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SECRETARIO 

 
(B-254) Llama Agricultura a fortalecer la cooperación internacional ante retos en el agro 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, llamó a los países de América Latina 
y el Caribe a fortalecer la cooperación internacional para afrontar los retos globales actuales y 
abonar a la producción sostenible y la seguridad alimentaria con soberanía. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565473/Llama-Agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-
internacional-ante-retos-en-el-agro.html  
https://reporte32mx.com/llama-sader-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-en-el-agro-
por-alicia-valverde/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-llama-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-
en-el-agro/ 
https://acustiknoticias.com/2024/07/llama-agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-
retos-en-el-agro/ 
https://encuentrodemichoacan.com/llama-mexico-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-
en-el-agro/ 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/00000190-7ac6-dcde-afd4-fff6d7660000 
https://889noticias.mx/noticias/llama-agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-en-
el-campo/  
https://canal13mexico.com/noticias-2/llama-agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-
retos-en-el-agro/ 
https://hojaderutadigital.mx/llama-agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-en-el-
agro/ 
https://www.notimx.mx/2024/07/llama-agricultura-fortalecer-la.html 
https://masdemediosiglo.com.mx/llama-agricultura-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-ante-retos-
en-el-
agro/?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR2ddlUSYcNWRDygb9yp_NdD438IZgCI7gTGWSb_sHJ3o3HYXpo
H7Tlbaak_aem_Ka8veUEMdHzuUP5-Eg6duQ 
https://periodicoelcuerudodetamaulipas.blogspot.com/2024/07/sader_3.html?spref=fb&fbclid=IwZXh0bg
NhZW0CMTEAAR10g94BwLEo2eL9WSz6GVOQXEguhC_MnmP861s8KkmQf-
BGQTt02DbX9kc_aem_ZIeXQhSnFqDxg141dZVgNg 
https://www.reportenoticias.com.mx/publicacion/llama-mexico-a-fortalecer-la-cooperacion-internacional-
ante-retos-en-el-agro?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR0rOuGu7L-
ngRRacJepNnQzbFxo8fvM6b9uvYnkYmecg4IjhZef6XjA2vo_aem_JQJkyT_uf2bo7Z6yHRMguA 
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1808561611675988112 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1808598297025876388 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1808553647841947679 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1808559703598977237 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1004245455040393&set=a.990707556394183 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1047353613475568&set=a.556144725929795 
https://losnoticieristas.com/post/621685/se-requiere-fortalecer-la-cooperacion-internacional-para-
enfrentar-retos-en-el-agro-resalta-sader/ 
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Mosaico rural / Bioeconomía, futuro del sector agroalimentario 
Bioeconomía, futuro del sector agroalimentario y lanzamiento de la Estrategia Sectorial de 
Bioeconomía para México, por parte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el 
Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), marca sin lugar a dudas, un 
estratégico concepto que traerá un importante desarrollo e impulsará a las regiones 
productoras del país. Este esquema, delineado por el secretario Víctor Villalobos Arámbula, 
representa una oportunidad para el aprovechamiento de residuos de cultivos agrícolas y la 
creación de bionegocios con inclusión social. Contra Réplica, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000449nc.pdf 

 
SECRETARÍA 

 
(B-255) Se suma CdMx a celebración de la Semana Nacional de Sanidad Vegetal 
Con el objetivo de crear conciencia entre la población mexicana sobre la importancia de la 
sanidad vegetal para producir alimentos sanos y seguros, del 1 al 7 de julio más de 20 
monumentos históricos, vialidades y edificios emblemáticos de la Ciudad de México son 
iluminados de color verde, a partir de las 20:00 horas. El Valle Edomex, P3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000298nc.pdf 
https://encuentrodemichoacan.com/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-
vegetal/  
https://www.tallapolitica.com.mx/ciudad-de-mexico-se-suma-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-
sanidad-vegetal/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565459/Se-suma-CDMX-a-celebracion-de-la-Semana-Nacional-de-
Sanidad-Vegetal.html  
https://acustiknoticias.com/2024/07/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-
vegetal/ 
https://canal13mexico.com/noticias-2/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-
vegetal/ 
https://voragine.com.mx/2024/07/03/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-
vegetal/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,de%20la%20Diana%20Cazadora%
2C%20Fuente  
https://diariocambio22.mx/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-vegetal/ 
https://hojaderutadigital.mx/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-
vegetal/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%20inform
%C3%B3%20que%2C%20como,de%20la%20Diana%20Cazadora%2C%20Fuente 
http://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/07/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-
sanidad-vegetal/ 
https://redfinanciera.mx/se-suma-cdmx-a-celebracion-de-la-semana-nacional-de-sanidad-vegetal/ 
https://www.notimx.mx/2024/07/se-suma-cdmx-celebracion-de-la-semana.html 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1808574171510644975 
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1808641835369173202 
https://twitter.com/jrz3061/status/1808643051948060956 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1808598652321214802 
https://twitter.com/mazinterac/status/1808646665341186070 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=931077952397331&set=pcb.931078099063983 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=797302055881284&set=gm.2887358681404358&idorvanity=16962
8346510752 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=455745873876481&set=pcb.455767073874361 
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https://www.facebook.com/photo/?fbid=900465678764131&set=pcb.900466068764092 
 
(B251) Secretaria de Agricultura concluye emergencia sanitaria por influenza aviar 
AH5NI 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció el fin del Dispositivo Nacional de 
Emergencia de Sanidad Animal (Dinesa) por influenza aviar AH5NI, luego de que especialistas 
del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
constataron que en las últimas ocho semanas no se detectó el virus en aves silvestres, granjas 
de traspatio y unidades tecnificadas. Más por más, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000273nc.pdf 
 
(B-254) Pide la Sader  Más cooperación en AGRO 
La Sader hizo un llamado a los países de América Latina y el Caribe a fortalecer la cooperación 
internacional para afrontar los retos globales actuales y abonar a la producción sostenible y la 
seguridad alimentaria con soberanía, en la Tercera Reunión del Foro Ministerial China- CELAC 
sobre Agricultura. Excélsior, P3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001352nc.pdf 

 
EU advierte que rechazará carne mexicana si halla un caso de gusano barrenador 
El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) advirtió a 
las autoridades mexicanas que, si se detecta un caso de gusano barrenador en el ganado en 
México, cerrarán sus fronteras a las exportaciones, informó Rogelio Soto Ochoa, presidente 
de la Unión Ganadera de Durango "Sería el tiro de gracia para el sector"', advirtió, pues en la 
reunión realizada la semana pasada con los titulares de todas las asociaciones ganaderas y 
autoridades del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
se emitió la alerta. El empresario explicó que la USDA puntualizó a las autoridades mexicanas 
del ramo que se tiene que hacer algo para evitar la entrada a México del gusano barrenador 
en los hatos. La Jornada, P 30 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001652nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
Afectan al aguacate 
Las altas temperaturas de los primeros meses del año y la falta de agua, provocó que una 
importante cantidad de la producción de aguacate de este 2024 no se desarrollara. En un 
recorrido por huertas del "oro verde" en varios municipios de Michoacán, se apreció el daño 
grave a la fruta pues algunos se encuentran deshidratados con una coloración negra, mientras 
otros se observan quemados. Un productor de la zona, explicó que en ambos casos, son 
aguacates que no lograron desarrollarse y que prácticamente se encuentran secos. El Heraldo 

de México, P25 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000580nc.pdf 
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Pérdidas 80 hectáreas de cultivos en Atenco 
Cultivos de maíz, frijol y forrajes ubicados en unas 80 hectáreas de los ejidos de Ateneo, 
Amana y Francisco I. Madero, de este municipio, se perdieron al quedar inundados debido a 
las filtraciones de agua procedentes del río Papalotía, el cual se desbordó por las recientes 
lluvias. La filtración y ruptura de los bordos del río, suscitados desde el lunes, ocasionó el 
anegamiento de al menos 150 hectáreas en dichos ejidos, 80 de las cuales se perdieron, 
informó el FPDT. La Jornada, P29 / 24 Horas, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001515nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000725nc.pdf 
 

... mientras sequía afecta 80% de cosechas de cafetaleros 
Pese al comienzo de la temporada de lluvias, productores de café de Chiapas urgen al 
Gobierno declarar una emergencia porque la sequía extraordinaria ha afectado al 80% de sus 
cosechas este año, según expusieron cafetaleros. El calor inusual ha afectado a más de cuatro 
quintos de la producción de café arábiga y robusta, señaló Ismael Gómez Coronel, presidente 
de la Unión de Cafetaleros de Tapachula. La Crónica, P10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000094nc.pdf 
 

Dañaría el maíz a otros productos 
Si México pierde el panel de maíz transgénico contra Estados Unidos, ese país podría imponer 
aranceles a otros productos que no necesariamente sean agrícolas, advirtió Juan Carlos 
Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). "Creamos un 
problema donde no había problemas, lo que se prohibió en este Gobierno fue la importación 
de maíz blanco genéticamente modificado para el uso de tortilla "El panel (determinaría) qué 
daños está causando, que son mínimos, porque importamos muy poco de maíz blanco 
genéticamente modificado, pero si hay un daño en aranceles, seguramente (EU) lo impondrá 
en otros productos, no creo que agropecuarios, porque sería inflación para el consumidor", 
explicó ayer Anaya, entrevistado sobre el tema. Reforma, P6 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001527nc.pdf 
 

Campesinos exigen apoyos 
Agricultores del norte de Tamaulipas retomaron el bloqueo de la carretera Victoria- Matamoros 
a la altura de San Fernando en demanda de apoyos del gobierno federal para la siembra de 
sorgo. Horas más tarde se sumaron sus compañeros de Reynosa. Guillermo Aguilar, vocero 
de la Unión de Ejidos Agropecuarios y Pesqueros del Valle de San Fernando, explicó que estos 
movimientos obedecen a que el Gobierno Federal les prometió una bolsa de apoyos por un 
monto de mil millones de pesos ya que en los últimos años les ha ido mal por las sequías. El 

Sol de México, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000521nc.pdf 

 
Cartón / Violencia en México/ El símbolo nopal / Rubén 
El Sol de México, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000641nc.pdf 
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Se afectará el PIB agropecuario 
Las sequías en México afectaron la producción de granos, frutas y hortalizas, con lo cual el 
crecimiento de la actividad agropecuaria estaría entre 0.2 y 0.3% para el cierre de 2024, uno 
de los avances más bajos observados en los últimos años, aseguró Juan Carlos Anaya, 
director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En entrevista, explicó 
que por ejemplo en el rubro de los granos, las producciones de maíz y trigo se verán afectadas, 
por lo menos de 20% en el caso del trigo. En el frijol, que es un producto de la canasta básica, 
mantendrá una baja producción, de apenas 670 mil toneladas. Excélsior, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001255nc.pdf 

 
Sale primera carga por Corredor Interoceánico 
El buque Mar de Cortés arribó al puerto de Salina Cruz con una carga de 13 mil 500 toneladas 
de grano de maíz blanco desde Topolobampo, Sinaloa, resultado de un convenio comercial 
firmado entre la Secretaría de Marina (Semar), el Ferrocarril del Istmo y la empresa global de 
la industria alimentaria Gruma. La carga será trasladada por el FIT mediante tres viajes 
transistmicos, utilizando tres locomotoras con un total de 45 tolvas graneleras nuevas, cada 
una con una capacidad de almacenar 100 toneladas. Excélsior, P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001244nc.pdf 

 
Invertirá cervecera 3 mmdd 
Constellation Brands informó este miércoles que contempla invertir alrededor de 3 mil millones 
de dólares entre 2025 y 2028 para continuar desarrollando módulos adicionales a sus 
instalaciones en México y en su tercera planta cervecera ubicada en Veracruz. Reforma, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001455nc.pdf 

 
Impugna ex directivo de Segalmex apertura de juicio oral por defraudación en ISR 
Rene Gavira Segreste, ex director administrativo de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), impugnó la apertura del juicio oral en el proceso que se le sigue por el delito de 
defraudación fiscal debido a la omisión del pago del impuesto sobre la renta (ISR) por más de 
2 millones de pesos, correspondientes al ejercicio fiscal de 2019. La Jornada, P8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001358nc.pdf 

 
GANADERÍA / APICULTURA 

 
Diputados admiten que faltó aprobar más gasto para la ganadería 
En la que fue la última sesión de la Comisión de Ganadería en San Lázaro durante la 
Legislatura que está por concluir, diputados reclamaron que faltó por aprobarse un mayor 
presupuesto público para el sector ganadero, y se dijeron confiados en que en la próxima 
administración federal atenderá esas necesidades. Al presentar un informe final de las 
actividades de esta Comisión, Camarena recalcó que se concretó la aprobación de reformas 
de ley para sancionar a quienes suministren sustancias o productos prohibidos en animales de 
consumo o para quienes trafiquen con ganado. La Jornada, P 14 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001572nc.pdf 
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Pide Rocha Moya rescatar el zoosanitario para el sector ganadero 
El gobernador Dr. Rubén Rocha Moya encabezó la entrega de semilla para el programa de 
establecimiento de praderas y garantizar el alimento para el ganado. Durante su intervención 
el mandatario exhortó a las autoridades y ganaderos a que se realicen los trabajos necesarios 
para poder rescatar el estatus zoosanitario en Sinaloa, en beneficio de los pequeños y 
medianos productores engordadores de ganado. El apoyo consiste en la entrega de 10 bolsas 
de semilla de sorgo o grano forrajero o de 5 bolsas de pasto perenne o mijo, en total serán 
distribuidas 53,32a] bolsas de semilla a 3,230 pequeños y medianos productores de temporal 
con una inversión de 32.5 millones de pesos. El Economista, P29 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000855nc.pdf 

 
Gallinas ponedoras en casa la opción para frenar precio de nuevo en cdmx  
Para hacer frente a los altos precios de la canasta básica, al oriente de la Ciudad de México 
se implementó el programa "Huevos en Casa", que entrega gallinas ponedoras a familias de 
la alcaldía Iztapalapa, para que puedan tener autosuficiencia alimentaria mediante los huevos 
obtenidos de forma orgánica que no provocan daños a la salud. Publimetro, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000332nc.pdf 

 
PESCA / ACUACULTURA 

 
Cartón / Delfines varados / Solís 
Excélsior, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001259nc.pdf 

 
ENFERMEDADES / PLAGAS 

 
Detectan EU cuarto caso de gripe aviar 
Una cuarta persona, ubicada en la entidad de Colorado, Estados Unidos, se contagió de gripe 
aviar en relación con una epidemia de este virus que se propaga en el ganado vacuno, 
anunciaron las autoridades sanitarias. No obstante, el riesgo para la población estadounidense 
sigue siendo "bajo", según los Centros de Prevención y Control de Enfermedades (CDC).Como 
en casos anteriores, esta persona trabaja en una granja y, por tanto, estuvo expuesta a vacas 
infectadas, indicaron los CDC en un comunicado. El Sol de México, P24 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000645nc.pdf 

 
COLUMNAS 

 
Pepe Grillo / Adicción al aguacate mexicano / Pepe Grillo 
Los más preocupados por la suspensión de las importaciones aguacate mexicano a los 
Estados Unidos, eran los consumidores de ese país que han desarrollado una verdadera 
adicción por esa baya comestible proveniente del estado mexicano de Michoacán. El año 
pasado importó 1.4 millones de toneladas de aguacate, la mayoría de Michoacán. La Crónica, 

P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000270nc.pdf 
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Razones / ¿Importa el comando Norte? /Jorge Fernández Menéndez 
Las oportunidades son inmensas, pero los problemas, también. Las demandas por 
incumplimiento de los compromisos asumidos en el TMEC no abarcan ya sólo la energía, sino 
también la agricultura (ahí está la suspensión, ayer reanudada, de las exportaciones de 
aguacate y mango, aunque ello fue derivado, en realidad, de un tema de seguridad en 
Michoacán), el comercio, las telecomunicaciones, la biotecnología, los equipos médicos, los 
alimentos, el manejo de aduanas, el ciberespacio, la industria automotriz y la creciente 
presencia china en México. Excélsior, P8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001318nc.pdf 

 
Capitanes/ Al frente del panel  
Un capitán que ya tomó relevancia en el País es Christian Haberli, quien preside el recién 
iniciado panel de controversias por maíz genéticamente modificado. Más allá de lo que está 
en juego en este panel, las discrepancias entre México y Estados Unidos no han dado muestra 
de ceder, por lo que se puede decir que si algo va a dejar esta resolución será un buen raspón 
en la relación comercial, sea quien sea el que obtenga el fallo a favor. Cuenta con más de 70 
publicaciones sobre comercio e inversiones en temas como agricultura, seguridad alimentaria, 
obesidad y desnutrición, agua, cambio climático, entre otros. Reforma, P3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001478nc.pdf 

 
Capitanes/ Cultivo sustentable  
Para enfrentar escenarios de estrés hídrico es indispensable tener alternativas que sean 
amigables con el medio ambiente y permitan el cultivo eficiente de alimentos. Un ejemplo se 
desarrolla ya en el sector de hoteles y restaurantes con VPots, un sistema de granjas verticales 
hidropónicas donde los chefs pueden tener control sobre sus propios cultivos y ahorrar 
recursos. Esta herramienta, creada por El Rincón Verde, que capitanea Alejandro Andrade, y 
Orige en Greener Cities, optimiza el área con 56 espacios de cultivo por metro cuadrado y 
requiere solo una persona para su gestión. Reforma, P3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001478nc.pdf 

 
Artículo / Comedores Públicos y Comunitarios en la Constitución / Daniela Cordero 
Arenas 
Desde su creación el programa de Comedores Públicos y Comunitarios ha sido acreedor a 
reconocimientos tanto locales como internacionales, por mencionar alguno, en 2016 ganó el 
premio de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura (FAO). 
El Universal, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001043nc.pdf 
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Tendencias económicas y financieras / Alimentos por las nubes / Carlos López Jones 
Primero fue el limón, después el aguacate, hace un mes el cilantro y ahora el chayote. Los 
precios de los alimentos, en esta administración suben mes con mes, de acuerdo con la 
percepción de las amas de casa, preocupadas porque cada día, el dinero ajusta para comprar 
menos en el mercado. De acuerdo con cifras oficiales del INEGI, mientras que los precios de 
los alimentos subieron 28% en la administración de Peña Nieto, en el gobierno actual, los 
precios se han incrementado en 48% en promedio, aunque muchos han duplicado o triplicado 
su precio. La Prensa, P14 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001110nc.pdf 

 
Articulista / Exportaciones, legislación y T-Mec / Cristina Valenzuela 
El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi), dio a conocer en días pasados, las 
cifras correspondientes a las exportaciones que alcanzaron las 32 entidades federativas en el 
primer trimestre del 2024. Además, en el marco del T-Mec están vigentes ya, controversias 
Estado-Estado, como lo recuerda el propio IMCO, entre ellas, dos casos en materia de política 
energética y medidas en el sector eléctrico, así como las medidas relacionadas con el maíz 
genéticamente modificado, en las que hay oposición de parte de nuestro país y forma parte de 
las reformas propuestas por López Obrador. El Sol de Toluca, P27 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000661nc.pdf 

 
Ojos que no ven / Lourdes Morales Canales 
¿Por qué si la reforma otorgó mayores atribuciones y capacidades, los resultados no son 
mejores? Una primera pista la dibuja el caso Segalmex. Esta compañía paraestatal fue creada 
durante la presente administración para promover la autosuficiencia alimentaria. A través de 
los informes de fiscalización se ha registrado un desfalco superior a los 15 mil millones de 
pesos, sin embargo, la información ha fluido a cuentagotas. La más reciente generó que el 
órgano de transparencia ordenara entregar versiones públicas de los 23 expedientes de 
investigación y 14 expedientes de responsabilidad derivados del caso Segalmex que fueron 
inexplicablemente declarados como reservados. El Universal, P 15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001025nc.pdf 

 
Astillero / ¿Y Segalmex, entre otros casos? / Julio Hernández López 
Nomás no nos salgan más adelante, diría algún periodiquero viendo el espectáculo desde 
gayola, con que todo lo ruidosa y solemnemente denunciado ayer en la mañanera habrá de 
quedar en apretón de tuercas, amago de fin de sexenio, escándalo sin consecuencias, como 
ha acontecido en otros casos, no sólo de los adversarios del régimen, sino también los propios 
(¿"Segalmex", gritó alguien por ahí, nomás por dar un ejemplo?). La Jornada, P8 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001268nc.pdf 

 
Pensándolo bien / Elogio de la cordura o lo que nos jugamos con Claudia / Jorge Zepeda 
Patterson 
No parecemos darnos cuenta de lo que representa Claudia Sheinbaum. Y no hablo de sus 
virtudes personales o las del equipo que encabeza, algo que seguramente está sujeto a 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001110nc.pdf
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apreciaciones subjetivas y a los matices ideológicos de cada cual. Me refiero a la enorme 
suerte de que en estos momentos estemos discutiendo si Claudia podrá o no conciliar dos 
tareas de tan difícil maridaje: aminorar la pobreza que muerde a las mayorías y encontrar vías 
para activar el crecimiento económico. Milenio Diario, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001116nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Escasez de agua expone al crédito empresarial 
La escasez de agua que enfrentan diversas zonas del país puede limitar la disponibilidad de 
recursos para riego y los rendimientos agrícolas de las compañías. Esto es un riesgo que 
disminuiría sus ingresos y aumentaría sus costos de forma inesperada, lo que puede reducir 
su rentabilidad y capacidad de pago en créditos vigentes, aseveró el Banco de México 
(Banxico). El Financiero, P5 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001281nc.pdf 

 
Labriegos piden a Sheinbaum atender la crisis hídrica 
Atender la crisis hídrica que enfrenta el país, que se refleja en una sequía que abarca 75% del 
territorio nacional, lo cual "hace inviable la soberanía alimentaria", y establecer una nueva 
política sobre el agua que incluya cambios constitucionales, poner fin del sistema concesiones 
y del mercado del agua, es una de las demandas que organizaciones campesinas enviaron a 
Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa. También plantearon la construcción de una 
banca de desarrollo agropecuario, con instrumentos de crédito accesibles para impulsar la 
producción primaria, el financiamiento de infraestructura de riego, así como la comercialización 
para los pequeños productores. La Jornada, P14 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001549nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Organizaciones Campesinas Piden Construir Nuevo Pacto Social Para el Desarrollo y 
Bienestar del País 
Pidieron a Claudia Sheinbaum Pardo, como Presidenta Electa de México, convocar a un 
Diálogo Nacional con la sociedad mexicana incluyendo a la población rural, la construcción de 
una banca de desarrollo agropecuario, con instrumentos de crédito accesibles para impulsar 
la producción primaria y construir un "Nuevo Pacto Social para el Desarrollo y Bienestar del 
país". La Calle Edomex, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000176nc.pdf 

 
Impugnan Jueces uso de sus fondos 
Magistrados y Jueces federales, así como empleados de tribunales impugnaron el nuevo 
Fondo de Pensiones para el Bienestar (FPB), porque el Gobierno pretende financiarlo con 
fideicomisos del Poder Judicial. Registros oficiales indican que los inconformes han presentado 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001116nc.pdf
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ampliaciones en al menos cuatro amparos colectivos, promovidos en 2023, para impugnar la 
extinción de esos fideicomisos. Reforma, P.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001380nc.pdf 

 
Lejos, la autosuficiencia prometida en combustibles 
El gobierno federal ha basado el consumo de gasolinas y diesel en la importación, la cual 
actualmente representa casi seis de cada 10 litros que los automovilistas mexicanos caigan en 
estaciones de servicio, según cifras de la Secretaría de Energía (Sener). Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y jugadores del sector privado responden a las necesidades del país con compras al 
exterior, pues en mayo pasado, de una demanda total de un millón 200 mil barriles diarios de 
combustibles automotrices, 699 mil se trajeron sobre todo de Estados Unidos, lo que pone en 
evidencia que la autosuficiencia en combustibles prometida por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador está lejos de lograrse. El Universal, P.1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000964nc.pdf 
 
Ocultan mexicanos ultrarricos 200 mil mdd en el extranjero 
Los mexicanos ultrarricos ocultan más de 200 mil millones de dólares en el extranjero, 
equivalente a 15 por ciento del producto interno bruto (PIB) del país, de acuerdo con Gabriel 
Zucman, economista comisionado por Brasil, país que ocupa la presidencia del Grupo de los 
20 (G-20), para diseñar un mecanismo que logre gravar con un mínimo de 2 por ciento las 
fortunas concentradas en 3 mil multimillonarios en el mundo. De acuerdo con investigaciones 
de Zucman, en promedio los multimillonarios del mundo pagan una tasa efectiva de 0.3 por 
ciento de su riqueza, mientras sus fortunas han crecido a un promedio de 7.1 por ciento anual 
durante casi 40 años. La Jornada, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001199nc.pdf 

 
La reelección será sólo para suplentes 
Aunque la reelección de senadores, diputados federales y locales, alcaldes, regidores y 
síndicos estará prohibida, los suplentes de estos cargos sí podrán reelegirse. Eso, siempre y 
cuando no hayan estado en ejercicio, indica la propuesta de reforma constitucional presentada 
por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. "Las personas senadoras y diputadas 
suplentes podrán ser electas para el periodo inmediato con el carácter de propietarias, siempre 
que no hubieren estado en ejercicio; pero las personas senadoras y diputadas propietarias no 
podrán ser electas para el periodo inmediato con el carácter de suplentes", detalla la iniciativa 
que, de ser aprobada, entraría en vigor a partir de 2030. Excélsior, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001164nc.pdf 
 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024000964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001199nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_04072024/04072024001164nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



BIEN DICEN que elogio en boca propia es vituperio,
y eso fue lo que les pasó a Mario Delgado y Citlalli
Hernández, quienes usaron las redes oficiales de
Morena para felicitar por su buen desempeño y sus
grandes éxitos a... Mario Delgado y Citlalli Hernández.

LA PUBLICACIÓN del partido literalmente dice que
"gracias al trabajo" de su presidente y su secretaria
general, Morena ya gobierna en 24 estados. Lo cu
rioso es que, en lugar de agradecerles por tan buenos
resultados, los simpatizantes del obradorismo se dieron
vuelo respondiendo con dureza a los autoelogios de la
dirigencia nacional. Sobre todo les dicen que si gana
ron las elecciones fue por AMLO y no por ellos.

QUEDA CLARO que dentro de Morena no hay felicidad
completa, pues a pesar del éxito en las urnas, entre ellos
mismos hay pugnas y puyas.

ALLÁ en Quintana Roo, hoteleros, empresarios y ciu
dadanos están preocupados por las fallas en las previ
siones de las autoridades federales y locales frente a las
tormentas y huracanes. Ya hubo severas inundaciones
en Chetumal y Cancún hace dos semanas... y lo que
"Beryl" representa no es un chubasco.

INQUIETA QUE no hubo poda de árboles ni limpieza
de pozos de absorción en esas ciudades, lo que favo
recerá nuevas anegaciones. Si bien se ha desalojado a
mucha gente de distintas comunidades, los gobiernos
no estaban plenamente preparados y andan haciendo
compras de pánico de despensas y enseres.

CIERTO ES QUE hacía mucho que no pegaban huraca
nes en junio, en pleno verano; regularmente ocurrían
entre septiembre y noviembre. Pero estaban avisados
por los organismos internacionales competentes de lo
que venía.

ES MUY FUERTE el golpe a la temporada vacacional de
verano que formalmente empieza el 4 de julio. Ayer,
según cifras oficiales, se redujo en 6 mil el número de
turistas, de los 349 mil que descansaban en distintos
puntos de la entidad; y el aeropuerto de Cancún estaba
abarrotado con la gente que quería huir. Las cancela
ciones de reservaciones estaban a la orden del día. La

ocupación hotelera andaba en 68 por ciento, con la
perspectiva de subir a un 80 en las mejores previsiones.
Ojalá el huracán se degrade antes de tiempo y no sean
tan duros los golpes del agua y del viento. Pero de que
las autoridades deben ponerse las pilas, eso que ni qué.

AHORA RESULTA que hay un jaloneo por el logoti
po del PRD, pues algunos dirigentes salientes andan
peleando el registro del denominado sol azteca, aunque
los dominios andarían por otros lares.
HAN LLEGADO solicitudes al Instituto Mexicano de

la Propiedad Industrial para que a los últimos líderes
se les reconozca como "propietarios" del emblema.
El logo fue registrado en 1989 por el equipo de
Cuauhtémoc Cárdenas y también por el reconoci
do diseñador gráñco Rafael López Castro. A ver qué
resulta de esa disputa.
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Enemigos jurados
"Debemos estar reconocidos

a los enemigos. Sólo ellos ven claro
y dicen lo que hay de feo
y de innoble en nosotros".

Giovanni Papini

Tanto el presidente López Obra
dor como Pablo Gómez, titular
de la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera (UIF), argumentaron ayer
que es falso que esta institución haya
investigado a periodistas como Car
los Loret de Mola y Víctor Trujillo,
"Brozo", como lo afirmó la periodista
Peniley Ramírez en un artículo en los
periódicos de Grupo Reforma

"Loret de Mola dijo Gómez no
es parte de una denuncia que ha pre
sentado la UIF hace ya varios años, en
contra de las... delitos de corrupción
y operaciones con recursos de proce
dencia ilícita, que a juicio de la UIF
ha estado cometiendo un consorcio
que se denomina Latinus. Conclusión:
De las actividades administrativas que
lleva a cabo la Unidad de Inteligencia
Financiera ninguna corresponde con
el señor Carlos Loret de Mola... Inde
pendientemente de que él les preste
un servicio y les cobre".

No bien dijo esto, presentó un do
cumento en Excel, con logotipo de la
Secretaría de Hacienda, que mostra
ba supuestos pagos a Loret, Trujillo y
otros colaboradores de Latinus, como
María Scherer, Jesús Silva Herzog y
Denise Dresser. Esta exhibición de
los honorarios que supuestamente
reciben los colaboradores por su tra

bajo en una empresa privada viola el
artículo sexto de la Constitución y
la Ley General de Protección de, Da
tos Personales en Posesión de Suje
tos Obligados. Una vez más el presi
dente López Obrador y el titular de
UIF están demostrando su desprecio
por la ley.

No es esta la primera vez que el
Presidente exhibe información perso
nal de Loret, de otros periodistas o de
personas críticas al gobierno. En 2022,
después de que Loret y otros divul
garon información e imágenes sobre
la casa en Houston donde vivió José
Ramón López Beltrán, el hijo del Pre
sidente, López Obrador dio a conocer
otra tabla de Excel, supuestamente
entregada por un ciudadano anóni
mo, en la que presentaba los presun
tos ingresos del periodista. Después
tuvo que desdecirse, porque los pagos
que atribuía a Televisa eran falsos ya
que Loret había dejado de colaborar
con la empresa en 2019.

Si el Presidente quería demostrar
que no ha habido una persecución en
contra de Loret u otros periodistas,
ayer fracasó. La simple exhibición de
datos personales es una confesión de
culpa. Aun así, Gómez afirmó que "el
nivel de respeto a la libertad de difun
dir ideas que tenemos hoy día en es
te país nunca lo habíamos tenido... La
generación que desde los años sesen
ta luchó por las libertades en México
no tiene nada de qué avergonzarse ni
dar explicaciones a las personas que
se dedican a la calumnia y hacen de
ella un negocio". Este es el caso, dijo,

del consorcio Latinus, que "se carac
teriza por eso con recursos públicos,
pero con recursos públicos ilegales;
no están en los presupuestos de co
municación social ni de publicidad
sino de medicamentos".

Las tablas de Excel no prueban
nada. Cualquiera pudo hacerlas con
información falsa o verdadera. Gó
mez también afirmó que, desde el 20
de mayo de 2021, la UIF presentó una
denuncia contra Latinus, no contra
Loret, pero no explicó por qué des
pués de tres años no ha habido nin
gún resultado. A los periodistas de
Latinus, por otra parte, los calificó
de "enemigos jurados del gobierno".

La verdad es que la UIF y las fis
calías de Morena han investigado y
perseguido a los críticos del gobierno,
pero no a los hermanos del Presidente,
grabados recibiendo sobres con dine
ro en efectivo, ni a sus hijos, que al pa
recer han facilitado contratos en obras
del gobierno. La UIF y las fiscalías son
hoy instrumentos de represión.

• 4 DE JULIO
Un día como hoy, en 1776, trece co
lonias británicas en Norteamérica
declararon su independencia del rei
no de Jorge III. No querían un rey.
Afirmaban que "Todos los hombres
son creados iguales". ¿Qué pensarían
hoy Thomas Jefferson o Benjamín
Franklin si supieran que 248 años des
pués la Suprema Corte decretaría que
el Presidente no es igual a los demás
y tiene derecho a violar la ley en "ac
tos oficiales"?
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Deterioro cognitivo
Nos queda claro con la
participación de Joe Blden
y Donald Trump en la elección
de Estados Unidos que, para
ambos, a sus respectivas
edades, 81 y 78, el fantasma
del deterioro mental está

presente.
Los liderazgos políticos

en ambos partidos en EU
son ya viejos y eso se hará
más evidente. Los electores
se encuentran en un marasmo

de a quién escoger: uno
perdido y olvidadizo, el
segundo agresivo, sin
proponer nada. Estados
Unidos es una democracia

muy vieja y anquilosada, los
jóvenes están en la disyuntiva
de ser asertivos y trabajar por
el país o caer en las garras
de la pobreza y las adicciones.

Fernando Hernández Paredes

Magdalena Contreras,
Ciudad de México
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Hombre de libros
1 endo huevos" le dijo a"ViPirulina el campesino
que llevó su mercancía

a la ciudad. Acotó ella "Ha de tener
usted poco trabajo, señor. Hasta ahora
no me ha tocado ver a ningún hombre
que los traiga vendados"... El viajero
visitó un remoto país, y fue invitado
a visitar la Sala de Justicia En ella vio
algo que le llamó mucho la atención:
una pequeña guillotina como de ju
guete. A su mirada de interrogación
contestó el guía "No es un juguete. Lo
que pasa es que aquí no decapitamos
a los violadores"... La mesa del vasto
comedor de la casona saltillera que
fue de mis ancestros puede acomo
dar cómodamente a 20 comensales.
Sucede que mi abuelo, don Mariano
Fuentes Narro, enviudó joven y no
volvió a tomar estado, pero hacía que
todas las tardes sus hijos, nueras, nie
tos y ocasionales parientes visitantes
fueran a compartir con él la merien
da de chocolate con pan de pulque y
repostería variada Azares de la vida
más bien de la muerte pusieron
en mis manos esa centenaria finca
convertida hoy en museo, teatro de
cámara y radiodifusora cultural. La
amada eterna continuó la tradición
de la gastronomía casera Sus guisos
eran en verdad insignes. Una maña

na preparó un menudo que merecía
bien el calificativo de pontifical. Uno
de los invitados le dio el primer cu
charazo y exclamó luego, arrobado:
"¡Carajo! ¡Qué lástima no andar cru
do!". Ahora es mi adorada hija Luly,
heredera de todas las cualidades de
su madre y de ninguno de los defec
tos de su padre, la encaigada de seguir
ofreciendo esos convivios en los cua
les privan las sabrosas viandas y las
conversaciones más sabrosas todavía
Cada mes nos reunimos con el alcalde
saltillense, José María Fraustro Siller,
y con su directora de Cultura, Leticia
Rodarte, para homenajear a una per
sona que con su vida y su trabajo ha
ya hecho mejor la comunidad en que
vivimos, y enriquecido la prosapia de
ciudad culta de que Saltillo goza Se le
entrega una placa, pero antes disfru
tamos con su familia y sus amigos los
goces de la mesa y de la charla Suele
decir el ingeniero Fraustro: "La mú
sica de Radio Concierto es excelen
te, pero lo mejor es su cocina". Hace
unos días rendimos homenaje a Julián
Herbert, destacadísimo escritor. Su
novela Canción de tumba es una de las
obras cumbres de la moderna literatu
ra mexicana Originario de Acapulco,
este artista de múltiples talentos es
cogió a Saltillo como lugar para vivir,

o sea para escribir, y como sitio para
escribir, o sea para vivir. La ciudad ha
reconocido su valía y lo ha hecho su
yo. Nuestra casa se honró al recibirlo,
y las palabras que el alcalde dijo al en
tregarle la presea Profeta en su Tierra
sirvieron para expresar que Saltillo es
ya la tierra de este hombre de libros
cuya fama ha trascendido las fronteras
de nuestro país. Yo le agradezco a Ju
lián Herbert sus novelas, sus cuentos,
su poesía, sus ensayos, sus crónicas,
su música; el magisterio que entrega
a las nuevas generaciones de escrito
res. Quiero decir que le agradezco que
sea Julián Herbert Y les doy gracias a
él, a Chema Fraustro, a Lety Rodarte
y a Luly, mi hija preciosa, porque este
día me dieron un buen motivo para no
hablar de los muchos males que afli
gen hoy por hoy a nuestro pobre país.
Y lo que te rondaré, morena, como di
cen los españoles para significar que
todavía faltan más... El explorador y
su esposa iban por lo más denso de la
jungla cuando de súbito salió de entre
los matorrales un enorme gorila que
tomó a la mujer en sus membrudos
brazos y se dispuso a internarse con
ella en la espesura "¿Qué hago, Bur
tonio? clamó la mujer, desesperada,
¿Qué hago?". Le gritó el explorador:
"¡Dile que te duele la cabeza!"... FIN.
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Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

Anoche Don Juan soñó a doña Laura.

Soñó que le decía:

¡Te amo!

No era cierto. Don Juan no amaba a nadie.
Pero ¡son tan bellas las mentiras del amor!

En medio de la noche despertó Don Juan.
Una suave sonrisa pareció iluminar
la habitación. Era del gozo que le dio
aquel sueño.

Anoche doña Laura soñó a Don Juan.
Soñó que le decía:

¡Te amo!

No era cierto. A nadie amaba doña Laura.
Pero ¡son tan bellas las mentiras del amor!

En medio de la noche doña Laura

despertó. Una suave sonrisa pareció
iluminar la habitación. Era del gozo que
le dio aquel sueño.

¡Hasta mañana!...
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COMO Pedro y el
Lobo... sí sí...¡Víctor
Hugo!

RESULTA que
el diputado que
encabézala Comisión
de Desarrollo e
Infraestructura
Urbana volvió ayer a
prometer que antes
de que termine la
Segunda Legislatura
se votará, con ganas
de aprobarse, la Ley
del Espacio Público.

Y HASTA se animó
a decir que muy

probablemente saldrá
la próxima semana.

LO RARO es que al
otro grupo de trabajo
involucrado —Espacio
Público, nada más y
nada menos— no le
han enviado todavía
el supuesto dictamen
y, mucho menos, ha
sido convocado para
algún análisis.

CUANDO sea, si algún
día es, que no se queje
de que nadie le creyó.

MUY ERRADOS

andan quienes
aseguran que la
confianza que
le tienen en el

Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
a Rafael Carmona,
titular del Sistema de
Aguas, corre la misma
suerte que las reservas
de líquido en la CDMX,
es decir, que va ala
baja.

LO DICEN porque
últimamente
prácticamente sólo
le permiten leer
informes y se nota que

ya no puede contestar
improvisadamente.

PERO no. ¡Al
contrario!

CUENTAN que la
próxima Presidenta
lo quiere en su
gabinete, por lo que
la instrucción fue que
siga en sus labores,
pero con el menor
riesgo de polémica
posible.

NO ES que lo limiten
sino que lo protegen.
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Dresser y COrúova se defenderán
de abuso de la UIF y AÑILO
::::: Luego de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador y el titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera, Pablo Gómez, revelaron una
lista detallada de los honorarios que presunta
mente percibieron al menos 15 periodistas y cola

boradores de Latinus, nos ade
lantan que dos de ellos, la poli
tóloga Denise Dresser y el ex
presidente del INE, Lorenzo
Córdova, harán una defensa
jurídica contra ese acto de abu
so de poder. Ambos, nos co
mentan, están decididos a acu
dir al INAI o "ante cualquier
instancia" para defenderse de la
exhibición de sus datos perso
nales desde la conferencia ma

ñanera y con todo el poder político y mediático
que esto implica. Argumentan que si la UIF dice
que no se investiga a los periodistas sino solo a la
empresa, ¿por qué exhibir sus datos personales?
Nos recuerdan que ha sido un patrón de conduc
ta de esta administración frente a plumas críticas.

La contrapropuesta de la corte
::::: Nos cuentan que en la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación están arrastrando el lápiz y cabil
deando para llegar al inicio de agosto con una pro
puesta propia de reforma al Poder Judicial de la Fe

deración. Nos cuentan que es la
ministra presidenta Norma Piña
quien está buscando consensos
para que los once ministros que
den conformes con el documento
de contrapropuesta. Nos detallan
que, como se lo adelantamos en
este diario, está creciendo el apo
yo entre los integrantes del máxi
mo tribunal a la opción de que sí
haya un relevo de los juzgadores,

pero que se realice de manera escalonada. ¿Pe lo
perdido lo encontrado? Falta ver si habrá voluntad
para escuchar propuestas del lado de la aplanadora
morenista que se instalará en septiembre con la
nueva legislatura del Congreso.
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Le sale competencia a Marko
::::: Ante el vendaval que enfrenta el líder nacional
del PAN, Marko Cortés, por los pésimos resulta
dos electorales del 2 de junio, nos comentan que
dentro del partido se está intentando competirle
por la coordinación de la bancada blanquiazul en

el Senado. Nos hacen ver que
todo dependerá del proceso in
terno que se lleva a cabo para
renovar el Comité Ejecutivo Na
cional del partido. De quedar
Jorge Romero al frente del
CEN panista, se da casi por des
contado que Cortés se convierta
en el coordinador de los sena
dores de Acción Nacional. De lo
contrario, nos dicen, la nueva

dirigencia de Acción Nacional tendría como pri
mera opción al exalcalde de Huixquilucan, Enri
que Vargas. ¿Será que logren romper la man
cuerna entre los grupos de Cortés y Romero para
que empiece a haber una renovación de lideraz
go? No parece fácil.

Cambio de nombre
::::: Nos comentan que una dependencia federal es
tá a punto de cambiar de nombre por una cuestión
de perspectiva de género. Se trata del Instituto de
Mexicanos en el Exterior, dependiente de la Secre
taría de Relaciones Exteriores, el cual, según un
anteproyecto de decreto presidencial enviado esta
semana a la Comisión Nacional de Mejora Regula
toria, pasará a ser ahora el Instituto de Mexicanas y
Mexicanos en el Exterior. Con esta acción, nos de
tallan, se busca reconocer con perspectiva de géne
ro las garantías que asisten a las millones de mexi
canas que viven fuera de nuestro país.
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Narrativas para combatir
la reforma judicial

Si yo hubiese de escoger, más
querría con mediano ingenio

buen juicio, que con razonable
juicio buen ingenio. Porque hom
bres de grandes ingenios son los

que se pierden en herejías y falsas
opiniones por falta de juicio.
No hay tal joya en el hombre

como el buen juicio.
JUAN DE VALDÉZ,
Diálogo de la lengua

Seamos claros, la reforma al Po
der Judicial pasará en sep
tiembre a menos que ocurra lo

altamente improbable como: 1) El Tri
bunal Electoral decida al final no otor
garle sobrerrepresentación a la 4T en
el Congresoo2) La4Ttermine por dar
prioridadalatemplanzayrazónsobre
la estridencia y la viscera.
La verdad, no creo que pase ni lo

uno ni lo otro y justamente en lo al
tamente improbable, en lo casi im
posible, está centrada la narrativa
de nuestra famélica oposición.
El discurso de la 4T es eficaz, aun

que falaz, se entiende rápido, se en
tiende bien y se sabe fuerte, máxime
cuando nace de una raíz inapelable:
"el poder judicial no sirve".
Sí, sí, sí... ya sé que la cosa es com

pleja, ya sé que el poder judicial no es
igual entre el federal y de los estados,
ya sé que no todo es el sistema penal.
Sí, sí, sí ¡ya lo sabemos!, el problema
es que entre más compleja venga la
respuesta de la oposición más fácil

mente se diluirá. Por eso, es impor
tante partir de la base irrefutable que
comienza desarmando con que el
poder judicial no sirve.
Veamos estos silogismos sin fi

lias ni fobias:
Todos los jueces son parte del

poder judicial, el poder judicial es
corrupto, luego entonces todos los
jueces son corruptos.
Todos los jueces ganan mucho

dinero, Ganar mucho dinero co
rrompe, luego entonces todos los
jueces son corruptos.
Todo mandato del pueblo nun

ca se equivoca, el voto es un man
dato del pueblo, el voto (por los jue
ces) nunca se equivoca.
¿Suena estúpido?, ¿a una vieja

clase de lógica para bachilleres?,
puede ser que sí, pero es justamen
te de falacias argumentativas como
esas con las que se construye la po
derosa narrativa oficialista.

La complejidad que esgrime la opo
sición es aburrida por abstrusa y no
responde a los argumentos de la 4T
con claridad. Me sorprende lo fácil con
lo que se podrían desmentir las felacias
y lo poco creativo que resulta nuestra
clase política para hacerlo, ahí van al
gunas ideas en el mismo tono:
Toda elección tiene narcocan

didatos, todos los jueces serán elec
tos, luego entonces habrá jueces
narco candidatos.
Los jueces no atrapan a los cri

minales, los fiscales atrapan a los

criminales, luego entonces con
nuevos jueces, los criminales no se
rán atrapados.
Ser médico es una profesión de

alta especialización que no se gana
por un voto popular, ser juez tam
bién, por lo tanto votar a un juez no
garantiza su especialización.

Mis silogismos son huecos, na
cidos de botepronto, simples esbo
zos, pero ni eso ha surgido con cla
ridad desde la oposición.
¿Es tan difícil combatir el argu

mento de que los jueces no son mul
timillonarios?, ¿todo debe centrarse
en defender ministros antes que de
fender ideas?, ¿se saben tan derrota
dos que no vale la pena el esfuerzo?
La verdad, lo único que le queda a

la contra de la 4T es la narrativa... Y
en esa también están perdiendo.
De Colofón. No pinta fácil la su

cesión de Marko Cortés. Si bien el
nombre de Jorge Romero se vende co
mo favorito, Damián Zepeda presen
tará una encuesta dondedoblanúme
ros en conocimiento y opinión
El reto de Zepeda es claro: Que a la

de ya, no para después, se forme un
proceso abierto con foros, debates en
todo el paísy que termine con una vo
tación abierta a toda la ciudadanía

Kenia López Rabadán y Adriana
Dávila también ponen en la mesa la
urgencia de renovarse. Almenos todos
coinciden en una cosa: hay crisis.
Ya le tocará a la siguiente dirigen

cia conciliar o terminar de sepultar al
PAN en una tumba de soberbia. •
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Alito y Marko se premian
por la derrota
Vienen de la misma genera

ción uno tiene 49 años y el
otro 47. Aunque de estilos y

formas diferentes, a los dos les tocó di
rigir a sus partidos en tiempos de va
cas flacas y, si bien ambos llegaron a
las dirigencias nacionales después de
dolorosas derrotas, en los seis años
que los dos llevan al frente del PRI y
del PAN, con ellos como dirigentes na
cionales las dos fuenas políticas per
dieron votación gubernaturas estata
les, alcaldías importantes y disminu
yeron sus bancadas en el Congreso de
la Unión y en los Congresos locales.
Alejandro Moreno Cárdenas al

frente del PRI, y Marko Cortés Men
doza, como presidente del PAN,
han sido por mucho los dirigentes
nacionales de sus partidos con los

peores resultados electorales y po
líticos de las épocas recientes. Alito
perdió entre 2019 y 2024 un total de
13 gubernaturas en los estados, dis
minuyó la presencia del PRI en las
Cámaras de Diputados y Senadores
a los números más bajos en la his
toria del viejo partido, y bajo su
mando, el partido tricolor no sólo
sufrió fuertes fracturas por la re
nuncia de liderazgos políticos im
portantes, sino que, en términos
reales, Moreno llevó al priismo de
ser la segunda fuerza política nacio
nal, cuando él asumió el cargo, ater
minarenlas recientes elecciones fe
derales del 2 de junio pasado, como
la cuarta fuerza política nacional,
superado incluso por su viejo aliado
y satélite, el PVEM.
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Hoy, casi seis años después de que
dirige al PAN, Cortés entregara un
partido con sólo cuatro gobiernos es
tatales, con un fuerte retroceso en su
votación nacional y con una dismi
nución notable en sus bancadas le
gislativas federales y estatales, amén
de haber perdido también muchas
de las alcaldías grandes que goberna
ba en el país. También en su mandato
el panismo ahondó sus rupturas y di
ferencias, con el retiro o la renuncia
de liderazgos importantes que aban
donaron la militancia blanquiazul.
Marko Cortés no supo ser el líder

de oposición que llevara a su partido
a convertirse en el principal partido
opositor y la antítesis de la 4T, opor
tunidad que desperdició al decidir
hacer una alianza con el PRI, que fue
ra su principal enemigo histórico.
Juntos, los controvertidos líde

res del PAN y del PRI fraguaron y
consumaron la alianza electoral
que parecía haber encontrado la
forma de enfrentar al obradorismo
y a su nuevo régimen de Partido de
Estado, sobre todo con los resulta
dos de 2021 cuando lograron recu
perar su presencia en el Congreso
de la Unión y le arrebataron a Mo
rena las mayorías calificadas en
ambas cámaras. Pero, oh sorpresa,
el mérito de aquel resultado elec
toral de los comicios intermedios

de 2021 no fue completamente de
ellos, sino de una estrategia elec
toral y política comandada por un
grupo de empresarios que lideraba
Claudio X. González, quien a cam
bio de financiamiento económico
para los candidatos de la alianza
"Va por México", pidieron definir

ellos las candidaturas de los 150
distritos electorales más impor
tantes y competitivos del país.
Hoy Marko se va pero quiere dejar

en la presidencia del PAN a su mismo
grupo político y mantener así el con
trol de su partido bajo los mismos in
tereses, mientras que Alito Moreno
sorprende aún más consu decisión de
no dejar la dirigencia del PRI e inten
tar una reelección para seguir admi
nistrando una franquicia electoral
que como marca política ya está casi
muerta, ante el rechazo tan fuerte que
enfrentó en los pasados comicios, pe
ro que como negocio personal o de
grupo, aún les puede dar a él y a sus
socios, millonarios dividendos.
Pobre México, cuyas oposiciones

políticas cayeron en manos de cie
gos que contribuyeron a que el
tuerto se volviera ya no sólo un rey,
sino un emperador autoritario que
hoy quiere modificar la República
por su capricho y a su modo, para
eternizar a su movimiento político
con su influencia detrás de un Ma
ximato— en el poder, e
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Despela dudas Sergio Salomún
céspedes: se queda al frente
::::: El que estaba en la disyuntiva de elegir entre
lo importante y lo urgente en Puebla nos plati
can, es el gobernador Sergio Salomón Céspe
des Peregrina (Morena). Nos detallan que la pri

mera opción era seguir en su
cargo como mandatario estatal
hasta su conclusión el próximo
13 de diciembre y la alternativa
era atender "el canto de las sire
nas" que lo colocaban en el ga
binete legal o ampliado de la
próxima presidenta de México,
Claudia Sheinbaum Pardo
(Morena), pero don Sergio ase
guió que su apoyo a doña Clau
dia siempre ha sido incondicio

nal y sin pedir nada a cambio, por lo cual dejó en
claro que de momento su deseo es cerrar de la
mejor forma su gobierno, lo cual no es cosa me
nor en una entidad que en los últimos 10 años ha
tenido ocho gobernadores. ¡Qué tal!
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Evaden condiciones de escuelas
::::: Mientras en la mayoría de los estados hay llu
via nos comparten que en Baja California Sur la
temperatura es de hasta 40 grados y los que la
están padeciendo son los alumnos de varias es

cuelas, por el riesgo de los "gol
pes de calor", más porque no
pueden encender el aire acon
dicionado porque "revienta" el
sistema de energía y ocasiona
apagones. Nos explican que es
ta situación tiene füricos a los
padres de familia contra la Se
cretaría de Educación Pública
(SEP) y la titular de Finanzas
estatal, Bertha Montaño Cota
(Morena), ya que desde hace un

mes doña Bertha tiene la solicitud por 230 mil
pesos para que se hagan los arreglos necesarios
en los planteles, incluso para pagarle a CFE, pero
"no suelta prenda" y eso sí, "los tiene más calien
tes que el calor del sol". ¡Ups!

Regreso "sin pena ni gloria''
::::: El que "nomás no dio una" en Sinaloa nos
comparten, fue al alcalde de Angostura Miguel
Ángel Angulo Acosta (Morena), quien se postu
ló para la reelección y perdió, pero lo peor fue

que "juró y perjuró" que no re
tornaría a completar su trienio
si perdía o ganaba y fue lo pri
mero que hizo. Nos cuentan
que su regreso al ayuntamiento
levantó fuertes críticas, tanto de
la población como de su mismo
partido, ya que su petición de
licencia se supone que era defi
nitiva y el Congreso local había
nombrado como edil sustituto a
César Mascareño Reyes (Mo

rena), a quien ya le dieron las gracias para que
don Miguel Ángel regresara "sin pena no gloria"
a sus últimos días de funcionario y saiga por la
puerta de atrás. ¡De pena ajena!
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Alcalde de Guauhtémoc va contra
ambulantes, incluidas las Barrios
::::: Nos comentan que ayer la alcaldía Cuauhté
moc, cuyo titular es Raúl Ortega, fijó postura y
dijo que irá contra el comercio en la vía pública
que no tenga permisos y que, pese a que haya
grupos de golpeadores que amedrentan a los fun

cionarios, seguirá con los opera
tivos de reordenamiento en las
colonias Buenavista, Roma y
Condesa. Nos aseveran que es
sabido que en esos espacios
quien lidera a los vendedores es
la familia Sánchez Barrios, cu
yas lideresas visibles son Ale
jandra y Diana, por lo que el
alcalde, dicen, no se echará
atrás en sus acciones e incluso
ayer en el mismo comunicado

de prensa que emitió la demarcación se mencio
na a dicha organización y se asevera que los
puestos semifijos de alimentos violan las disposi
ciones de Protección Civil. ¿Logrará don Raúl
mantenerse firme en su ofensiva contra el ambu
lantaje al final de su gestión?
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Tabe acusa a diputados de aprobar
cambios de usos de suelo
::::: El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe,
criticó que los diputados locales de Morena y sus
aliados estén aprobando cambios de uso de suelo
en la demarcación sin considerar el impacto ne

gativo que padecerán las y los
vecinos con construcciones de
más niveles y más densidad.
Nos dicen que el panista la
mentó que el lunes pasado la
Comisión de Desarrollo e In
fraestructura Urbana del Con
greso local aprobara las modifi
caciones para los predios de
Schiller 529 y Tres Picos 11, en
Polanco, pues él mismo había
mandado su opinión negativa.

Ahora, en la víspera de que se puedan aprobar en
el pleno, don Mauricio dijo que cada quien debe
asumir su responsabilidad y no culpar a la alcal
día después.

Asalto en transporte.
toco rojo en Naucalpan
::::: Nos hacen ver que de los 2 mil 410 asaltos a
pasajeros denunciados ante la fiscalía mexiquen
se, 295 se registran en Naucalpan, es decir más de
12% del total de los robos denunciados, lo que
muchos interpretan como una falta de coordina
ción entre autoridades municipales y del Estado
de México. Sobre todo, porque muchos de estos
robos ocurren en vialidades de competencia esta
tal, donde los habitantes tienen temor de abordar
un transporte público por el riesgo de sufrir un
asalto, resultar heridos e incluso perder la vida.
¿Veremos mejor coordinación?

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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I EMILIO RABASA GAMBOA

Biden, responsable
del peligro Trump
Una vez más en la historia, como sucedió al final

de la URSS, la gerontocracia se impone en el
poder, ahora en los EUA. En aquel país, a la

muerte de Bréshnev, todavía le sucedieron dos hom
bres que no duraron ni dos años en el Kremlin, An
dropov (1984) y Chernenko (1985), hasta que finalmente
la nomenklatura soviética entendió que la edad es un
grave factor de desequilibrio político, y el partido co
munista designó a Gorbachov, de 59 años.
Nuestro vecino del norte no entiende que no entien

de y el país más poderoso del planeta con 333 millones
de habitantes tiene que decidir en noviembre de este
año, entre un criminal acusado de varios delitos, el re
publicano Trump de 78 años, y un anciano, el demó
crata Biden de 8L No sorprende que el 45% de su elec
torado reprueba a ambos. La democracia más antigua
de los tiempos modernos, incapaz de renovar su lide
razgo con mujeres u hombres más jóvenes y vigorosos
y sin antecedentes criminales. ¡Increíble!
En el caso de Donald Trump, es inédito que un ex

presidente fuera acusado ante tribunales por diversos
delitos: financieros por mentir sobre el valor de sus
propiedades para obtener beneficios fiscales; mentir
también sobre gastos de campaña ocultando desvío
de fondos para tratar de acallar a una actriz porno,
Stormy Daniels, con quien sostuvo relaciones sexua
les y extramaritales; la sustracción de documentos
confidenciales de seguridad nacional a su casa de
MaraLago y sobre todo la incitación a la rebelión de
una turba el 6 de enero del 2021 para impedir la ca
lificación del Colegio Electoral en el Congreso, con un
brutal ataque al Capitolio. En un fallo que resulta des
corazonador, la Suprema Corte acaba de declararlo
inimputable por este último cargo, una muestra más
de la crisis política que viven los EU, sobre todo en sus
valores fundamentales y fundacionales.
Por lo que hace a Joe Biden hace cuatro años re

tomaba la senda democrática de su país, pero incons
ciente de las limitaciones de su edad, en lugar de ha
ber preparado su sucesión con una figura joven y vi
gorosa (muchos creímos en Kamala Harris), insistió
en buscar su reelección, bloqueando irresponsable
mente una decisión histórica. Las consecuencias es
tán a la vista. Frecuentes estados de pasmos (confu

sión mental) se hacen patentes. El último en la reu
nión del G7 en Italia cuando descendían los paracai
distas se separó del grupo de mandatarios caminando
confundido hacia un paracaídas; la primer ministra
de Italia, Giorgia Meloni, tuvo que ir a su rescate para
retornarlo al lugar del evento.
Pero la mayor demostración de su senilidad la

dio Biden ante millones de televidentes de todo el
mundo, en el reciente debate con Trump en CNN.
No sólo perdió la oportunidad de atacar frontal
mente a su oponente, sino que en varias ocasiones
extraviaba el hilo de su propio discurso, trastabi
llaba, tenía lapsus de confusión de palabras y no
podía completar la frase. En uno de tantos desva
rios, Trump lo atacó inmisericorde diciendo: "No
pudo completar la frase, no sabemos lo que quiso
decir, creo que él tampoco lo sabe".
¡El hombre que comanda a la mayor fuerza militar

y atómica del mundo, la primera economía y líder del
mundo libre, camina con trabajo, tiene lapsus men
tales y eventos de pausa y confusión!
Inmediatamente después del debate, en redes y

medios se soltaron en cascada con todo tipo de es
peculaciones sobre el relevo de Biden. El NYTimes
abiertamente pidió su dimisión antes de la Conven
ción Demócrata. La portada del TIME magazine apa
rece en un fondo rojo, un Biden saliendo del margen
y sólo la palabra "PANIC". Si fuere el caso, la pregunta
sería: ¿Y quién podría sustituirlo a estas alturas con
capacidad para derrotar a Trump?.
El estadista que sabe retirarse a tiempo como en

su momento lo hicieron Tony Blair (Reino Unido) y
Angela Merkl (Alemania), no sólo piensa en las si
guientes elecciones sino en las próximas generacio
nes. La irresponsabilidad de Biden ha puesto en pe
ligro a los EU y al mundo, ante lo que parece el in
minente triunfo de Trump. •

Docente/Investigador de la UNAM
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I MAITE AZUELA
Jessica: Tortura
perpetrada (II)
La semana pasada presenté aquí la historia de

Jessica, una mujer que en 2013 fue detenida
por la entonces PGR, torturada sexualmente

y liberada 10 días después por no haber prueba para
acusarla. Jessica tuvo por unos días la esperanza de
la justicia por fin llegara, pues la Agente del Minis
terio Público que la recibió en su detención y quien
según su relato es quien habría dado la indicación
de torturarla, se entregó la semana pasada ante el
Juez de Distrito con sede en el Reclusorio Norte.
"Desde el momento en que me dieron la noticia que

la Fiscal se había puesto a disposición frente al Juez,
esperé que se hiciera justicia", relata Jessica
Pero el pasado 29 de junio el Juez resolvió dejar

en libertad a la Agente del Ministerio Público por
falta de pruebas. No obstante de que, en su propia
resolución, el Juez recuperó las pruebas que con
firman que Jessica fue víctima de tortura sexual.
La historia de Jessica es la fotografía de la im

punidad en México. Para el Poder Judicial Federal
no hay duda de que Jessica fue torturada sexual
mente, lo que no hay asegura la resolución son
pruebas para que las y los perpetradores asuman su
responsabilidad penal por los hechos.
¿De quién es culpa, entonces, que el caso de Jessica

quede en la impunidad? Definitivamente, la respuesta
no puede reducirse a que el juez de distrito adscrito al
Reclusorio Norte tomó una mala decisión
La tortura sexual que sufrió Jessica fue en el año

2013. El personal de la entonces PGR que la detuvo
sin pruebas y que terna que garantizar su integri
dad, es el mismo con quien el juez tuvo la deferencia
de confiar en su testimonio respecto a que no tor
turó o no supo nada de los actos de tortura contra

ella. ¿Por qué se les habría de creer?
En la resolución, el Juez recupera incluso un dic

tamen en fnatéWá dé genética practicado a la ropa
de Jessica en el que se concluyó que una persona
del sexo masculino eyaculó sobre sus prendas.
Siguiendo el tan repetido argumento que se ha pre

sentado en estos días durante los Diálogos Nacionales
para la Reformaal Poder Judicial, habríaque planteamos
lo siguiente: Si las personas que Jessica señalóde haberla
torturado forman parte de la Fiscalía General de la Re
pública y de la Policía Federal Ministerial, sumando que
hay pruebas científicas que confirman el delito, ¿quién
compró a la justicia en el caso de Jessica? ¿Algún oligarca
interesado en que los torturadores queden en la impu
nidad? ¿omásbien friéronlos mismos agentes delEstado
que hicieron todo para cometer el crimen perfecto para
después oorrvencer a un juez de que no hay pruebas?
Antes de conocer que la Agente del Ministerio Pú

blico acusada quedaría en libertad Jessica me decía:
"Tengo fe en que va a hacerse justicia en el juzgado.
Me sentiría tranquila saber que esta persona no va a
volverahacer daño. Espero que saber que ya tiene una
sentencia me regrese un poco de tranquilidad a mi
vida, que el saber que se hizo justicia me dé esa paz,
esa sanación que estoy buscando, mentalmente, psi
cológicamente, saber que el modo de trabajar de esta
persona no va a dañar a más personas inocentes".
Lamentablemente la tranquilidad de Jessica no

llegó, le falló a Jessica a pesar de que no hay duda
que fue torturada. Y eso no es solo culpa del Juez.
Ojalá que los 3,500 millones de pesos que Monreal
calcula que costará la elección de juzgadores se lo
gastaran mejor en fortalecer las fiscalías y de una
vez por todas limpiarlas de torturadores. •
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Rayuela
¿Corno se pi e/ende
acabar con Ja

desigualdad cuando se
permite que ios

uitrarricos sólo paguen
0.3% en impuestos?
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Madraza a Madraza (can dañas colaterales) // Lo

periodístico y lo empresarial // Clave: Delaware,
paraíso fiscal // ¿Y Segalmex, entre otros casos?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

IRÍASE QUE EL madrazo fue a
Madrazo. O, en intento de preci
sión politóloga, a la facción queJ representa. A los nostálgicos ai
res del pasado tricolor con negra

etiqueta de "exceso de sodio" (es decir, suma
mente salinas tales ventoleras). A la pretensión
aventurera de construir un medio electrónico

de comunicación con figuras relevantes de
la cartelera Televisa (Carlos Loret de Mola y
Víctor Truji lioBrazo, en primer piano) que con
denuedo demolerían las intenciones transexe
nales de la llamada Cuarta Transformación y
abrirían las anchas alamedas al retorno de los

brujos del pasadopripánko.

¡LÁSTIMA, MARGARTTO!, PODRÍA decir
algún personaje televisivo de antaño al esfuer
zo productor de notas periodísticas en denun
cia de sobres amarillos entregados a manos
morenas fraternas por parte de un personaje
con apellido de León (todo un David) que re
presentaba al verdoso gobernador güero que
tuvo como primer premio en 2018 ta impuni
dad y la continuidad y, en segundo tiempo, ya
en este 2024 de tantas alianzas y cesiones ver
gonzosas, el regreso de la pandilla Velasen al
poder en Chiapas, con un dizque Jaguar Negro,
de apellido Ramírez, que relevará al pésimo
Rutilio, quien formó parte del eje de cuñados
que dominó tan efímera como lamentablemen
te a Chiapas y al Tabasco adánico, eje ahora sin
Escandón ni Augusto, desplazados éstos por
nuevas barajas con sello Palacio Nacional.

ÉNFASIS ESPECIAL DE Lalínus en la difusión
de material presuntamente relacionado con
io que fue denominado "el clan", una supuesta
asociación de capacidades corruptoras que
involucraría a hijos de! Presidente de ia Repú
blica, a amigos y allegados. Duras alocuciones
del Payaso Tenebroso contra su villano favorito
residente en Palacio Nacional y contra todo el
contexto de autoritarismo, corrupción e hijeces
de mil madres que con rasposa voz hilvanó.

LO ANUNCL\DO AYER por el titular de la
desperezada Unidad de Inteligencia Financiera
¿es un golpe contra la libertad de expresión
y/o el ejercicio periodístico? Que respondan
las notas, los reportajes, el periodismo, pues.
Exageraciones con ganas de agradar a ios
inversionistas, gesticulaciones a cuadro para
dar ei énfasis que el reporteo no alcanzaba
por sí; el periodismo, pues, al servicio de un
sabido proyecto político que, según lo dicho
por ei reaparecido Pablo Gómez, tendría sus
quereres presupuéstales con e¡ negocio de las
medicinas, uno de los dolores de cabeza no
sólo de la Presidencia de la República, con todo
y sus superboticotas sino, sobre todo, entre la
población carente del suministro de fármacos
en largo litigio adquisitivo gubernamental.

VALE DIFERENCIAR LO periodístico {que
en lo que tenga de méritos habrá de sostener
se o hundirse) de lo empresarial, del negocio
madreador que tuvo a bien instalar uno de sus
brazos financieros en el estado de Delaware,
en Estados Unidos ("pues qué no ven que es
LatinUS, con US de United States", dirían los
defensores binacionales), plaza considerada
la capital mundial de las empresas fantas
males (donde cada día se instalan unas 680
empresas en promedio, lo cual puede llevar a
cada una 60 minutos o media hora, según ios
dólares que legalmente se paguen para abrir'
estas cuentas al vapor: BBC News Mundo
(https://goo.su/RjXs), caso de estudio acadé
mico (Casey Michel publicó el libro Cleptocra
cia americana: cómo Estados Unidos creó el
mayor plan de lavado de dinero de la historia
del mundo).

NOMÁS NO NOS salgan más adelante, diría
algún periodiquero viendo el espectáculo des
de gayola, con que todo lo ruidosa y solemne
mente denunciado ayer en la mañanera habrá
de quedar en apretón de tuercas, amago de fin
de sexenio, escándalo sin consecuencias, como
ha acontecido en otros casos, no sólo de los ad
versarios del régimen, sino también los propios
(¿"Segalmex", gritó alguien por ahí, nomás por
dar un ejemplo?). ¡Hasta mañana!
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Afición persecutoria
y carcelaria

CARLOS
MARÍN

17
¦4 1 desprecio del oficialismo por la legalidad
¿ j vuelveaexhibirse,ahoraenlapersecución

JKL^A a Rodrigo déla Peza, juez noveno de distri
to en materia administrativa promovida por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Lafalta, error o delito que quizá cometióel persegui

do fue ordenar al Tribunal Electora] del Poder Judicial
de la Federación designar a los dos magistrados que le
faltan para completar los siete que debe tener, porque
viene operando con cincoy para calificar una elección
presidencial, como tendrá que hacerlo con la de Clau
dia Sheinbaum, se requieren seis.
Antier, lapróximapresidentayayer el actual aplau

dieron la sañosa idea de someter al juzgador aun juicio
político (que podría terminar en sanciones adminis
trativas o penales).
La amenaza partió del Tribunal, quien lo acusa de

invadir sus atribuciones exclusivas, y de pilón deman
da se le instruya juicio político.
Al linchamiento se sumó la titular de Gobernación,

Luisa María Alcalde:

"Solicitaremos sujuiciopolítico por violar la Consti
tución; es evidente que actúaporconsigna...".
Claudia Sheinbaum lo definió como "un juez que ya

antes había actuado en contra de decisiones del Poder
Legislativo, es decir, un juez que actúa políticamente.
No tendría por qué unjuezde amparo, unjuez de circui
to (sic: es de distrito), opinar sobre el tema electoral Es
táfueradelaConstitución".
AMLO dio el puntillazo:
"Sí, claro que sí, porque es

una violación a la Constitu
ción, o sea, no le corresponde
(...). Están al servicio de inte
reses facciosos y un juez no
puede actuar de esa manera,

no puede poner por delante
el interés personal, el interés
de grupo. Tiene que poner siempre por delante el inte
rés general, el interés del pueblo, de la nación".
¿La Constitución cabrá o no en aquello de "no me

vengan con ese cuento de que la leyes la ley"?
Pasan por alto que se trata de una medida cautelar,

factible de combatirse sin saña y sin histeria
Lo que De la Peza resolvió nada tiene que ver con las

elecciones, pero sí con la administración pública, en este
caso lainsuficienciadeintegrantesdelplenodel Tribunal.
¿Desconocen que las demandas de amparo son jui

cios de derechos humanos? Este apenas comienza y
hay recursos ordinarios como presentar una queja
contra una medida provisional y hasta una definitiva.
En ambos escenarios puede intervenir un Tribunal

Colegiado (jerárquicamente superior al juez De la Pe
za) y revocar su decisión.
Que Sheinbaum y López Obrador ignoren que hay

procedimientos legales mucho más lógicos y próximos
(o menos extremos y remotos) puede entenderse, por
que no estudiaron Derecho.
Lo incomprensible es que el Tribunal Electoralyla

abogada Luisa María Alcalde azucen un inimaginable
juicio político.

Debieran saber que antes de pudrirle la vida a De la
Peza el Congreso tendría que desahogar más de 100
solicitudes de juicio político pendientes, y que además
tendría que hacerlo porprelatura, es decir, en el orden
en que fueron amorcillándose... —

Es incomprensible
que el Tribunal y

Luisa Alcalde azucen
un inimaginable
juicio político
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en consonancia con la
expresión de Beatriz Paredes,
que reprobó el plan reeleccio
nista de Alejandro Moreno co
mo dirigente nacional del PRI,
el senador electo Manilo Fabio
Beltrones se opuso a la estrate
gia del campechano, encamina
da a quedarse en el cargo mucho
tiempo más con la modificación
de los estatutos en reuniones
con más visos de clandestini
dad que de operación política
legítima, por lo que dej ó ver que
no está interesado en coordinar
una bancada en esas condicio
nes y está listo para ser un legis
lador sí tricolor, pero que vote

de forma libre.

después de su confron
tación con el ex presidente Fe
lipe Calderón y Javier Loza
no, harto relajado se le vio este
miércoles a Marko Cortés en
Zacatecas, donde se reunió con
el panismo estatal para agrade
cerles su apoyo y trabajo en los
pasados comicios y también vi
sitó el Tribunal Electoral para
respaldar al alcalde electo, Mi
guel Vareta. En tanto, en la ca
pital el senador Damián Zepe
da no se descarta como candi
dato a la dirigencia nacional del
PAN e incluso propondrá deba

tes en instituciones académicas

sobre el rumbo que debe seguir
el blanquiazul después de la de
bacle del 2 de junio.

todavía no acababa su
discurso Claudia Sheinbaum,
virtual presidenta electa, a
propósito de acabar con la re
elección de legisladores y al
caldes en 2030, cuando la ma
yoría de Morena y sus aliados
en la próxima legislatura de la
Cámara de Diputados ya esta
ba respaldando la iniciativa de
reforma constitucional de la
doctora en voz de Leonel Go
doy, vicecoordinador de la ban

cada guinda en el Palacio de San
Lázaro. Bueno.

para terminar de zan
jar el tema Sergio Mayer, la di
rigencia nacional de Morena,
encabezada por Mario Delga
do, dio a conocer una declara
ción respaldada por la cúpula
partidista en la que llaman al
actor y ahora diputado electo a
"comprometerse pública e in
equívocamente" a cumplir co
mo legislador el mandato que
recibió del pueblo como candi
dato, a acatar la disciplina de la
bancada y a ser fiel con los prin
cipios del movimiento. Aver.nna
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El PAN: Marko,
Anaya y el peligro
de "achucharse"

17
¦« n estos días panistas y ex

j panistas de renombre se
han comenzado a dar de

gritos —es un decir— en X y en entre
vistas por los resultados en la elección
y las triquiñuelas de su líder —no se
rían— para colocarse él y sus cuates en
buenos lugares de las listas que les ase
guraban, más allá de resultados, unos
años tranquilos en el Congreso.
El expresidentey,hasta dondese sa

be, ex panista Felipe Calderón arreme
tió contra Marko Cortés, quien le con
testó, y luego llegó Roberto Gil a decir
otras cosasy más andan participando.
La pregunta es si lo de estos días na

da más son algunos gritos de políticos
aburridos en estos días de transición y
medio adictos aredes sociales o si la co
sa va en serio.

Acción Nacional es hoy el segundo
partido más votado en el país —lejos
del primero, pero es
el segundo—; no solo
eso, el PAN, al menos
el viejo PAN, antes de
convertirse en esta

cosa rara que se pue
de aliar con el PRI, el
PRD y otros, era un partido de derecha,
al menos a la derecha del resto, el parti
do conservador por excelencia. Eso lo
hace oposición alo que hoy gobierna y
lo hace diferente al PRI, que se parece
más a Morena que a cualquier otra cosa,
yaMQquesedicedeizquierdapero"no
tanto" como el partido hegemónico.
Ahí radica, creo, la oportunidad del

más antiguo de los partidos políticos, de

reconfigurarse y reconvertirse en algo
que, algún día, vuelva a ser competitivo.
Sí, estos gritos tuiteros son un buen

inicio, pero como ayer recordaba en
Botepronto de MILENIO Tv Héctor
Aguilar Camín, de algún día que lo in
vitó Carlos Castillo Peraza, el PAN de
bería de volver a aquellas asambleas
llenas donde todos hablaban, se daban
con todo y luego acordaban algunas co
sas. Así se construyó este partido. Así

podría reconstruirse.
Para eso, los que se

han ido, Calderón el
primero, tendrían que
tratar de explicar qué
creen que salió mal y
por qué y luego los de

más, los tres últimos presidentes pa
nistas, por supuesto, que se dieron to
do aellos mismos.

El otro camino ya lo hemos visto.
El grupo que se queda con un par

tido, no importa las razones que sean,
se encapsula y se hace cada vez más
pequeño. Eso sí, cobrando. Y en irnos
años desaparecen. Pregúntenles a sus
abados del PRD. ¦¦¦
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Macron, el
dinamitero

J?T7
n que momento

fl ¦ i germinó en la ca
ML^J beza de Emma

nuel Macron la ocurrencia de disolver la
Asamblea Nacional y celebrar unas elec
ciones legislativas justo después de que
los resultados de las votaciones europeas
le fueran arrolladoramente adversos?
¿Se imaginó elhombre que bastaba con
dirigirse a los franceses desde la tribuna
para llevarlos a contrarrestar, en las ur
nas, los embates de la extrema derecha?
Las críticas de la prensa han sido lapi

darias: Franz Olivier Giesbert lo califica
de "Presidente Narciso" en un artículo

el Viejo Continente, así sea que los extre
mistas le hayan ganado espacios alas fuer
zas moderadas. Los acuerdos y las postu
ras sobre los temas más importantes se
seguirían pactando normalmente en el
Parlamento. El asunto, ahora, es que la
llegada a la Asamblea francesa de una ul
traderecha antieuropeísta, radical, irres
ponsablefinancieramenteycercanaaPu
tin, le restafacultades al Ej ecutívo francés
en lo referente alas aportaciones alos pre
supuestos europeos o las medidas de apo
yo aUcrania, entre otras de las cuestiones

que necesitan de con
sensos y una visión co
mún de las cosas.
La segunda vuelta

de estas elecciones, el
7 de julio, va a redibu

jar el mapa legislativo en la República
Francesa: la ultraderecha de la Agrupa
ción Nacional será la mayor fuerza y la
izquierdasectariadelseñorMelenchon
ocupará también importantes espacios.
Macron deberá gobernar con sus ene
migos, en eso que llaman la "cohabita
ción". Yel edificio europeo comenzará a
resquebrajarse. El Presidente Narciso,
pues sí, se disparó a los pies.w

publicado hace un par de semanas en el
semanario Le Pointy, luego de reconve
nirlo por ser "el Ministro de todo, de las
conmemoraciones, de los Juegos Olím
picos, del mercatofutbolístico o de Nue
va Caledonia" y desatender entonces los
temas que máspreocupanalos franceses
—a saber, la inmigración descontrolada,
lapostracióndelaeconomíayelderrum
be de la autoridad— remata el párrafo
sentenciando que su dejadezlo coloca al
final de una lista de "bomberos piróma
nos" y lo convierte, como presidente, en
"uno de los peores de
laQuintaRepública".
The Economist, la

revista más influyen
te del planeta, no se
queda atrás: comien
za su reseña declarando que la decisión
de Macron no se compara tal vez a la ca
tastrófica invasión del territorio ruso que
emprendió Napoleón en 1812 pero que
da la impresión de ser una de las "apues
tas más autodestructivas que haya podi
do arriesgar un líder político francés en
los tiempos modernos".
Las elecciones europeas no modifica

ronsustancialmenteelpaisajepolíticoen
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EU: hay que
frenar a Trump

A cuatro meses de la elección, Joe Bi
den pasó del empate técnico a la caí
da en la contienda contra Donald

Trump, después del desastroso debate en Atlanta.
Ayer The New York TimesSiena dio a conocer

la última encuesta en la que Trump supera a Biden
con un 49 por ciento frente a un 43 por ciento, tres
puntos másafavordelrepublicanoconrespecto ala
semana anterior, antes del debate.
Si antes del debate era arriesgado pronosticar

quién podría ser el ganador el 5 de noviembre, hoy
no cabe duda que el ex presidente republicano Do
nald Trump vencería a Biden a menos que retire su
postulacióny deje paso Ubre aun candidato o candi
data demócrata con carismay energía.
No es el caso de la vicepresidenta Kamala Harris

queha resultado serun fiasco políticamenteycare
ce de prestigio.
La opción más viable sería Michelle Obama, figu

ra popular no solo entre mujeres y afroamericanos,
sino que cuenta con la simpatía de amplios sectores
de la sociedad estadounidense.
La ex primera dama, autora de bestsellers con

más de 22 millones de seguidores en la red X, gana

ría a Trump 50 por ciento contra 39 por ciento, en
unahipotéticaelección, segúnunareciente encues
ta de ReutersIpsos.
Biden es unhombrebuenoyhasidounbuenpre

sidente pero lamentablemente la capacidad mental
yfísicaasus 81 años quedó de manifiesto urbi etorbi
cuandoen ocasiones habló lento,sin terminar algu
nas frases, con la mirada perdida
Sin embargo, la esposa del presidente y sus

más cercanos asesores insisten en que Biden y él
mismo piensan que debe continuar en la campa
ña electoral.
La señora Jill Biden y demás consejeros de su es

poso no se dan cuenta que están en un hoyo y lo si
guen cavando.
Biden ha caído también en errores de fondo por

su postura ambivalente en el gran tema de la migra
ción indocumentada, preocupación número uno de
los votantes, así como su errática política exterior
en las guerras en Gaza y Ucrania
Biden ha dejado de ser apto para seguir gober

nando el país más poderoso del mundo y por ello
debe renunciar a su precandidatura
El declive mental de Biden parece ser irreversible

pero no su precandidatura
La oportunidaddecambiarlanominación podría

ocurrir entre el 19 y 22 de agosto en la Convención
Demócrata en Chicago, así que hay tiempo para el
necesario relevo.

En aras del Estado de Derecho, hay que parar a
un dictador. Trump nombró magistrados en la Su
prema Corte que hoy solapan la democracia conce
diendo inmunidad a su investidura, después de azu
zar a sus huestes a tomar el Capitolio y desconocer
el resultado de la pasada elección presidencial.
Trump sería una amenaza no solo a la democra

cia de Estados Unidos, sino una amenaza a la segu
ridad nacional de México, a quien este desquiciado
amenaza con cerrar lafronteray lanzar ataques mi
litares contralos narcosen territorio nacionaL —m
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Sí, es AMLO, pero
más lo es Claudia

La desventaja de los demagogos
es la realidad y el tiempo.

Florestán

r*
uandohoyfaltan87diasparaqueter

i mine el gobierno de López Obrador y
88 para que Claudia Sheinbaum asu

ma la Presidencia de la República, en el primer
instante del 1 de octubre estaremos viendo la
más tersa sucesión de que hayamos sido testigos
en los últimos 50 años.
Solo remontarnos al rispido relevo de Luis

Echeverría en diciembre de 1970, con Gustavo
Díaz Ordaz; al de José López Portillo, en 1976;
del distante de éste a Miguel de la Madrid, lue
go de la expropiación bancaria, 90 días antes, el 1
de septiembre de 1982; del agrio, luego veríamos
por qué, de Carlos Salinas a Ernesto Zedillo tras
el asesinato de su candidato Luis Donaldo Colo
sio, el 23 de marzo de 1994; de la inédita de Zedi
llo, primer presidente en perder la Presidencia
priista ante el panista Vicente Fox, en 2000; del
insípido de éste a Felipe Calderón en 2006; del
forzado de Calderón cuando regresó la Presi
dencia al PRI con Enrique Peña Nieto en 2012,
y de éste, abandonado, a Andrés Manuel López
Obrador en 2018.

El reto para éste era operar su sucesión sin
fracturas y lo logró, siendo Morena el primer
partido de izquierda en el mundo democráti
co que lo logra, por él, sí, pero más por Claudia
Sheinbaum, que siendo diferente logró la tersu
ray la mayor victoria electoral en el México mo

derno, superando el inédito triunfo de AMLO en
2018 con más de 6 millones de votos, lo que no es
atribuible a él si no a ella.
Estoy convencido de que esa tersura persistirá

en el futuro, pero también de que Claudia esta
blecerá su personal estilo de gobernar teniendo
claro el mandato constitucional de que el Poder
Ejecutivo se deposita en una solapersona, que
es el presidente de la República, en este caso la
presidenta, en ella y solo en ella
Y sino, al tiempo, donde establecerá distancia,

afecto, sí, pero no dependenciay menos maxima
to, que todos niegan pero que siempre es una ten
tación del saliente.

RETALES

1. PAQUETE. Claudia Sheinbaum anunciahoy
el tercer paquete de su gabinete: Educación Pú
blica Cultura, Bienestar, Turismo, Trabajoy qui
zá alguno del ampliado. Así quedarán para la últi
ma entrega las clave: Defensa Nacional, Marina
Gobernación y Seguridad Pública Federal;
2. CLAVE. Una de las posiciones más impor
tantes ha sido siempre el secretario de Gober
nación, qüe además lo convierte en precandida
to presidencial. Pues todo indica que la decisión
de Sheinbaum va por Mario Delgado. El reto es
quién presidirá Morena, que para mí solo hay
una: Citlali Hernández; y
3. PERSONAJE. El mensaje formal más impor
tante que mandará Claudia el 1 de octubre, con su
discurso de tomade posesión, serácuando la dipu
tada decanaymujer excepcional,lamaestralfige
nia Martínez, presida la sesión de Congreso gene
ral y le entregue labanda presidencial.—

Nos vemos mañana, pero en privadr
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Triunfo y
herencia

La victoria electoral de lalla
mada 4T es indiscutible pe
ro no altera un ápice la difi

cultad de su herencia de gobierno.
De hecho, sólo aplaza la contradic

ción básica que caracterizó todo el ca
mino al gobierno de López Obrador:
malos resultados de gobierno pero po
pularidad estable del Presidente.
Encuesta tras encuesta vimos a la

gente reprobar la política económica,
de seguridad o de combate a la corrup
ción, y, sin embargo, al mismo tiempo,
apoyar al Presidente.

sos petroleros: 14.5%. Producción de
Pemex: 10.1%.
Pobreza: Pobreza extrema: 7.1% (+.1).

Evolución de hogares que pasaron a ser
clase media: 9.6%. Evolución de perso
nas que pasaron a ser clase media:12.8.
Educación: Rezago educativo:

+0.4 puntos porcentuales. Evalua
ción de habilidades de estudiantes
de 15 años: Matemáticas: 14 pun
tos, Comprensión lectora: 5 puntos,
  Ciencias: 9 puntos.

Demografía: Re
ducción de la espe
ranza de vida al na
cer de los mexicanos:
4.8 años.

La disonancia cognitiva del caso, co
mo dice con humor tecnocrático un
amigo, es que un gobierno con estos re
sultados hayaganadolaPresidenciacon
63% de los votos y el Congreso con 54%.
Tendrán mucho poder, pero no mayor

que el tamañodelosproblemas. Conven
dría que sumaran al poder recibido sen
satezyánimo de concordia, porque tam
biénesasdos cosas vananecesitaralaho

raderecogereltirade:

El Presidente ya no estará ahí a par
tir de octubre, pero los resultados de
su gobierno sí. El 30 de mayo listé aquí
algunos de ellos ("Pliego de mortaja
20282024").
Seguridad: Homicidios dolosos: 189

mil. Desaparecidos: 44 mil. Extorsión:
+56%, Narcomenudeo: +48%. Desapa
riciones:+50.4%. Territorio bajocontrol
del crimenorganizado: 30%.
Salud: Muertos en la pandemia de

covid:808mil,del23
millones de habitan
tes (muertos en Ja
pón, con la misma
población que Méxi
co: 50 mil).
Personas que perdieron acceso a la sa

ludpública51 millones. Poblaciónconca
renciade servicios de salud:+22%. Núme
ro de consultas médicas: 46.5 millones.
Economía: Crecimiento 2018

a 2024:0.8% anual. PIB per cápita:
0.08%. Productividad laboral respecto
de 2018: 5.11 puntos porcentuales. In
versión pública: +13.3%. Deuda públi
ca: +2.9 puntos porcentuales del PIB.
Déficit 2024:5 puntos del PIB. Ingre
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Trazos
inacabados de
una reforma

Muy al comienzo de esta
administración Alejan
dro Encinas, ex subse

cretario de Gobernación, comentó que
Andrés Manuel López Obrador trazaba
sus decisiones políticas al estilo del pin
tor estadunidense Jackson Pollock.
Dibujauna línea gruesa sobreellien

zo con la convicción de que, en el cami
no, el resto de su composición irá apa
reciendo. El ejemplo que puso fue el
Tren Maya. Primero imaginó el dibujo

de la víay luego fue acomodando el res
to del proyecto.
La reforma judicial propuesta en fe

brero de este año no escapa a esta lógica.
Se trata de una iniciativainacabada cuyos
vacíos soncadadíamás evidentes.
El martes tuvimos evidencia elo

cuente a propósito de esos faltantes.
Prácticamente en simultáneo, dos ac
tores claves proporcionaron informa
ción contradictoria apropósito del pre
supuesto que sería necesario invertir
para la elección de juzgadores.
Claudia Sheinbaum

declaró que, según in
formación proporcio
nada por la secretaria
de Gobernación, Lui
sa María Alcalde, y
por la presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, este ejercicio
requeriría alrededor de 7 mil millones
de pesos.
El mismo día en la ciudad de Toluca,

durante el segundo foro para discutir la
reforma, Ricardo Monreal, futuro líder
de lamayoríaparlamentaria, dijo que la
inversión rondaría los 3 mil 500millo
nes de pesos.

¿7 mil o 3 mil 500? La variación ad

vierte que no se ha hecho siquiera la
matemática En efecto, la propuesta es
sólo un trazo, una línea gruesa que no
ha transitado porelnecesario esfuerzo
presupuestal.
Si Sheinbaum tuviese razón, el cos

to del ejercicio implicaría un tercio del
presupuesto para el INE en este año
electoral, tres veces el monto asigna
do a la remodelación del aeropuerto
Benito Juárez de Ciudad de México,
siete veces el gasto del INAI, 17 veces

la asignación al Fon
do de Cultura Econó
mica o mil millones

menos que las eroga
ciones del Instituto
Nacional de Antro
pología e Historia.

Zoom: Es evidente que a esta ini
ciativa le hace falta madurar para que
pueda tomarse en serio. Una cosa es
la intención original y otra muy dis
tinta el cuadro completo. La reforma
judicial requiere paciencia y sofisti
cación, porque de otra manera el re
sultado puede ser desastroso, en más
de un sentido.i^
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Tenemos la suerte de que en estos momentos estemos discutiendo si Sheinbaum puede conciliar dos tareas: aminorar
la pobreza que muerde a las mayorías y encontrar vías para activar el crecimiento económico en contraste con otras naciones

Elogio de la cordura o lo que nos
jugamos con Claudia

No parecemos darnos
cuenta de lo que re
presenta Claudia
Sheinbaum. Y no
hablo de sus virtu

des personales o las del equipo
que encabeza, algo que segura
mente está sujeto a apreciaciones
subjetivas y a los matices ideoló
gicos de cada cual. Me refiero a
la enorme suerte de que en estos
momentos estemos discutiendo
si Claudia podrá o no conciliar
dos tareas de tan difícil maridaje:
aminorar la pobreza que muerde
a las mayorías y encontrar vías
para activar el crecimiento eco
nómico. Y digo suerte, si lo com
paramos con las encrucijadas
en las que se encuentran las éli
tes políticas en Estados Unidos,
Francia, Italia, Argentina, entre
otras naciones, atrapadas entre
el agotamiento de los líderes o la
deriva a un extremo del pantene
ideológico. Es singular el mero
hecho de que la presidenta vir
tual de México está dando pasos
puntuales e inequívocos, sin re
nunciar a sus convicciones, para
conciliar intereses y encontrar
maneras de potenciar la pros
peridad de todos. No es algo que
estemos viendo en el espectro
político mundial, caracteri
zado por la preeminencia de
agendas con enormes
cargas ideológicas y po
larizantes.

La dificultad no es que Méxi
co no pueda encontrar solucio
nes, sino que el proceso de con
cebirlas y ponerlas en marcha sea
boicoteado por dos fuerzas opues
tas: la impacienciay la exaspera
ción de las mayorías inconformes,
por un lado, o la incomprensión
de poderes fácticos insensibles a
cualquiera otra cosa que no sea su
interés de corto plazo, por otro.
No sé si técnicamente Claudia

Sheinbaum es la mejor opción
que ofrece la administración pú
blica mexicana y la clase política
en este momento; yo creo que lo
es, pero no pretendo vender ese
argumento alos que no coinciden
con la 4T. Pero estoy convencido
de que su propuesta es la mejor
opción de la mezcla que este país
dividido y desigual necesita: le
gitimidad política de parte de las
mayorías inconformes y capa
cidad profesional respecto a los

mercados y los factores de creci
miento. Izquierda con Excel, lo
he titulado en otra ocasión, tra
tando de resumir esta necesaria

ecuación que ella representa. La
única posible para el momento
que México vive.
O para ponerlo en otros tér

minos. Muchos o algunos lecto
res de este texto pensarán que
personajes como José Angel Gu
rría, Santiago Creel o Enrique de
la Madrid tendrían los atributos
profesionales para poner a Méxi

co en la ruta del orden y el creci
miento. Francamente no lo creo,
porque no solo se trata de la apli
cación del supuesto mejor
"Excel", sino de aquel

que sea posible en una sociedad
con tantos agravios, muchos de
los cuales nunca han sido com

prendidos por las élites que nos
gobernaron. Pero buenos o ma
los, el hecho es que los mencio
nados no habrían sido elegidos
por el voto popular. Ese voto que
se habría transformado enfactor
de inestabilidad política de cual
quier otra opción que no tenga el
respaldo mayoritario.
Quienes exigen que Claudia

pinte su raya no pEUecen darse
cuenta de que la única posibili
dad de cambio sin desbarran

carnos es que no pinte esa raya
a ojos de los muchos que siguen
irritados por la pobrezayla des
igualdad. Habría que insistir, la
amenaza no es un alzamiento
armado ni mucho menos, sino la
ingobernabilidadpolíticaylain
viabilidad económica que provo
carían cientos de conflictos loca
les y puntuales como los que hoy
atosigan las carreteras y parali
zan otras vías de comunicación.
Muchas de esas comunidades,
gremios y estamentos, hartos de
injusticias y de carencias, asu
men que hoy gobierna una fuer
za que opera en su beneficio y, de

alguna manera, esa expectati
va constituye un "deten

te" para el estallido
social. No será

eterno.

Eso es lo que nos estamos ju
gando. En 2018 se dio una fractura
entre las opciones políticas tradi
cionales, PAN y PRI, y la mayoría
de los mexicanos. El sistema polí
tico siguió siendo viable gracias al
vuelco en favor del movimiento
de López Obrador. Pero ese vuel
co tiene fecha de caducidad. Es

imprescindible que Sheinbaum
aproveche ese bono político para
impulsar cambios que se traduz.
can en una mejoría sustancial de
las condiciones de vida de la ma
yoría de los mexicanos. O al me
nos muchos de ellos. Por el bien
de todos, ojalálo consiga. Pero eso
nunca podrá alcanzarse a golpe de
derramas sociales, por más que
sean indispensables para lo más
urgente. El verdadero cambio re
side en una sociedad próspera ca
paz de ofrecer un empleo digno
a todos. Y para eso se necesita la
participación activa de la otra mi
noría, aquella que puede activar la
economía y generar los empleos
de los que hoy carecemos.
Eso es lo que tienen que en

tender los dos proyectos de país
que se disputan la arena políti
ca y económica. Un corrimien
to hacia el centro solo puede
hacerse a condición de que sea
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percibido como una estrategia
táctica en beneficio de todos, y

no como una traición a las

convicciones que otorgan
a este movimiento la legi

timidad política por parte de los
sectores populares.

Eso no significa entregar che
ques en blanco a nadie. Pero es
distinta la crítica destinada a

torpedear, a dañar o desbarran
car un proyecto, que aquella des
tinada a detectar aquello que es
corregible y mejorable. Tampo

co se pretende que Sheinbaum
sea infalible. Nadie lo es. Será ne
cesario que ella resista las ganas
de responder a los muchos ata
ques, justificados o no, que habrá
de recibir en el camino; superar
la tentación de victimizarse, evi

tar una Presidencia militante de

sí misma y de su proyecto. Solo
así podrá convertir su proyecto
en el proyecto de todos. Porque
en el fondo es eso: el proyecto

de todos, aunque no lo es
temos viendo, w

Fecha: 04/07/2024

Página: 12

Area cm2: 727

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 88,694

Página 31 de 171 Índice



CARTA DE VIAJE

La Biblioteca
Francisco de Burgoa

CARLOS
TELLO DÍAZ

o conozco muchos lugares tan hermosos
en el país como la Biblioteca Francisco de

JL ^ Burgoa, en el ex convento de Santo Do
mingo de Oaxaca. Sus libros, alrededor de 24 mil, fue
ron propiedad de los frailes de la orden de Predicadores
en Antequera del Valle, más tarde parte del Instituto de
Cienciasy Artes de Oaxaca, donde estudiaron, entre otros,
Benito Juárez y Porfirio Díaz. La biblioteca cumple este
verano treinta años. Yo lacomencé a descubrir en el otoño
de 2012. Desde entonces, durante varios años, pasé ahí to
das las mañanas de los viernes, leyendo libros, documen
tos y periódicos del siglo XIX, y después todas las tardes,
moderando las pláticas que daban nuestros invitados al
ciclo de conferencias Oaxaca en el debate nacional.
Yo mismo trabaj aba entonces en una biografía de Por

firio Díaz. En la Biblioteca Burgoa consultaba, sobre todo,
los documentos conservados en el Archivo Histórico de
Notarías y los periódicos resguardados en el Fondo Ma
nuel Brioso y Candiani. María Isabel Grañén Porrúa es
taba siempre ahí, entre libros, rodeada
de su equipo. Con ayuda de Socorro Ro
dríguez descubrí, por ejemplo, el docu
mento que acredita que la madre de Díaz
llegó con él al Solar del Toronjo, la casa
donde viviría en su juventud, "el 13 de
mayo de 1837" (Venta de la casa que Pe
trona Mori hace a Francisco Mora ante
el escribano Juan Pablo Mariscal, Oaxa
ca, 15 de jimio de 1850, libro 313, foja 160
del Archivo Histórico de Notarías, Biblioteca Francisco de
Burgoa, Oaxaca). Con apoyo de Penélope Orozco leí, en
tre muchas maravillas, la crónica que narra la ceremonia
de premiación del 28 de diciembre de 1849 en el Instituto
de Ciencias y Artes, lo que es hoy el Centro Cultural San
Pablo, remodelado por la Fundación Alfredo Harp Helú,

donde Porfirio Díaz, entonces seminarista, conoció aBe
nito Juárez, el gobernador de Oaxaca; "Eran las siete, yen
medio de una atmósfera tranquila, brillaba la luna apaci
ble y majestuosa" (La Crónica, 31 de diciembre de 1849.
Fondo ManuelBriosoyCandiani, Biblioteca Franciscode
Burgoa, Oaxaca).
El ciclo de conferencias Oaxaca en el debate nacional

surgió a partir de una iniciativa de Martín Vázquez Villa
nueva, miembro entonces de la Comisión de Cultura de
la Cámara de Diputados, quien en 2012 me propuso or
ganizar una serie de pláticas para llevar el debate de los
grandes temas nacionales a Oaxaca.
La Universidad Autónoma Benito
Juárez nos ofreció un espacio donde
poder expresarnos con libertad. Las
pláticas tenían lugar los viernes a las
cinco de la tarde, en la Biblioteca Bur
goa. Entre los invitados estaban, aho
ra recuerdo, Leonardo Lomelí, José
Woldenberg, Enrique Krauze, Marta
Lamas, Gilberto Guevara Niebla, Jor
ge Castañeda, Gerardo Esquivel, Carlos Elizondo Mayer
Serra, Ciro Murayama, Ana Laura Magaloni, Luis Carlos
Ugalde, Enrique Florescano... Las noches acababan siem
pre en uno de los deliciosos restaurantes de Oaxaca.
Vuelvo cada vez que puedo a la Biblioteca Francisco

de Burgoa. Paraleer y aprender en esa atmósfera que es
única, hecha del olor a cedro de los estantes y del color
del pergamino de los libros, protegidos por los muros
del convento.

E1 recinto cumple
este verano 30

años; yo lo comencé
a descubrir en el
otoño de 2012
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CRÓNICAS'
DEL ADIÓS

"Ni yo cacique,
ni ella pelele"

CARLOS
DtAZBARRIGA

oy va a ser un día complicado. Lo sa
be aunque no lo deje ver. Comienza conHzoom a Quintana Roo con Laura Veláz
quez, para el reporte del huracán Beryl.
No vaya siendo.

El único invitado fuera del staffáe casa es Pablo Gómez,
aguerrido militante de izquierda, perseguido participan
te del Movimiento del 68, preso en Lecumberri, miembro
del Partido Comunista Mexicano y dirigente del
Partido Socialista Unificado de México. En con
valeciente, dolorosoylento andar, carga enlama
no derecha un bastón negro y, en sus espaldas, 77
años. Hoy, del otro lado del mostrador, persigue.
Es el titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera. Cruza pocas miradas con el Presidente,
aunque le busca la cara. Son viejos conocidos.
Fue Pablo Gómez el más rudo contendiente.de
Andrés Manuel cuando ambos iban por la can
didatura del PRD para gobernar el entonces D.F.
Impugnó a más no poder el requisito constitucio
nal de residencia del tabasqueño, que hoy es su anfitrión.
En el Palacio Nacional.
Tiene una amable instrucción. Desenredar de inme

diato y públicamente el nudo: ni Carlos Loret de Mola ni
Víctor Trujillo son investigados. La denuncia es contra el
consorcio Latinus, dice, y es "del 20 de mayo de 2021... por
actividades de lavado de dinero... por negocios de produc
tos de salud con entidades públicas... no se trata
de persecuciones contra enemigos jurados del
Gobierno". Poca movilidad, mucha enjundia. Lo
padecen las cuatro gomas de las patitas del bas
tón contra el piso. Una, dos, tres, cuatro veces. El
Presidente, atrás, erguido, observa Poker face.
Cocorean al mandatario. Cae, intencional

mente. La puya indirecta dice "¿quién va a man

dar, usted Claudia?". Entonces suelta la frase
para cabecear alguna croniquilla: "¡Ni yo soy ca
cique ni ella es pelele!" ¡Mole, doña María! Ya aga
rró sabor el caldo.

Flota en las apacibles aguas del ya mero adiós: "me
voy a jubilar / cancelo mis redes y me alejo /... aprove
cho para seguir diciéndole a mucha gente que me quiere,
como yo los quiero a ellos, que ya no nos vamos a poder
encontrar". Agradece y defiende la voluntad de las trabajadoras
domésticas. Y evoca a Facundo Cabral... (padrísimo, canta puras
rolas que me sé): "Pobrecito mi patrón, piensa que el pobre soy yo,
laralá laralá... laralá".
Desestima con rapidez e ingenio el agarrón entre panistas de

ayer. Hay que robarle, aunque sea el Presidente, el mejor refrán po
lítico que ha soltado, quizá: "Cuando se reparte mal el botín, motín".
Habla de lo que quiere y de lo que no: "no nos vamos a divorciar...

no quiero que me tomen fotos... solo voyaviajarporcarretera, etc."
Y va pensando una acción genuflexiva para el día cero, en la cuenta
regresiva de 100: "hincarme y agradecerle, primero, al pueblo, y al
Creador". En ese estricto orden.
Vamonos haciendo menos, que tiene visita. No hay que temer a

los fantasmas, pero se percibe que a este sí. En punto de las 11 entran
los padres de los 43. Ayotzinapa, 'el fantasma de Palacio'. Siempre
rondando invisibles entre salones y pasillos. Pero hoy se aparece. Se
quiere ir con éL m
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Los meses más largos
A poco menos de tres meses para el cambio de gobierno en
la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum se enfrenta
a una transición que promete ser todo menos sencilla. Estos
próximos meses, que bien podrían parecer los más largos
de su carrera política, presentan una serie de desafíos que
pondrán a prueba su capacidad de liderazgo y su habilidad
para navegar las complejas aguas de la política mexicana.

El primer reto, y quizás el más visible, será administrar su
relación con el gobierno saliente de Andrés Manuel López
Obrador. Él, conocido por su carismay su protagonismo in
domable, no parece dispuesto a ceder el centro del esce
nario político fácilmente. Sheinbaum deberá encontrar un
delicado equilibrio entre mostrar continuidad con el pro
yecto de la 4T y establecer su propia identidad. Tendrá que
demostrar que es mucho más que una simple extensión de
López Obrador, sin por ello antagonizar con él o con la base
morenista que la llevó al triunfo, pero demostrando que su
propia preparación para diseñar un plan de gobierno, reclutar
un equipo competente y estrategia para ejecutarlo serán las
que el país y propio proyecto necesitan.

El segundo desafío radica en su relación con Morena, el
partido que la llevó al poder. Paradójicamente, el éxito elec
toral de Sheinbaum podría convertirse en su primer dolor
de cabeza. El partido, acostumbrado a girar en torno a la
figura de López Obrador, parece tener dificultades para
asimilar que habrá un cambio en el liderazgo presidencial.
Sheinbaum deberá trabajar para que la totalidad de la mili
tancia de Morena la reconozca como su nueva líder, sin caer
en divisiones internas que podrían debilitar su mandato, in
cluso antes de comenzar. El fenómeno inevitable ocurrido
el 2 de junio, es que todos se sientan artífices y dueños de la
victoria y todo reconocimiento personal o colectivo les pa
rezca insuficiente a su "incansable" militancia y movilización.

Por último, pero no menos importante, está el reto de su
relación con el próximo Poder Legislativo. Con un Congreso
que iniciará su periodo rindiendo cuentas a López Obrador
y ño a ella, Sheinbaum se erifréntará á la compleja tarea dé
establécer su*amóñ&ád y ágén3aí1^(slátlv£ Í)es3é el día que

presentaron la reforma al Poder Judicial, ella anunció que
enviaría seis iniciativas propias al arranque de la próxima
Legislatura, y ayer presentó tres de gran relevancia, una de
ellas para empezar a medir la alineación de su propia banca
da: la de "no reelección". Claudia debe saber las potenciales
minas que se pueden esconder debajo de cada curul y cada
escaño. Demostrará su habilidad política para negociar con
legisladores que podrían estar más inclinados a seguir sus
propias agendas, o las de su grupo.

Estos tres meses serán cruciales para empezar a definir el
tono y la dirección del gobierno que encabezará Claudia. Su
capacidad para manejar estas presiones (en ningün momento
menores) determinará en gran medida el éxito en el arranque
de su administración. ¿Logrará establecer su propia identi
dad política sin alienar a la base morenista? ¿Cómo liderará
a un partido acostumbrado solamente a orbitar en torno al
Presidente? ¿Cómo podrá moderar los apetitos de tantos y
tantas personalidades de su partido y los partidos aliados?

La tarea no es sencilla. Pero Sheinbaum tiene todo para
demostrar que será una líder fuerte por derecho propio (ganó
con más votos y contundencia que cualquier otro candidato
en el pasado), y será ella la que tenga una supermayoría le
gislativa. Estos meses de transición serán la primera prueba
para Sheinbaum. Hasta ahora lo ha administrado de gran
forma: mandando, por ejemplo, todas las señales necesarias
para tranquilizar las turbulencias del mercado ante la incerti
dumbre generada por la reforma judicial. Su éxito en navegar
estos desafíos sentará las bases para su Presidencia. Si logra
establecer su autoridad sin provocar fracturas internas, podrá
iniciar su mandato desde una posición de fuerza.

Los próximos tres meses serán, sin duda, los más largos y
desafiantes en la carrera política de Claudia Sheinbaum. De
su habilidad para navegados dependerá, en gran medida, el
futuro político de México. El país entero estará pendiente de
cada uno de sus movimientos, esperando ver si está a la al
tura del enorme desafío que tiene por delante. Por lo pronto,
hoy presenta la tercera tanda de un gabinete que, hasta hoy,
sólo ha dejado buen sabor de boca y buenas expectativas.
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1 Despedida. Andrés Manuel López Obrador,
•presidente de México, aclaró que Claudia

Sheinbaum no necesita distanciarse de él, ya que la
Constitución establece claramente su rol como futura
Presidenta desde el 1Q de octubre. "Ni yo soy cacique
ni ella es pelele", declaró, reafirmando su confianza
en Sheinbaum para liderar la transformación de
México. Prometió retirarse a su rancho en Palenque,
escribir un libro y mantenerse fuera de la vida
política. Sin redes sociales ni comentarios públicos,
López Obrador asegura que su jubilación será
definitiva. El tiempo lo dirá.

2 Contradicciones. Qué sorpresa. El 1NE dice
• que no ha calculado el costo de las elecciones

de jueces y magistrados, mientras Ricardo Monreal,
senador con alta responsabilidad, afirma lo contrario.
Es como ver a dos actores en obras distintas: uno

en comedia y el otro en drama. El INE, a cargo de
Guadalupe Taddei, asegura que está al tanto de
los trabajos legislativos y que actuará cuando sea
necesario. En tanto, Monreal parece vivir en un
universo paralelo donde las estimaciones son vitales.
La falta de coherencia entre las instituciones y sus
líderes deja claro que, en torno a la reforma al Poder
Judicial, estamos en pañales.

3 Las reformas que vienen. Claudia Sheinbaum,
•virtual presidenta electa, envió iniciativas a

la Secretaría de Gobernación para otorgar becas a
estudiantes de educación básica, así como apoyos
a mujeres de 60 a 64 años y la de no reelección.
junto con Ernestina Godoy y la Presidencia,
Sheinbaum redactó estas propuestas. Detalló que
éstas buscan enmendar la Constitución para incluir
las becas universales y eliminar la reelección. Las
reformas incluyen, además, cambios al ISSSTE y
derechos indígenas y afromexicanos. Seis millones
de estudiantes y un millón de mujeres serían
beneficiadas. Que las promesas se hagan realidad.

4 Hechos. La Comisión Organizadora Nacional
• de la Elección del Comité Ejecutivo Nacional

del PAN se ha instalado formalmente para
coordinar el relevo de Marko Cortés. La presidenta
Ana Teresa Aranda promete imparcialidad,
transparencia y equidad en el proceso. Entre los
aspirantes están Jorge Romero, Adriana Dávila,
Kenia López y Damián Zepeda. Xóchid Gálvez,
mencionada como posible candidata, ha anunciado
su regreso a la actividad empresarial. Aranda
subraya la importancia de una dirigencia sólida y
representativa. Del dicho al hecho, queda ver si el
PAN logra una transición ordenada. Veremos.

5 Amenaza. Así describió Francisco Burgoa la
• solicitud de juicio político contra el juez Rodrigo

de la Peza, quien osó exigir al Senado que nombre
a los magistrados faltantes en la Sala Superior. El
abogado considera que esta acción es una presión
descarada a los jueces: si no obedecen al gobierno
federal, habrá consecuencias. La independencia
judicial se tambalea, mientras que el oficialismo
está decidido a mantener al TEPJF incompleto, justo
cuando se debate la sobrerrepresentación en la
Cámara de Diputados. La justicia se vuelve una vez
más campo de batalla política. Habrá heridos.
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De hiperventilados
y radicalismos
en la reforma judicial
El debate de la reforma judicial es pertinente, de entrada, por
que ninguna anterior logró sacar la justicia de la negociación
de la ley, a pesar de mayor independencia de magistrados y
jueces. El propósito de su rediseño tiene que atacar el poder
corruptor del dinero y las influencias sobre los guardianes del
acceso de todos a un juicio oportuno y justo. Es el objetivo in
eludible. Pero del que no parten ni reconocen los opositores a
la reforma, aunque digan que sin fines claros, sus soluciones
son falaces. No ven deficiencias profundas en el Poder judicial,
minimizan sus problemas y los reducen a una venganza de
López Obrador por falta de colaboración de la ministra Piña;
sólo se enfocan en la defensa de la autonomía judicial como úl
tima trinchera de la democracia, en un discurso que dice poco a
las víctimas, reales y potenciales, pero dispuestas a probar con
la cuestionable y riesgosa elección popular de juzgadores para
resolver el mal de la corrupción e ineficiencia judicial.

Entre hiperventilados y radicalismos, la razonabilidad de la
discusión pierde el aliento. De un lado, la resistencia se reduce
a la defensa de la Corte como último contrapeso frente a la
mayoría aplastante de Morena en el Congreso; y desechar la
iniciativa de López Obrador porque no servirá de nada para
mejorar la justicia, sino, al contrario, volver al peor autorita
rismo priista de una Corte controlada. El Poder Judicial tuvo
oportunidad de autorreformarse frente a críticas consistentes
por el deterioro de la justicia, pero no lo hizo pensando que se
frustraría el plan C de Morena en las urnas. Un error de cálculo,
dada la confrontación desde que llegó Piña a la presidencia.
Por otro lado, la deliberación pública que impulsó

Sheinbaum para ventilar la reforma también se estrella en el
maximalismo del Presidente, que ve todo cambio á su propues
ta como una manera de "descafeinarla", aun si está incompleta
sobre cómo implementarla y las mismas reglas para la elección
de 1,600 juzgadores o el costo del ejercicio. Si hubiera lugar
a una negociación, las posiciones extremas cancelan posibili
dades de acuerdos que oxigenen la discusión y revistan de la
mayor legitimidad al rediseño de un poder del Estado, aunque
haya los votos para imponerlo. La radicalidad sofoca la reforma

y quita aire a los argumentos. Unos, la descartan con reacciones
de una elite indispuesta a perder canonjías que, bajo el disfraz
del Estado de derecho, se beneficia de su posición de mejores
postores de la justicia. Y, otros, se tiran al camino de la intran
sigencia, aunque convaliden temores por el enorme poder que
dejaron las urnas y releguen su argumentación para conven
cer de ella. El modo extremado de tratar asuntos tan delicados
como éste alimenta el conflicto y la crispación, poco propicio
para el arranque del gobierno de Sheinbaum, y menos aún con
qna reforma mal hecha e inviable de instrumentar en 2025.

Y, en efecto, hay necesidad y buenas razones para la refor
ma. La Corte ganó privilegios y reforzó su poder como tribunal
constitucional sobre los otros poderes desde la última reforma
de Zedillo. Convertida en poderosa e inatacable, expandió sus
competencias sobre asuntos de la administración pública y de
responsabilidades del Legislativo que modificaron la relación
entre poderes desde la colaboración al conflicto permanente.
La facultad de interpretar los principios constitucionales y refor
mas como la de derechos humanos de 2011 los situó como úl
tima instancia para suspender leyes que consideren violatorias
de las garantías; o detener decisiones públicas con amparos,
como las obras emblemáticas del gobierno y fallos muy contro
vertidos sobre evasión fiscal en favor de grandes empresas. La
relación con el Ejecutivo Cayó en franco deterioro con la presi
dencia de Piña bajo la justificación de mantener la autonomía.

Pero sin que el Poder Judicial hubiese corregido deficien
cias y señalamientos de ineficiencia y corrupción contra mi
nistros, magistrados y jueces; liberación de presos vinculados
con el crimen organizado y un terrible rezago en sentencias
que enterró la promesa de justicia rápida y expedita de aquella
reforma de 1997. Esto es lo que debiera discutirse ahora más
que hacer de la reforma otro espacio de confrontación que
ha resultado estéril al juzgarse por el resultado del 2 de junio
y convertirse en otra oportunidad perdida para que jueces y
magistrados puedan realmente ser autónomos, pero del poder
del dinero y de influencias, vengan de donde vengan.
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Mayoría rapaz
El 20 de febrero de 2019, el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF) determinó que las personas que
se encuentran en prisión y no han sido sentenciadas tienen
derecho a votar, ya que están amparadas por el principio de
presunción de inocencia.

El fallo permitió que 26 mil 569 personas en reclusión sin
sentencia ejercieran su derecho al voto en las pasadas elec
ciones. Y mostró que el TEPJF tiene la facultad de interpretar la
Constitución, pues ésta, en su artículo 38, fracción II, establece
como causal para la pérdida de los derechos o prerrogativas de i
los ciudadanos "estar sujeto a un proceso criminal por delito
que merezca pena corporal, a contar desde la fecha del auto;
de formal prisión". I

Si el Tribunal Electoral pudo interpretar la Carta Magna para
ampliar los derechos en el caso de los ciudadanos en reclu
sión sin sentencia, ¿por qué no habría de revisar un tema muy
polémico, que restringe los derechos de las minorías, como
es la manera en que se asignan los diputados plurinominales?

Como le decía yo aquí el lunes, el artículo 54 constitucio
nal establece que ningún partido puede tener más de 300
diputados, por las dos vías mayoría relativa y representación
proporcional, y el porcentaje de sus escaños en la Cámara
baja no debe rebasar por más de ocho puntos el porcentaje
que haya recibido en la elección respectiva.

En el momento en que se realizó dicha reforma (septiembre
de 1993), la legislación daba idéntico trato a partidos y coalicio
nes. En la boleta electoral, ambos ocupaban un solo recuadro,
por lo que el votante, si decidía dar su apoyo a una coalición,
no podía votar individualmente por alguno de los partidos que
formaban parte de ella.

Cuando esta figura se cambió, permitiendo al ciudadano
optar por alguno o algunos partidos de la coalición que ahora
aparecen cada uno en un recuadro dentro de la boleta, el
legislador no modificó la Carta Magna para decir que aplican
por igual a partidos y coaliciones las restricciones en materia
del número máximo de diputados y el tope de sobrerrepre

sentación que pueden tener luego de que se les asignan los
plurinominales. "

La ausencia de una palabra ha permitido, indebidamente,
que los partidos de una coalición mayoritaria puedan rebasar
el tope de sobrerrepresentación, cuando el porcentaje debie
ran aplicar a la coalición en su conjunto.

Como le decía, con 54% de los votos en la elección de
diputados, la alianza partidista liderada por Morena podría
tener 373 diputados, es decir, casi 75% del total de la Cámara,
lo cual representa más de 20 puntos de sobrerrepresentación.

El INE, encargado de hacer la asignación de los plurinomi
nales, y el TEPJF, responsable de resolver las impugnaciones,
debieran considerar que la aplicación literal del texto consti
tucional permite la violación del derecho de las minorías. ¿Por
qué? Porque un bloque parlamentario de ese tamaño puede
modificar por sí mismo la Constitución y porque la minoría no
tendría el porcentaje suficiente de diputados para presentar una
acción de inconstitucionalidad, que es de 33% (artículo 105).

Asignar así los diputados plurinominales es, claramente,
un fraude a la ley, porque rompe el espíritu de la Carta Mag
na, que busca que cualquier reforma a ese texto derive de la
negociación parlamentaria y porque va en contrasentido de la
protección de las minorías. Esto tendría que revisarlo el Tribu
nal Electoral, como lo hizo en el caso de los derechos políticos
de los ciudadanos en reclusión.

Y ésa es la razón por la que el oficialismo que es el res
ponsable de que la Sala Superior del TEPJF sólo tenga actual
mente cinco de sus siete integrantes quiere impedir a toda
costa que el órgano se complete. Sabe que, en estos momen
tos, ganaría la votación en la Sala Superior.

Por eso, esa mayoría rapaz quiere llevar a juicio político
al juez Rodrigo de la Peza, que osó ordenar al Tribunal que
subsane esas dos ausencias.

El oficialismo no quiere que le muevan un ápice a la actual
alineación del TEPJF, porque se le podría caer la mayoría ca
lificada, de la que dependen las reformas que quiere el Presi
dente. En primerisimo lugar, la del Poder Judicial.
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¡Ya me chingaron!: Noroña
Gerardo Fernández Noroña no suele reconocer que se
equivocó. El diputado del PT y próximo senador de More
na lo hizo ayer públicamente, y eso lo honra. Todo empezó
en la sesión de preguntas y respuestas de una conferencia
convocada por integrantes del sindicato de telefonistas que
se oponen a la quinta reelección de su dirigente, Francisco
Hernández )uárez.

Una vez desahogado el tema, se abordó su reclamo de ser
coordinador de la bancada de Morena, por haber quedado
en tercer lugar en la elección interna de la candidata presi
dencial del oficialismo. El acuerdo firmado por las entonces
corcholatas, en 2023, así lo preveía, pero López Obrador
dijo que sólo era válido para morenistas.

"Voy a ser un senador de a pie. No aspiro a ninguna res
ponsabilidad dentro del Senado. De la coordinación (de la
bancada de Morena), lo dije, ya me chingaron. Así fue. No
aspiro a nada, tengo pensado recorrer todos los municipios
del país de aquí a que termine mi mandato como senador.
Traigo alguna idea".

—¿El 2030?, le preguntaron.
—El propósito político de conocer el país... Yo no voy a

dividir el movimiento bajo ninguna circunstancia. Mi aspi
ración personal, por importante que sea, nunca va a estar
por encima del movimiento. Lo único que pido es respeto a
mi persona, a lo que represento, a mi trayectoria, al respaldo
popular con el que cuento... No me chamaquearon, simple
mente la palabra se cumple...".

Fue entonces que este reportero pidió la palabra para pre
guntarle si su indignación se había transformado en resigna
ción. ¿Qué pasó con el Noroña aguerrido?, cuestionamos.

"Tengo la impresión que no han leído mi documento. Es
fortísimo. Allí digo que no es una discusión por cargos. Que
yo retiro mi aspiración a coordinar la bancada de Morena en
el Senado, donde voy a estar".

Eso dio pie a que le recordara sus palabras de que si que
rían la senaduría pluri, la regresaba.

—Eso no lo dije. No es cierto.
—Lo declaraste.
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—No es cierto, no es cierto, no es cierto. Yo les pido que
la presenten. Voy a estar aquí en la sesión del Senado y me
dicen en cuánto tiempo regreso para que me demuestren lo
que dicen. Mienten.

—Lo dijiste cuando declaraste que al sexto lugar (Ricardo
Monreal) le dieron la coordinación en la Cámara de Diputa
dos y que tú quedaste en tercero y que si te ponían en cuarto
lugar te correspondía un cargo en el gabinete, recordé.

—Hablas de oídas. Dices lo que dije, acusó.
—No, silo dijiste, sostuve.
Para no hacer el cuento largo, los compañeros de la fuente

del Senado espontáneamente se pusieron a buscar la declara
ción de Noroña en sus celulares. No tardaron mucho en en
contrarla Llegó uno, luego otro y otro con el video con audio.

El reportero Víctor Mayen le puso el audio en el micrófo
no. Se escuchó: "A mí me correspondería estar en el gabinete.
Cuarto lugar. ¡Ah, pero te dieron una senaduría pluri. Se las
regreso". Gerardo no tuvo más remedio que aceptarlo. "Bue
no, a ver... Yo los acusé de que estaban faltando a la verdad.
Me disculpo".

"Eso es de hombres", le dije.
Noroña, por cierto, manifestó públicamente que simpa

tiza con la idea de que Luisa María Alcalde, secretaria de
Gobernación, sustituya a Mario Delgado en la presidencia
nacional de Morena. "Es una gran compañera, con mucha
experiencia y trayectoria a pesar de su juventud. Le daría una
profundización a Morena de manera importante", aseguró.
* Pablo Gómez, titular de la U1F, aclaró ayer que no hay
ninguna investigación contra Carlos Loret de Mola, su
esposa o Víctor Trujillo. "La denuncia que presentó la UIF
contra Latinus no lleva incluido a ningún periodista, a ningún
profesional de la comunicación", dijo en la mañanera.

Su predecesor, Santiago Nieto, estuvo ayer en el Sena
do. Aprovechamos su presencia para preguntarle si cuando
encabezó la UIF se investigó a Carlos Loret de Mola, a su
esposa'o a Brozo.

Respondió: "No, a ver. Hubo una investigación sí, por el
desvío de recursos del gobierno de Michoacán en la secre
taría de Salud, financiando a Latinus. Pablo Gómez lo ha
hecho público. Pero era un tema de corrupción del gobierno
del estado de Michoacán. Nada más. En ningún momento
se investigó o se denunció a Carlos Loret ni a su esposa ni a
Brozo. Por lo menos no durante mi administración. Si des
pués hubo una investigación, yo no tendría al dato".
* En el pasado Consejo Nacional del PAN se votó, a pro
puesta de uno de sus miembros, que una mujer suceda a
Marko Cortés en la presidencia del PAN. Fue rechazada. La
cosa no para allí. Hay quienes quieren un juicio de protec
ción a derechos políticos en el TEPjF. El PAN nunca ha tenido
una presidenta nacional electa. Cecilia Romero fue interina.
Adriana Dávila ya levantó la mano para contender contra
Jorge Romero, delfín de Marko Cortés.

La misma fuente nos dijo que Marko busca la coordina
ción de la bancada del PAN en el Senado. Si Romero llega,
délo por hecho.
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Hay quienes piensan que, con un breve re
ferente de puestos desempeñados en el Po
der Judicial de la Federación se puede tener
una clara imagen de cualquier juzgador, sin
embargo, no son sino quienes hacen del li
tigio federal toda una brega, los que real
mente conocen a estos personajes, a partir
de decenas, y hasta centenas, de acuerdos y
resoluciones.

Sentado lo anterior, es de decirse que
Rodrigo de la Peza es uno de esos claros
ejemplos con los que se puede explicar el por
qué ese Poder se encuentra hoy en la picota.
Sus determinaciones suelen ser
poco profundas; incongruentes
e inconsistentes, dado que no en
pocas ocasiones son producto
de los poco versados parece
res de los que le auxilian en el
cargo, sobre quienes, sin lugar a
duda, abandona la función ju
risdiccional. Muchas veces más,
sus actuaciones no son sino el
producto de los vaivenes políti
cos que son dictados desde Pino
Suárez, sí, es del juez de consig
na de manual.
Al dar lectura a muchas de

sus resoluciones puede uno
apreciar que lo único claro en
ellas es el sentido de la decisión,
pero no la lógica que condujo a
ella, por lo que no fue extraño
que no fuera ratificado en la po
sición que hasta hace poco tenía
en un juzgado de Distrito especializado por
materia, que no por no sapiencia. Sí, ha dic
tado suspensiones, pero poco o nada hace
porque se respeten, y no es extraño que, tra
tando de quedar bien, al mismo tiempo, con
los de arriba y con las autoridades respon
sables, termine afectando a los particulares,
claro, salvo a un par de firmas legales con
las que ha construido una sólida relación. Se
trata, pues, de lo que ya nadie quiere ver en
el vilipendiado Poder.
Sin embargo, lo acontecido deja claro

que la titular de la Secretaría de Goberna
ción manda un autoritario y draconiano

mensaje, inaceptable en un Estado de dere
cho, ya que el juicio político puede derivar
en la destitución e inhabilitación de aquel,
pero no en modificar lo resuelto, ni mucho
menos en volver al cauce de ley lo que se
dice fue incorrecto. Lo que ha hecho la hija
del litigante es dejar claro que quien resuel
va en contra de la autoridad tiene sus días
contados en el puesto, y con ello, manda un
contundente mensaje a los justiciables. No
sólo se busca hacer trizas la independencia
judicial con una inefable reforma constitu
cional, sino que el gobierno en turno ha de

cidido adelantarse, y, por la vía
de los hechos, se ha determi
nado a anular a los jueces. He
mos llegado al punto en el que
el proceso legislativo es tan si
mulado, como innecesario, ¿por
qué esperar?
Peor aún es el caso de

Mónica Soto, quien sabe, o de
bería saber, que la vía era recu
rrir, y no denunciar. En aquellos
tiempos, cuando la ley era la ley,
la justicia estaba al alcance de
los gobernados y los juzgados la
administraban, la sola presenta
ción de la impertinente denun
cia, sin mediar intervención del
Consejo la Judicatura Federal,
habría sido interpretada como
un acto lesivo de la indepen
dencia judicial y un indebido
desprecio, por lo que es estric

tamente jurisdiccional, en suma, sería vista
como un impresentable acto intimidatorio.
Sí, en otros tiempos se consideraría la de
nuncia una falta grave en el desempeño de
la función, provocando sanciones previstas
en la Ley Orgánica.

Mucho ayuda lo ocurrido para saber hacia
dónde vamos. Más, a quienes han compra
do la ingenua idea de que la idea es mejo
rar, cuando en realidad, sólo se trata de ir
de Guatemala a Guatepeor. El saínete es vis
to con mucho interés por los inversionistas,
y más, por quienes veían en nuestro país la
meca del nearshorlng.
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De acuerdo con los pronósticos, los días llu
viosos continuarán en diversos estados del
país y, aunque podríamos pensar que esto
mejorará el alarmante panorama de sequía
que se registraba en gran parte del territorio
mexicano hace apenas unas semanas, la
mentablemente no es así. Mientras algunas
regiones se inundan, otras siguen padeciendo
los efectos de la sequía, reiterando el drástico
panorama qué nos espera debido a nuestra
débil lucha contra el cambio climático.
En las últimas semanas, las lluvias to

rrenciales han golpeado con fuerza diversos
estados, causando estragos en
infraestructuras y hogares. Un
ejemplo es el Estado de México,
donde cientos de familias aún no
se recuperan del paso de Alber
to, cuyos efectos en Hueypoxtla,
Chalco y Chimalhuacán dejaron
fuertes inundaciones.

Sin embargo, en un contraste
alarmante, la sequía se mantie
ne implacable, amenazando la
seguridad alimentaria y la su
pervivencia de algunas especies
de animales y recursos naturales
emblemáticos. Un ejemplo cía
ro de esta paradoja climática es
el lago de Chapala, ubicado en
jalisco y considerado uno de los
más antiguos del mundo, el cual
hoy enfrenta uno de los momen
tos más difíciles de su historia,
con una capacidad hídrica de
apenas 36%, según los registros más recientes.

E1 lago de Chapala, el mayor cuerpo de
agua dulce dé México, no sólo es un recurso
vital para la biodiversidad y las comunidades
locales, sino que también es un indicador de
la salud ambiental de la región. La dramática
disminución de su nivel de agua es un recor
datorio urgente de la necesidad de adoptar
medidas efectivas para mitigar los efectos del
cambio climático y es preciso entender que
no se trata sólo de un problema ambiental,
sino también de una cuestión de seguridad
hídrica y económica para millones de perso
ñas que dependen de este afluente.

De manera inequívoca y devastadora, las
manifestaciones del cambio climático han
provocado que, mientras algunas regiones
se enfrentan a inundaciones y deslizamientos
de tierra, otras luchan contra la falta de agua,
observando cómo sus caudales se reducen
a niveles críticos. Este patrón de extremos,
de sequías prolongadas seguidas de lluvias
intensas, es un testimonio de la inestabilidad
climática que estamos viviendo.
Pero esta situación no es exclusiva de

nuestro país, pues fenómenos similares en
continentes como Europa también han evi

denciado los efectos del cambio
climático. Mientras países como
España luchan contra la sequía
enfrentando los calores más
extremos en su historia, otros
como Francia y Suiza se recu
peran de las fuertes lluvias que
recientemente arrasaron con
caminos, casas, vegetación e,
incluso, con la vida de, al me
nos, cinco personas.
Este retrato del caos, entre

inundaciones y estrés hídrico,
es un llamado de atención para
qUe ia humanidad finalmente
entienda que el cambio climá
tico no es un problema distan
te n¡ ajeno es una realidad que
está afectando nuestras vidas y
nuestro entorno de forma cada
vez más drástica, dándonos
fuertes lecciones.

Y así como es necesario fortalecer las po
líricas públicas para la gestión eficiente del
agua, la reforestación, la conservación de
ecosistemas y la promoción de energías lim
pías, también se precisa la voluntad ciudada
na ante la educación ambiental y la cultura
de respeto y cuidado a los recursos naturales,
pues la decisión y el compromiso de todos
son fundamentales en la mitigación y adap
tación a este fenómeno.

Es hora de actuar con decisión y compro
miso, reconociendo que cada acción cuenta y
que juntos podemos hacer frente a esta crisis
global.
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Estados Unidos, nuestro principal socio comercial, el país con
el que tenemos un intercambio comercial anual de más de 800
mil millones de dólares, de donde provienen unos 60 mil millo
nes de dólares en remesas cada año, al que están unidas no sólo
nuestras cadenas de producción, sino también las redes socia
les y familiares que unen a más de 30 millones de personas de
origen mexicano que viven en ese territorio, nos envía señales
contradictorias, tanto como lo son las actitudes que tenemos en
México con nuestros vecinos del norte.

Las oportunidades son inmensas, pero los problemas, también.
Las demandas por incumplimiento de los compromisos asumi
dos en el TMEC no abarcan ya sólo la energía, sino también la
agricultura (ahí está la suspensión, ayer reanudada, de las ex
portaciones de aguacate y mango, aunque ello fue derivado, en
realidad, de un tema de seguridad en Michoacán), el comercio,
las telecomunicaciones, la biotecnología, los equipos médicos,
los alimentos, el manejo de aduanas, el ciberespacio, la industria
automotriz y la creciente presencia china en México. Sumemos
a eso el tema migratorio, clave de cara a las elec
ciones de noviembre próximo (Trump lo hizo más
que evidente en el reciente debate con Biden) y,
¡unto con él, está el del tráfico de fentanilo ilegal,
que mata a más de 100 mil estadunidenses al año.

En medio de esas crisis o conflictos simultá
neos, está el tema de la seguridad, con el telón
de fondo de la migración y el tráfico de fentanilo,
pero hay mucho más: Rusia, Cuba, Venezuela y
la relación con China, que crece en medio de la
guerra comercial de este país con Estados Unidos
y su implicación en el tráfico de fentanilo.

En el Congreso estadunidense, sobre todo entre los republi
canos, pero también en algunas áreas del Partido Demócrata,
existen iniciativas muy controvertidas respecto a México. Es
tán las que proponen, en distintos tonos, pero con un mismo
objetivo, declarar como terroristas a los grupos criminales en
nuestro país, con todas las implicaciones que ello conllevaba,
desde controles financieros hasta hipotéticas acciones militares
en contra de esos grupos. Incluso, hay iniciativas para reforzar
sanciones a quienes colaboren o negocien con esos grupos cri
minales, diseñadas particularmente para gobernantes que cai
gan en ese tipo de prácticas: lo acaban de advertir abiertamente
en la condena que se le aplicó al expresidente de Honduras,
Juan Orlando Hernández.

Y ahora se aprobó en la Cámara de Representantes, con mo
tivo de la discusión del presupuesto militar, uno de los objetivos
de las alas más duras del Partido Republicano, una iniciativa
que ordena quitar a México del Comando Norte de la Defensa
de ese país e integrarlo al Comando Sur. Si se concretara ese

movimiento, significaría, literalmente, enviar las relaciones de
seguridad con México a una suerte de segunda división, a un
Comando Sur donde la colaboración y el intercambio militar es
mucho menos orgánico.

Después de los atentados del 11 de septiembre de 2001, la
Defensa de Estados Unidos dividió el mundo en varias zonas,
comandos en el léxico militar, para garantizar la seguridad de su
país. El más importante es el Comando Norte, donde participan
Estados Unidos, México, Canadá y Bahamas. Es el encargado de
la seguridad interior de la Unión Americana y en él participan
sus socios comerciales y vecinos en forma directa. Ser parte del
Comando Norte implica responsabilidades y beneficios: desde
una comunicación especializada hasta la participación de mi
litares mexicanos en áreas técnicas y de operación en distintos
ámbitos, entre ellos, la base en Colorado del Comando Norte,
su centro de operaciones.

Por pertenecer al Comando Norte, en caso de un hipotético
ataque regional (por ejemplo, nuclear), estamos bajo el para

guas de la defensa estadunidense. Ese esquema de
protección y colaboración que brinda el Comando
Norte, junto con el TMEC y otra serie de institu
ciones menos conocidas, pero muy eficientes, es
lo que nos configura como la región de América
del Norte, con lazos económicos, comerciales, so
ciales, de seguridad y militares. Salvando todas las
diferencias, obvias y notables, es algo similar al eje
articulador que tienen los países de Europa con la
OTAN y la Unión Europea. No es lo mismo, es un
símil, pero ése es el sentido.

Esa iniciativa implica un gesto de profunda des
confianza en el rumbo que puede seguir México en el terreno
estratégico y geopolítico.

Salir del Comando Norte nos dejaría fuera de una situación
privilegiada y podría significar el prólogo de una hipotética sa
lida de instrumentos comerciales como el TMEC, pero, sobre
todo, alejarnos de lo que es el destino estratégico del país: ser
parte de América del Norte. No pasará esa iniciativa porque ya
ha sido rechazada por la Defensa estadunidense, por la Casa
Blanca, y no tendrá los votos en el Senado, pero después de los
comicios de noviembre y con una nueva administración en la
Casa Blanca desde el próximo 20 de enero, todo puede pasar.

Nuestro destino estratégico no es América Latina, es América
del Norte. La principal relación en términos de seguridad entre
México y EU hoy se da de ejército a ejército, un vínculo estrecho y
eficiente, aunque poco publicitado. Degradarla por desconfianza
y considerar a México como parte del Comando Sur en lugar del
Norte, sería un golpe mortal para esa relación especial y podría
ser un detonante en cadena para muchas otras instancias.
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Escóndanle el cel
a Markito
• Si de descrédito habla, Cortés debería recordar la
balconeada que le dio el gobernador de Coahuila.

Así como los panistas rogaban que la señora Martha le
escondiera el celular a Vicente Fox, para que ya no regara
el tepache a través de sus redes, pasa lo mismo con Marko
Cortés, que, cada que difunde una barbaridad, pone a tem
blar a su partido.
A más de uno le urge que el dirigente nacional ya se

vaya, porque cada vez que abre la boca —o presiona las
teclas—, le acomoda tremendos zapes a su propio partido,
de por sí en la lona.

En el más reciente intento por evadir su responsabilidad
en la derrota del PAN, Cortés, incluso se mimetizó con el
inquilino de Palacio Nacional, que se la pasa culpando de
todos sus males al expresidente Felipe Calderón.

De la 4T se entiende que busque culpar a sus anteceso
res —menos a Enrique Peña, por supuesto—, pero que el
propio PAN le quiera endilgar la derrota a alguien que se
fue hace 12 años, claro que calienta.
Calderón acusó a Marko de llevar al blanquiazul a su

peor derrota, y de agandallarse los espacios para él y los
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suyos, dejando fuera a tribuneros
como Jorge Triana, quien perdió
su reelección como diputado fe
deral, y no se le protegió con una
plurinominal, como a otros.
Visceral como es, Cortés re

viró al expresidente, acusándolo
de haber dejado sola a Josefina
Vázquez Mota en 2012, provo
cando que el PAN perdiera la
Presidencia y se la entregara al
PRI.

Incluso puso en duda que
Calderón no supiera en las que andaba su exsecretario de
Seguridad, Genaro García Luna. Dijo que si no sabía, mal;
si sabía y no hizo nada, peor, y que eso dañó la imagen
panista.

El líder del PAN no midió que con sus palabras le esta
ba dando la razón al oficialismo, que siempre señaló que
García Luna —preso en Estados Unidos— operó con la
complacencia de Calderón. Nada de eso ayuda a levantar
la moral de sus compañeros.

Porque si de descrédito habla, Markito debería recor
dar la balconeada que el gobernador de Coahuila, Manolo
Jiménez, le puso al denunciar que el panista le estaba exi
giendo notarías; secretarías —entre ellas la de Obras—, y
oficinas de recaudación, entre otras, en pago a su apoyo.

Y el líder albiazul no tuvo empacho en aceptarlo a través
de un comunicado oficial, en el que exigía que Manolo le
cumpliera el pacto. Cortés difundió en sus redes el supuesto
acuerdo, hecho a mano en un pedazo de papel.
La difusión de ese documento fue aprovechada por

López Obrador, quien lo calificó como un pacto mafloso,
incluso bromeó con que sólo faltó que se repartieran los
baños públicos. Y hasta se dio el lujo de agregar: "Cuando
se reparte mal el botín, hay motín.

"Firmaron un acuerdo, pero lo fantástico, surrealista o
descarado, es que lo dé a conocer el mismo presidente del
PAN. Se lo tenemos que agradecer mucho, porque todo esto
ayuda a entender cómo se dan estos enjuagues", dijo el Pre
sidente en enero.

Incluso, la entonces precandidata Xóchitl Gálvez, tuvo
que salir a declarar que ella no compartía esos acuerdos.
Después del escándalo, el PAN quedó fuera de la Alianza
Ciudadana en Coahuila, que integraron PRI, PRD y Unidad
Democrática.

Si para Cortés eso no representó ningún descrédito para
su partido... Pero mientras se va, no estaría mal que escon
dieran el cel.
CENTAVITOS

La ministra Lenia Batres fue excluida de participar en el
análisis del caso de la aspirante a comisionada del Inai,
Ana Yadira Alarcón, quien tras el vero de Palacio Nacional
recurrió a la Corte. Alarcón pidió que su caso no recayera
en la ministra del pueblo, por lo que le fue turnado al mi
nistro Javier Laynez.
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007

Desde la infancia he sido fan de James Bond, el 007, y sus aven
turas y su estilo de vida pero me gustaría ver sí puede ahondar
en el tema y decirme, fuera de su vida en las aventuras, ¿cómo
vive regularmente el agente secreto, dónde vive, qué come, qué
música escucha etcétera?
R. Divertida pregunta que, con gusto, le contesto con algo de "11
bertad literaria":

Los fans conocemos a James Bond como el agente secreto so
fisticado y apuesto que bebe martinis y derrota villanos. Pero los
detalles del tipo de vida cotidiana que lleva Bond son escasos,
un vistazo a los libros y las películas ofrece una idea de la vida
de Bond lejos de la zona de peligro. La base de operaciones de
Bond, a menudo, se representa como un reflejo de su estilo de
vida de soltero. En los libros, reside en un piso ubicado en Chel
sea, Londres. Las películas ofrecen una descripción más variada,
que va desde apartamentos lujosos hasta un piso más modesto.
Independientemente de la ubicación específica, le sirve como
santuario a Bond entre misiones.
Cuando no está neutralizando amenazas internacionales, Bond
disfruta de una vida de ocio llena de placeres clásicos. Es un ju
gador notorio, con especial predilección por el barará en los ca
sinos de Monte Cario. Bond también es un conocedor de la buena
mesa y, con frecuencia, se deleita con comidas gourmety vinos
exquisitos. Su aprecio se extiende más allá de la mesa, ya que
posee una clara pasión por los coches rápidos y es conocido por
sus excepcionales habilidades de conducción. Los libros también

mencionan el disfrute de Bond por diversos deportes, como el
esquí, el golf y los deportes acuáticos, mostrando su lado activo.
Es importante recordar que el estilo de vida glamuroso de Bond
tiene un precio. El constante peligro y el secreto que definen su
profesión probablemente cultivan un sentimiento de soledad e
impermanencia. Sus relaciones románticas tienden a ser fugaces,
lo que enfatiza aún más este aspecto de su vida.
Si bien los gustos de Bond pueden variar según el autor o direc
tor, surgen algunos indicios sobre sus preferencias culinarias. Los
libros lo retratan como un hombre que disfruta de un abundan
te desayuno de huevos revueltos y, ocasionalmente, se deleita
con platos clásicos británicos, como el roast beef. Las películas
muestran una gama más amplia de cocinas, pero no hay un solo
platillo que aparezca constantemente en su plato. James Bond
puede ser mejor conocido por sus emocionantes misiones y su
comportamiento caballeroso. Pero debajo de la apariencia de
un estilo de vida glamuroso se esconde un hombre que busca
consuelo en las cosas buenas: coches rápidos, lugares exóticos y
comidas deliciosas. Sin embargo, el peligro omnipresente de su
trabajo probablemente ensombrezca su tiempo libre, dejándolo
con una vida definida tanto por el lujo como por un sentimiento
de impermanencia

CORREOS

¿Desde cuándo hay oficinas de correos en México?
R. La primera oficina de Correos de México se remonta a princi
pios del siglo XVI. En 1514, la reina Juana I y su padre, Femando el
Católico, crearon el Correo Mayor de las Indias (Post de las Indias)
a través de un Real Decreto.

MÁS ALTO
¿Qué ave es la que vuela más alto?
R. El buitre leonado de Rüppell (Gyps rueppelli) ostenta el récord
de ser el ave que vuela más alto, alcanzando altitudes de más de
11.300 metros sobre el nivel del mar. En 1973, un buitre de Rü
ppell chocó contra un avión comercial a esta altitud sobre Costa
de Marfil, en África occidental. Sin embargo, existe cierto debate
sobre si esto fue un accidente o si el buitre elige volar a estas al
turas en ocasiones.
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Los resultados electorales no pegaron al consumo
Los compradores de autos no fueron impacta

dos por el resultado electoral del 2 de junio.
Ayer se dio a conocer el primer indicador eco

nómico relevante del mes de junio, que ya incorpora
el efecto del resultado electoral en las decisiones de
los consumidores: las ventas de autos en el mercado
doméstico.

Los datos difundidos por el INEGI y generados
por los distribuidores de vehículos indican un ritmo
de crecimiento anual de 8.3 por ciento.

La ciñ a sigue siendo muy alta si se compara con
otros parámetros económicos, aunque ya no es el
19.5 por ciento con el que empezó este año.
El nivel de ventas, que implica la colocación de 4

mil 97 vehículos diarios, es el más elevado para un
mes de junio desde el año 2017.

La decisión de comprar un vehículo no es una
compra cualquiera. Como el grueso de las opera
ciones se hacen a crédito, se requiere que el compra
dor tenga la certeza de que va a contar con ingresos
suficientes para pagar su crédito en los tres a cinco
años que usualmente dura el crédito.

Esto implica un alto nivel de confianza respecto al
futuro.

El próximo 9 de julio se va a dar a conocer el indi
cador más reciente de la confianza del consumidor,
pero la cifra del mes anterior, publicada en junio,
marcaba una relativa estabilidad.

El estado de confianza tanto de consumidores
como de inversionistas es a veces muy subjetivo,
pero tiene expresiones objetivas como las compras.

El Monitor de Consumo de BBVA, que es una de
las estadísticas más oportunas de este rubro, registró
un crecimiento en mayo de 2.7 por ciento respecto
a abril, lo que es muestra de alto dinamismo, impul
sado sobre todo por las compras de servicios.
La previsión del Indicador Oportuno de Con

sumo Privado para el mes de mayo, elaborada por
el INEGI, indica un crecimiento de 4.8 por ciento
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real a tasa anual.

Pareciera entonces que había en mayo un con
sumo dinámico, que apunta a haberse mantenido en
junio a pesar del resultado electoral y de la situa
ción de volatilidad financiera que se presentó días
después.

Hay que señalar que, a partir del 12 de junio, se
ha observado ya una tendencia en la que las fluc
tuaciones cambiarías se han moderado.

Ayer, el tipo de cambio oficial publicado por
Banxico fue de 18.13 pesos por dólar.

Da la impresión de que la relativa estabilidad
que se ha conseguido es otro factor que induce a los
compradores de bienes y servicios a realizar los des
embolsos sin preocuparse en exceso por una posible
inestabilidad en el futuro.

Como le he comentado ampliamente, no hay nin
guna garantía de que esta circunstancia perdure,
pero por lo pronto se logró detener la espiral que
preocupó a muchos después de las elecciones.

Día de gabinete
Hoy conoceremos al tercer grupo de integrantes
del gabinete de Claudia Sheinbaum. Si fueran
seis personas nuevamente, como en las ocasiones
anteriores, ocuparán probablemente las carteras de
algunas de las siguientes instituciones: Goberna
ción, Seguridad Ciudadana, Bienestar, Educación
Pública, Cultura, Trabajo y Turismo.

Me inclino a pensar que serán todas las demás,
con excepción de Seguridad Ciudadana, la cual se
dará a conocer probablemente de manera simultá
nea a las de Defensa y Marina.

Y, todo indica que solo serán esos los puestos que
se van a anticipar, mientras que el gabinete am
pliado, que incluye posiciones como las direcciones
de Pemex, CFE, IMSS, y otros cargos relevantes, será
dado a conocer en una fecha cercana a la toma de

posesión, cerca del mes de octubre.
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Aunque voy a ser repetitivo,
me parece que no se ha
puesto suficiente énfasis

en el hecho de que la elección del
2 de junio estuvo llena de ilega
lidades que, si bien no tendrán
consecuencias jurídicas, restan
legitimidad a la próxima presi
denta de México, Me disculpo
de antemano por tocar de nuevo
este tema.

A un mes de las elecciones del

2 de junio pasado, la reacción
general de los resultados es que
fue contundente el triunfo de

Claudia Sheinbaum, que fue en
todo el país (tanto en los estados
más seguros y con mejores gober
nadores como en los más insegu
ros y con gobernantes altamente
cuestionados), y que ello da un
mandato claro al nuevo gobierno
al contar con mayoría en el Con
greso (quizás incluso absoluta
en la Cámara de Diputados y
muy cerca en la de Senadores, si
el INE hace de las suyas). Ese es
el resultado de la elección cuyas
cifras nos entregó el INE.
Ante el resultado abrumador,

como por arte de magia, casi han
desaparecido del ojo público las
evidencias de las anomalías que
ocurrieron a lo largo de todo el
proceso electoral. Es ingenuo

pensar que su análisis pudiera
revertir la entrega de mayoría a la
virtual presidenta electa Shein
baum por el Tribunal Electoral
próximamente, cuando se hayan
"resuelto" todas las impugna
ciones presentadas. Por tanto,
no escribo esta columna con la

expectativa de que estas impug
naciones revertirán el resultado.

No me cabe duda de que la
próxima presidenta de México
será Claudia Sheinbaum Pardo,
porque obtuvo la mayoría de los
votos de los mexicanos contabili

zados por el INE.
Lo que yo quisiera subrayar

es que se violó flagrantemente la
legislación durante este proceso
electoral, independientemente
de que sea muy difícil llegar a
una cifra precisa de los votos
ilegítimos o ilegales emitidos en
las elecciones pasadas en favor de
la candidata oficialista. Es decir,
con un afán de interés más bien

histórico y moral que práctico
(pues la cargada ha arreciado
y nuestras instituciones no dan
para mucho), será muy intere
sante lo que investigadores serios
de estos temas nos digan en unos
meses o años. No me cabe duda

de que diversos interesados en

temas electorales y su legalidad,
como son académicos, centros de
investigación y organizaciones
como Integraba, harán análisis ri
gurosos sobre el proceso electoral
de 2024.
Y cuando eso ocurra, las

preguntas que se harán científi
cos sociales serán semejantes a
estas: ¿qué tantos votos generó
el presidente López Obrador al
entrometerse en el proceso re
petidamente, y que le valió cerca
de 50 reprimendas por parte del
INE, en particular su afirmación
de que la oposición quitaría los
programas sociales si llegara al
poder? ¿Cuántos votos generó la
publicidad anticipada (por más
de dos años) en favor de Claudia
Sheinbaum, y quién la pagó?
¿Cuánta gente fue inducida al
voto por los más de 20 mil "servi
dores de la nación" que repetían
una y otra vez slogans en favor de
la candidata presidencial y del
propio presidente de la Repú
blica, que "entregaban" vacunas
y dinero de programas sociales a
nombre de Morena y del presi
dente? ¿Cuántos votos generaron
directa o indirectamente los

acuerdos del crimen organizado
con Morena y sus aliados en
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diversas partes del país, como
sucedió en Tamaulipas y San Luis
Potosí en las elecciones estatales

previas, y que se evidenció en
su presencia cada vez mayor y
su colusión con fuerzas locales?

¿Qué impacto electoral tuvo la
violencia electoral histórica que
presenciamos en los últimos
meses, en la que no sólo hubo un
récord de asesinatos de partici
pantes electorales, sino que in
cluso determinó que más de 7 mil
candidatos a puestos de elección
popular local se desistieran de
participar? ¿Cuántos votos para
Morena y sus aliados generaron
amenazas específicas de que si
no ganaba el candidato oficial en
tal o cual municipio regresarían
al pueblo para "cobrarse esa
afrenta"? ¿Hubo algún tipo de
coerción a las Fuerzas Armadas y
cómo votaron éstas? ¿En favor de
quién votaron los maestros de la
CNTE y del SNTE con quienes el
gobierno llegó a acuerdos cliente
lares aún mayores (por ejemplo,
que volvieran a tener el poder
de asignar plazas de maestros y
directivos escolares)? ¿Cuántos

votos generó para Morena la
quita de deuda parcial del Infona
vity los créditos extraordinarios
del Fonacot? ¿Cómo afectó la
decisión del voto el pago directo a
personas en todo tipo de progra
mas gubernamentales que debe
rían ser institucionales, aportado
por el Estado, como ejercicio de
derechos, como el caso de las
pensiones (e incluso su pago
anticipado)? ¿Cómo afectó el su
perpeso apuntalado por el lavado
de dinero en el ánimo de la gente
y si ello se tradujo en votos?

También habrá que contestar
cuántos votos generó el aumento
del salario mínimo, el cual ha
sido uno de los aciertos de este

gobierno, o dirigió a la oposición
por el pésimo trabajo durante la
pandemia.

Para responder estas pregun
tas, seguramente habrá muy
diversos tipos de análisis, como
la revisión pormenorizada de los
resultados electorales a nivel de

casilla, o bien análisis estadístico
regional o incluso municipal
donde hubo desistimiento de

candidatos a puestos de elección

popular, o el impacto específico
en la votación de la entrega no
institucional de efectivo a nom

bre de Morena o del presidente.
Seguramente se estudiará el im
pacto de la violencia y de muchos
otros factores en la elección para
entender por qué gobernadores
muy bien calificados perdieron
en su estado, mientras que otros
notoriamente pésimos gobernan
tes refrendaron su triunfo para
Morena.

En la medida que haya habido
un impacto en la votación de
2024 por factores marcados
por la ilegalidad, el número de
votos legales y legítimos para
Sheinbaum será menor al oficial.

¿Cuántos? No sabemos aún, pero
la hipótesis de trabajo es que
hubo muchos y que vale la pena
investigarlo.
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Los tiempos de la euforia
"Lti euforia
conducirá a
excesos, a abusos,
a la aplastante
fuerza de quienes
se sienten los
dueños de la
nación"
Exultantes, gloriosos, sober

bios, sin pudor. Así se ve
hoy a docenas de more

nistas de alto nivel, presumir su
victoria aplastante por todos los
rincones del país.

No hay empacho en hacer
sentir su "mandato" emitido en
las urnas.

Y como la vida y la vanidad
humana demuestran, esto
conduce a excesos, a atropellos,
a erigirse en líderes impolutos
que no son detentores del verbo
encarnado, poseedores de la
verdad única y absoluta.

El siempre jabonoso discurso
del pueblo soberano que nos ha
entregado su voluntad.

Escucho a sus no pocos acóli
tos radiofónicos, quienes hablan
de un amor inédito, histórico,
entre caudillo y sucesora, una
comunión de almas, de miradas,
de proyectos y corazones. Toda

una obra de zarzuela.

En la realpolitik están a punto
de arrasar con el Poder Judi
cial de la Federación, con los
tribunales locales, con los jueces
de distrito, con todos. Borrados,
eliminados para instalar a los
suyos, con métodos aún desco
nocidos.

Que sea el pueblo "sabio" y
profundamente ignorante de la
materia judicial, quien elija a los
juzgadores con el sofisma mani
pulador de los "jueces cercanos a
la gente".

El ministro de la SC JN, Javier
Laynez, en su exposición hace
un par de días en uno de los
foros de consulta —otra simula

ción vergonzosa— explicó con
detalle: "esta reforma no resol

verá los problemas del Poder
Judicial". Más claro ni el agua.

Todo es un montaje para
disfrazar una venganza política.
Ante la osadía de la ministra

espuria Yasmín Esquivel, al pre
tender la renuncia de la ministra

presidenta Norma Piña, el cau
dillo, magnánimo, pronunció la
patriarcal frase "no hace falta
ninguna renuncia", con la evi
dente implicación de que todos
se van a ir de cualquier forma.
Arturo Zaldívar, execrable,

traidor a las leyes y al derecho —
vengativo de sus pares—, lanzó

una retahila de insultos y agra
vios a la Suprema Corte y a su
sucesora en su discurso inaugu
ral. Por supuesto, al final, para
que nadie le pudiera responder
ni rebatir.

Y los morenistas, repitiendo
falsedades con el pecho hen
chido de un Poder Judicial
"verdaderamente autónomo",
"independiente" y "democrá
tico".

Vaya colección de falsarios,
actores, todos de una opereta
que provoca carcajadas en
Palacio.

Los foros sobre la reforma

judicial han arrojado el con
senso de una reforma necesaria,
pero pensada, reposada, bien
hecha, sin matices políticos ni
partidistas.

La euforia de los vanidosos
contrasta con la sobriedad de la
candidata victoriosa.

Aunque por momentos se deja
llevar y resbala en declaraciones
como "el día de AMLO" en el
aniversario de la victoria, o "ter
minará la corrupción del Poder
Judicial".

¿De verdad terminará
presidenta? ¿O será como la
del gobierno federal, que solo
cambió de manos y de formas,
para crecer y ensancharse?

¿Alguien puede creer en su
sano juicio que un juez electo en
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las urnas por cientos de votantes
desconocedores de la materia y
los personajes, arrojará profesio
nales de mayor calidad y nivel a
tribunales y defensorías?

Seamos serios. El control del
Poder Judicial solo conducirá al
poder exacerbado, concentrado
en unas solas manos: la presi
denta.

Si tenemos suerte como país,
tal vez se autocontenga y decida
ejercer de forma salomónica una
justicia equilibrada. ¿Pero, y si
no?

Cuando Evo Morales en Boli
via logró cambiar a la Corte con
ministros electos, lo primero que
hizo fue modificar la constitu
ción para quedarse en el poder.

¿México no corre esos ries
gos? ¿Por qué destruir el sistema
de contrapesos, los baluartes de
la República democrática y la
división de poderes?

Todo el poder concentrado.
Es un autoatentado democrá

tico.

¿De aquí a dónde? No habrá
instancia a la cual recurrir por
una empresa, organización o
particular en un litigio legítimo
contra el gobierno, el Estado o
los funcionarios.

¿De qué lado piensa usted que
se inclinarán los nuevos jueces a
quienes se les hará saber dónde
reside su compromiso político?
Es el final del amparo que ya
había sido trastocado para librar
de obstáculos a las obras de in

fraestructura, tan costosas como
inútiles.

Sin duda, estamos frente a
la conformación de un nuevo

régimen, donde los ciudadanos,
de forma voluntaria y mayorita
ria, entregaron el poder absoluto
a un solo grupo, olvidando los
contrapesos y balances. Mucho
dinero se invirtió en el proceso,
en programas sociales y los
ejércitos de "los servidores de
la nación" que trabajaron para

Morena, pero los pagamos todos
los ciudadanos.

La euforia conducirá a ex

cesos, a abusos, a la aplastante
fuerza de quienes se sienten los
dueños de la nación.

Subsisten los riesgos de la
sobrerrepresentación legislativa.
Los morenistas quieren pasar del
53% de las curules, como resul
tado del voto directo, al 76% de
ambas cámaras por la interpre
tación tramposa del 8 por ciento
¿por partido o por coalición?
El 30 de septiembre conocere

mos la conformación del nuevo
México.
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Está apencada
la oposición
La purga en sus filas que

requiere el Partido Acción
Nacional para expulsar a

todos los arribistas, oportunis
tas, mercenarios de la política y
advenedizos ya arrancó con el
inicio de los preparativos para
la renovación de su dirigencia
nacional y con el pleito en redes
sociales que se dio entre Marko
Cortés y Felipe Calderón por los
malos resultados que tuvieron
en los comicios del pasado 2 de
junio y que, sin duda, fueron
ocasionados por diversas razo
nes, entre ellas, el amasiato que
se dio con el PRI y el PRD.

Una cosa es que la oposición
se haya unido en el Congreso
para frenar diversas reformas
constitucionales promovidas por
el presidente de la República y
otra coaligarse para la contienda
electoral, y que, con el fracaso
alcanzado en el conteo final,
se evidenció lo erróneo de esta
decisión.

El principal responsable
de la derrota contundente del

panismo y de haber provocado
el rechazo de los electores y
el desdén de la ciudadanía se

llama Marko Cortés, quien ante
el fuego amigo y enemigo se
resguardará en el fuero que le
dará ser senador en la próxima
legislatura.

No solo puso en jaque las

finanzas del PAN, sino que se
agandalló las principales posi
ciones para sus compinches en
la lista de plurinominales en la
Cámara de Diputados y en las
listas de representación propor
cional en el Senado.

Los yerros de Cortés durante
su gestión son mayúsculos,
como el de transparentar el
acuerdo en lo oscurito que pactó
con el gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez, al repartirse
notarías y otras posiciones
dentro del gobierno estatal,
que dieron pie al bombardeo
indiscriminado del oficialismo
contra la coalición conformada

por el PAN, PRI y PRD y que, de
refilón, alcanzó a su candidata
presidencial Xóchitl Gálvez.

El affaire entre Felipe Calde
rón y Marko Cortés fue la gota
que derramó un vaso colmado
por desencuentros entre los
azules que, por un lado, pugna
ban por rechazar las alianzas
políticas con sus enemigos por
antonomasia y por otro, los
acomodaticios, que ante la inmi
nente derrota prefirieron aliarse
con Alejandro Moreno y Jesús
Zambrano y con ello irse todos
al precipicio, ya que mientras el
PRD perdió su registro nacional,
el PRI se enfiló a su extinción

para los próximos años y el
PAN se desdibujó ante una real

oportunidad que tenía para ser
más competitivos en las elec
ciones, tanto para el Congreso
federal, como gubernaturas y
municipios.

Tiene razón Roberto Gil
Zuarth al acusar al"brother" de

Alejandro Moreno, de que en los
comicios del 2012, el PAN, sin
alianza, obtuvo 12.7 millones
de votos, así como 38 senadores
y 114 diputados; en cambio, en
2024, obtuvo tres millones de
sufragios menos con un padrón
nacional que creció en 20 millo
nes de ciudadanos. "Dejó el peor
resultado en nuestra historia;
32 diputados de mayoría, con
coalición de tres partidos y toda
vía peor, 16 senadores después
de la bailada que les dio Alito'",
denunció el panista.

¿Con qué cara Cortés de
fenderá la causa panista en el
Senado, si es el culpable de su
desplome? Veremos su compor
tamiento y de otros legisladores
que fueron impuestos por él
cuando se tengan que sumar
al bloque legislativo que se
vislumbra que se conformará en
el Congreso.

Tanto AMLO como Marko le
quieren endosar su fracaso al ex
presidente Calderón, empero los
datos duros son contundentes.

El michoacano no es panista;
renunció a su militancia, pero
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tiene más logros en su haber
con esa camiseta que el propio
Cortés.
Así las cosas, observamos que

mientras el oficialismo se quiere
agandallar con más diputados
y senadores que los que obtu
vieron en las urnas, el PAN se
entretiene en luchas intestinas.

Con los pleitos de vecindad y

los desencuentros, la oposición
se distrae; en tanto, López Obra
dor y huestes se enfilan hacia la
destrucción del Poder Judicial,
para dar paso a un remedo que
pondrá en jaque a la nación y
sobre todo a los mexicanos que,
por desgracia, tienen que litigar
algún asunto en tribunales.

Este es el escenario político

que dejó la elección; unos, em
poderados y envalentonados con
la pretensión de concentrar más
poder, y otros, "apendejados" y
sin rumbo.

Hay que recordar que la
palabra apencado, título de esta
columna, según el diccionario
de americanismos, significa
apendejado, persona acobar
dada.
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La reforma y la garantía
de inamovilidad judicial
La grave crisis de justicia que

vivimos en nuestro país
se tradujo en una sed de

cambio impostergable. Las y los
mexicanos están demandando

que sus derechos se respeten en
cualquier tribunal, sin corrup
ción, sesgos o privilegios.

México viene sosteniendo

un sistema de impartición de
justicia que se llenó de vicios y no
estuvo a la altura de las deman

das sociales. Tenemos poderes
judiciales que se levantaron
sobre sistemas y estructuras que
hoy dejan una deuda de justicia.
Por ello, si queremos resultados
distintos, debemos cambiar las
fórmulas. Al final, ese es el eje
toral de la reforma judicial.

Estamos frente a un cambio

profundo de los poderes judicia
les, frente a un nuevo paradigma
constitucional en la impartición
de justicia, frente a una transfor
mación de la justicia en México.
En esta transformación, es

necesario y responsable pensar y
repensar en las nuevas fórmu
las, en los nuevos mecanismos,
en los nuevos cimientos de lo

que ahora se espera que sean los
poderes judiciales democráticos.
Sin embargo, me parece que
las resistencias más aferradas

pasan por la no aceptación al
cambio de sistema, y por ello
pretenden analizar la reforma
judicial bajo los mismos princi
pios, valores y ejes rectores del
sistema anterior.

Dentro de las objeciones que
se han realizado en los Diálogos
Nacionales para la Reforma del
Poder Judicial, ahora quiero
destacar aquellos hechos sobre
los derechos laborales de los in

tegrantes de los poderes judicia

les. Argumentos que tuvieron un
protagonismo importante desde
el primer evento al que acudie
ron al pleno de la Suprema Corte,
integrantes del Consejo de la
Judicatura Federal, personas le
gisladoras, la directora nacional
de la Asociación de Magistrados
de Circuito y Jueces de Distrito,
el secretario general del Sindi
cato de Trabajadores del Poder
Judicial y el ministro en retiro
Arturo Zaldívar, entre otros.

En primer lugar, es indis
pensable aclarar que la reforma
plantea una transformación en
el esquema de los titulares, no
así del resto del personal con
funciones jurisdiccionales o
administrativas que constituyen
el gran grueso de integrantes de

los poderes judiciales. Ellos no se
verán afectados en sus derechos
laborales.

Ahora bien, por lo que hace a
las personas juzgadoras titulares
—ministras, jueces o magistra
das—, en repetidas ocasiones se
ha afirmado que la reforma viola
el derecho a la estabilidad labo

ral y la garantía de inamovilidad,
ejes de la independencia judicial.

Sin embargo, recordemos que
estas garantías —desarrolladas
ampliamente por la academia
y estándares internacionales—
buscan blindar a las personas
juzgadoras para que puedan
emitir libremente sus fallos
sin miedo a verse afectadas en
su estabilidad laboral. En tal

sentido, el derecho a la estabili
dad laboral no consiste en una

permanencia irrestricta en el
puesto de trabajo, sino que se
erige como una protección frente
a despidos arbitrarios o injusti
ficados con referencia al marco
legal vigente.

Así, deviene necesario
reflexionar si una reforma
constitucional que transforma
el mecanismo de designación de
jueces y juezas puede realmente
vulnerar esos principios. Esto es,
aun cuando el cambio institucio
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nal implicaría la conclusión del
encargo de quienes se encuen
tren en funciones de titulares,
ello no se trata de un simple
"despido" o de una "remoción
libre" por venganza de sus
resoluciones; se trata en realidad
de un cambio del diseño consti

tucional. Diseño que, además,

podrá ser evaluado a la luz de
los estándares internacionales

en materia de independencia
judicial en sus méritos y que a
futuro deberá también observar

los principios de inamovilidad y
estabilidad laboral.

Así, es válido tener distintos
puntos de vista en torno a la

iniciativa de reforma judicial,
no obstante, si nuestro punto
de encuentro es que la justicia
mexicana se debe transformar,
debemos aceptar el cambio de
fórmulas. Sigamos así, entonces,
dialogando —reflexiva y respon
sablemente— sobre la reforma

judicial.
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El legado de AMLO: avances
y desafíos en la justicia laboral
Desde el inicio de su

mandato en 2018, el
presidente Andrés Manuel

López Obrador ha puesto énfasis
en la justicia laboral y la equidad
salarial como piedras angulares
de su administración. La Cuarta
Transformación no solo busca

transformar la vida política de
México, sino también reconfigu
rar las condiciones económicas

de los trabajadores. A continua
ción, exploramos las reformas
más destacadas en materia de

salario mínimo y laboral durante
su sexenio, junto con sus logros y
desafíos.
Incremento del salario

mínimo: un paso hacia la
justicia social

Uno de los acontecimientos
más importantes ha sido el
notable aumento del salario mí

nimo. Desde una postura firme y
decidida, AMLO abogó por un in
cremento que no solo combatiera
la inflación, sino que también
mejorara el poder adquisitivo de
millones de trabajadores. En com
paración con administraciones
anteriores, el aumento ha sido
significativo: el salario mínimo se
ha incrementado en aproximada
mente un 60% en términos reales
desde el inicio de su gobierno.

¿Qué significa esto para los
trabajadores? Un efecto inme
diato es la mejora en la calidad de
vida de los asalariados, quienes

ahora tienen mayores posibilida
des de cubrir necesidades básicas

como alimentación, vivienda y
educación. Sin embargo, este
cambio también plantea retos
para las pequeñas y medianas
empresas, muchas de las cuales
han luchado por adaptarse a los
nuevos costos salariales sin com

prometer su sostenibilidad.
Reforma laboral: democra

cia y transparencia sindical
Otro pilar fundamental ha

sido la reforma laboral de 2019,
orientada a democratizar los

sindicatos y garantizar la trans
parencia en la elección de sus
líderes. Bajo esta reforma, se
promueve la libre asociación y la
eliminación de prácticas deslea
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les, permitiendo a los trabajado
res elegir a sus representantes de
manera directa y secreta. Este
cambio busca poner fin a décadas
de corrupción sindical y fortale
cer las voces de los trabajadores
en la negociación colectiva.

No obstante, la implementa
ción ha encontrado resistencias.

Algunos sindicatos tradicionales
se han opuesto tajantemente a
los cambios, argumentando que
podrían debilitar las estructu
ras existentes. A pesar de estos
obstáculos, la reforma es un paso
audaz hacia la democratización

laboral y la construcción de un
entorno más justo y equitativo.
El papel de la mujer en la

nueva reforma laboral
En una sociedad aún marcada

por la desigualdad de género,

las reformas de AMLO también
se han centrado en la inclusión

y protección de las mujeres en
el ámbito laboral. Con la im
plementación de medidas para
prevenir el acoso y la violencia en
el trabajo, así como la promoción
de la igualdad salarial, México da
pasos importantes hacia la equi
dad de género. Aun así, este es un
camino largo y lleno de desafíos,
ya que la cultura laboral no cam
bia de la noche a la mañana.

Un legado en construcción
El legado del presidente López

Obrador en cuanto al salario
mínimo y reforma laboral es una
mezcla de logros históricos y
significativos, así como desafíos
persistentes. Si bien el aumento
del salario mínimo ha brindado

alivio a muchos, la implementa

ción de la reforma laboral sigue
enfrentando obstáculos. Lo que
es innegable es que la adminis
tración de AMLO ha puesto estos
temas en el centro del debate

nacional, impulsando un cam
bio que redefine las condiciones
laborales en México en los años
venideros.

A medida que México avanza,
será crucial que las futuras
administraciones continúen este

camino hacia la justicia laboral,
abordando las áreas no cubiertas

y enfrentando nuevos desafíos
con la misma determinación. La
Cuarta Transformación es en esta
materia el inicio de una era más

justa y equitativa para los trabaja
dores mexicanos, solo el tiempo
dirá el alcance completo de este
audaz legado.
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Sheinbaum quiere a Ifigenia
En 2018, Porfirio Muñoz Ledo, uno de los integrantes de la "co
rriente democrática" del PRI y fundador del PRD, entregó la banda
presidencial a López Obrador. En esa misma clave, a la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, le gustaría ayer lo reveló que
sea Ifigenia Martínez (no sólo la primera mexicana que obtuvo
una maestría en economía en Harvard, sino que también formó parte
de esa "corriente democrática" del PRI y también fundó el ahora
extinto sol azteca) quien le entregue la banda. Por cierto, en la elección
presidencial Sheinbaum votó por la actual senadora Martínez. "Sería
algo lindo, sería de reconocimiento a la propia Ifigenia", expresó ayer.

Reforma al judicial está
"mochareconoce Morena
Leonel Godoy, nada menos que el vicecoordinador de Morena en
San Lázaro, reconoció ayer que la iniciativa presidencial de reformas
al Poder Judicial está "mocha", incompleta e "inconclusa". Y es que, si
bien se asegura que ya hay un proyecto de dictamen en la Comisión
de Puntos Constitucionales, el michoacano admitió que está incom
pleto porque "hay todavía tres temas que deben resolverse antes de
tener el dictamen para las reformas constitucionales: los requisitos
de la carrera judicial, la gradualidad para catalogar los términos y la
importancia de los asuntos y los transitorios". Y hasta pidió que acudan
ministros a los foros para que "ayuden con propuestas" para resolver
estos pendientes. Las secuelas de legislar sobre las rodillas.

Cardenal cometió 'pecado'electoral
Al parecer ni la corte celestial salvará de un castigo terrenal y no di
vino al arzobispo emérito de Guadalajara por sus fechorías electora
les y haber vulnerado el principio de laicidad en los pasados comicios.
Ayer el Tribunal Electoral federal perfiló una sanción a Juan Sando
val íñiguez, al considerar que con el video que publicó el 25 de abril
en Facebook, donde dijo que "si ganan los que están en el poder... se
viene el comunismo con todos los males", sí llamó al voto contra Mo
rena. El tribunal de Jalisco había exonerado al cardenal, pues estimó
que se limitó a hacer un llamado a un voto consciente. Ahora hay que
esperar para saber qué sanción le impondrán al religioso de 91 años.
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Sin hueso... y sin memoria
El diputado Gerardo Fernández Noroña ayer no sólo tuvo que
tragarse sus palabras, sino además tuvo que ofrecer disculpas. En la
rueda de prensa que ofreció en el Senado, un reportero le cuestionó
sobre si regresaría la senaduríapluri, como lo afirmó en días pasados,
ante su inconformidad porque no le dieron la coordinación de Morena
en la Cámara alta. Noroña dijo que eso es una mentira, porque nunca
dijo eso. Ante ello, el reportero solicitó reproducir el video, donde se es
cucha al legislador decir: "A mí me correspondería ir al gabinete (por)
el cuarto lugar. Ah, pero te dieron una senaduría pluri'..., ¡pues se las
regreso!". El petista, que no es morenista, tuvo que disculparse.

Otro que se va por culpa de Alito
Inconforme por los malos tratos y triquiñuelas de Alejandro
Moreno como líder nacional del PRI, ayer formalizó su salida del
marchitado tricolor el diputado plurinominal Mariano González
Aguirre, de la Primera CircunscripciónDurango. Aunque era de
esperarse, por ser el esposo de Alejandra del Moral, excandidata al
gobierno mexiquense, el legislador aguantó casi 40 días deshojando la
margarita, pues Del Moral se fue del partido el 27 de mayo.

Refuerzan medidas ante visita
desde/ otzinapa
A los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa ya se les da trato de
segunda. Desde que en junio se retomaron las reuniones con el Presi
dente, ya no entran por la puerta 8, donde ingresa el gabinete y sale, a
veces, el mandatario. Ahora los dejan entrar y salir por las puertas de
personal e invitados. No sólo eso, sino que, ante su visita, la seguridad
se ha reforzado con la Guardia Nacional. Tanto en la de junio como
en la de ayer, se observó a elementos que sólo estuvieron durante la
reunión, por aquello de que orquestan protestas que se pueden tornar
violentas y hasta dejar policías heridos y puertas históricas rotas.
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Un mes después... balance de la derrota opositora

Además de las votaciones,

el 2 de junio la oposición
perdió, y al día de hoy

sigue sin recuperar, la narrativa.
Desde la noche de la victoria,

Morena instaló la noción de una

épica, de carro completo. De que
incluso sus derrotas en Guana
juato y Jalisco eran o relativas
(ganaron el Senado) o, en el se
gundo estado, dudosa. E instaló
la idea de una oposición viendo
estrellitas.

Un mes después la oposición
no se levanta de ese suelo narra

tivo. Y lejos de incorporarse y
limpiar heridas, en los principa
les partidos de la transición se la
han pasado a los puntapiés.

Para instalar la idea de un

avasallante triunfo, Morena
recibió ayuda de Guadalupe Ta
ddei: la presidenta del INE hizo
proyecciones según las cuales el
oficialismo amarraba mayoría
constitucional en San Lázaro y

se quedaba a nada en el Senado.
Eso ha sido cuestionado.

Empero, la oposición hace

todo para confirmar la goleada
con un espectáculo que les hace
parecer incluso con peso menor
al que en realidad la ciudadanía
le otorgó: en el Congreso votos
directos tuvieron cuatro de

cada 10 sufragios.
Morena ha tenido escarceos

internos de Fernández Noroña

o contra Sergio Mayer, pero en
términos generales el mensaje
de unidad y fortaleza es culti
vado día a día.

La candidata triunfante

parece aún en campaña. Le saca
réditos a su victoria reuniéndose

un día con mujeres y otro con jó
venes. Y ni qué decir de sus giras
con el presidente López Obrador,
en las que consolidan la imagen
de tersa y productiva transición.

En la acera de enfrente los

dirigentes de la Revolución
Democrática está entregando los
pertrechos de un partido que fue
trascendental para la democra
cia mexicana, e incluso para
López Obrador.

Los del sol azteca protagoni
zan un adiós cenizo. El entierro
se lleva a cabo sin una reflexión

que en la despedida al menos
herede un balance sobre los

errores, y las lecciones para el
futuro, de esa izquierda. Tanto
pasado sin un epitafio a la altura.

En el PRI, para sorpresa de
nadie, su dirigente apresura el
tinglado para reelegirse; quiere
los saldos de una derrota que los
pone al filo de la extinción.

Si lo logra, Alejandro Moreno
se quedará solo en varios senti
dos: sus dos gobernadores han
pactado ya con el Presidente y la
próxima presidenta de la Repú

blica, y en el Congreso los votos
de los priistas no valen nada
porque la mayoría de Morena es
fácil de armar sin ellos.

La probable reelección de
Alito confirmaría que el partido
que entregó el poder a AMLO
en 2018 no morirá de colapso,
sino que se irá descomponiendo
irremediablemente: no tiene nú

meros para representar fuerza
alguna, y con ese liderazgo
carece de credibilidad.

El PRI se convirtió, después
de la elección y sobre todo
con la renuencia de Moreno a

dimitir, en eso que tanto dijeron
tantos: la peor marca, las siglas
que manchan, un aliado inde
seable. .. un símbolo del peor
pasado (reciente y ancestral)
convertido en insalvable fardo.
Acción Nacional tiene cuatro

estados y fecha de caducidad si
Marko Cortés sigue aferrándose
al poder y consuma la simula
ción al renovar la dirigencia
nacional blanquiazul.

El partido que décadas atrás
hacía de los debates sobre su fu

turo un lujo de política, oratoria
y dialéctica, protagoniza con
tuitazos y peroratas destempla
das un concurso de reproches
y descalificaciones, una más
pedestre que la otra, a cargo de
panistas de hoy y de ayer.

En cuestión de imagen, la de
rrota de la oposición ha crecido
con el paso de cada semana.

Mañana hablamos de Movi
miento Ciudadano.

En cuestión de

imagen, la derrota
de la oposición ha
crecido con el paso
de cada semana
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La batalla importante
El plan C del presidente López Obrador
no tiene la garantía de que saldrá,
porque la mayoría constitucional en el
Senado está en el aire

Algo muy extraño sucedió.
El Tribunal Electoral

reaccionó negativamente
al emplazamiento de un juez
administrativo para que de
signe dos magistrados para que
se encuentre a plenitud en el
número de miembros que debe
tener, después de más de ocho
meses que el Senado, que debía
haberlos designado, saboteó al
órgano violando la Constitución.
Simultáneamente, la secretaria
de Gobernación, Luisa María Al
calde, elogió al Tribunal Electo
ral por lo que hizo y pidió juicio
político contra el juez Rodrigo
de la Peza, para castigarlo.

Muy extraño. Cuatro de los

cinco magistrados la magis
trada Janine Otálora fue la voz
disidente quieren aniquilar
jurídicamente a quien, ante la
sistemática omisión del Senado,
les proporcionó la justificación
legal para restablecer el pleno
en la Sala Superior que, en este
momento, entre otras cosas,
está invalidado para calificar la
elección presidencial y darle la
constancia de mayoría a Claudia
Sheinbaum, porque para hacerlo
tiene que sesionar con al menos
seis de sus integrantes.

El tribunal afirmó que des
acatará la orden del juez por
considerar su emplazamiento
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"injustificado y excesivo", y
adelantó que lo denunciará
penalmente, saltándose el pro
cedimiento que sería presentar
una queja ante el Consejo de la
Judicatura, que es quien da vista
a la fiscalía para que eventual
mente lo persiga. Su posición fue
contundente y fue respaldada
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador y Sheinbaum,
con el mensaje de inhibición y
terror la marca de la casa al

que se ajustó el tribunal.
De la Peza explicó en una

entrevista con Joaquín LópezDó
riga, en Radio Fórmula, que
nunca pretendió invadir las facul
tades del tribunal, sino coadyu
var para que se asumiera como
máxima autoridad para nombrar
a los magistrados faltantes. No se
metió en temas electorales, que
es una crítica que se le hizo, sino
que tomó la medida al resolver
un amparo "ante la situación de
incertidumbre en la protección
de derechos humanos". El choque
entre dos derechos electoral y
derechos humanos obligaría a
una discusión jurídica saluda
ble, pero cuatro magistrados no
perdieron el tiempo: antes que
debatir sobre las interpretaciones
a la ley, que lo persigan los fisca
les y, si se puede, que lo metan a
la cárcel.

Muy extraño. Uno pensa
ría que lo óptimo que pudiera
pasarle a un órgano colegiado,
como el tribunal, es que tuviera
su membrecía completa para
poder tener deliberaciones
más amplias e interpretaciones
plurales que permitan tomar
mejores decisiones. Eso, sin em
bargo, no lo quiere el Presidente,
ni el gobierno ni la candidata
ganadora. Habían logrado tener
controlado el número de inte

grantes del tribunal con las omi
siones en el Senado al fin que
violar la ley en estos tiempos, si

se es obradorista, se vale por la
causa, pero el juez De la Peza,
que ha otorgado amparos en el
pasado contra las megaobras del
Presidente por incumplir con la
ley, se les cruzó en el camino.

La clave del nado sincroni

zado que hemos visto lo dio el
lunes por la tarde en su cuenta
de X la secretaria general de
Morena, Citlalli Hernández, que
escribió: "El hecho de que el juez
De la Peza... intentara forzar al

(Tribunal Electoral) para nom
brar a dos magistrados, no tiene
otra intención más que la de
tumbar por la mala el mandato
popular del plan C. La oposición
y ahora la (Suprema Corte de
Justicia) están presionando para
obtener una mayoría en el Tri
bunal Electoral que les permita
evitar que Morena y aliados
tengamos mayoría legislativa
en ambas cámaras. Es penoso
atestiguar cómo hay jueces y mi
nistros que operan en lo oscurito
para que su minoría se imponga
sobre la mayoría que el pueblo
nos otorgó en las urnas".

Más claro, ni el pecho que
no es bodega del Presidente.
El gobierno está tratando de
confundir las cosas. Una es la
reforma al Poder Judicial, que
es el plan C, y otra el tema de
los magistrados en el Tribunal
Electoral, que tiene que ver con
la calificación presidencial y con
el tema de la sobrerrepresenta
ción. Aquí es donde se juntan
las cosas. Los resultados de la

elección presidencial lo que
bien define Hernández como el

mandato le dieron la mayoría
calificada a Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputados con
365 curules, pero se quedaron a
dos para que sus 83 escaños se la
dieran en el Senado. Entonces, si
no tienen la mayoría calificada
en la Cámara alta y la oposición
no flaquea o se deja sobornar,

podrá frenar el plan C en sep
tiembre.

Esta es la batalla importante
para la oposición y lo que defi
nirá el futuro de la nación. La

reacción del gobierno y Morena
ante el emplazamiento de De la
Peza sugiere que piensan que
tienen el Tribunal Electoral

en la bolsa, lo que parecería
corresponder a la decisión de la
presidenta del órgano, Mónica
Soto, y otros tres magistrados,
de denunciar al juez política y
penalmente. Conocedores de
lo que sucede tras bambalinas
en el tribunal, dijeron que hay
una corriente de opinión en el
órgano, de que la resolución del
juez apunta al tema de la sobre
rrepresentación y a la inequidad
en la elección presidencial.

En este sentido, hubo una
decisión que pasó de noche,
cuando un reciente punto de
acuerdo pedido por el PRI sobre
la afiliación efectiva, para que se
realice la asignación de curules
con base en qué partido per
tenecían los candidatos antes

de firmarse la coalición, fue
respondido con que ese tema es
taba resuelto el PRI realizó una

impugnación sobre esa base en
2018, pero le respondió el tribu
nal que lo había hecho fuera de
tiempo y no procedía, pero que
si el fondo era la sobrerrepresen
tación, sería en la distribución
de curules donde estarían a

tiempo de impugnar.
De esta forma, la oposición

seguramente presentará sus im
pugnaciones en el Instituto Na
cional Electoral a partir del 24
de agosto, un día después de que
el Tribunal Electoral resuelva las

constancias de mayoría, lo que
significa que el plan C de López
Obrador no tiene la garantía de
que saldrá, porque la mayoría
constitucional en el Senado está
en el aire.
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¿Biden o Harris
contra Trump?
Esta es la pregunta que muchos nos hacemos

en México y alrededor del mundo desde la
noche del jueves pasado, tras el estrepitoso
fracaso del presidente estadounidense en su
debate con Donald Trump. Apenas comenzó

el evento, Biden, de 81 años, se vio desorientado, in
coherente y desconcentrado. Su desempeño evidenció
una velocidad de procesamiento más lenta, lapsos de
memoria, dificultades con la atención sostenida y un
habla y lenguaje corporal menos dinámicos. Desde el
primer minuto mostró carecer de la agudeza y el vigor
esperados en un debate y en una competencia electo
ral de alto riesgo, donde está en juego la presidencia
de la principal potencia económica y militar del mundo.
Desde ayer, su permanencia como candidato está

en entredicho.

Primero, varios medios informaron que unos 25
demócratas de la Cámara de Representantes se uni
rán al texano Lloyd Doggeit, el primer demócrata en
solicitarle públicamente que renuncie a su candidatura.
Más tarde, The New YorkTimes publicó en su sitio

nytimes.com que "El presidente Biden le ha dicho a un
aliado clave que sabe que tal vez no pueda salvar su
candidatura si no convence al público en los próximos
días de que está preparado para el puesto, después
de su desastroso desempeño en el debate de la se
mana pasada". Menos de una hora después, la Casa
Blanca y la campaña de reelección del presidente
refutaron esta afirmación. El portavoz de la Casa
Blanca, Andrew Bates, dijo que "Esa afirmación es
absolutamente falsa".

Luego, según el corresponsal de NBC News en la
Casa Blanca, Biden les dijo a varias personas que
"Nadie me está sacando (...) Me postulo (... j no me
iré (...) vamos a ganar".
Sin embargo, son cada vez más los demócratas

que ya no lo defienden como lo hicieron justo después
del debate, entre ellos la influyente expresidenta de
la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, quien el
martes dijo que "Quienes plantean preocupaciones
sobre las capacidades físicas del presidente Joe Biden
tras un desempeño inestable en el debate están plan
teando una 'pregunta legítima': ¿es esto un episodio
o una condición?", diferenciando entre que tal vez
Biden estaba muy cansado después de tantos viajes,
como él mismo lo ha dicho, o una condición más
permanente causada por su edad. Aprovechó para
referirse a Trump, añadiendo que "Cuando la gente
hace esa pregunta, es completamente legítima, para
ambos candidatos".

No ayudó a Biden que una encuesta de CNN
ubicara a la vicepresidenta Kamala Harris a solo dos
puntos de distancia de Trump [47% vs 45%), menos
que los seis puntos del presidente detrás del repu
blicano. Ningún otro demócrata se acerca tanto al
expresidente, por lo que Harris sería la mejor apuesta
si los demócratas necesitan un nuevo candidato pre
sidencial.

En los próximos días, Biden deberá decidir si se
queda o se va.
La elección estadounidense del 5 de noviembre

afectará la relación MéxicoEU de diversas maneras
yes imprescindible que la presidenta electa Claudia
Sheiribaum establezca vínculos con Trump y Harris,
si es que aún no lo ha hecho, porque uno de los dos
podría ser el sucesor de Biden, en caso de que éste se
retire de la contienda.

X Twitter: @ruizhealy
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
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PELOTA. Latí ñus
rechazó las acu
saciones qu^ el ti
tular dé la UIF hi
zO sobr#ól medio
de comunicación
en la mañaneta

de ayer, 3 de julio.
En un comunicado
Se dijo que, desde
que nació, Latinus
a enfrentado la
embestida guber
namental y que se
ha realizado una

persecución en su
contra, también S0
indicó que Pablo
Gómez paso por
alto queel medio
0s binacional, é in
vitaron a las autóff
dades mexicanas

a pedir iníormú
CóBlnOClclÉB i
las autoridades
estadounidenses.
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La oposición
Con los resultados electorales obtenidos

el pasado mes de junio, el retorno al
régimen de un solo partido se ha con
vertido en una realidad. La interpreta
ción de la legislación electoral, según

la cual un bloque partidario no representa una misma
opción política, le permite a Morena contar con la
mayoría calificada con la que puede hacer lo que
le plazca modificando la Constitución.
En este escenario muy similar al del presidencia

lismo priista, la oposición no tiene fuerza alguna ni
para establecer un dique de contención ni mucho
menos para negociar absolutamente nada. De he
cho, se convierte en un actor testimonial con la única
función de protestar y denunciar lo que considere
como un abuso de autoridad.

Pero el objetivo de una oposición no es ése. Su
propósito no es gritar sin que nadie lo escuche, sino
construir una alternativa al gobierno en turno. Aquí
el problema radica en la necesidad de comenzar de
nuevo a construir un sistema democrático que ha sido
desmantelado por la 4T, y quien asume que el monopar
tidismo es compatible con su definición de democracia.

En este contexto la existencia de una oposición

conformada por el PAN, PRI y los restos del PRD no
tiene forma de presentarse como alternativa a Mo
rena y su hegemonía construida a través de casi seis
años de refundación autoritaria. Es cierto que una
crisis económica provocada por ios excesos descon
trolados de un gasto público irresponsable es capaz
de derrumbar al gobierno más popular. Pero sin una
opción que sea lo suficientemente articulada para
identificarse con el ciudadano y demostrar que la
combinación entre democracia y bienestar es viable
y con mucho mejores resultados que el autoritarismo
del caudillo, no habrá catástrofe natural o política
que derrumbe el nuevo orden lópezobradorista.

El desastre de López Portillo en 1982 no provocó
inmediatamente la caída del PRI, sino hasta cuando
la ruptura generada por Cuauhtémoc Cárdenas y el
ascenso de Manuel Clouthier en el PAN, abrieron el
camino para una oposición que fue construyendo
una verdadera alternativa al régimen priista.

Hoy no sólo perdimos la pluralidad política como
condición básica de la democracia, sino que care
cemos de la posibilidad de funcionar con una opo
sición que sea atractiva a un segmento importante
de la población. En todo caso los cascarones del
PAN y el PRI tendrán que replantearse su propia
existencia como agencias de colocación de polí
ticos incapaces de mirar más allá de la curui que
ocupan en el Congreso.
Si no lo hacen, en las próximas elecciones fede

rales del 2027 podrían desaparecer por débiles
e intrascendentes. La democracia mexicana debe
reconstruirse desde sus ruinas.
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Tercamente priista
Dudé sobre el título de esta columna, en mi mente

se suscitó una confrontación entre el encabeza

do ganador y el homónimo de una novela de
Gabriel García Márquez, Crónica de una muerte
anunciada. Finalmente, por dos razones, se im

puso el que usted ya leyó: si bien el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) está en su fase terminal, su muerte no es algo
definitivo, lo cual eliminó el título tocayo al de Gabo. Pero al
encontrarse en terapia intensiva, ha surgido una mujer que se
ha convertido en la más preclara terapeuta del moribundo
instituto político y que se autoproclama: "Tercamente priista".
Ella es, Dulce María Sauri R¡ancho, quien fue presidente

del Comité Ejecutivo Nacional del partido entre 1999 y el
2000; así como gobernadora interina de Yucatán (199193);
senadora de la República ¡20002006); diputada federal
(201821), así como presidente de la Cámara de en el último
año de su gestión.

Resulta que doña Dulce María se ha constituido en vocera
del Frente Amplio de Renovación Interna del Partido Revolu
cionario Institucional, que tiene como propósito, entre otros, la
suspensión de la XXIV Asamblea Nacional del PRI, la cual ha
sido convocada, apresuradamente, para el próximo domingo
7 de julio en la que se pronostica habrá un cambio de esta
tutos para la posible reelección del embaucador Alejandro
Moreno Alifo. La realización de dicha asamblea de manera

precipitada tiene la probabilidad de caer en la ¡legalidad ya
que como la misma priista yucateca explicó: "una asamblea
que fue convocada apresuradamente, en un lapso en el que
está restringido, por no decir prohibido, que los partidos polí
ticos modifiquen sus documentos básicos o que elijan nuevas
dirigencias, ese lapso concluye cuando se determinan los
ganadores del proceso electoral".
Otras intenciones del Frente cuya portavoz es Sauri Rian

cho son: el cese inmediato de las funciones que ostentan
los actuales presidente y secretaría general del partido; la
integración de una dirigencia interina que convoque a una

nueva asamblea; la elección de una nueva dirigencia nacio
nal mediante el voto de la militancia. (Imagino que lo anterior
se realizaría en el tiempo permitido ya que de hacerlo en
el tiempo 'restringido, por no decir prohibido' caería en la
posible ilegalidad que pregona Dulce María, lo cual sería
una contradicción. Contradicción que confirmaría su manera
de ser tercamente priista ya que como sabemos hasta el
nombre del PRI es contradictorio. ¿Puede ser revolucionario
lo institucional?).
Con la mejor de las intenciones y con una vehemencia digna

de mejor causa, Dulce María Sauri Riancho ha hecho decla
raciones a diferentes medios entre ellos La Jornada, el portal
digital Infobae y el periódico El País, para impugnar los acuer
dos que se tomen —de llevarse a cabo— en la XXIV Asamblea
Nacional priista, así como alistar la defensa del partido ante "la
vocación insaciable de poder" que detecta en Alifo.

Entrevistada por Elia Casiro Jiménez, para El País, declaró:
"La transformación del tricolor sólo puede ocurrir quitando el
lastre que le representa la omnipresencia de Alifo, enquistado
en el corazón del partido (...) ¿Quiere Alejandro Moreno lle
var al PRI a su extinción? (...) Vamos a cumplir el centenario en
2029 y en la elección del 2030, si las cosas no se modifican
radicalmente obviamente el resultado va a ser el del PRD (...)
"Decir 'el PRI tiene que refundarse y asimilar la refundación
del PRI a cambiar de nombre' y a cambiar de emblema. Me
parece absolutamente banal (...) Si el PRI cambia su nombre,
pierde los colores de la bandera. Entonces, ¿qué le queda
al PRI? Por lo menos que nuestro féretro esté envuelto en la
bandera nacional, en la bandera del PRI".
NOTA: Esta columna anuncia a su estimable clientela que

cerrará por vacaciones hasta el próximo 23 de julio. Muchas
gracias.

Punto final

Si cualquier jugador de la Selección Mexicana de Fútbol le
hubiera disparado a John Lennon el exBeatle tendría 83
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Energía y la próxima
administración
La semana pasada en este espacio, previo al

anuncio de la nueva titular de la Secretaría de

Energía, escribí sobre algunos de los retos que
enfrenta Pemex y una posible hoja de ruta, nada
sencilla, para hacerles frente. Ahora que ya tene

mos próxima titular de la dependencia responsable de
establecer la política pública en materia energética, me
gustaría hacer un ejercicio similar.
A diferencia de Pemex, donde el problema es finan

ciero y se puede atender con recursos, en el caso de la
energía eléctrica el problema es más complejo y sin solu
ciones inmediatas, y puede tener consecuencias a largo
plazo. Si algo puede matar el nearshoring es justamente
la falta de energía. En una encuesta realizada por BBVA
el año pasado, 91% de los miembros de la Asociación
Mexicana de Parques Industriales Privados (AMPIP)
reportaron afectaciones por falta de energía eléctrica.
Durante los últimos seis años, la capacidad instalada

de generación se ha mantenido prácticamente igual.
Muy poca nueva generación a entrado "en línea" y mu
chas de las plantas que deberían haber sido retiradas
por obsoletas, contaminantes y caras siguen operando.
Si alguien tiene alguna duda de la situación, basta ver
ios apagones de hace algunas semanas. La realidad
es que los márgenes de reserva del Sistema Eléctri
co —aunque ahora lo quieran esconder haciéndolos
información reservada por seguridad nacional— están
constantemente en estado crítico; en las semanas de
los calores intensos, oscilaban entre 5 y 0%, y en más
de una ocasión fueron negativos, es decir, no había

suficiente luz para satisfacer la demanda.
El problema no es sólo en generación, también hay

grandes problemas por subinversión en transmisión y
distribución. En transmisión, las dos principales líneas que
se debían construir fueron canceladas por esta adminis
tración, y en distribución, la inversión ha sido casi nula.

¿Qué hacer?
En generación, la clave —más allá de terminar las
cinco plantas de ciclo combinado que comisionó la
CFE cuanto antes y contar con la infraestructura para
surtirlas con gas natural— es reactivar la inversión con
la participación de privados. México necesita invertir
entre 30,000 y 35,000 millones de dólares en nueva
capacidad de generación en los próximos seis años, y
ni CFE ni el Estado tienen ese dinero. Llamémoslo como

queramos —APPs, concesiones, permisos de genera
ción— y que las inversiones se hagan con la rectoría del
Estado, pero necesitamos inversión privada.
Los esfuerzos de inversión del Estado deberían en

focarse en transmisión y distribución. Estas partes de la
cadena de valor son verdaderos monopolios naturales y
la CPEUM otorga exclusividad a la CFE en este ámbito.
Los anuncios de la presidenta electa son bienvenidos
en esta materia —8,000 millones de dólares de inver
sión y ojalá sean más. Es necesario realizar las dos
líneas de transmisión pospuestas —la que une al istmo
de Tehuantepec con Morelos y la interconexión de Baja
California— y reforzar el sistema en su conjunto.
Lo fundamental en este caso es hacer de la energía

eléctrica un detonante de crecimiento y bienestar, no un
obstáculo por su escasez como lo es hoy. No será sen
cillo; estas inversiones tomarán años en concretarse y no
será fácil que los inversionistas en estos sectores vuelvan
a confiar en México después de los últimos seis años.
Pero si la presidenta electa es realmente pragmática y
ha puesto a sus colaboradores más cercanos y técnicos
en estas carteras clave, entenderán que en este sector
hay que dejar ir los dogmas ideológicos.
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Las opciones
ele Cárdenas
Lázaro Cárdenas Batel volverá a Palacio Nacio

nal. Hasta hace 20 meses, acompañó a Andrés
Manuel López Obrador, como coordinador
de asesores y si bien tuvo la oportunidad de
figurar en las boletas, declinó cualquier opción

electoral.

Claudia Sheinbaum quiere que el nieto del Gene
ral asuma la Jefatura de la Oficina de la Presidencia,
dentro de tres meses. Pero ante versiones insistentes

sobre la incorporación de Adolfo Hellmund al equipo
de Rogelio Ramírez de la O, en el entorno de la candi
dato triunfante de los comicios del pasado 2 de ¡unió,
se han pronunciado por una "decisión drástica": el
nombramiento del también exgobernador perredista
de Michoacán [20022008) como próximo director
general de Pemex.
Hellmund, empresario de origen tamaulipeco,

trabajó con Ramírez de la O y Fernando Turner en el
2012, para conformar el plan económico postulado
por Andrés Manuel López Obrador. Entonces, el po
lítico tabasqueño lo perfiló para llegar a la Secretaría
de Economía.

Ha sido perfilado como probable titular de Pemex,
al igual que ocurrió hace seis años. Pero esta vez,
como segunda opción dado que la actual titular de
Economía, Raquel Buenrostro, finalmente decidió
aceptar integrarse al próximo gobierno, como secre
taria de la Función Pública.

Faltan dos bloques de funcionarios de la próxima
administración. Al último quedarán los integrantes
del gabinete de orden y seguridad, a saber: los
titulares de Defensa, Marina, Seguridad Ciudadana
y Gobernación. La Guardia Nacional y las Aduanas
deberán tener mandos civiles, hasta que sea resuelto
el paquete de reformas propuesto por el Ejecutivo
saliente.

A finales de la semana pasada, Altagracia Gómez
y Javier Corral cumplían con los encargos de la presi
denta electa en Monterrey. Igual, antier, el diputado
Alfonso Ramírez Cuéllar. En su papel de "enlaces" de
Sheinbaum, salvo la empresario tapatía, esperaban
buenas noticias respecto de su futuro.
Para la Comisión Federal de Electricidad, los mo

mios favorecen al actual titular de Banobras, Jorge
Mendoza, aunque un sector de la opinión pública
se inclina por la integración del exgobernador del
Estado de México, Alfredo Del Mazo, a esa posición.
Otro de los exmandatarios priistas que dejaron las
filas del tricolor, el oaxaqueño Alejandro Murat, ha
dedicado sus esfuerzos recientemente a la promoción
del proyecto del Corredor Interoceánico en distintos
foros en Estados Unidos.

¿Un expriista al gabinete? La excandidata a la
gubernatura del Estado de México, Alejandra del
Moral, esperaba la convocatoria.

En la víspera de las designaciones, todavía no ha
bía certeza sobre la respuesta de la senadora Susana
Harp, quien fue "destapada "por la escritora Elena
Poniatowska para la secretaría de Cultura. En caso
de aceptar, su intención de trabajar en Oaxaca para
construir su candidatura a la gubernatura quedaría
pospuesta... temporalmente. Aun así, no quedaban
acalladas algunas versiones sobre la nominación de
la doctora Beatriz Gutiérrez Müeller a una posición
en la próxima administración federal.

Para la Secretaría de Educación, insisten en Mario
Delgado, quien —de confirmarse esas versiones
dejaría la dirigencia nacional de Morena y la sena
dora Citlalli Hernández asumiría las riendas de la

organización partidista.
De los futuros titulares del Trabajo y Bienestar, solo

hay una certeza: serán 100% morenistas. Puros.
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¿Tomará posesión de
todo la presidenta
electa?
Si, como dicen los malquerientes, el actual

régimen cada vez réplica más los usos y
costumbres que el tabasqueño imaginario
atribuye a la presidencia imperial, vale pre
guntar si, además del Ejecutivo federal, la

presidenta electa tendrá el control absoluto de Morena.
Mayor es la incógnita, cuando el dirigente nacio

nal de Morena, Mario Delgado, dice que "a su tiem
po se darán a conocer los pormenores del proceso
para renovar la dirigencia, porque en octubre debe
entrar ya la nueva dirigencia".
Uno supone que para evitar la trampa de "una

casa dividida no permanecerá", descrita por el evan
gelista Lucas, la presidenta electa se esforzará por ser
ella quien decida quiénes dirigirán Morena durante
su sexenio. Faltaba más.

Garantías constitucionales,
incómoda legalidad
inocultables las pulsiones autoritarias en la irasci
bilidad oficial por jueces que rechazan consignar
inculpados porque la autoridad viola el código de
procedimientos penales o, en vez lugar de impugnar
en un tribunal colegiado el fallo de un juez de distrito
lo amagan con juicio político.
A 88 días del fin del sexenio, pareciera que las pri

sas del Gobierno de la República sólo logran revelar
lo incómodo que les resulta la legalidad que juraron
cumplir, porque la consideran obstáculos para sus
objetivos político ideológicos.
Aun concediendo que ios objetivos son para bene

ficio del pueblo, de las mayorías, es inaceptable que
en aras de las metas de "la revolución de las concien

cias" pidan a los ciudadanos de a pie que admitan la
violación de sus garantías constitucionales.

Historias del México real contra demagogos
Hace más de 20 años, una jueza de distrito en la zona
entre Hidalgo y Puebla, recibió el caso de tres personas
acusadas de narcotráfico. La visitaron dos personas de
vestidura humilde para interceder por los detenidos.

"Sabemos dónde vive, sabemos que su madre vive
con usted. Si no quiere que les ocurra nada, sea be
nigna con nuestros amigos", amagaron. Eran tiempos
de indefensión de los jueces. La jueza le dio sentencia
benigna y solicitó su cambio de adscripción.
Hoy, en "tiempos estelares", cuando todo ha em

peorado, la densa verbosidad de Ignacio Mier y
Ricardo Monreal que califican como "privilegios"
escoltas y autos blindados para jueces, en el México
real es sólo demagógica palabrería.

Notas en remolino
Informes oficiales revelan que las afores, los fondos
de retiro de los trabajadores, suman más de 6 billo
nes de pesos, pero también que más de la mitad de
esa cifra está invertida en bonos del Gobierno. O
sea, que financian al Gobierno de la República... Sin
duda que, como se ha dicho, en el México real hay
muchas necesidades. Lo prueba un análisis de BBVA
ai dar el dato de que más de 46 millones de traba
jadores apenas pueden cubrir poco más de 40% de
la canasta básica... Si, como dicen las autoridades,
las masacres en comunidades chiapanecas ocurren
en una zona que se disputan dos bandas criminales,
¿por qué ni custodiar la zona permanentemente y
confrontar a los criminales? ... Del humorista británico
Douglas Adams: "Era una persona que emprendió
todo con una mezcla de genio extraordinario y la
mentable incompetencia" ...

Fecha: 04/07/2024

Página: 39

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca,

Costo: 176,316

Página 69 de 171 Índice



"Le tocará a la próxima"
Y fue el gobernador Cuauhtémoc Blanco el que ayer evaluó su propia gestión, de cara a la
proximidad de saltar del Palacio de Gobierno en Cuernavaca a San Lázaro, donde tiene garan
tizada su pluri. El mandatario tiene previsto solicitar licencia dos días antes de asumir como
legislador y evalúa si regresa a cerrar su administración para luego retornar a la Cámara. "La
verdad es que estoy muy contento, muy tranquilo, muy en paz, porque creo que hicimos las
cosas bien", declaró el exfutbolista en cuya administración crecieron de manera relevante
los homicidios y la extorsión. Justamente en el tema de seguridad, Blanco sólo dijo que "nos
faltó", y señaló que ese pendiente "ya le tocará a la próxima". Y sí, a Margarita González
Saravia, de Morena, pero quien tiene su propia historia y no era la favorita de Cuauhtémoc,
le tocará remontar un partido que le dejan con un marcador adverso. Para ser más precisos,
nos comentan, le toca desmarcarse y jugar con un equipo nuevo.

Plazas en el 1MSS

Y fue el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, quien anun
ció el lanzamiento de una convocatoria para contratar a más de tres mil profesionales de
la salud en 27 entidades federativas. Serán en total mil 27 plazas de auxiliares de enferme
ría y dos mil 619 para enfermera o enfermera de atención clínica. En ambas convocatorias,
el personal interesado en aplicar deberá estar pendiente de las redes institucionales del
IMSSBienestar. El funcionario enfatizó la importancia de estos puestos: son "la columna de
cualquier sistema de salud y se habían identificado unas brechas importantes de cobertura,
de enfermera especialista para cuidados intensivos, quirófanos; pero también ahora para
enfermera general o enfermera clínica y auxiliar de enfermería", Ahí el dato.

¿Qué diría Madero?
Circula en las benditas redes la versión de una presunta propuesta de reforma a los estatutos
del Partido Revolucionario Institucional, que permitiría a Alejandro Moreno permanecer al
frente del tricolor varios años más. La enmienda también aplicaría para la secretaria general,
Carolina Viggiano. De cara a la Asamblea Nacional del PRI que tendrá lugar el domingo
próximo, el asunto ha calentado a los opositores deAlito y, por supuesto, a las benditas redes,
donde usuarios ya dan por hecho que la propuesta es real, y han cuestionado al campecha
no comparándolo con el personaje de la película La ley de Herodes que cambia a su gusto
la Constitución. En este caso, nos hacen ver, pudiera ser que se haga la aclaración de que la
propuesta de reforma al artículo 178 de los lineamientos priistas es falsa. ¿O no? Uf.
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El huracán y los gobernadores
Y es a los gobernadores de Quintana Roo, Mara Lezama, y de Yucatán, Mauricio Vila, a
quienes se ha visto estos días muy activos y aplicados en la instrumentación de acciones de
prevención ante el inminente impacto del huracán Beryl en la península. Ambos encendié
ronlas alertas prácticamente desde la formación del fenómeno en el Caribe y han ido dando
informes sobre las medidas que se aplican. En el caso de Quintana Roo, la mandataria estatal
anoche informó que todos los municipios ya están en alerta naranja, que significa peligro
alto, y su administración ha dispuesto de alternativas para que ciudadanos puedan desalojar
espacios en donde podrían estar en riesgo. En el caso del gobernador de Yucatán, éste anun
ció la suspensión de clases en todos los niveles hasta nuevo aviso, entre otras medidas. Aún
están frescos los impactos que dejó Otis, por lo que ninguna medida que se aplique sobrará.
Por lo pronto, pendientes.

Las rutas de Noroña

Y nos cuentan que en el Senado de la República ayer hubo una pequeña escaramuza. Ocurrió
cuando le preguntaron a Gerardo Fernández Noroña sobre el amago que hizo de regresar
la senaduría, ante su inconfomiidad de no dirigir labancada morenista. Él respondió: "Nunca
dije eso", pero le mostraron la grabación por lo que al final ofreció disculpas. No pasó a mayo
res, como no lo hará tampoco su inconformidad, pues ayer reveló que no pidió Gabinete ni
Coordinación a la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, sino sólo conocer el des
pacho presidencial. También anunció que será "un senador de a pie" y recorrerá "todos los
municipios del país de aquí a que termine mi mandato como senador", algo que a sus íans
evocó el modelo que siguió AMLQ para ganar la Presidencia. ¿Será?

Acuerdos y reclamos
Con la novedad de que en la reunión de los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa con
el Presidente resultó el acuerdo de reunirse con Claudia Sheinbaum y se puso sobre la mesa
lo que podría ser la última aportación de la indagatoria en el sexenio: pruebas aplicadas a
restos que resultaron negativas. Por cierto que, algunos padres andan muy molestos porque
una de las personas que fue su vocero y que corrieron del movimiento por preferir la política,
Felipe de la Cruz, sigue asumiéndose como representante de "algunos" familiares y dando
posturas que, nos dicen, no le corresponden. A pesar de que le han dicho en reiteradas oca
siones que él no es víctima, se sumó a otros familiares que se separaron del movimiento,
pues acusan que han tenido beneficios. Nos cuentan que para las siguientes reuniones van
a pedir que no lo dejen entrar. Uf.
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LA RAYA

No vemos por qué Claudia Sheiribaum
tendría que pintar una raya con el

Presidente.

La futura presidenta desde hace al menos 20 años ha ve
nido desarrollando su carrera política a la par y de la mano
de López Obrador con lealtad e intereses comunes. Ha for
mado parte del círculo más cercano del Presidente y ha sido
un factor muy importante para el proyecto y gobeniabilidad
deltabasqueño.

Es absolutamente confiable y no casualmente fue desde
el inicio del proceso la corcholata favorita. Por más que algu
nos hayan querido interpretar de otra manera las cosas, en
particular el diluido Ebrard, desde el principio no había duda
de que Claudia era la corcholata del Presidente.

Ella es parte integral del movimiento y se asume como
tal, más allá de que le es claro que la cabeza y líder es López
Obrador, no de ahora sino de años. Muchos quisieran que
rompiera y que se mostrara distante, pero no hay razón para
ello. En muchos casos lo que se quiere es que tome distan
cia del Presidente, buscando haceraunladoaltabasqueño.
Podrá haber fricciones, pero no vemos un escenario de rom
pimiento en que se pinte la famosa raya.

No hay indicios de que la futura presidenta lo quiera
hacer así, como tampoco hay indicios de que tenga sentido
que lo hiciera. La apuesta que muchos hacen en el sentido
de que las cosas sean diferentes a partir del 1 de octubre pasa
más por tratar de ponerle un freno al Presidente y por sus
"buenos deseos".
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Es una incógnita qué podrá pasar a partir de esa fecha. La
idea de que en el momento que la nueva mandataria tenga
puesta la banda presidencial romperá con el Presidente por
ahora no tiene asidero. Por más que desde el extranjero y
desde ciertos sectores del país se especule sobre ello.

Ver a Claudia Sheinbaum como una extensión, calca y
dependiente del Presidente no tiene peso propio, porque
omite la capacidad de desarrollo y experiencia para la gober
nabilidad de la exjefa de Gobierno de la CDMX. Esta visión
tiene dosis de misoginia y además pasa por alto la relevancia
histórica que tiene para el país que sea por primera vez gober
nado por una mujer.

Lo que en el corto plazo se le va a exigir es que vaya to
mando un camino propio en función de que el proyecto al
que pertenece directamente carga con muchos pendientes
de alto riesgo a los cuales debe responder.

Es un hecho que en los últimos años muchas cosas han
quedadoalamitad del camino, escenarios que definen bajo
la cantaleta de los "otros datos"; sin embargo, no hay día que
todo esto se enfrente con la terca realidad. Sheinbaum va

a enfrentar problemas económicos ante los cuales se verá
obligada, casi que por sobrevivencia, a diseñar nuevas es
trategias que tengan que ver con reglas internacionales y no
con una visión centrista determinada por pensar que el país
se puede mover a su antojo sin tomar en cuenta la dinámica
internacional.

Tarde que temprano tendrá que enfrentar ideas, como
la que la justicia está por encima del mercado pasando por
alto la dinámica económica, más en un país que forma parte
del bloque comercial más importante, fuerte e influyente del
mundo.

La futura presidenta ha venido presentando a su equipo
con lo cual quiere enviar mensajes de por dónde irá su go
bemabilidad, hoy dará a conocer a otros seis integrantes. En
general los nombramientos han sido bien recibidos, ha sido
cuidadosa y ha logrado generar expectativa. A su manera y
con la sombra del Presidente, quien sigue dando laimpresión
de que nomás no se quiere ir, ha tratado de permanecer en el
radar ciudadano.

Ya le tocará saltar a la cancha. Lo que sí es un hecho y, lo
sabe, es que los electores votaron por ella por más que por ahí
ande la sombra de y sq, quien empieza entrar en el síndrome
de "te vas y te vas y no te has ido".

RESQUICIOS.
El lamentable zipizape entre panistas refleja lo que viene pa
sando en el partido. No tuvieron ni siquiera un buen nivel de
debate, se la pasaron repartiendo culpas como si no fueran
responsables de nada.

LO QUE EN EL
CORTO plazo se le
va a exigir es que
vaya tomando un
camino propio en
función de que el
proyecto al que

pertenece directa
mente carga con
muchos pendien
tes de alto riesgo
a los cuales debe

responder
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¿COMPLEMENTO CANADIENSE

A LA REFORMA JUDICIAL?
POR BERNARDO BOLAÑOS

La ministra Lenia Batres propone
inspirarse del control mixto de

constitucionalidad de Canadá para
complementar la reforma judicial
en México. Es importante conocer
el contexto que dio origen a ese
sistema. Hasta 1982, las modifica
ciones a la Constitución de Canadá

requerían la aprobación del parla
mento británico.
Apenas en ese año nuestros socios más al norte obtu
vieron soberanía plena, pero a cambio se introdujo la
Sección 33 en la Carta de Derechos y Libertades de Ca
nadá, conocida como la "cláusula de no obstante", per
mitiendo a las legislaturas federal y provinciales anular
temporalmente ciertos derechos fundamentales. Del
colonialismo externo al interno

La "cláusula de no obstante" permite al parlamento
y a las legislaturas provinciales anular protecciones de
derechos fundamentales por un periodo de hasta cinco
años. Esta disposición ha sido utilizada en varias ocasio
nes para mantener leyes que infringen los derechos de mi
norías oprimidas, demostrando su potencial para permitir
continuar el sistema colonial internamente. En América

Latina, donde los derechos de las minorías a menudo ya
están en una posición vulnerable, adoptar un sistema que
incluye una herramienta tan arbitraria y peligrosa sería un

manotazo de ultraderecha.

Durante mi año sabático en la Universidad de To

ronto pude constatar la opresión que el sistema pre y
post 1982 ha tolerado contra las primeras naciones de
ese país. Un ejemplo devastador es el de las escuelas
residenciales para indígenas, que operaron desde 1879
hasta 1986. Bajo dicho sistema, miles de niños indígenas
fueron separados de sus familias, forzados a abandonar
su cultura y lengua, y sometidos a abusos físicos, emo
cionales y sexuales. Este genocidio cultural fue posible
debido al sistema colonial y luego al sistema de control
constitucional que no pudo, o no quiso, detener estas
atrocidades. Todavía en 2023 un indígena canadiense
de la nación Dene me contó de los abusos recientes de la

policía montada cuando ellos osan protestar, por ejem
plo, contra las mineras en sus territorios.

El control mixto de constitucionalidad canadiense

combina elementos de revisión judicial fuerte y débil,
resultando en una deferencia considerable hacia las

decisiones legislativas. En teoría, esto busca balancear
la protección de los derechos individuales con la sobera
nía legislativa. En la práctica, sin embargo, ha significado
que los tribunales canadienses permitan que leyes que
violan derechos fundamentales, sigan vigentes si los le
gisladores pueden justificar que persiguen un objetivo
válido. Esta deferencia ha sido utilizada por los premie
res populistas de las provincias, como Ford en Ontario y
Legault en Quebec. Son un dolor de cabeza para el Go
bierno federal canadiense y lo serían también en México
para Sheinbaum.

Las críticas al sistema canadiense también señalan su

incapacidad para proteger derechos económicos y socia
les. La Carta canadiense se centra principalmente en dere
chos civiles y políticos, dejando un vacío significativo en
la protección de otros derechos fundamentales.
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ARREMETE SHEINBAÜM

CONTRA EL PODER JUDICIAL
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Claudia Sheinbaum, la Presiden

ta electa que días después de
su arrollador triunfo electoral salió

al paso de la prisa del líder de la ban
cada de Morena en la Cámara de Di

putados, Ignacio Mier, tras asegurar
que la reforma al Poder Judicial la
aprobaría la nueva legislatura, por lo
que ella pidió no apresurarse al con
vocar incluso a un parlamento abier
to para ser analizada, acusó ayer a
éste de invadir facultades del Poder

Legislativo y del Tribunal Electoral,
por lo que debe ser modificado.

Al sumarse a los señalamientos contra ministros, jue
ces y magistrados que ha arreciado en los últimos días,
dijo que su evaluación no se centra únicamente en
la presidenta de la Suprema Corte cuyo nombre no
mencionó sino en el Poder Judicial en su conjunto por
la forma en que está actuando, ya que, dijo, "hay mu
chísimos casos que muestran que no se actúa buscan
do justicia, ni es pareja para todas y para todos", e hizo
referencia a la liberación de delincuentes, que "está

afectando la seguridad y la paz de las y los mexicanos".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los monólogos en que se han convertido los "diálo
gos" sobre la reforma al Poder Judicial de la Federación,
con vocados por la Cámara de Diputados, que comenza
ron en esta capital y han continuado en otras ciudades,
han permitido, sin embargo, que el personal del Poder
Judicial de la Federación exponga sus opiniones, aun
que sólo para "escucharlos", sin intención legislativa de
tomarlos en cuenta.

Frente a insistentes versiones, internas e internacio
nales, de que una vez que concluya su mandato, pre
tende convertirse en el "poder tras el trono", el Presi
dente López Obrador respondió en su mañanera: "No
soy cacique de nadie, ni Claudia Sheinbaum pelele, y
yo paso a ser sólo un ciudadano más y ella se convierte
en la titular del Poder Ejecutivo".
Todos los de Morena y sus aliados que van a llegar al
Senado y a las Cámaras federal y estatales, así como a
alcaldes y concejales que esperaban disfrutar no sólo el
trienio sino el sexenio de dietas e ingresos diversos, se
van a llevar un chasco cuando confirmen que la Presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, enviará una iniciativa
al Congreso para prohibir la reelección de todos ellos.
El caso Ayotzinapa será transexenal porque como
el Presidente López Obrador, que ofreció resolverlo
convirtiéndose en fiscal voluntario, no pudo, se lo va a
endosar a su sucesora en una próxima reunión a fines
de este mes, anunció Vidulfo Rosales, abogado de los
familiares de los desaparecidos.
Mientras tanto, Jesús Murillo Karam, extitular de la ex
PGR y su nunca desmentida "verdad histórica" del caso,
seguirá en una injusta prisión domiciliaria.
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CHOQUE DE REGIMEN
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La próxima legislatura ya está que
mando llanta. Estamos en j ulio y

se está calentando lo que parece será
un septiembre de mucho trabajo para
el Congreso y los medios de comuni
cación. Como hemos venido siguien
do en estos espacios, la Reforma al
Poder Judicial ha ocupado los reflec
tores, ha ocasionado nerviosismo y
ansiedades. Desde junio se han veni
do llevando a cabo una serie de foros

para discutir la Reforma Judicial que
ha contado con la presencia de los Mi
nistros de la Corte, con legisladores de
todos los partidos, académicos, jueces
y abogados.
Por el alcance de la reforma, este momento es histórico. Por

una parte, se trata de una transformación del Poder Judicial,
el cual ha sido duramente criticado por su lejanía con los
otros poderes (Legislativo y Ejecutivo), con el "pueblo" y bási
camente con el movimiento tr ansformador, populista, de iz
quierda de López Obrador, Esta "lejanía" me parece sana poi
que procura independencia y protección de los particulares
frente a arbitrariedades del poder público. Si bien esta lejanía

tiene estos beneficios, su práctica, me parece, ha sido llevada
con poco tacto político y aprovechada con maestría política.

Se señala a Norma Piña por aislar a la Corte, "vetar" la
voluntad popular expresada en leyes anticonstituciona
les, no cooperar con los otros poderes en contraposición
con Artur o Zaldívar, quien en las últimas semanas ha dado
cátedra de cómo agarrar a pedradas el lugar al que le dedicó
buena parte de su carrera. La dimensión personal del con
flicto presente ya ha contaminado a la Corte, donde algunas
ministras y ministros han manifestado la necesidad de que
Norma Pifia deje la Presidencia para que el Poder Judicial
pueda negociar.

Esto nos lleva a una parte fundamental del momento
que estamos viviendo. El Presidente y la Presidenta electa
legitiman su reforma en la voluntad expresada en las urnas,
en las preferencias expresadas en las encuestas que manda
ron a hacer y en la crítica de que unas cuantas personas den
marcha atrás a la decisión de los representantes del pueblo.

Por su parte, los detractores de la reforma defienden que
quienes lleguen a jueces tengan el conocimiento jurídico
necesario para impartir justicia de manera imparcial o que
las fuerzas mayoritarias tengan un contrapeso que no de
penda de la voluntad popular y que las prevenga de violar
derechos de las minorías y que no estén sujetos a concursos
de popularidad.

Las dos posturas tienen sesgos importantes. Por una
parte, no me queda claro que elegir ministros, magistrados
y jueces por voto popular mejore la calidad de los jueces y
sus intereses. Si no lo ha hecho en la política, no veo que su
ceda en la justicia. Por otra parte, es indefendible mantener
el Poder Judicial con su funcionamiento actual en un país
con altas tasas de impunidad, dilaciones e injusticias. Es
tamos en un momento histórico: el enfrentamiento de los

resquicios de un régimen institucional, pero disfuncional
frente al nacimiento de un nuevo régimen hipermayorita
rio y ultradiscrecional.
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Si usted toma algún medica
mento tenga cuidado que

no vaya a ser falso. Cada año se
incrementan las alertas sani

tarias por la venta de medica
mentos que no son originales,
muchas veces no tienen ni las

mismas fórmulas y el riesgo pa
ra la salud es enorme.
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Por ejemplo, un medicamento tan común
como es el de la tiroides ha sido falsificado en
estos últimos días.

Para personas que necesitan la hormona ti
roidea y no tienen el medicamento y la dosis
correcta, su salud puede mermar muchísimo.
La glándula de la tiroides determina con qué
velocidad se queman las calorías, lo rápido que
late el corazón y es la responsable de establecer
un equilibrio hormonal.
Hace apenas unos días, el pasado 2 de julio,

la Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris) emitió una aler
ta por el lote M16806 de Eutirox (levotiroxina
sódica), tableta de 100 mcg, de acuerdo con la
institución: "los productos de este lote presen
tan diversas irregularidades en sus empaques
primario y secundario, entre ellos, un doble cír
culo en elblíster que contiene los comprimidos,
indicando que estos productos son falsificados".
Las autoridades sanitarias han hecho un lla

mado para evitar el medicamento de este lote,
aunque la fecha de caducidad esté en orden.
Los fabricantes de Eutirox han salido ya a

decir que el lote M31772 no fue liberado para el
mercado mexicano, lo que hace que su comer
cializadón sea ilegal.
Ante esta situación, la Cofepris exhortó a dis

tribuidores y farmacias a abstenerse de comprar
o vender Eutirox tableta 100 mcg con los núme
ros de lote M31772 y M16806.
Yo tengo hipotiroidismo, sé lo difícil que es

encontrar la dosis correcta, pero además, es un
medicamento que se tiene que tomar a la mis
ma hora, en ayunas y sin consumir nada en la
próxima media hora para que el cuerpo lo pue
da absorber bien.

Ahora, imagínese un medicamento falso de
tiroides. Mientras unos ganan dinero, quien ne
cesita tomar levotiroxina sódica, y ésta es falsa,
su salud puede mermar mucho.
En México se estima que 8.7% de los adultos

padece de hipotiroidismo clínico o subclínico,
esto equivale a 5.1 millones de personas adultas.
Con relación a la edad, la mayor prevalencia

de hipotiroidismo subclínico se ubica entre los
50 y 59 años. Para muchos de estos pacientes es
difícil comprar la medicina, que oscila entre los
900 a mil200pesos mensuales, por eso, el mer
cado negro tiene clientes para estos fármacos.
Cada año se incrementan las alertas sanita

rias por medicamentos falsos en México, que

se ofertan en tianguis o en la red a través del
ecommerce, un mercado negro donde los me
dicamentos son más baratos, pero con un alto
riesgo para la salud.
La facilidad con la que una persona puede

comprar un medicamento en el mercado negro
es porque no se le pide receta ni más estudios
clínicos, está cerca o es de fácil acceso a través
de redes sociales, usted puede buscar y ofertar
por la medicina y todo es anónimo.
Pero además, y ante la escasez de medica

mentos, sobre todo en estos últimos años, la
gente necesita sus medicinas y puede caer en
comprar medicamentos fabos.
Datos de la Unión Nacional de Empresarios

de Farmacias (Unefarm) indican que en los últi
mos cinco años se incrementaron las ganancias
en el mercado negro por medicamentos apócri
fos en México, al pasar de 16 mil 650 millones de
pesos a 32 mil millones de pesos entre el 2018 y
este 2023, un aumento del 92 por ciento.
Unefarm explica que este panorama es con

secuencia del desabasto de medicamentos en

el sector público que desde 2019 comenzó a
reportarse, y a ello se sumó en 2020 la ruptura
de cadena de suministro que vivió la industria
farmacéutica en la pandemia de Covid19 que,
incluso, se postergó después de esta emergen
cia sanitaria.

Además, advierte que los productos falsifica
dos son de medicamentos que se encuentran
entre los 50 más solicitados por la población, por
ello, las ganancias de quienes están detrás de la
venta ilegal o irregular es mayor cada año.
Los medicamentos para la diabetes son tam

bién ampliamente falsificados. A nivel mundial,
la alerta llegó el pasado 20 de junio para un me
dicamento utilizado para quienes padecen dia
betes tipo 2 y fue emitida por la Organización
Mundial de la Salud (OMS).
La alerta fue para los fármacos que contienen

semaglutida. Éstos se utilizan en algunos países
para tratar la diabetes de tipo 2 y la obesidad.
Éste es el primer aviso que la OMS emite ofi

cialmente tras la confirmación de algunos de
estos informes.

En nuestro país 12 millones 400mil personas
padecen diabetes, una enfermedad crónica que
puede ocasionar daños irreversibles en la vista,
el riñon o la piel, así lo revela la Encuesta Nacio
nal de Salud y Nutrición (Ensanut) 2021.

Y en los últimos 10 años la incidencia incre
mentó un punto porcentual, al pasar de 9.2 por
ciento a 10.2 por ciento, con mayor proporción
en mujeres.
Ante la demanda, los medicamentos para tra

tar la diabetes tipo 2 pueden estar de forma más
fácil en el mercado negro.
Y es que el Sistema Mundial de la OMS de Vi

gilancia y Monitoreo ha detectado un incremen
to de medicamentos falsificados parala diabetes
desde 2022.

La mayoría de estos medicamentos se inyec
tan bajo la piel una vez a la semana, pero tam
bién se comercializan en forma de comprimidos
que se toman a diario por vía oral.
La demanda de este medicamento ha incre

mentado no sólo para tratar la diabetes, también
es requerido por personas que padecen obesi
dad o que se sienten con sobrepeso.
El problema de adquirir medicamentos

con semaglutina en el mercado negro es que
muchas veces no contienen los componentes
necesarios, pueden provocar complicaciones
derivadas de la falta de control de los niveles de

glucosa en sangre o del peso.
Hoy la salud de miles de mexicanos está en

riesgo, no sólo por la falta de medicamentos
que debería de garantizar el sistema de salud,
sino porque ante los precios y la escasez, los
delincuentes han visto en la falsificación de me

dicamentos un negocio altamente redituable
que puede afectar severamente la salud de los
pacientes.
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CAMBIOS. La Asociación Nacio

nal de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones in
formó que Rogelio Arzate será su
nuevo presidente, quien aseguró
que impulsará una movilidad más
segura, con impacto positivo para
el medio ambiente, para lo cual se
trabajará en la hoja de ruta hacia
esta movilidad sustentable en tran
sición a la descarbonización.

VENTAS. En junio de este año
se comercializaron en el país 122
mil 929 vehículos, y en el periodo
de enero a junio en México se han
vendido 708 mil 650 unidades,
informó el Registro Administrati
vo de la Industria Automotriz de

Vehículos Ligeros (RAIAVL). En lo
que va del año, después de marzo
ha sido el mes que más vehículos
ha vendido la industria.

APOYO A MIPYMES. Con el fin
de reactivar la economía de las mi

cro, pequeñas y medianas empre
sas afectadas por el huracán Otisen
Guerrero, el subsecretario de Co
mercio Exterior de la SE, Alejandro
Encinas, y la secretaria de Fomento
y Desarrollo Económico de Guerre
ro, Teodora Ramírez, inauguraron
la 3a edición de las Jornadas "De la

mano con tu negocio", en el puerto.
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No regateen
los elogios,
compañeros
Así de entrada, al DoctorPatán se le hu

medecieron los ojos con las palabras
del compañero Éder. Qué bonito me
dij e que por fin alguien entienda que

ElFis es algo más que un caricaturista sin humor
perollenodeconviccionesy,conelcorazónenla
mano, ledé sulugar de manera pública. Quepor
fin alguien lo dimensione como un comisario
político. Más: como un Beria del obradorismo.
"Desde que el presi @lopezobrador_ se fue

a hacerse cargo de la patria, @fisgonmonero
se echó sobre sus hombros el resguardo ético
de nuestro movimiento se lanzó mi Éder en
XTwitter, o como se llame Honesto, solidario,
congruente, desprovisto de cualquier ambición
personal. También es un honor estar con El Fis
gón".
Pero enseguida me golpearon las dudas. Uy,

mi Éder. Más allá de lo de "presi", que no estoy
seguro de que sea un apelativo aceptable para
el Quinto Presidente Más Popular del Mundo,
¿no le has aprendido al Epi? Compañero: te
quedaste corto. En el movimiento, los elogios no
se hacen con freno de mano. No hay que cortarse
con la prosa poética.
Te sugiero, en mi humilde calidad de com

pañero de militancia, que te eches otro Xtuit o
como se llamen, pero con el acelerador emocio
nalatope. ¡Haytantoquepuedes añadir! Pienso

en algo así (siéntete libre de usar mis palabras
sinrestricciones): "Faro de la plástica mexicana,
arcipreste de la fraternidad universal, lugar
teniente inmarcesible del Supremo, Sancho
Panza del Humanismo Mexicano, gracias por
dejar que me pierda en la mirada ígnea de un
hijo del pueblo consagrado a la revolución de
las conciencias, en la sonrisa de un alma pura
perlada de destellos solidarios, en esa fuerza
viva nacida de la esperanza popular". En fin,
compañero. Lo dejo a tu consideración. Estás a
tiempo de corregir.
Por otro lado, el Doctor Patán está en condi

ciones de asegurarles que lo de los hombros no
funciona en todos los contextos. Quiero decir:
ahí el Éder se aventó un momentazo de la lírica
pattia. Eso no podemos regateárselo, al margen
de que luego no haya rematado la faena. Nada
más que no es de aplicación universal. El otro
día traté de llevarlo al terreno matrimonial,
para contrarrestar una crítica sobre mi supuesta
irresponsabilidad con los asuntos domésticos
de dinero.

"Mientras tú organizabas las finanzas tuve
el atrevimiento de decir, me eché sobre los
hombros elresguardo ético de esta casa". Fue un
fracaso. Vaya, no pude ni empezar con la parte
de "honesto" y etcétera. Para citar a los clásicos,
ha vuelto la guerra fría.
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Seis años de Transformación

/ / Amor con amor se paga; así como us
tedes me quieren a mí, les quiero yo
a ustedes —y un poquito más toda
vía—ynolesvoyafallar". Con estas

palabras, Andrés Manuel López Obrador
inició su primer discurso como presidente
de México. Hoy, seis años después de aquel
triunfo electoral histórico, podemos rati
ficar con certeza que, efectivamente, no
nos falló.

Su victoria, en 2018, significó la llegada
del primer Presidente de izquierda enMéxi
co, pero también el fin de un periodo domi
nado por políticas neoliberales que benefi
ciaron auna élite, a costa del bienestar de la
mayoría. Fue un momento en que el pueblo
decidió tomar las riendas de su destino y
transformar la vida pública del país.
Aquel 1 dejuliomarcóunantesyun des

pués en la vida política nacional. Fue la ter
cera ocasión en que López Obrador conten
dió por la Presidencia, y su tenacidad tuvo
como resultado una victoria arrolladora,
gracias a 30.1 millones de votos, hecho que
no sólo coronó una lucha política de más
de 12 años, sino que marcó, asimismo, el
inicio de la Cuarta Transformación.
El sexto aniversario de este triunfo es

una ocasión propicia para reflexionar so
bre los logros alcanzados y los desafíos fu
turos. Al igual que millones de mexicanas
y mexicanos que formamos parte del gran
movimiento que llevó a Andrés Manuel Ló
pez Obrador a la Presidencia, celebramos
los avances conseguidos en estos seis años.
La lucha contra la corrupción, la reduc

ción de la pobreza y la desigualdad eco

nómica y social son, quizá, los logros más
significativos; sin embargo, los programas
sociales también han sido fundamentales.

Además, están los grandes proyectos de
infraestructura, como el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles, el Tren Maya,
la Refinería Dos Bocas y el Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuantepec.
Este aniversario llega en un momento

crucial para nuestro movimiento: la elec
ción de la primera Presidentaenlahistoria
de la República mexicana, también ema
nada de las filas de la izquierda, lo cual es
un testimonio de que la Transformación
sigue adelante, con unidad y sin fisuras.
El pasado 2 de junio, el pueblo de México
reafirmó su compromiso con el cambio
verdadero, con un gobierno que pone los
intereses de la mayoría por encima de los
de unos pocos.
Hoy, a unos meses de que concluya

el mandato del presidente López Obra
dor, quienes hemos tenido el privilegio
de acompañarlo en esta lucha vemos con
satisfacción esta continuidad de la Trans

formación. No obstante, la labor que ini
ciamos hace seis años no termina aquí; la
llegada de la doctora Claudia Sheinbaum
a la Presidencia es una garantía de que el
proyecto de la Cuarta Transformación se
guirá avanzando, consolidando los logros
alcanzados y enfrentando los retos que aún
persisten.
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Ni nuevo partido ni líder moral: Xóchitl analiza otro futuro

Nada la convence.

Ni crear un nuevo partido a par
til de la llamada marea rosa ni

convertirse en líder moral de quie
nes quieren un cambio de rumbo en el país.
Esperémonos a enero. Entonces decidi

remos qué hacer contesta Xóchitl Gálvez a
quienes la presionan para tomar una determi
nacióny no dejar morir su movimiento.
¿Y mientras?
Se le irá el resto del año en visitar las 32

entidades de la República para agradecer a
quienes le dieron su voto, aunque haya sido
insuficiente para destronar al partido de
Estado.

Hoy y mañana, por ejemplo, tiene previsto
estar en Guadalajara y dialogar con quienes
sufragaron por ella, por Pablo Lemus para
gobernador y o tíos candidatos de Movimien
to Ciudadano (MC).
En realidad contra el presidencialismo

de López Obrador y su candidata Claudia
Sheinbum, una posición de resistencia digna
de ser tomada como simiente para elecciones
futuras.

¿POR QUÉ RECONOCIÓ A CLAUDIA?
La tarea es solitaria.

Al lado de Xóchitl Gálvez no la acompañan
representantes de los partidos, a los cuales de
bió su registr o PRI, PAN y PRD, pero ahora sí
quiere aparecer como una política respaldada
por la población en general.
Otro dato: todo lo sufraga con sus recur

sos, porque si escasearon durante la campa
ña para presidenta de México, ahora no le
darían ni para un agua fresca o para cubrir
vuelos, alquiler de autos, hospedajes y de
más.
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¿Por qué tanto empeño?, le preguntan los
suyos.
Porque el país va en picada, responde, y

según ella lo percibe por doquier durante los
diálogos con la ciudadanía, donde escucha
quejas, peticiones, propuestas y preguntas.

¿Cuál es la mayor inquietud de la gente?
Por qué reconocí tan temprano el 2 de ju

nio el triunfo de Claudia (Sheinbauni), sobre
todo porque no lo consulté con los diligentes
de las fiieiz as a mi lado, básicamente el PAN y
Marko Cortés.

¿Y porquélohizo?
Por la estabilidad del país. Nos hacen falta

estadistas, gente que piense en el país y no en
sus intereses. Estoy convencida que hice lo
correcto.

Ademásdeesainquietudhayotra: ¿cuándo
va a dar el paso de crear un nuevo partido para
aglutinar a quienes tienen alguna esperanz a?
No están fácil. Hay que meditarlo.
¿Usted como dirigente?
Yo no pienso ser dil igente de nada, pero sí

participar en la lucha.

SAMUEL DERROTÓ A MARIANA
Los análisis demoscópicos son demoledores.
Mariana Rodríguez inició con ventaja

para ganar la presidencia municipal de Nue
vo León ante el priista Adrián de la Garza, un
político bien reputado en todo el estado.
¿Pero qué sucedió después?
Calaron los desatinos de su marido

Samuel García como gobernador, los cuales
también repercutieron para otras elecciones
municipales y no se diga para el Congreso
del estado.

La campaña fosfofosfo perdió frescura,
ella se debilitaba y para colmo vino la desgra
cia del ventarrón 22 de mayo cuando arrasó
el templete donde Jorge Álvarez Máynez se
promovía para la Presidencia.
Y algo peor: él aventó a varias candida

tas locales para huir solo y ponerse a salvo,
cuando ante el riesgo buscaron cobijo con
él, lo cual le dio imagen de cobardía ante la
población.
Fue una den ota de los influencers porque,

quedó claro, la gente no es tan frivola.

Las ap ¡ n ¡p|5jSI<P ®¡SÍSÍH!f: tos colujrtjn ¡sjasso n
independientes y no reflejan necesariamente

81 PÍ5BIS®g'WSM® 24 HORAS.
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Como en los viejos tiempos
Dicen que para sancionar al juez Rodrigo de la Peza por
haber ordenado al Tribunal Electoral nombrar a sus dos in

tegrantes que hacen falta para que el órgano esté completo
a la hora de calificar la elección y tener más opiniones a la
hora de discutiry votar la representación en el Congreso
solo bastaba con impugnar la resolución ante un Tribunal
y un colegiado resolvería, o de plano acudir a la Judicatura,
presentar la denuncia en su contra y sería sancionado e in
cluso si resultara culpable, se le fincaría responsabilidad pe
nal ... Nos comentan que no fue así, porque lo que se quiere
es mostrar que contra las decisiones de Palacio Nacional
nadie se mete, como pasaba antes, enlos 70's. ¿Será?

Los datos del INE
El Instituto Nacional Electoral desmintió a los morenistas

que calcularon en 3 mil 500 millones de pesos el costo de la
organización de la elección de jueces, ministros y magistra
dos, pues de aprobarse lareformajudicial se deberá hacer
una estimación real de los costos, pues serían más de mil
600 cargos y tan solo para la consulta de expresidentes se
solicitaron casi 4 mil mdp... Sin embargo, Ricardo Monreal
Ávila insistió en que sí hay cifras del INE, aunque no las
quieran hacer oficiales. ¿Será?

¿Andará sin Volvo?
Ayer, Gerardo Fernández Noroña comentó que será un
senador de "a pie", por lo que muchos se preguntan ¿qué
habrá querido decir? Porque difícilmente una persona "de a
pie" anda en una camioneta con un valor cercano al millón

de pesos, ¿o con los legisladores aplica diferente la frase?
Por cierto, ayer, como no queriendo la cosa, dejó pasar su
afirmación de que regresaría su senaduría plurinominal,
claro, antes lo negó, pero los periodistas que le preguntaron
le pusieron la grabación para recordárselo... Al parecer con
una simple disculpa fue suficiente para no responder si la
devolvería o no. ¿Será?

Contracorriente
En medio del debate sobre la reforma del Poder Judicial, el
caso de Gerardo de Nicolás, exdirector de Desarrolladora
Homex continúa. Su equipo legal señala que las acusacio
nes en su contra son infiindadas puesto que pruebas peri
ciales demuestran que las viviendas en Brasil para las que
se contrató un crédito con Bancomext fueron construidas.

La titular del Juzgado S egundo de Distrito de Amparo
en Materia Penal en la CDMX, pese a reconocer irregu
laridades, ordenó reiniciar eljuicio desde la declaración
preparatoria, lo que ha significado la pérdida de dos años
de avancesy, según la defensa, unaviolacióna su derecho a
unajusticiaprontay expedita. ¿Será?

Rescate animal
Ante el inminente paso del huracánBery/, organizaciones
de la sociedad civil se han coordinado con las autoridades

y con las comunidades donde operan para resguardar a
las distintas especies que viven en la Península de Yuca
tán. Por los fuertes vientos y lluvias, las aves son aves que
necesitarán refugio y alimentos en estos días; de ahí que el
Proyecto Santa María pusiera en resguardo más de 120
loros y habilitara distintos refugios animales. ¿Será?
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¿Quién podrá defendernos?

Presumiblemente, hoy se darán a
conocer los nombres de quienes in
tegrarán el gabinete de seguridad
del próximo sexenio: Seguridad,

Defensa Nacional, Marina y Gobernación.
Si los nombres de quienes integran el ga

binete económico Economía, Hacienda,
Bienestar, Comunicaciones e Infraestructu
ra fueron bien cuidados por la virtual presi
denta Claudia Sheinbaum, no tendría que
ocurrir lo contrario con quienes se encarga
rán de garantizar la seguridad en el país.
Sheinbaum dijo durante su campaña que

"construirá el segundo piso de la transfor
mación", pero no podrá hacerlo si una de
sus columnas, la seguridad pública, sigue
cuarteaday a punto de colapsar.
En México siguen ocurriendo matanzas

(el propio López Obrador lo reconoció: "hay
más muertos, pero no más violencia sic"),
dijo hace unas semanas.
El propio López Obrador dijo, siendo pre

sidente electo, que si su administración no
pacificaba al país "entonces no habrá trans
formación".

La seguridad es ahora la principal preocu

pación de la población mexicana.
Gracias a las redes sociales se difunden

masivamente ejecuciones, asaltos, robos
a negocios o casas habitación, homicidios,
que siguen ocurriendo mientras los políticos
se ocupan de un debate que ya fue resuelto
desde Palacio Nacional, la reforma al Poder
Judicial.

Hay quienes opinan que la reforma al Po
der Judicial servirá también para combatir
la inseguridad.
No se ve cómo nipor dónde.
La Corte no es Ministerio Público niPolicía

de Investigación; son juzgadores que basan
sus sentencias de acuerdo en las acusaciones

que acreditan la responsabilidad o no pre
sentadas por una fiscalía.
Las zonas inseguras para transitar siguen

aumentando o haciéndose más visibles.

El Arco Norte, las autopistas MéxicoPue
blayMéxicoQuerétaro; las vías secundarias
que conectan a las maxipistas son también
escenarios ideales para el robo.
Quienes quiera que sean los nuevos en

cargados de la seguridad en el país deberán
arrojar mejores resultados que los vistos
hasta ahora.

En otras palabras, desechar la política de
abrazos, porque lo único que se ha logrado
es el incremento sustancial de los homicidios

dolosos vinculados a disputas entre bandas
criminales, pero en los que, lamentablemen
te, siempre hay víctimas inocentes.
El sexenio cerrará con más de 191,000

asesinatos, el número más alto cometido en

una administración.

No hubo pacificación ni con las becas a los
jóvenes ni con la estrategia de abrazos; fra
casó acusarlos con su mamá y sus abuelitos.
Toca a Sheinbaum y equipo tomarse el

tema en serio.

También la atención se centrará en lo que
ocurra durante la reunión previa a la sesión
del pleno de la Corte, pues se supone que la
ministra Yasmín Esquivel ratificará su peti
ción de que Norma Piña deje la presidencia
del Poder Judicial.

Piña dejó en claro que no se va (al menos
por su voluntad) y ayer recibió el respaldo de
los trabajadores del Poder Judicial, que se
manifestaron en contra de Esquivel.
La duda que sigue en el aire es si la minis

tra Esquivel mantendrá su posición a pesar
de que López Obrador dijo que "no era nece
saria" la renuncia de Piña, pues de todas for
mas lareforma al Poder Judicial se realizará.

A ver hoy.

Según los cálculos de los meteorólogos, hoy
Beryl pegará en las costas de Quintana Roo,
afectando a toda la península de Yucatán.
Todas las autoridades de los estados pe

ninsulares Uivieron la información oportuna
y a tiempo para tomar sus precauciones.
Así que no hay pretextos que justifiquen

una tragedia, pues desde el domingo pasado
se emitió la alerta correspondiente.
Buena suerte.
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PRESUPUESTO Y POLARIZACION
Las acciones que está emprendiendo Pa
blo Lemus Navarro, gobernador electo
de Jalisco, para contar con un escenario
político durante su mandato menos
convulso del que se proyecta, han
incluido desde encuentros con líderes

destacados de la oposición, hasta un lla
mado reciente para los alcaldes electos
para que compartan con él los proyectos
que tienen previsto poner en marcha.

Tanto Lemus Navarro como Veróni

ca Delgadillo García, alcaldesa electa de
Guadalajara, ambos por Movimiento
Ciudadano, lucen confiados en que las
impugnaciones de Morena para anular
los pasados comicios no prosperarán,
sin embargo, todo indica que estos ante
cedentes muy probablemente derivarán
en un entorno político el siguiente
sexenio con una alta polarización.

RESULTADO FINAL

Aunque por ahora es todo un enigma
el resultado final que tendrán esas
impugnaciones, lo que es constatable es
que Lemus Navarro está desplegando
mucho trabajo político para allanar al
menos un poco el camino que le depara
su mandato, y precisamente para ello
una herramienta clave y muy potente
es el presupuesto del que dispone el

Gobierno de Jalisco

Será por eso que ayer por la tarde el
gobernador electo publicó esta suerte
de invitación abierta para todas las
alcaldesas y alcaldes electos del estado
que están afinando los proyectos de sus
administraciones, por de más atractiva
Considerando las dificultades financie
ras por las que atraviesan prácticamente
todos los municipios de la entidad con
excepción de los metropolitanos :

"Refrendo mi convocatoria a todas

las alcaldesas y todos los alcaldes elec
tos a reunimos para incluir las acciones
que más necesitan sus municipios en el
presupuesto del año próximo

MORENA

Por más que los liderazgos de Morena
en Jalisco Como lo son Claudia Del

gadillo González, excandidata por la
gubernatura, y José María Martínez
Martínez, excandidato por la alcaldía de
Guadalajara, se empecinarán durante
el siguiente sexenio en polarizar el
escenario político suponiendo que sus
impugnaciones no prosperen, las cosas
pintarían mucho mejor para Lemus
Navarro con presidentes municipales

de todas las fuerzas políticas satisfechos
presupuestalmente

Sirve recordar que el tablero político
que arrojó esta elección, en materia de
ayuntamientos, quedó distribuido de
la siguiente manera: la coalición de los
partidos Acción Nacional (PAN), Revo
lucionario Institucional y de la Revo
lución Democrática ganó 41 alcaldías;
la megaalianza de Morena, Partido del
Trabajo (PT), Partido Verde Ecologista
de México, (PVEM), Hagamos y Futuro
triunfó en 29 ayuntamientos; Movi
miento Ciudadano ganó por su parte 40
municipios

El resto lo conforman estos triunfos

individuales: el PAN, un ayuntamiento; el
PT, otro; el PVEM, tres alcaldías; More
na, ocho; y, finalmente, Hagamos, dos
alcaldías.

DIALOGO con el snte

También Lemus Navarro se reuniócon

los secretarios de las Secciones 16 y 47
del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación, Leonel Mayorga, así
como Ilich González, respectivamente.

'Estoy seguro de que con diálogo y
trabajo conjunto lograremos cumplir las
metas que nos propongamos», expresó.
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Lucen confiados Pablo Lemus Navarro y Ve
rónica Delgadillo García,gobernador cié Jalisco
y alcaldesa efe Guadalajara, respectivamente
afectos,sobre las impugnacioneSTnOfenistaS:.
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Gabinete, tercera parte

Descontando a los próximos inte
grantes del gabinete de seguridad,
y probablemente él o la titular en
la Secretaria de Gobernación.

que seguramente serán dados a
conocer hasta el final, la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum.
continuará con los anuncios de los

funcionarios que encabezarán las
dependencias al inicio de su sexe
nio y se espera que el día de hoy se
den a conocer algunos en puestos
clave, relacionados sobre todo con

algunos de los programas más im
portantes en la administración del
presidente López Obrador y que
Sheinbaum se ha comprometido a
mantener e incluso expandir

Entre estos nombramientos

podrían estar el de las secretarías
del Bienestar, Educación Públicay
Trabajo y Previsión Social, pilares
de la política de la 4T, e igualmente
podrían anunciarse otros puestos
como quienes encabezarían Cultu
ra y Turismo

Se habla incluso de la posibili
dad de que se pueda anunciar que
el Instituto Nacional de la Mujer
pueda también convertirse en
secretariay aún hay especulación

sobre los nombramientos del gabi
nete ampliado, como en Petróleos
Mexicanos Atentos.

Operativo que genera dudas

A partir del día de ayer comenzó un
operativo muy robusto por parte de
la Guardia Nacional y elementos
estatales y municipales para res
guardar la seguridad en la autopista
MéxicoPachuca esto tras difun

dirse el pasado martes un video en
en el que se observa a un grupo de
asaltantes disparar a un menor de
edad, al percatarse de que estaban
siendo grabados: el joven falleció
horas más tarde.

Lo que llama mucho la atención
es que el ataque se registró el pasa
do 28 de junio, viernes, por no men
cionar que en esa vía no son pocos
los reportes que hay de asaltos a
vehículos. Pero no sería hasta que se
difundiera ampliamente el video
de la agresión, cuatro días después
del hecho que seguramente era del
conocimiento de las autoridades,

cuando se decide poner en marcha
el operativo

¿Si no se hubiera grabado la
agresión, seguiría todo igual?
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LA PRIORIDAD DE ROSAURA

GUERRA Y CAMINO LIBRE A

MORENA EN ZUAZUA
Rosaura Guerra, quien se con
virtió en diputada local cuando
se quedó con la curul la legisla
dora del PRI, Alhinna Vargas,
mostró su verdadero propósito
para llegar al Congreso, que,
claro, no fue atender las causas
de los ciudadanos.

Guerra acudió a la oficialía

de partes del Congreso para
reclamar un salario retroactivo,
pues considera que ella debió
estar en la nómina desde el

momento en que Alhinna se
separó del cargo en septiembre
del año pasado.

La diputada reclama la canti
dad de 847 mil 984 pesos, cómo
pago retroactivo, lo que, en caso
de proceder, pondrá en aprietos
las finanzas del Congreso, pues
existe la posibilidad de que ese
recurso se entregara a Vargas.

Y tan pareciera que solo le
interesa el recurso, que es fecha
que no se sabe si está en la
bancada de Movimiento Ciuda

dano o del PRI, porque oficial
mente aparece en el portal del
Congreso como priista.

Sin duda el caso de Guerra

es un claro ejemplo de que en
política hay muchas vueltas,
pues si hubiera aguantado

como priista, hoy podría estar
en la planilla del alcalde electo
de Monterrey, Adrián de la Gar
za, o quizás hubiera sido candi
data por un distrito ganador.

CAMINO LIBRE A MORENA

EN ZUAZUA

En Movimiento Ciudadano de

Nuevo León, a cargo de Miguel
Angel Sánchez, han comenza
do una cruzada para presionar
a la excandidata de este partido
por la alcaldía de Zuazua, Nan
cy Olinda Gutiérrez Arrambi
de.

Nos aseguran que la aún
alcaldesa de Zuazua ha recibido

mensajes del partido y de Miguel
Flores, para que se desista de la
denuncia interpuesta para anular
la elección de este municipio. Por
lo pronto MC ya se desistió ante el
Tribunal Estatal Electoral.

Este pone sobre la mesa de
que MC tiene un acuerdo con
Morena, por lo menos en Zuazua,
el partido naranja quiere dejar el
camino libre la morenista Elva

Deyanira Martínez González,
hija de Jorge Martínez, quien
trabaja en la dirección de Patri

monio de Apodaca, a cargo del
alcalde César Garza

Resultaría interesante ver

cómo termina esta lucha legal,
sobre todo porque levantaría
muchas suspicacias acerca de
que los emecistas recibieron una
"oferta" para no continuar con la
denuncia en la que, nos dicen,
existen altas posibilidades de
ganar y convocar a una elección
extraordinaria.

Pues se estaría hablando de

que MC deje el camino libre a la
hija del funcionario de Cesar Gar
za. ¿Será que los diputados loca
les de Apodaca estarían jugando
con en MC en esta legislatura y
en la próxima?

Tras desatar una tjuerrf en el Congresia
Rosaura Guerra exige un pago de fjjsi
de un millón de pesos por su supuesta
labor legislativa.
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PUENTE
POLÍTICO

LA NOCHE TRISTE
DEL PAN

Hoy este desastre electoral blanquiazul quiere ser
capitalizado por el givpo del expresidente Calderón

adíe en el PAN quiere
asumir la derrota electo

ral del pasado 2 de junio,
pero siempre hay datos
que confirman quiénes
orquestaron este desas
tre histórico para el partido

fundado por Manuel Gómez Morín.
Todo comenzó en septiembre de 2023,

cuando los números internos del blanquiazul
ciaban menos de 10 puntos de diferencia entre
Claudia Sheinbaumy la hiclalguense Xóchitl
Gálvez. Desde ese momento, de la mano c!e
Claudio X. González, se comenzó a perfilar
uno ele los equipos de asesores más torpes
de la historia política moderna.

Santiago Creel, Max Cortázar, Juan Par
dinas, Pico Covarrubias, Aldo

Campuzano, Carlos Manduja
no, Fernando Carbonell y Alonso
Cedeño, por decir algunos inte
grantes.

La primera señal para los vo
ceros alternos fue que dejaran
de citar en sus posicionamien
tos al presidente Andrés Manuel
LópezObradoryque no vincula
ran a Xóchitl con ningún partido
político, sino que fuera una espe

cie de outsider respaldada por la sociedad
civil y las movilizaciones que terminaron con
el nombre de Marea Rosa Quizá se les olvidó
que así presentaron a legisladora sonorense
LillyTéllezcuanclocompetía por la misma
candidatura presidencial.

A la distancia, los liclerazgos panistas cul
pan de esa idea a Claudio X. González, sin
embargo, en diciembre del ano pasado, la
ventaja de la hoy Presidenta Electa se amplió
a más de 15 puntos y nadie en el equipo de la
señora X fue capaz de reaccionar ante los
errores que se cometían en el arranque de
la campaña.

Para los incrédulos fue una sorpresa el
abultado margen, pero lo que nadie dice es que
en el war room c!e la cancliclata presidencial
Xóchitl conocían encuestas que le ciaban
más de 30 puntos de ventaja a la entonces
cancliclata de Morena. Y así llegó la llamada
Noche Triste del Partido Acción Nacional

del 2 clejunio.
Lejos de analizar la derrota, el equipo es

trella comenzó a repartir culpas a diestra y
siniestra. Incluso, se aventaron la puntada
de declarar en medios nacionales que más
de 70 por ciento de los mexicanos no había
respaldado a la Presidenta Electa y ellos po
dían recogery representar ese porcentaje de

la sociedad. ¡Imagínense!
Hoy este desastre electoral quiere ser ca

pital izado por el grupo del expresi
dente Felipe Calderón, aunque se
les olvida que integraron y lideraron
los equipos de campaña de Xó
chitl Gálvezy Santiago Tabeada
Nombres abundan, pero destacan
Germán Martínez, Roberto Gil,
Rafael Giménez, Javier Lozano,
Ernesto Cordero y Max Cortázar.

Estos políticosjamás admitirán
ni errores ni sus fracasos, pero lo
único seguro es que, aunque ganen
portadas, no tienen espacio en la cúpula del
nuevo Partido Acción Nacional que liclerará
Jorge Romero. A este político lo acompañarán
Marko Cortés, Enrique Vargas, Lilly Téliez,
Marú Campos, Mauricio Vila, Kenia López,
Santiago Taboada, Anuar Azar, Paulina Ru
bio Fernández, Fernando Canales y otros
panistas que ven con nostalgia el final ele los
calderonistas, quienes se convirtieron de la
noche a la mañana en conductores estrellas

de los medios de comunicación.

Lejos de
analizar ¡a

derrota,
repartieron
culpas
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TRES
¦EN
RAYA

¿A QUIEN LE CONVIENE
UN TEPJF INCOMPLETO?

Las resoluciones de

un juez de amparo
se impugnan ante los
tribunales colegiados, NO
se persiguen en el ámbito
de la opinión publica

n diversas ocasiones he sostenido que
López Obrador hará todo por asirse al po
der. Y el que el Tribunal Electoral no cuente

P con dos de sus magistrados, le conviene
en ese sentido.

Un grupo de ciudadanos (pueblo bueno
y sabio, de acuerdo a la 4t) solicitó y obtuvo

un amparo ante la falta de la integración del citado Tribunal
y el juez Rodrigo De la Peza resolvió que esto se ejecutara de
inmediato; él cumplió con su obligación de dar respuesta a
una petición ciudadana. ¿El juez se excedió? ¿Invadiófacul
tacles? Existe, para determinarlo, el Tribunal Colegiado. Por vía
ele esta instancia, en un periodo muy corto ele tiempo, puede
revertirse la sentencia del jurista. ¿Investigar y, en su caso,
sancionar al prelado? El Consejo de la Judicatura Federal es
la entidad responsable; hacerlo por la vía de los medios de
comunicación es volver político algo que debería serju riel ico.

Si existen las vías institucionales para impugnar una sen
tencia y para sancionara un juez, ¿porqué el enojo y porqué la
actuación ele Palacio por vía ele la secretaria de Gobernación
y de su corcholata, en breve presidenta ele la República?

Pero vamos un paso más atrás,
¿por qué el mismo TEPJF nunca se
tomó la molestia ele impulsar ante
el Legislativo la designación de los
magistrados faltantes? ¿Por qué la
Cámara alta tampoco se dio prisa
en hacerlo? ¿Por qué rasgarse las
vestiduras y denunciar por la vía
penal al juez que buscó satisfacer
la acción administrativa de la cual

el Senado ha sido omiso, y ante eso la secretaria Alcalde no
pide castigo? Simple: porque el Tribunal está alineado con
'ya sabemos quién'. Y el objetivo, como todo lo que hace el
régimen obraclorista es claro: tener una mayoría favorable
en el Tribunal. El mismo TEPJF que califica los comicios y
que determina la validez de la asignación de curules en el
Congreso por la vía plurinominal.

Ello se hace evidente cuando se pregunta uno: si el TEPJF
protesta—aunque no de forma unánime—ante lo que consi
dera la injerencia de un juez de lo administrativo en material
electoral, ¿porqué no lo hace cuando se trata de Gobernación?
Alcalde dijo que el actuar del Juez es una conducta facciosa,
pues "de los jueces se espera argumentación jurídica y no
consignas políticas convertidas en sentencias". Porque el que
Alcalde solicite juicio político ante la Cámara de Diputados
contra un juez muestra —eso sí— un interés político, así como
desconocimiento de los procesosji rídicos de nuestro país.

Repitámoslo, entonces, con la esperanza de que se nos
quede grabado: las resoluciones de un juez de amparo se
impugnan ante los tribunales colegiados, NO se persiguen en
el ámbito de la opinión pública ni se demanda juicio político.
Quizá por ello esa solicitud no exista... o, por lo pronto, el juez
de la Peza no tiene notificación oficial alguna. El primer bene
ficiado de este ruido innecesario, de esta cacería ele jueces y
deque el TEPJF siga incompleto es López Obrador. ¿No creen
ustedes que a lo ilegal de las maniobras de Andrés Manuel y
su equipo de trabajo hay que sumar lo burdo ele éstas?
¿Por qué la
actuación de

Palacio por
la vía de Luisa
Alcalde?
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OMNIA

NO,AL
TRAFICO
DE ARMAS

Durante años he sostenido que tal"guerra" no
resuelve el problema y que un combate efectiuo
debe dirigirse a la inteligencia financiera

escle la tribuna de Naciones Unidas, con
una severa carga de dolor, se escuchó la

Dvoz ele México: No queremos que nuestro
país siga poniendo los muertos..

Así subrayó Rosa Icela Rodríguez, secre
taria de Seguridad y Protección Ciudadana,
su llamado a la comunidad internacional

para que cese el tráfico ilegal de armas de fuego hacia grupos
delictivos. La funcionaría planteó el drama que vive México,
a quien se le reprocha, en ejercicio de una doble moral, que
su gobierno no hace lo suficiente para frenar el trasiego de
fentaniloy otras drogas que han llevado la muerte a miles de
ciudadanos estadounidenses, pero se soslayan los miles de
vidas segadas aquí con armas provenientes de EU. Si bien toda
muerte es clolorosa, no puede dejarse de laclo porque está
dramáticamente presente en la realidad la argumentación
de que los narcotraficantes mexicanos envían sustancias
para el clivertimento de los consumidores c!e EU, mientras este
país exporta armas para que los mexicanos se maten entre sí.

De ahí que cobre relevancia la afirmación de la funcio
naría: "La vida, las vidas están por encima del mercado ele
armas". Y cabe preguntarse: si en EU,
el principal mercado de las drogas, la
comercialización ele armas es libre

y legal, ¿por qué deben, México y el
mundo, secundar un prohibicionis
mo que no evita el consumo mundial
de drogas, pero sí causa muerte por
todas partes, tanto entre quienes
producen y trafican estupefacientes
como entre quienes los consumen?

¿Qué ocurriría si los cuantiosos presupuestos destinados
a combatir producción, comercioy trasiego ele drogas se des
tinaran a campañas inteligentes e intensivas para desalentar
el consumo? ¿Qué pasaría si el enfoque prohibicionista es
sustituido por otro que considere a las drogas como un pro
blema de salud pública y no policial? No pretendo prefigurar
respuestas, pero lo cierto es que el combate o sangre y fuego,
por el cual claman algunos sectores sociales en México, ha
fracasado. La prueba está en el continuo crecimiento que
desde el sexenio c!e Felipe Calderón ha tenido el problema
de las drogas.

Hoy se reprocha al gobierno de López Obrador el aumento
de la violencia criminaly prácticamente se le exige volver a la
guerra que ya probó su fracaso. Durante años he sostenido
que tal "guerra" no resuelve el problema y que un combate
efectivo no pasa por las armas, sino debe dirigirse a la inteli
gencia financiera, para golpear a la delincuencia en su fuerza
principal: el dinero y los bienes comprados con él. El gobierno
de AMLO ha entendido el problema y no se ha empeñado en el
camino bélico, sino ha dirigido la mirada del Estado a atender
las causas de que cientos de jóvenes opten por la delincuencia
como fuente de trabajo. Y contra el panorama de un país en
llamasporla violencia, tan del gusto de la televisión comercial,
hay avances importantes insuficientemente valorados. Dicho
sea esto sin dejar de admitir que hay violencia focalizada en
ciertas zonas del país, pero no en todo el territorio nacional.

PLUS ONLINE: Resultados buenos y poco valorados.
Se reprocha
al gobierno de
López Obrador
el aumento de
violencia

Fecha: 04/07/2024

Página: 9

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo R. Huchim

Costo: 13,398

Página 94 de 171 Índice



> Resulta que la presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum, externó su
deseo de que Ifigenia Martínez le
ponga la banda presidencial el 1
de octubre, cuando rinda protesta
en el Congreso de la Unión. "Sería
algo muy bonito, la verdad. Uste
des saben que yo voté por Ifigenia
para Presidenta de la República,
pues es una mujer que conside
ro muy consecuente", dijo. Ya se
rá cosa de los diputados federa
les decidir, pero lo más seguro es
que hagan realidad el sueño de la
exjefa de Gobierno.

> Por cierto, este jueves la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum
presenta a otros seis integrantes de
su gabinete. Como lo ha venido ha
ciendo, será equilibrado en materia
de género, y nos adelantan que, en
esta ocasión, toca turno a los perso
najes que ocuparán secretarías del
ramo social. Sólo faltarían los del

área de seguridad.

> Desde que asumió la presiden
cia de la Corte, en enero de 2023,
Norma Piña rompió el diálogo con
los poderes Ejecutivo y Legislati
vo, reveló ayer la ministra Yasmín
K.squivel a Mario Maldonado, en
Heraldo TV Ese aislamiento, con
sideró, no ha dado resultados, y pi
dió reflexionar si así debe continuar

el máximo tribunal del país.
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> Reunión con la presidenta elec
ta acordaron el presidente López
Obrador y los padres de los 43 de
Ayotzinapa. El encuentro se fijó pa
ra el próximo 29 de julio, de acuerdo
con Vidulfo Rosales, abogado de
las familias de las víctimas. Se busca

que Claudia Sheinbaum os es
cuche y se comprometa a continuar
con la investigación.

> Instaló el Partido Acción Nacional

la comisión encargada de organi
zar el proceso de renovación de su
dirigencia nacional. Ese órgano está
presidido por Ana Teresa Aranda
y su tarea es definir la ruta, fechas y
requisitos de la convocatoria que se
emitirá para elegir a un nuevo líder,
en relevo de Marko Cortés, quien
se va al Senado.
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>Superada quedó
la inconformidad de
Gerardo Fernán
dez Voroña con

Morena. Se quedará
como senador en la

próxima Legislatura,
pues no se incorpo
rará al gabinete de
Claudia Shein

bauin Eso sí, pidió
a la presidenta elec
ta una sola cosa:

que cuando ocupe
la silla presidencial
"me invitas al des

pacho presidencial
para conocerlo".

>Otra raya le pin
taron a la exlidere

sa magisterial, Elba
Esther Gordillo

La Sala Superior
del Tribunal Fede
ral de Justicia Fis

cal y Administrativa
confirmó que tiene
una deuda de $21.2
millones con el SAT,
por ingresos no de
clarados en 2008 y
2009. La maestra

ya estaba retirada
de la política, pero
no vaya a ser que

quiera regresar.
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LAS MUJERES Y EL
PAN: ¿OLVIDADAS
POR SUS LIDERES?

a disputa entre el expresidente Felipe Cal
derón y el líder nacional del PAN, Marko Cor
tés, evidencia una triste realidad: el impulso
y apoyo a las candidatas presidenciales
dentro de Acción Nacional ha sido escaso,
por no decir inexistente.

Ni Josefina Vázquez Mota ni Xóchitl
Gálvez recibieron el respaldo necesario de sus dirigentes en
las campañas presidenciales, tampoco tuvieron los recursos
económicos, ni la operación política y territorial que requerían.

Recordemos que hace poco, Vázquez Mota reveló en una
entrevista que tras perder la elección en 2012, Calderón la con
vocó a una reunión en Los Pinos para reconocer c;ue la había
traicionado, pues prácticamente él quería que la interna de su
partido la ganara su amigo Ernesto Cordero, el cual perdió, así
que en ese momento prefirió no apoyara la actual senadora.

Y en el caso de Xóchitl Gálvez, su campaña también estuvo
plagada de desprecio. No sólo se hizo evidente el desinterés
de los líderes partidistas que la arropaban, sino que también

fue víctima de violencia de género,
hasta llegara los gritos.En el balance,

El apoyo a ¡as ni Calderón ni Cortés tienen la calidad
candidatos moral para señalarse mutuamente.

presidenciales Ambos se han beneficiado del poclera
ha sido escaso costa de su propio partido, sin ningún

escrúpulo. Haiga sido, como haiga sido.

VIENTOS HURACANADOS

En la península de Yucatán, los habitantes se preparan para
enfrentar la furia de Beryl. En las últimas horas de este jueves se
espera que toque tierra en México, específicamente en Quintana
Roo. Los pronósticos del Centro Nacional de Huracanes de Miami
han generado preocupación,y la gobernadora Mara Lezama ha
estado muy activa, informando a través de sus recles sociales
sobre la trayectoria y fuerza de este fenómeno climatológico.

Mauricio Vila, gobernador de Yucatán, alertó a los ciuda
danos sobre las medidas preventivas que deben tomar para
enfrenta reste fenómeno y quien de plano está desaparecida
y sin importarle la trayectoria de Beryl es Laycla Sansores,
gobernadora de Campeche, quien no se ha manifestado.

EN CORTO: Adriana Dávila, ex legisladora federal pa
nista, también levantó la mano para presidir su partido, ha
sido muy crítica con la dirigencia nacional del blanquiazul
tras la derrota y estrategias electorales que se han impie

mentado desde la llegada de Marko Cortés.
Dávila coincide en que es tiempo de mujeres, y que al te

ner por primera vez una mujer en la Presidencia de México,
es importante que el PAN se renueve y tenga otro rostro, de
lo contrario, quien llegue a la presidencia del PAN sólo con
frontará al nuevo gobierno encabezado porSheinbaum.

La panista cuenta con el apoyo de ex gobernadores
como: Martín Orozco de Aguascalientes (20162022],

Francisco Ramírez Acuña de Jalisco (20012006) y Miguel
Márquez de Cuanajuato (20122018), quienes también han

cuestionado a Cortés y su grupo cercano.
Nos vemos o las 8 por el 8
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Bajo la fachada de una "revolución de las
conciencias", se pasará por la guillotina política a
aquello que se considere emblema del viejo régimen

in obstáculos a la vista avanza el llamado

SPlan C del presidente saliente Andrés López
Obrador, que no es otra cosa que pasar por
la guillotina política a toda aquella persona
e institución que considere emblema ciel
viejo régimen.

Bajo la fachada de una "revolución ele
las conciencias", a partir de septiembre el re empoderado
régimen liderado por del tabasqueño irá aprobando las 20
reformas que garantizarán a su movimiento la permanencia
indefinida en el poder.

De entrada, su mayoría en el Congreso ele la Unión y los
congresos estatales pasará a cuchillo, sin impedimento
alguno, al Poder Judicial que le parece un conservador
estorbo a su proyecto. Así que 1,600 jueces, magistrados y
ministros c!e la Suprema Corte, incluida su presidenta Norma
Piña, serán mandados al matadero institucional.

Le seguirán el Tribunal Electoral y el INE. Con esas "ca

bezas" se cortarán de facto las de sus causas y defensores,
como la Marea Rosa, que llenó dos veces el Zócalo en de
fensa del INEy una vez en defensa ele laCortey su presidenta
  Norma Piña.

También 200 diputaciones, 64
senaduríasy siete organismos autóCortarán de
nomos dedicados a la transparencia/acto causas
y la regulación: el INAI, la Cofece, ely defensores,
IFT, el Coneval, la Mejoredu, la CREcomo la
y la Comisión Nacional de HidroMarea Rosa
carburos& De nada servirá a sus integran
tes aportar argumentos en "foros"

armados sólo para legitimar el guillotinazo, pues su suerte
ya fue echada por el mandatario salientey compañía, que se
asumen como "incorruptibles" y pregonan que su llegada al
poderes un triunfo del pueblo bueno y sabio.

Tal como obró hace poco más de dos siglos otro idea
lista "incorruptible": Maximilien Robespierre, quien creía
"firmemente que el objetivo final de la Revolución Francesa
era obtener una República gobernada virtuosamente por la
voluntad general", según detalla el escritor newyorkino
Harrison W. Mark, en el artículo Reinado del Terror (l de
noviembre de 2022).

Y sí, habrá que recordar que el "ideal" de Robespierre derivó
en ese Reinado del Terror, una purga de contrarrevolucionarios
respaldada por el Estado, con saldo ele 16 mil 594franceses eje
cutados en la guillotina, la horca o a cañonazos a quemarropa.

Menos mal que de esos extremos nos separan más de
200 años de distancia y que la cuatroté se asume como el
movimiento político "más humanista de la historia".

Magínense si no.
• ••

EN EL VISOR; También en el PAN de la CDMX empezaron
las patadas bajo la mesa por los resultados electorales del
pasado 2 de junio. Sobre todo, de cara al relevo de su diri
gencia, actualmente a cargo de Andrés Atayde. Al primero
que un grupo de panistas locales está aventando al ruedo
para tomar las riendas del partido es al ex candidato a jefe

de Gobierno, Santiago Tahoada
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• La teniente genera!
Jennie Carignan será
promovida a General y
con ello se convirtió en la

primera mujer en ocupar
el cargo de jefa del Estado
Mayor de Defensa de Ca
nadá, uno de los rangos
más altos en ese Ejército
amigo.

• Las autoridades capi
talinas detuvieron a David

Pérez, un sujeto de 24
años de edad, miembro
de una banda delictiva

que se dedica al robo de
casas. Se le liga con al
menos 20 saqueos en las
últimas semanas. Ya está

tras las rejas.

• Gran polémica causó
Luciano Cabral, nuevo
refuerzo de Los Panzas

Verdes, pues el medio
campista chileno de 29
años tiene anteceden

tes penales, ya que fue
condenado a nueve años

de prisión en 2017 y sólo
cumplió cinco.
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Netanyahu busca una vez mas atraerse en su seno
a un segmento más amplio en vísperas de
su visita a Washington prevista ajínales de este
mes y espera ansioso el regreso de Donald Trump

I prímerminístro Israelí, Benjamín Ne
tanyahu, continúa negándose a firmar
un alto el fuego con Hamas.

Sin embargo, cuanto más duran las
operaciones militares, más asegura
su puesto al frente del Estado.
A pesar de las presiones internas y

externas, la dinámica favorece al Primer Ministro.
Según dos encuestas realizadas en junio por dos

periódicos israelíes, el partido gobernante Likud, al
que pertenece Netanyahu, ha reducido la brecha con el
partido centrista Unidad Nacional de BennyCantz,cuyo
rival más serio renunció al gabinete de guerra.

La supervivencia de Benjamín Netanyahu, a la cabe
za de una coalición de derecha y extrema derecha, no
enfrenta amenaza seria; las filas de la oposición están
muy divididas.

Y si además logra a parecer como quien estabilizó el
frente libanés, vería aumentarsu
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nivel de popularidad. En Fran
cia, mientras tanto, la extrema
derecha puede tomar el poder
mediante las urnas. El partido
Agrupación Nacional (RN) ob
tuvo el primer puesto en la pri
mera vuelta de las elecciones

legislativas la semana pasada.
La mayoría de los represen

tantes de la comunidad judía francesa se opone al RN,
heredero del Frente Nacional fundado por Jean Marie
Le Pen, padre de Marine. Éste fue condenado en par
ticular por impugnar un crimen contra la humanidad
tras calificar de 'detalle' las cámaras de gas utilizadas
por los nazis.

El inexorable ascenso de la extrema derecha en Fran

cia y su consolidación en Israel ya no sorprende. No
solucionan los problemas nacionales, sino que atizan
las divisiones internasy el odio.
En eso se reconocen bien entre sí y se aplauden

mutuamente. Hace poco, el ministro israelí de Asuntos
de la Díáspora, Amíchaí Chíklí, decía a la radio pública
israelí que la posibilidad deque Marine Le Pen, diputada
y líder del partido RN, llegue a convertirse en presidenta
de la República Francesa sería 'excelente' dada su 'po
sición firme' sobre Hamas, la Corte Penal Internacional
y el antisemitismo.

Francia todavía tiene una semana para retrasar la
victoria del RN, mientras Israel se confirma nuevamente
esa preferencia. A Occidente (del que esparte Israel) le
está costando mucho admitir que no es el centro del
mundo. Macron y Natanyahu, como tantos dictadores en
AL, el mundo árabe o África, encierran el debate político
en un 'yo o el caos'. Eso nunca es buena señal.

'Investigadora de El Colmex

ORBE@HERALDODEMEXICO.COM
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ELCRISTALAZO
La Corte y la agonía
Pocas veces se ha visto una con

vocatoria de las actuales di

mensiones para exterminar a
un enemigo político y más ra
ro aún es observar cómo cada

uno acomoda los argumentos justifican
tes con tal de quedar bien con Dios y con
Belcebú. Hasta los ministros de la Corte

han llegado a plantear un absurdo monu
mental, entre otros de iguales dimensio
nes: la gradual aplicación del método para
sustituir, por voto directo, a los ministros
de ese tribunal constitucional.

Como si no se dieran cuenta del fon

do de su propia propuesta: normalizar un
método grotesco cuya finalidad es sim
ple: dominar absolutamente la vida judi
cial del país mediante el asalto populista
de los tribunales en sus diferentes órde
nes. Hoy, en una aparente aportación ana
lítica, Ricardo Monreal explica el costo de
tan magno despropósito y disminuye el gi
gantesco dispendio con el argumento de
la única vez. Eso también es falso.

" (Exc). Organizar la elección para
sustituir a mil 600 jueces, ministros y ma
gistrados costaría entre tres mil y tres mil

500 millones de pesos, dio a conocer Ri
cardo Monreal.

"Al inaugurar el tercer foro sobre la re
forma al Poder Judicial, realizado en To
luca, Estado de México, el coordinador de
los senadores de Morena dijo que este cál
culo se basa en análisis realizados con ac

tuarios y personal del Instituto Nacional
Electoral. El también futuro coordinador
de los diputados federales morenistas ade
lantó que los recursos para dicha elección
podrían salir del propio Poder Judicial.

"Se podría destinar, incluso por excep
ción, a este propósito parte de los 23 mil
millones de pesos que tienen los fideico
misos y van a ser entregados a la Tesore
ría. Para nosotros la austeridad sí es un

deber, sí es una política de Estado", resal
tó. La degollina o la guillotina.

"Destacó que la iniciativa de reforma
no contempla que los ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación sean
beneficiados con el "haber de retiro", una
pensión vitalicia que actualmente tienen,
"En su intervención, Ignacio Mier,

coordinador de los diputados de Morena,
afirmó que 13 de los 14 fideicomisos del

Fecha: 04/07/2024

Página: 3

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,308

Página 109 de 171 Índice



Poder Judicial "están fuera de la ley" por
que hay ministros que ganan más que el
titular del Ejecutivo federal".

La explicación final de Ignacio Mier da
más luz sobre la verdadera naturaleza del
caso: el Poder Judicial, con la constitución
en la mano, se rehusó a ser comparsa de
la patraña del salario burocrático susten
tador en la otra frase mañosa (esa de Don
Benito Juárez) en cuanto a la "honrosa
medianía" de la vida burocrática.

El hecho es claro y no requiere darle
tantas vueltas. No hay en el país contra
pesos suficientes para impedirle al presi
dente L.O. la reforma anunciada. Todo lo
demás es caer en el infructuoso juego del
Tío Lolo o del primo Onán.

BARBEROS

La fuerza política y la popularidad del
presidente, derivadas del reguero de de
fectivo por aquí y por allá a través de los
programas socioelectorales, le han per
mitido pasar todas sus reformas, todas
sus obras, todos sus proyectos, todas sus
decisiones (incluyendo las relacionadas
con la sucesión), en el marco de una in

contenible catarata de elogios, zalemas
y lambisconerías como no se había visto
hace tiempo.

Pero la tendencia al halago, como fór
mula de notoriedad, no se ha terminado
y con la doctora Sh. En la presidencia, po
siblemente llegue a grados insoportables.
Una pequeña muestra de eso es la co

lumna de ayer de Enrique Galván Ochoa
(saludos), quien sin espacio para el recato
escribe esta lindura:
"Los mexicanos nos sentiremos orgu

llosos de tener en los foros internaciona

les a una mujer bonita, con una sonrisa
atrayente, Claudia Sheinbaum, además
de preparada, brillante y con ideas socia
les etc...."

Cuando leí eso de una mujer bonita con
una sonrisa atrayente, por un momento
pensé si ya habían incorporado a nuestras
Relaciones Exteriores a Julia Roberts. Pe

ro no, era nada más un inspirado destello
de lambisconería del compañero Enrique
y su prosa galvanizada.

— ¿Qué horas son?
— Las que usted diga, doctora.
Para allá vamos raudos y veloces •
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ANIMALIDADES...

DEL YIN AL YANG

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Qué gustazo saber que mi amada XINXIN
ha rebasado, y por más del doble, la espe
ranza de vida que cuando nació se pronos
ticaba para los pandas gigantes. Todavía
no rompe récord a sus 34 años, cumplidos
este pasado primero de julio. Esperemos

que lo logre, y sobre todo con la buena sa
lud que aparenta a edad tan respetable,

por cuanto antes, como me dijeran los ex
perros chinos, solían morir mucho antes y
por algún cáncer o... porque enloquecían

(¿?). Es impresionante el avance logra
do en el conocimiento de la especie, desde
luego con la apertura de los especialistas

de su zona de origen que contrario a tiem
pos pasados, se han tornado generosos

con la información. En este particular ca
so, si la gente y la misma chiquita supie
ran lo que pasé y padecí para que llegara
al mundo, entenderían mejor mis emoti

vos sentimientos hacia la criatura, porque
con estos seres... aquí sí... de no apoyar
su conservación bajo cautiverio práctica
mente se hubieran extinguido. Hoy se re
producen bienincluso con partos gemela
res exitosos, pero en mis tiempos era prác
ticamente un milagro no sólo que nacie

ran, sino que sobrevivieran.

Y así como esta última pandi
ta mexicana ha logrado feliz
mente llegar a una edad muy
avanzada, hoy 4 de julio me
permitiré recordar el naci

miento oficial de KOKO en esta fecha, só

lo que de 1971. Me refiero, sí, a la sen
sacional gorila que llegó al mundo en el
Zoológico de San Francisco y a la que a
pronto se le comenzó a enseñar el lengua
je de señas americano hasta lograr que
pudiera expresarse a través de poco más
de mil signos, entendiendo igualmente a
la perfección más de 2 mil palabras en
inglés. Lo más sslñcinados SeresLibresn
Netzahujulio blanco puesto que al me
nos un perro y un gatito murieron calñci
nados SeresLibresn Netzahusorprenden
te fue que con tales herramientas logró
asimismo construir frases para manifes
tar sentimientos tales como su desagra
do por alguna persona o el duelo por la
muerte de su gatito ALL BALL, por el cual
lloró por meses o contestar, a pregunta
expresa, que un gorila moría cuando se
hacía viejo o cuando se enfermaba y que
tras ello terminaba en un "hoyo profun
do". ¡Jijos!... ¿Qué agregar? Lamentable
mente falleció en el 2018. Innumerables
han sido las ocasiones en que la he citado
en este espacio, impactada por el nivel de
entendimiento y comprensión que alcan
zó bajo la conducción de la Dra. Franci
ne "Penny" Patterson, pero... con dudas
sobre su manejo. Sin embargo, ya cuan
do estuve en activo 24/7 como madre no
biológica de los orangutanes JAMBI y TO
TO (diciembre 1990diciembre 1997) pu
de constatar que sus capacidades al res
pecto no requieren de adiestramiento y
menos de castigos. Simplemente los dejé
desenvolverse bastante libremente como

los niños que eran, con una mamá loca y
chambeadora mil que les tocó al fallecer
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su madre natural y haberse perdido dos
crías a manos de los especialistas del ser
vicio médico veterinario del Zoológico de
Chapultepec. De ahí el enorme reto de sa
carlos adelante, sólo que terminó matán
dolos tempranamente la ruda e intempes
tiva separación de su madre que les fue
impuesta, aunada al inmediato y malha
dado cautiverio posterior al que fueron
sometidos. Eran criaturas multiestimula

das que nunca se entendieron encerradas.
Sólo sobrevivieron.

En un tercer tema... ¿qué poderles ex
presar a las chicas de Seres Libres Eliza
beth Soto y Renata Valencia, por cuan
to a pesar de todos los esfuerzos posibles
ni FENIX ni PRINCE sobrevivieron a las
quemaduras de un incendio forestal pro

vocado en Chiapas? Se les reconoce a ple
nitud el que no hayan abandonado al par
de caballitos a su suerte en tan inhóspi
to como lejano sitio, aventurándose para
ello a un muy largo, riesgoso y extenuan
te viaje con el fin de trasladarlos a dos
hospitales especializados en CDMXy Edo
Mex. Dado lo anterior, justo y necesario
es que quienes nos conmovimos, empu
jamos y celebramos el específico rescate
aportemos ahora al pago de esa atención
médica al quedar pendiente lo correspon
diente a FÉNIX, que no se esfumó con su
partida. Nuevamente dejo los datos pa
ra lo propio: BBVA cuenta 0118636168,
clabe 012445001186361684 Libertad
Animal AC Seres libres PayPal.me/Se
resLibres. Cualquier cantidad sumará,
ya que además ayer, las chicas acudie
ron a Morelos a rescatar a una potran
quita de días de nacida (PULGARCITA)
que fue gravemente lesionada por perros,
y tampoco se desentendieron de los lomi
tos y michis quemados en el reciente in
cendio de un asentamiento irregular en
Netzahualcóyotl, EdoMex, donde no hu
bo saldo blanco como se citó, pues como
bien pusieron en sus RRSS, un perro (ile
galmente amarrado) y un gatito murieron
calcinados y "también ellos importan y
cuentan". Por cierto, en la marcha del pa
sado día 30 "por los derechos de los ani
males", asistentes infraccionaron impune
mente el ordenamiento que prohibe ter
minantemente participar con animales en
esos ejercicios. Por su parte, la autoridad
competente fue omisa. Vamos bien... •

roducciones_serengueti@yahoo.com
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México chapotea en dinero sucio
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.mx

El tráfico de drogas, de perso
nas, huachicoleo, cibercimi
nalidad y extorsión generali
zada son los principales nego
cios de las bandas criminales

en México. Es complicado encontrar ci
fras confiables de cuánto dinero gene
ran anualmente estas actividades ilícitas

en nuestro país, aunque se manejan nú
meros cercanos a los 50 mil millones de

dólares, que es un mar de dinero. Méxi
co, tome nota, es el tercer país del mun
do con más tráfico ilegal de dinero sucio,
solo después de Rusia y China. Ocupa,
claro, el primer lugar en América Latina.
Los capos tienen en sus casas y gua

ridas sacos de dinero para sus gastos de
operación diaria, como corromper uni
formados y servidores públicos de todos
niveles, comprar armas y equipo táctico,
ordenar asesinatos, cerrar restaurantes
para comer sin ser molestado, pero el res
to del dinero entra en una maquinaria de
lavado cada vez más sofisticada que exi
ge la participación de expertos financie
ros con títulos en las universidades más
caras del mundo.

Lanzo aquí una pregunta tan ingenua
como dolorosa: ¿A cuántos de los prin
cipales lavadores de dinero sucio le ha
echado el guante la Unidad de Inteligen
cia Financiera que comanda Pablo Gó
mez? Hay tanto dinero producto de acti
vidades ilícitas circulando que uno pen
saría que no debe ser tan complicado cap
turar algún lavador, pero en México sí lo
es, resultada complicadísimo.

Ayer el señor Gómez, al que le encanta
recordar que participó en el Movimiento
del 68, se apersonó en la mañanera de
Palacio Nacional. No acudió para anun
ciar el desmantelamiento de una red de
lavadores conformada por empresarios
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de esos que salen en las portadas de las
revistas del corazón presumiendo bodas,
bautizos o esas nuevas fiestas de revela
ción del género. La frontera entre cier
tos magnates y los mafiosos es una línea
muy delgada. Pablo no fue a eso. Acudió
a tirarle lodo a un par de periodistas in
cómodos y mandar un mensaje a todos
los otros periodistas que ya saben lo que
les puede caer encima si molestan a ya
saben a quién.

No sé si esos periodistas o los dueños
de los medios en los que trabajan come
tieron algún error, lo que me parece in
admisible es que la UIF se use para ajus
tar cuentas con adversarios políticos que
han hecho enojar al presidente. Cada ra
bieta es una averiguación previa. Y mien
tras tanto, miles y miles de millones de
dólares se lavan a su alrededor sin que
Gómez pueda atrapar un solo pez gor
do. Como vamos nunca saldremos del

barranco en el que nos encontramos.
La estrategia de seguridad de la 4T

fue un fracaso rotundo que sin embargo
no tuvo costo electoral, por eso les tie
ne sin cuidado. La falla de la estrategia

se refleja en el crecimiento del número
de homicidios que este sexenio tendrá un
récord histórico, expansión del consumo
de drogas, multiplicación de las bandas
criminales, total comodidad para los la
vadores de dinero, miles de hogares en
lutados, todo lo cual se puede sintetizar
en un desvanecimiento del Estado a fa
vor de poderes fácticos.

Es probable que este jueves se den a
conocer nombres de quienes estarán a
cargo de tareas de seguridad en el próxi
mo sexenio. No se trata de cambiar nom

bres, sino de emprender una estrategia
distinta. En el caso de la política de segu
ridad sí se tiene que pintar una raya. Pin
tar una raya no quiere decir romper con
el pasado o desconocer deudas políticas,
nadie habla de eso, quiere decir cambiar
lo que no está funcionado. Quiere decir
romper ese ominoso vicio que está conta
giando a muchos en el gobierno y en cír
culos de opinión de normalizar la violen
cia, como si homicidios, feminicidios, se
cuestros, extorsiones, masacres, fueran
algo natural. No lo son, son muestras ve
rificables de la descomposición del país»
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SUBE Y BAJA

Mara Lezama

Gobernadora de Quintana Roo

Una enorme di
ferencia con res
pecto a lo visto
a otros gobier
nos estatales an
te situaciones de

riesgo; antes de la
alerta amarilla, todos los protocolos (in
cluyendo albergues) han sido activados
en Quintana Roo

O Rosario Piedra

| Presidenta CNDH

, A Es dienta frecuen
te de esta sección

"Abajo". Esta vez la
CNDH que dirige do

,JL ña Rosario ocupa el
  día en felicitar a su

correligionario An
tonio Attolini por su desempeño políticio,
¿de verdad no hay otras prioridades?
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Voto por Ifigenia

No se olvida que la doctora Sheinbaum
reveló que el dos de junio, en la boleta
para elegir presidente de la República,
ella votó por Ifigenia Martínez. Después,
un par de veces ha dicho que le gustaría
que fuera ella la que le entregue la banda
presidencial el primero de octubre.
Dos gestos de hondo significado.

¿De quién estamos hablando? Ifige
nia ya era una servidora pública de al
to nivel, además de una académica re
conocida, cuando se convirtió en figu
ra nacional al acompañar a Cuauhté
moc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo
en la creación, primero, de la corrien
te crítica dentro del PRI y después en
la fundación del PRD.
Ifigenia recibió la medalla Belisario

Domínguez la máxima condecoración
civil de México con lo que coronó una
impecable hoja de servicios.

Una partida estratégica
El debate sobre la reforma al Poder Ju
dicial avanza. El INE ya dijo que todavía
no calcula cuánto podría costar la elec
ción de impartidores de justicia a través
del voto popular.
Ricardo Monreal había dicho que

3,500 millones de pesos, pero es una
cifra suya de la cual se deslindó el
instituto electoral. El presupuesto del
ejercicio no es un tema menor. Antes
de cualquier movimiento se tiene que
destinar una partida en el presupues
to 2025, de otra manera la reforma no
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será materialmente factible. ¿Lo tie
nen contemplado?

También se supo que la ministra pre
sidenta de la SCJN hará una propues
ta propia sobre la iniciativa de reforma.
Propuesta que pondrá sobre la mesa para
buscar consensos con la certeza de que
se trata de una reforma trascendental
para el Estado mexicano.

Las prioridades de Claudia
La doctora Sheinbaum emprende su
acción legislativa con tres iniciati
vas que revelan sus prioridades: be
cas universales para estudiantes de
educación básica, reducción de la
edad para entregar pensiones a mu
jeres y la no reelección de diputados
y senadores.
El camino de las iniciativas hace

una escala en Bucareli para que la Se
cretaría de Gobernación las ponga a
consideración del Ejecutivo. Se trata
de cambios a ley durante el mes de
septiembre y ella asumirá la Presiden
cia hasta octubre.

La beca universal para estudiantes
de educación básica incluye preescolar,
primaria y secundaria. Tiene un antece
dente en la CDMX llamado "Mi Beca pa
ra Empezar" que dio buenos resultados
y por eso se expandirá a nivel nacional.
Se calcula beneficiar a 22 millones de
estudiantes.

Adicción al aguacate
mexicano
Los más preocupados por la suspensión
de las importaciones aguacate mexicano
a los Estados Unidos, eran los consumi
dores de ese país que han desarrollado
una verdadera adicción por esa baya co
mestible proveniente del estado mexica
no de Michoacán.

Según nota del NYT quedó al descu
bierto la dependencia de Estados Unidos.
En lo que va del siglo las importaciones
de aguacate desde México han crecido
tres veces. El año pasado importó 1.4 mi
llones de toneladas de aguacate, la mayo
ría de Michoacán.

Después de un episodio de violencia
que involucró a dos inspectores nor
teamericanos de aguacate y mango las
compras se suspendieron de tajo. El
embajador Ken Salazar advirtió que
no se reanudarían hasta que hubiera
seguridad en la entidad, lo cual pue
de ocurrir en varias décadas, o nunca.

La presión de los consumidores ame
ricanos hizo que Salazar lo pensara dos
veces y gracias a que los inspectores aho
ra van acompañados de una escolta las
compras se reanudaron. Lo de la segu
ridad en Michoacán puede seguir espe
rando turno •
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Que ayer el personaje que sacudió la agenda política y de
negocios fue PABLO GÓMEZ, quien encabeza la Unidad de
Inteligencia Financiera y ha sido más discreto que su
antecesor de Querétarc, Santiago Nieto. Destacó en la
mañanera porque le respondió al grupo fondeador de
Carlos Loret de Mola, el periodista que encabeza Latinus
y que tiene a un grupo farmacéutico detrás, según la UIF,
utilizándolo como estandarte para generar recursos y
golpes contra el sistema en secreto, Algo más o menos
así trataron de dejar entre la opinión pública, lo cierto es
que los temores entre los trabajadores de los medios, de
todos los medios, al pensar en criticar al gobierno de López
Obrador, o de Claudia Sheinbaum, hoy están al rojo vivo.
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"Conclusión. De las actividades administrativas

que llevan a cabo la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, ninguna corresponde con el señor
Carlos Loret de Mola. El señor Carlos Loret de

Mola no aparece como accionista, codueño,
ejecutivo, manager, gerente de un consorcio
empresarial que se llama Lafircws, que es otra
cosa, independientemente de que él, junto con
otras personas más, les preste servicios y les
cobre. Pero Lafírcus es un consorcio en sí mis

mo, no forman parte del mismo las personas o
los periodistas que trabajan, prestan servicios
ahí y en otros lugares", dijo ayer en la mañane
ra Pablo Gómez, el titular de la UIF. Y aunque
dijo que no van contra el lector de noticias, en
tre los trabajadores de medios de comunicación
esto se tomó como una intimidación y una
muestra de la fuerza del Estado.

"Entonces, no se trata de persecuciones, mucho
menos contra personas que se tiene la connota
ción de ser enemigos jurados del gobierno. Y digo
asi porque la aplicación del articulo 7o de la Cons
titución es parejo y es para todos", aseguró Pablo
Gómez. "Ahora, ¿qué ha hecho el gobierno?, pues
ha evitado utilizar la vía judicial para combatir la
calumnia. Y el hecho que haya sido así, que la
política del gobierno no lucha contra la difama
ción y la calumnia a través de medios judiciales,
como se hace en casi todo el mundo, es sencilla
mente porque el respeto, el nivel de respeto a la
libertad de difundir ideas que tenemos hoy día en
este país nunca lo habíamos tenido, nunca en la
historia". Y en eso también coinciden los de los

medios de comunicación. La libertad de prensa
que se vive hoy es real.
"Entonces, si me permite el Presidente un tono
aquí poco personal, le quiero responder al perio
dista que dijo que era una vergüenza que yo lo
persiguiera a él por sus ideas y por su expresión,
cuando vengo del movimiento del 68, la genera
ción que desde los años 60 luchó por las liberta
des en México, no tiene uada de qué avergonzar
se ni darle explicaciones a las personas que se

dedican a la calumnia, y hacen de ella un negocio.
Y este es el caso, porque el consorcio Latínus se
caracteriza por eso con recursos públicos, pero
recursos públicos ilegales, no están en los presu
puestos de comunicación social ni de publicidad,
sino de medicinas, de atención médica", dijo Gó
mez y los de los medios alzaron las cejas. ¡Qué
trancazo!

Este jueves tendrá lugar la segunda edición del
/finouatiofi Day organizado por Nestlé México
de Fausto Costa, un evento donde se premiará a
cinco startups que forman parte de la industria
de alimentos y bebidas por impulsar el futuro
alimentario sostenible dentro del país.

El objetivo principal de esta iniciativa es detectar
y apoyar a emprendedores mexicanos que
cuenten con la capacidad de mitigar los daños al
medio ambiente a través de soluciones que pro
muevan la reducción de emisiones de dióxido de

carbono, el cuidado del agua y evitar el desperdi
cio de comida. Los ganadores del Innovation Day
fueron ya seleccionados por la implementación
de tecnologías en sus modelos de negocio que
aportan a la creación de un sistema alimentario
regenerativo y por sus esfuerzos en la digitaliza
ción y automatización de la industria.

Ante el paso del huracán Beryl en la Península
de Yucatán, los gobiernos locales y federal ex
treman precauciones para minimizar, en la me
dida de lo posible, riesgos para la población. En
el caso de los animales, organismos de la socie
dad civil toman medidas para salvaguardarlos.

Por ejemplo, el denominado Proyecto Santa
María, enfocado en el cuidado de las aves, habi
litó ya un refugio en el que está recibiendo ali
mentos y semillas para resguardar la mayor
cantidad de especímenes en lo que pasa el me
teoro. Sobre todo se han asegurado ya distintos
ejemplares de loros y más de 120 aves que esta
ban ya en resguardo procedentes de decomisos
y rescates en conjunto con las autoridades.
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La silenciosa reorganización
de la Sedeña
Poco se ha dicho desde aquella tarde del 13 de agosto
del 2021 tras la ceremonia del "pase de revista" de la
Comandancia del Ejército Mexicano y la Comandan
cia de la Fuerza Aérea Mexicana, un evento que selló
la reorganización interna de la Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedeña), algo que no ocurría desde
hace 30 años cuando se crearon las comandancias de

región militar y el país quedó dividido en 12 regiones.
Ambas comandancias son parte de la reorganiza

ción que tuvo la Sedeña este sexenio, dejando atrás al
Estado Mayor de la Defensa Nacional, que desde ese
año pasó a convertirse en el Estado Mayor Conjunto
de la Defensa Nacional (EMCDN). La reorganización
llegó con varios años de atraso, la aceleró la adecua
ción de distintas áreas para responder de forma expe
dita a las tareas y acuerdos que vienen del Mecanis
mos de Cooperación Bilateral Militar (BMCR) entre
Sedeña, la Secretaría de Marina y el Comando Norte
de los Estados Unidos (USNORTHCOMM).

En el discurso de Andrés Manuel López Obrador
que habla sobre una idea de soberanía del viejo na
cionalismo revolucionario, que adereza con su inse
parable demagogia de que "ya no somos colonia de
nadie", la lección de su sexenio es que las fuerzas ar
madas mexicanas no habían alcanzado el nivel de

cooperación e intercambio con el Pentágono en nin
guna de las administraciones anteriores. Porque ni
con Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón o Vicente
Fox, tropas norteamericanas habían entrado a terri
torio mexicano armadas y equipadas para entrena

mientos conjuntos en bases militares de Chihuahua a
Chiapas, pasando por el Estado de México.

La reorganización de la Sedeña tuvo dos etapas en
las que se creó la Comandancia del Ejército y se reor
ganizaron las áreas administrativas de la dependen
cia en las que se incluyó la creación de la Guardia
Nacional. El EMCDN tiene como tareas "asesorar, re
comendar y coordinar las actividades de las fuerzas
armadas de tierra y aire, mantener el control operati
vo por conducto de los mandos territoriales, supervi
sar el cumplimiento de las órdenes y ejercer la políti
ca de defensa y el control directo de los sistemas",
según documentos internos a los que se tuvo acceso.

El titular de la Defensa por medio del EMCDN sigue
ejerciendo el mando operativo de las fuerzas de tierra y
aire, pero quienes tienen nuevas tareas con la reorgani
zación son la subsecretaría de la Defensa Nacional que
ahora también se encarga de las áreas de derechos hu
manos, equidad de género, doctrina, adiestramiento y
desarrollo institucional. La Oficialía Mayor sigue con la
planeación y presupuesto, y en el papel es la encargada
de la transparencia institucional y de la obra pública. La
Comandancia del Ejército que en otros países es la má
xima instancia de mando de los militares, en México
nació "sin dientes", ya que solo "administra y desarro
lla a las tropas de las distintas armas (infantería, caba
llería, artillería), Policía Militar, Defensas Rurales", y se
"coordina" pero no manda como sucede en otros
ejércitos de América Latina, con los mandos territoria
les y las comandancias de los cuerpos especiales.
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Procesamiento de resultados
electorales en la CdMx
Para integrar los conteos rápidos de las 16 alcaldías se generó una muestra repre
sentativa de 1,690 casillas, de las cuales se estimaron resultados con 1,269 lo que repre
senta el 75% de la muestra. Mientras que los de Jefatura de Gobierno, se integraron con
los resultados de 420 casillas de 600 que integraban la muestra.

El PREP operó de forma exitosa desde
las 20:00 horas del 2 de junio y hasta
las 20:00 hrs del 3 de junio. De manera
ininterrumpida y sin reportar inciden
tes, el programa capturó el 99.4056%
de actas de resultados esperada: la in

formación se actualizaba cada 20 minutos.

Destaco a continuación tres ejemplos que de
muestran la consistencia entre los tres mecanismos:

Jefatura de Gobierno. Jjos resultados de los
conteos rápidos arrojaron una diferencia porcen
tual del 12.3% entre la primera y la segunda fuerza
política, el PREP por su parte refleja una diferencia
del 12.78%, mientras que los cómputos distritales
finalmente, marcaron una diferencia del 13.05%.

Alcaldía Gustavo A. Madero. Los conteos rápi
dos arrojaron una diferencia porcentual del
22.93% entre la primera y la segunda fuerza polí
tica, el PREP refleja por su parte una diferencia del
22.23% y finalmente, los cómputos distritales una
diferencia del 22.71%.

Alcaldía Cuajimalpa: Los resultados obtenidos
en los conteos rápidos no permitieron determinar a
la fuerza ganadora ya que el margen de diferencia era
del 4.48% (dentro del margen de error estadístico),
por lo cual el avance en el PREP y los cómputos fue
ron determinantes para conocer el resultado final. En
el PREP la diferencia fue del 4.41% y en los cómputos
del 4.45%.

Como puede observarse, la diferencia entre los
tres mecanismos es marginal, a pesar de que el nú
mero de actas con las que se calculan los mecanis
mos es significativamente diferente. Los conteos de
alcaldías sólo representan el 9% del total de actas vs
el 100% de los cómputos distritales, lo cual demues
tra la eficiencia de los mecanismos y la calidad en el
trabajo de todo el personal del IECM.

Las y los invito a conocer en ramosmega.com el aná
lisis gráfico completo sobre los resultados obtenidos.
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¿Quien decide
lo que es
democrático?

11 gran Adam Przevvorski acaba de publicar
t.iii breve ensayo con el título de esta co
lumna, en el número de julio de la revis
ta Journal of Democracy. he trata de una
propuesta concepl ual relevante que hay
ique revisar con seriedad y que el autor
Pt eli asea de este modo: ¿Qué defendemos

cuando defendemos la democracia?

Informa que la distinción que articula la respuesta
esentre la democracia como método de procesamien
to fie conflictos SocialéS:y democracia como encama
ción de valores, ideales o intereses cuya concreción
éxigen grupos diversos. Y nos recuerda que esa distin
ción es precisamente la que existe de antaño entre la
concepción tlemocrá tica minimalist a y la maximalista.

La minimalista es la electoral; aquella en la que
mientras haya elecciones libres y periódicas y de la
legislat ura emanen normas e inslil liciones conforme
al procedimiento legislativo preestablecido, habrá de
mocracia. Lstaconcepción, dice el autor, es intrínseca
mente valiosa. Ls decir, vale per se.

Por su parfBsia maximalista aprecia el mecanismo
electoral justoe imparcial como solo un prerrequisito
para la consecución fie ciertos bienes y Servicios fie
utilidad social universal como la salud, la seguridad,
la educación, la prosperidad, la justicia, la libertad, el
gobierno decente, etc. Esta concepción, más amplia,
porciertó,es de más compleja realización. Sobre todo
dependiendo de la cantidad, calidad y profundidad
fie los valores, bienes y servicios que le exijamos a la
democracia, indispensables para su concreción.

Impero. aCá. en la. realidad. todos y todas sabemos
o exigimos que nuestro régimen democrático debe
consistir no sólo en el acceso al ejercicio y al control
fiel poder, sino que también produzca con oportuni
dad y suficiencia esos valores, bienes y servicios y su
realización para todo el conjunto fie una comunidad.

Así las cosas, las preguntas iniciales de Przevvors
ki mueven a reflexión y ños fuerzan a abismarnos a
otras, quizá más relevantes. Por ejemplo, ¿Es Trump
un demócrata y Su movimiento es democrático SÍ es
tán buscando acceder a la presidencia por la vía elec
toral? ¿Solo por eso deberían ser reconocidos como
demócratas? ¿O también importan su plataforma ríe
campaña y su conducta política y personal previas?

Dicho de otra manera ¿LS completamente demo
crática una fuerza política que ganó una. elección a la
buena pero exhibe impulsos a ut oritarios ahora y/o los
ha mostrado en el pasado? Veamos a Orban en Hun
gría y a Lrdogan en Turquía o Pulin en Busia y Maduro
en Venezuela, ¿Qué tal Ortega o Bukele?

Ln todos los casos la concepción minimalista de la
democracia queda intacta y cumplida por el acceso al
poder mediante elecciones,pero entramos en hondu
ras si utilizamos el filtro analítico maximalista al ver

él desempeño político y económico tle esos gobiernos
ya. en el poder o tratando de retenerlo. Conviene leer
a Przeworski. Ls una joyfi de texto.

•gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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La aprobación de la
venta de Sky; el IFT y
¿los derechos de los
ciudadanos? (ii)
Continuando con este análisis, debo men

cionar que, derivado de la utilización de
la figura de Preponderancia, misma que
ya definimos en la. entrega anterior, en
marzo fiel año 2014 el Instil uto Federal de
Telecom unioaciones (IIT) aplicó ést a decla
rando al Grupo de Int erés Económico Car

soInbu i sa (Telmex, Telcel, Carso e Iiibursa), como Agente
Económico Preponderante ( M .l'). haciéndose acreedor a
medidas asimétricas tales como: la provisión de servicios
mayoristas de enlaces dedicados; compartir su infraes
tructura pasiva (duelos, postes pozos); desagregar su red
local; entre otras.
Estas medidas entraron en vigor en el año 2015, que

aunadas a la desaparición del cobro de la larga distancia y
el establecimiento de una '' Tarifa Cero" de interconexión y
más adelante con un cobro mínimo, profundizaron dicha
regulación en contra del Grupo Carsolnbursa en el sector
de telecomunicacioiiesjno obstante,para el caso del sector
de Radiodifusión, desde la impíementación de la nueva,
regulación, el regulador no ha actuado en concordancia
con lo anterior, ya que, como t odos sabemos Grupo Televi
sa ostenta desde hace ya varios años una Participación de
Mercado (PDM) de más: del 60% y que se ha venido lbrtalé
ciciido al otorgarle la regulación la libertad para adquirir
Sin autorización empresas que no rebasen el 20% de PDM,

El 30 de septiembre del año 2015, en un hecho con
trovérsial el ITT determinó qué Televisa no tenía Poder
Sustancial de Mercado, debido a que su participación
significativa no impedía el crecimiento del mercado ni el

avance de los competidores; sin embargo, en un acto de
plena incongruencia entre un sector y otro, para justificar
su postura dijo: "Que la alta participación de un agente
económico en un mercado no necesariamente implica la
existencia de poder sustancial en el servicio de TV Restrin
gida"; es decir, se midió con criterios distintos.

En el año 2017 el regulador estableció que Grupo Te
levisa sí tenía Poder Sustancial de Mercado, lo que, por
supuesto, fue motivo de litigio por parte de la televisora,
logrando en el transcurso del tiempo revertir dicha deci
sión y así lia venirlo sucediendo hasta la fecha.

He traído a colación lodo lo anterior, debido a que se
piensa que los actos que suceden en estos séctores son
hechos aislarlos, entre empresas privadasy en interacción
con el regulador, por lo que son ellos los únicos interesa
dos; no obstante, no puedo pasar por alto que, en la re
forma constitucional del año 2013 quedó plasmado en él
Artículo Sexto constitucional que: "El Estado garantizará
el derecho deaceeso a las tecnologías de h información y
comunicación, así como a los.serviciosele:radiodifusión y
telecomunicaciones, incluido el de banda ancha e internet..
Para tales efectos, el Estado establécerá condiciones de
competencia electiva en la prest ación de dichos servicios".

Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa. bma

www.contrareplica.mx

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6
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Y SE "CHINGARON" A NOROÑA
•Quien finalmente tiró la toalla es el virtual
senador, Gerardo Fernández Noroña,
a! aceitar Rue se lo "chíngaron", al no
cumplirle con las
P1 PÍPtoles hicieron a las c orehol a tas,
por lo que continuará su trabajo como
senador y se olvidará de pedir espacios

..gabinete:.presidencial; Aho
dedicará. a cpnstrmrsu c.a^ldidatüra
presj ¿ene i a L M .ra. e. 1. 2030 .y. ve re rri o s p a r a

..alcanza...Mientras se..^
consu..golpey ..terminará en.un escaño
recinto de Insurgentes y.Refoma,..desd.e_
donde defenderá a la "compañera' Claudia
Sheinbaum

EL SAT CON TODO Y CONTRA TODOS
• i?.! Scr.Y'P:i/> clA 11 ' St racióíi I r i b l i 15a r i a
(SAT) no está dejando títere con cabeza y
va contra todo aquel personaje político o
mediático para que esté al corriente con
el pagp.de sus[.impuestos, A
.tyipp.aja.p.trprappdero
del magisterio. Elba Esther Gordillo,
puje.y. de. a cuerdo con una reso 1 uc i ó n del
Tribunal Federal de Justicia Adm
í.e.yd.rá pue pagar 21.2 m i 11pnes de
P.es.p.s..correspondientes a..movimientos,
irregyiares del..Sindicato.Nacion
Trabajadores de la Educación (SNTE)
entre 208 y 2009...Estosmovimi e n t o
se realizaron durante la administración^
de.Felipe Calderón, con pui en Elba
Esther tejió una alianza electoral que le
permitió al panista llegar a la presidencia
de la República en 2006, por lo que para
^Igyyo'^cstohecholoconsidcrancornoun
.a.]y.ste.decuentas,piensamalyacertara
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SUFRE DELGADO
POR SERGIO MAYER
•Pje.sp del fuego .interno,¡.el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado,
se .y.ip..pb.Íigadp..a..salir a defender la
iypprp.pración de Sergio Mayer como
dip.ytado.federal porla. vía.p.lurinpminal.
.4pysó pue se trata de una. campaña de
cuentas encubiertas a través de la red

social._X, con las..pue. están ..atacando al
partido y a sus dirigentes, por lo que hizo
un llamado a cerrar filas. Sin embargo,
nos dicen que al líder nacional morenista
le ha llegado la lumbre a los aparejos y las
fuertes reclamos no cesan por las decisión
tomada en el caso del actor. No debe de
PlyMar .PP.e .este tipo s!Á' 4e.c!SÍones levaron
3.li:l(Ic^3c!<;Lde!PRr)ydclPRI;perobjen
dicen pue nadie ..escarmienta en cab
ajena.
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"King can do no
wrong"
La Corle Suprema de Estados Uni

dos resolvió queel expresidente
Donald Trump llene inmunidad
absoluta contra el proceSamien
lo penal por aquellas acciones
fie carácter oficial que llevó a
cabo durante su mandato. De

por sí los norteamericanos son un pueblo,
por decirlo de algún modo, peculiar, porque
no les importa gran cosa usar la. torl ura coti
diana ni la guerra "preventiva'" como meca
nismos legítimos fie defensa contra peligros
que pueden no existir, pero no soportan que
un presidente tenga sexo con su becaria, o
que su gran héroe fie populismo peíormatlvo,
de entre todas las mujeres con las que se lia
acostado, haya tenido también a una estre
lla porno. Ese puritanismo violento es muy
anglosajón, compartido con los británicos.
Lo que esta decisión de la corle implica,

a corto |)la/.o. es fácil: Donald Trump, quien
va a la cabeza en las encuestas electorales,
podrá competir en las elecciones sin mayor
problema, y cuando gane,se podrá él mismo
infinitar de lo que haga fallí , qué es lo que so
bre luego fie analizar los alcances de este, fa
llo de inmunidad absoluta en actos oficiales.
Su proceso del orden común, seguramente»

tampoco llegará a nada, y la pena, si existe,
se conm mará por alguna cosa que no estorbe
al presidente en funciones, lodo lo anterior,
por supuesto, es si gana.
Creo sinceramente que lo que está pro

tegiendo aquí la Corte no es el derecho del
propio Trump a ser indecente, aunque eso
parezca., sino el riesgo fie qué el poder ju
dicial termine provocando una crisis cons
titucional por evitar, con una decisión de
funcionarios nombrados, que no electos,
que la persona por la que votó la mayoría,
fie estadounidenses llegue al poder. Es decir,
están evitando que la Gong s#conviérla, por
purismo jurídico, en una institución que se
vuelva incompatible con la voluntad popular»
cualquiera que esta. sea.
V de forma tangencial, esta decisión

también es una que se toma por razón fie
Estado (en sentido estricto, de la que habla
ba Richeíieu). Porque a menos que sé opte
por un heroísmo inepto y simbólico, ningún
funcionario va a optar por el suicidio polí
tico para dejar claro algún principio que de
todas formas va a quedar atropellado por la
acción del poder en movimiento. La propia
sentencia fie Marshall en el caso Madison
vs. Marbury, empieza reconociendo la in
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competencia del propio juzgador, y todo lo
demás ya.es una opinión no vinculante, "por
si les sir \ e". Porque el juez no era tonto.

El peligro, efectivamente, es él que una
de las jueces del tribunal supremo intuye:
no es que Trump pueda llegar luego fié sus
porquerías sexuales y su berrinche en el ca
pitolio. Sino las acciones a las qué Sé puede
extender la protección de este fallo, las ac
ciones futuras,:qué pueden costar muchas
vidas humanas, y convertir la persecución
política, en una especie dé prerrogat iva pi e
siflencial, por las que no t enrlrá que respon
der incluso cuando deje dr ser presidente.
Ahí deben ocurrir dos cosas, pues EU no

fleja de ser hijo fie Inglaterra, quien la lidió
con este show desde hace,, literalmente, si
glos: en primer lugar, lo que viene es una
rica floctriña jurisprudencial sobre el desa
rrollo délo que es un "acto oficiar', porque
decir qué: una decisión de despliegue dé tro
pas cae en esa categoría, es más fácil que

decir (como ahora se infiere), que también
es un acto oficial el intento de desconocer

los resultados electorales por la fuerza. A
ver hasta dónde llega esa inmunidad o si
acaba estableciendo una serie de requisitos
para ver si el acto cae o no cae.. Persiste la

dificultad en queesos actos se analizarán a
posteriori. En segundo lugar, y quizás más
importante, hay que ver cómo lidia el siste
ma norteamericano con la moderación del

principio de inmunidad real, en el sentido
fie realeza, que los ingleSés siempre han te
nido. El rey, técnicamente.es irresponsable
absolutamente, por todo. "King can do no
wrong", dice el principio inglés. Lo que aca
bó sucediendo, empero, fue qué Sé trasladó
la responsabilidad jurídica y política a los
ministros, y con ello se trasladó la compe
tencia, porque los ministros no iban a obe
decer al rey cuando Cumplir la. instrucción
implicaba para ellos terminar destituidos o
en la cárcel.Eso fue. lo que.al paso del tiem
po, convirtió al rey en una "figura decorati
va"; Si el presidente no responde por nada,
alguien tiene qué responder, Y ésa figura
será el verdadero dique de contención fie las
estupideces presidenciales, y la verdadera
llave de las decisiones de razón de Estado.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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Elecciones en Estados Unidos y el futuro de la democracia

na sombra recorre los

procesos eleci orales
en el .continente ame
ricano, la sombra del
autoritarismo se cier
ne sobre los procesos
el e clórales. Es i arlo s

Unidos ya no es ajeno a esa realidad;
«hiranii' largo liempo él vecino riel
norte se jactó de ser una de las demo
cracias más consolidadas del mundo,
hoy con muy poco, Donald Trump está
a punto ríe ganar por segunda vez de
la presidencia de los Estarlos Unirlos
y lo hace precisamenle socava rulo las
reglas y las formas que dieron solidez
a la democracia más longeva riel con
tinente.

Durante el primer debate de cara a
la elección presidencial ríe noviembre
la nota más relevante fue el mal desem

peño de Joe Birlen: los lapsus en que SUS
ideas fueron poco claras o inconexas, la
carencia de energía y presencia, aún
en condiciones que se supone ayuda
rían a Biden, que no hubiera público y
que se apagaran los micrófonos para
evitar las interrupciones, la falta de res
puesta ante los ataques incesantes de
Donald Trump, por ejemplo, sobre los
problemas legales del hijo de Birlen, al
final los datos eran contunden! es, una
encuesta levantada por la cadena CNN
señalaba qug el 67% de los encuestados
vieron ganar el debate á Trump, ésto
podría significar el inicio del fin para
el partirlo I leniócrnia en su intento por

repetir por un segundo periodo en la
Cása Blanca.

Poco o nada se dijo ríe las afirmacio
nes cuestionables de Donald Trump a
lo largo del debate, sobre el asalto al
Capitolio Trump dijo "Lo que le han
hecho a algunas personas que son tan
inocentes debería darle vergüenza"', es
to lo dijo el expresideniecuando Birlen
acusó a Trump de arengar a sus parti
darios para tomar el Capitolio.

Esa fue lá tónica ríe un deba te en la qué
en todo momenlo Trump se mostró se
guro, desafiante, mientras Birlen luchaba
contra una ronquera que no le permiiió
escucharse can claridad, con una voz en

trecortarla, un debate que solo acrecentó
las dudas sobre la capacidad mental y físi
ca de Birlen para, repetir para un segundo
periodo.

La forma, en que se desarrolló el de
bate ha dejado de lado un elemento fun
dame mal. la decencia política, si bien
los dos contendientes hicieron afirma
ciones falsas, en el caso de Trump esta
conducía fue reiterada, dislinlos medios
contaron al menos 30 afirmaciones fal
sas que hizo Trump durante el debate,
la verdad la han hecho a un lado, para
instalarse en las falsedades, en la pola
rización y el encono.
Por lo lanío,poco importa hablardelos

que temas que se. discutieron durante el
debate, lo importante es determinar quién
ganó, lo imporlantees quién se comportó
mejor, quién tuvo un mejor desempeño.

quién se vio más fuerte jung el electorado,
del contenido, de las visiones,, de los pro
ven os nada quedó, al final hay un candi
dalo fuerte y uno débil.

Si en Estarlos Unirlos que se presume
ser uña de latdemocracias más longevas
y estables en el mundo, poco importan
las formas,ya que lo imporlantees ganar,
es claro que la democracia vive una mala
época. El discurso más instridente, exclu
yente y difamatorio marca la paula. La
mentira se ha. instalado en el cenlro de
la discusión pública v poco va a importaro qt|ese(|¿ |a rendic¡ón dememx |a
responsabilidad por lo que hizo Donald
Trump cuando fue presidente, todo eso
quedará eclipsado porque lo importante
ganar a costa de lo que sea.
La victoria de Donald Trump podría

ser 'a impórtame en la hislo"a *1,15 flí"1"8 i""1'"' '>upde
sienilicar el lin ele una de las épocas mas

h d(,mocracia (te los Esla.
dos Unidos coando concluyo su 111: un I: n. i
@n 2028 en caso de ganar, pero lambién
puedeque Trump haya sembrarlo la semi
lia del malestar con la democracia como
Va 0CU1Te prael icamenle en lorio América
Lalina y con ell° surÍan nuevamente en
la historia nombres como Hit ler, Slalin o
Mussólini por solo mencionar algunos,dondo lo iranio no son l«s reglas si
no los hombres.

«Analista político y colaborador de
Integridad Ciudadana. @ivarrcor

@lntegridad_AC https://www.
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Sobre el tema de migración,
.Trump dijo "Me encantaría
preguntarle (a Biden) poi
qué permitió que millones
de personas vinieran aquí,
desde prisiones, cárceles
e instituciones mentales,
para venir a nuestro país y
destruirlo", ante lo que Biden
replicó: "sencillamente no
es verdad". También * [rump

mencií )ii ó qu e mu dios
de los migrantes ilegales
viven en hoteles de lujo en
Estados Unidos y que sólo se
creaban empleos para ellos.

El lirc.iliibio de ideas, el
í de propuestas,

los CUeStionamientOS, que
sor la parte esencial de
un debate, se hicieron a
un lado, porque uno de
los candidatos decidió

alimentar s pt ej "¿ios
v y ; ;y.

de la ciudadanía, el odio.
e^filotar el inalestar social
contra lo que viene de
fuera, de manera abierta
Truiní) repite sin cesar la
idea de que EstadosTnidoS
esperjudicado^por Otras

inaciones por lo que se
deben . err.ii alrest< del
mundo y los daños deben
de ser pagados por los
enemigos de la nación.
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Guerra declarada

Más que diálogos, ios
loros de la reforma al

Poder Judicial pare
cieron volverse una

declarada guerra por
parle del oficialismo
en coiura de quienes

no están fie aeuerrlo con la iniciativa que
se aprobará en septiembre y que tiene
su punió nodal en que jueces, magistra
dos y ministros sean electos mediante el
voio popular.

Y precisamenle en esle aspecto, no se
puede soslayar lo dicho por Jaime Cár
denas Gracia, exconsejero del enlonces
Insiiluio Federal Electoral, exdipuiarlo
del PT,exdireclor del Insíilulopara De
volverle al Pueblo lo Robado, que pese
a estar a favor de la reforma reconoce

que ésta, ''puede lener elementos" con
dedicatoria, para algunos de los act na
les ministros de la Corle al liempo que
alen ó sobre los riesgos de que grupos
de interés, pan¡elisias o hasla del crimen
organizado intenten influir en la elec
ción de ministros, jueces y magistrados
a través del volo popular.
Anteriormente, Cárdenas Gracia

indicó que el Poder Judicial fie la Fe
deración, tiene unas estructuras muy
privilegiarlas y fuertes que no lieneel
Poder Judicial.

La postura del exconsejero del INE,
de inmediato causó gran incomodidad
en el oficialismo, de ahí la aclil ud deque
sin mayor explicación, eñ los referirlos

foros se cancela la participación o no
se permite hacer uso de la palabra a las
voces que manilieslan sus justificarlas
dudas como el caso de la magisirarla
María Emilia Molina.
La mayor expresión de esle tenso

clima se manifestó cuando se filtró que
en una reunión privarla en la Suprema
Corle de Justicia de la Nación la minis
tra Yazmín Esquivel pirlió lá cabeza ríe
la ministra presidenta del máximo M
bunal de la Nación, Norma Lucía Piña
Hernández, por carecer de la interlocu
ción necesaria con el Poder Ejecutivo y
el Judicial.

Para inlbrl linio de Esquivel Mosa, en
el Poder Judicial cerraron filasen torna
a la ministra presidenta, así que Norma.
Piña se quedó al frente.
Como referente, la relación de la

ministra presidenta de la SCJN con la.
aciual administración ha sido muy dis
tante y nunca se ha plegado al Ejecuti
vo, quien liene sus propias fichas en él
máximo tribunal del país como son: la
propia Esquivel; la ministra Loreila Or
líz y Lenia Balres, quien no cuenta con
la formación requerirla para ocupar un
asiento en la.Corle.
Los ministros Luis María Aguilar y

Javier Laynez ({escariaron por comple
lo la renuncia de Piña Hernández. En

este sentirlo, hay que recordar que lan
ío Aguilar como Laynez lian sirio objeto
también ríe esta guerra armada desde
Palacio Nacional en coiura del Poder

Judicial y su autonomía, mientras que
Yazmín Esquivel nunca lerminó por
dejar saldarlo aquel pendiente de que
se habría plagiado su lesis dr licencia
uira. en momentos en que estaba lista,
para ocupar la posición que ahora liene
Norma Piña.

•Periodista.

morcora@gmail.com
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en coiura de quienes

no están fie aeuerrlo con la iniciativa que
se aprobará en septiembre y que tiene
su punió nodal en que jueces, magistra
dos y ministros sean electos mediante el
voio popular.

Y precisamenle en esle aspecto, no se
puede soslayar lo dicho por Jaime Cár
denas Gracia, exconsejero del enlonces
Insiiluio Federal Electoral, exdipuiarlo
del PT,exdireclor del Insíilulopara De
volverle al Pueblo lo Robado, que pese
a estar a favor de la reforma reconoce

que ésta, ''puede lener elementos" con
dedicatoria, para algunos de los act na
les ministros de la Corle al liempo que
alen ó sobre los riesgos de que grupos
de interés, pan¡elisias o hasla del crimen
organizado intenten influir en la elec
ción de ministros, jueces y magistrados
a través del volo popular.
Anteriormente, Cárdenas Gracia

indicó que el Poder Judicial fie la Fe
deración, tiene unas estructuras muy
privilegiarlas y fuertes que no lieneel
Poder Judicial.

La postura del exconsejero del INE,
de inmediato causó gran incomodidad
en el oficialismo, de ahí la aclil ud deque
sin mayor explicación, eñ los referirlos

foros se cancela la participación o no
se permite hacer uso de la palabra a las
voces que manilieslan sus justificarlas
dudas como el caso de la magisirarla
María Emilia Molina.
La mayor expresión de esle tenso

clima se manifestó cuando se filtró que
en una reunión privarla en la Suprema
Corle de Justicia de la Nación la minis
tra Yazmín Esquivel pirlió lá cabeza ríe
la ministra presidenta del máximo M
bunal de la Nación, Norma Lucía Piña
Hernández, por carecer de la interlocu
ción necesaria con el Poder Ejecutivo y
el Judicial.

Para inlbrl linio de Esquivel Mosa, en
el Poder Judicial cerraron filasen torna
a la ministra presidenta, así que Norma.
Piña se quedó al frente.
Como referente, la relación de la

ministra presidenta de la SCJN con la.
aciual administración ha sido muy dis
tante y nunca se ha plegado al Ejecuti
vo, quien liene sus propias fichas en él
máximo tribunal del país como son: la
propia Esquivel; la ministra Loreila Or
líz y Lenia Balres, quien no cuenta con
la formación requerirla para ocupar un
asiento en la.Corle.
Los ministros Luis María Aguilar y

Javier Laynez ({escariaron por comple
lo la renuncia de Piña Hernández. En

este sentirlo, hay que recordar que lan
ío Aguilar como Laynez lian sirio objeto
también ríe esta guerra armada desde
Palacio Nacional en coiura del Poder

Judicial y su autonomía, mientras que
Yazmín Esquivel nunca lerminó por
dejar saldarlo aquel pendiente de que
se habría plagiado su lesis dr licencia
uira. en momentos en que estaba lista,
para ocupar la posición que ahora liene
Norma Piña.
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LA FIESTA DEL MAGISTRADO PRESIDENTE RAFAEL
GUERRA

^OLcnU) a ndaha ayer el presiden te cjcl T ribLinal
Superior de Justicia de la Ciudad de M&rictij. Rafael Guerra,
en el Congreso de la Ciudad de México, donde se inscribieron
^AO !^"A r ^ ^__^!el ^ Isl ^! l l( í_• A
fr'ÍA1. DfA! ^ 111 (A.n f ) .UA ríAf A1^! í 4 ! 'íA .! íV AÁed ic.a r() n a el
IL^nduyo.comolaníitriónjjor iodo el Congreso saM
a diputados de las divereag fuerzas políticas, asi como a
Íos.iwiUdos_gue .asistieron.Ño .era_p^a.menos.^uelps_
J.ejii ^Ia Aí . !.e c< >n cccl i c;ra n Lí kJa A Á Al ^A A / JA: A.^ A^ A: K1 í ÁAIAAAA1 J^A
ÍA^.'.¡AAcÁpn de la ceremon ia, pues d ^u Ujdps ele lóelas las
bancadas¡ han. tenido¡ algo que ver algún.t^o.dejm^
les .vale .quedar;bien con.ellos¡.que atenerse a un may
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MAURICIO TABE SE DESLINDA DE CAMBIOS DE
USO DE SUELO

Aí^í^lAlePAA_ _^í_iiíAA(Al_ J í iclA?At5AA». 5>AA ?rÍAr Á< A Tahe, a r rcnie tío
en contra del gobierno capitalino por lo cipe dijo, actuar a
espaldas dela^..ciudadanía,.a] dar luz verde
de uso de suelo en tres predios, lo que se permitirá la
constfucctón^ con.mayor núm^.de_^eles^Jo_
que generará una mayor demanda de servicios en la alcaldía,
jfrecisó que él en ningún momento autorizó estos cambios
que:.a_íectarán a la población.;.Elpanista continué
este tipo ide señala^entpsi. durante.]Qfjgróxim^.t^sañps.
Mía. conuastarlas.admimstraciones pactas
de Morena.

EL HUACHICOLEO EN EDOMEX Y CDMX
•Llama muchoJa..atención queel.Estado de
de.MÉhic.pse.hayan.convertido en:las entidades^
se han registrado lomas de huachicoleo de turbosina, según
un informe de Petróleos México. El documento revela que en
JA A AI A ' AÍ >_ A1. clAr\ J a AAA tA^eAl AC_ ÍAA^] AI AA A^A Á (Ál A ^5A _ l A^Al A A JAÍ _LA At A í Ack > 13
PA! A1 A()Ai cm? I a en t i«! acl ni ex icj u ense, ni i erii ras y tie, en la ca j>it al
.dd.paíSs.suman.cinco^rmcipalm^
Gustavo A. Madero y Azcapotzalco. Ello explica los últimos
casosde .incendios j de.contamiMCióndd
demarcaciones. las autoridades

a.kcnci( )n en el rob() dea >mb^ en Ja capí ta l que
.seguramente es mucho mayor a lo que se reporta.
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• »Destrucción de la capa
de ozono por incendios
forestales

Los incendios forest ales dest ruyen la cubierta forestal (past os, past iza
Ies, bosques y selvas, que. absorben C02 y nos regalan oxígeno, pero
además contienen el 80 % de nuesira biodiversidad, indispensable
para nuestra.subsistencia).
Éstos incendios generan emisiones muy tóxicaSs como las dio

xinas y furanos, carbono negro y alquitranes que nos envenenan y
también reducen la actividad biológica de los suelos cuando estas

emisiones se depositan.
De acuerdo con el estudio realizado por investigadores del Instituto Tecno

lógico de Massachusetts (M1T) en 2020, a raíz de las mediciones de la capa de
ozono que realizan los satélites cuando detectaron la destrucción entre el 3.0
% y 5,0 % del ozono presente en las latitudes medias del hemisferio sur. En
el cinturón localizado entre Australia, Nueva Zelanda, y regiones de Africa y
Sudamérica.
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Como resultado de los enormes pirocumulonimbos (nombre técnico que.
reciben las columnas de humos que alcanzan alturas de kilómetros) que se
elevaron hasta alcanzar la estratosfera aportando millones de toneladas de.
aerosoles, tras alcanzar las regiones polares. arrastrados por las corrientes de
aire estratosféricas habrían provocarlo la destrucción del ozono de los bordes
del agujero de ozono localizado sobre la Antártida, ampliándose en 2,5 millo
nes de kni2. esto es, un 10.0 % de su extensión total antes de que se dictan los
incendios forestales en Australia en 2019.

tíst.e alarmante hecho motivó a los investigadores: á estudiar urgentemen
te este fenómeno, sus evaluaciones sirvieron para determinar el mecanismo
mediante el cual se está generando nuevamente esta destrucción peligrosa de
nuesira capa de ozono. Su estudio sugiere que lodo inició antes de los 90's con
la liberación de los ClCs(cloroiiuorocarbonos, como el neón, freón y el elorodi
liuoromelano, el famoso R22). Tienen una elevada persistencia en la estratosfera.
Simultáneamente son muy fotorreaciivos bajo la acción intensa de la radia

ción ult ravioleta que alcanza las capas altas de la atmósfera. Con el tiempo estos
CFCs se lian ido degradando y rompiendo, dando lugar a la formación de otros
compuestos clorados como el ácido clorhídrico (HC1).
Su disociación se produce cuando éste (H'CIJ es absorbido por las gotas de

ácido nítrico y agua que con i ienen las n ubes estratosféricas. Al absorberse sobre
la superficie de estas gotas, se generan las condiciones adecuadas para que el
ácido clorhídrico se disuelva y libere el átomo fie cloro, que destruye; el ozono.
Por eso debemos evitar estos criminales incendios.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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Una mujer para
la presidencia
Dentro del agitarlo y convulso mundo de

la política estadounidense se habla de
Ires mujeres que podrían susliluirajoe
Biden en la candida i urapresidencial dr
mócrata: Kamala Harris, MichelleObama
y Gretchen VVhiimef.

Y no se ve lejana la posibilidad de que
alguna de ellas se enfrent e a Donald Trump en noviem
bre próximo.
Kamala cuenta con experiencia en el primer nivel

politice, la que se genera en la Casa Blanca, en donde:
las decisiones de gobierno se crean. Ocupa la segunda
oficina dé importancia de la casa presidencial,
Miclielle, es una de las mujeres estadounidenses

más queridas dentro del círculo fiel poder. Cuenta con
la ventaja de que conoció la política desde las entrañas,
acumuló experiencia durante los 8 años que ocupó la
misma Casa Blanca.

Gretchen es gobernadora de Michigan, sin duda muy

recordada por el cierre fie la economía durante la pande
mia, lo que,sin duda, luí' un abierto enfrenlamiento con
el entonces presidente Trump. Conoce y sabe lo que es
gobernar desde un espacio estatal.
Estas tres mujeres cuentan,además con un diferencia

do!" muy imporlanteeon Joe Biden, Harris cuenta con 59
años,Obamacon 60 y Whilmer con 52. Nada comparado
con los 81 de Biden.

Séríácualquiera de las tres, una cándidala que le daría
un giro a la carrera presidencial, no sólo por su género
y menor edad sino por la gran expectativa y deseo que
finalmente una mujer ocupe la presidencia de la nación
más ..importante.
¿Llegará a la contienda? Es muy temprano para

adelantar pronósticos, pero más aún ¿podría derrotar
al torbellino Trump? y, una más fie las múltiples pre
guntas que hoy liolaii en el ambiente político ¿podría
superar la resistencia de la. vieja y rancia clase política
esi a rl o u n ¡dense?
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El mundo fie la política es tan amplio y con tantas
variables que difícilmente alguien tiene la respuesta, pe
ro sin duda, la posibilidad está más vigente que nunca.
M uchos opinan, pero será un red ucido grupo de poli I icos
los que tomen la decisión de la sustitución.
Joe Biden ha mostrado una realidad que ni en sus

mejores palabras han podido superar, un muy frágil es
todo de salud, su estabilidad y conciencia parecen no
acompañarlo todo el tiempo, por no decir qué parecido
han abandonado.

El 5 de noviembre éStá (jada día más cercano y llegar
a la mitad fie agosto más aún, la moneda está del lado
dé los demócratas y ellos muy a Su pesar, ven como la
moneda sobre quien recaerá la nominación presidencial,
sigue en el airé

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@grnail.com / @ncar7

El Comité Nacional Demócrata bien

podría optar por el revelo para el
evento de agosto en la ciudad de
Chicago y transitar la ruta del relevo,
pero ¿será necesario, se atreverán?
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RED COMPARTIDA
EL PROYECTO DE JUÁREZ 92
E! proyecto que le encargaron a ta Sedatu de

tener un edificio de servicios federales con

atención ciudadana en Juárez 92, en la al
caldía Cuauhtémoc, nace como parte del

programa de mejoramiento urbano de la CdMx en
2023, pero hoy enfrenta una serie de problemas que
van desde que los cimientos están mal hechos, se
filtra el agua, hay inundaciones, hay columnas mal
coladas, losas con varillas expuestas. Total es un
desastre la obra civil. El proyecto está en manos de
Marco Solano, residente general de Obra de la Seda
tu, que además estaña encargado, según cuentan,
de contratos de la dependencia en Sonora y Coahui
la además de este proyecto en la CdMx. Curiosa
mente, hay varias empresas que se mueven alrede
dor de estos proyecto como son Ditapsa, Eapro, Sisa,
Deproinsa, Edinosa, Exploría Group (que es una
compañía dedicada a la supervisión de proyectos y
hoy está a cargo del proyecto en luárez 92) todos
bajo la sombrilla de la Unidad de Proyectos Estraté
gicos de Desarrollo Urbano (Upcdu) cuyo titular es
Gerardo Zeüna. El caso es que las quejas no prospe
ran porque, según cuentan, todas terminan empan
tanadas en los escritorios de la Upedu, ya sean de la
CDMX o en el norte del país, nos dicen que se han
entregado estas quejas pidiendo la intervención del
titular de la Sedatu, Román Meyer, pero hasta ahora
no se ha tenido su apoyo. Hasta ahora, estos contra
tistas y supervisores no tienen quejas de los pagos
que reciben, incluso normalmente tienen convenios

para contratos extraordinarios. Esto es parte de las
cosas con las que tendrá que lidiar la próxima titular
de la Sedatu, Edna Elena Rangel.
Cancún no es Acapulco, nos dicen, y gra

cias a la movilización ciudadana los ne

gocios de la zona están preparados para la
llegada este viernes del huracán Beryl.

Las paredes tapiadas,los buques se han movido de
los muelles, la gente tiene provisiones y, como ex
tra, llegaron tuerzas federales para reforzar la se
guridad. Por si las dudas verdad. Los gasolineras no
reportan que falte combustible aunque hubo una
demanda inusual. La escuelas dejaron de operar
este miércoles a las 14 horas y la gente está citada
para el regreso a clases hasta el lunes, asi de con
fiados andan por su preparación.
Margarita González Saravia se encuen

tra en reuniones privadas como parte
de sus actividades de gobernadora
electa de Morelos. Nos cuentan que to

davía no tiene el nombre de quien será su comisio
nado de seguridad pública, el relevo de José Anto
nio Ortiz Guarneros, quien ha sido blanco de críti
cas de todo tipo por la situación que priva en la
entidad. Pero ni tardos ni perezosos, desde la Ciu
dad de México ya han enviado varios nombres de
exintegrantes de las Fuerzas Armadas para suce
derle. Ahora será cuestión de ver quién será quien
llegue a una Comisión Estatal de Seguridad que,
nos confían, se encuentra desarticulada.
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Los ánimos por la refonna judicial pueden es
tar tan caldeados, que se han cometido, quizá
imprecisiones. Mientras Ricardo Monreal di
ce que la elección de Ministros Magistrados y

Jueces, costaría de 3 mil a 3 mil 500 millones de pe
sos, el Instituto Nacional Electoral dice que la verdad
ni siquiera se ha realizado una proyección en el tema.
Nos cuentan que aún cuando la Consejera Presiden
ta, Guadalupe Taddei, salló bien librada de la elec
ción pasada, en esta ocasión no tiene, ni tantita in
tención de que la embarren en el tema de la reforma
al Poder ludida! De lejitos, dice, ve la discusión, pero
no ha movido un dedo para abonar a los diálogos por
la reforma. Ahora la pregunta es ¿Si le salen las
cuentas al aún senador Monreal? ¿o por qué la prisa?
Nos dicen que en Comunicación Social del

Congreso de la CdMx en este momento só
lo se hacen labores de relaciones públicas
con un sesgo en el manejo informativo y

en beneficio de afines a la 4T, además de compra de
lealtades de sus empleados. Lo diputados de oposi
ción, sobre todo del PAN, han manifestado su incon
formidad y alzado la voz en contra de la titular del
área pues no sólo en el Canal del Congreso se tira
"línea" para no difundir a "incómodos", pues ya lo
denunciaron valientemente a través de una Reunión

Parlamentaría de Mujeres, donde en tribuna Avril
Castrillo, denunció la violencia audiovisual política
de género y el sesgo informativo, bajo responsabili
dad de la coordinadora. Lo mismo sucede en la Sínte

sis Informativa que depende de la titular de Comuni
cación Social ¿Alguien pensaría que son órdenes de
Martha Ávila, la coordinadora de Morena?
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FUERA DE AGENDA
LA SILENCIOSA REORGANIZACIÓN DE LA SEDEÑA
JUAN VELEDIAZ

Poco se ha dicho desde aquella tarde del 13 de agos
to del 2021 tras la ceremonia del "pase de revista"
de la Comandancia del Ejército Mexicano y la Co
mandancia de la Fuerza Aérea Mexicana, un

evento que selló la reorganización interna de la
Secretaría de la Defensa Nacional, algo que no ocurría desde
hace 30 años cuando se crearon las comandancias de región
militar y el país quedó dividido en 12 regiones.

Ambas comandancias son parte de la reorganización que
tuvo la Sedeña este sexenio, dejando atrás al Estado Mayor de
la Defensa Nacional, que desde ese año pasó a convertirse en
el Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional (EMCDN).
La reorganización llegó con varios años de atraso, la aceleró la
adecuación de distintas áreas para responder de forma expe
dita a las tareas y acuerdos que vienen del Mecanismos de
Cooperación Bilateral Militar (BMCR) entre Sedeña, la Secre
taría de Marina y el Comando Norte de los Estados Unidos
(USNORTHCOMM).

En el discurso de Andrés Manuel López Obrador, que ha
bla sobre una idea de soberanía del viejo nacionalismo re
volucionario, que adereza con su inseparable demagogia de
que "ya no somos colonia de nadie", la lección de su sexe
nio es que las fuerzas armadas mexicanas no habían alcan
zado el nivel de cooperación e intercambio con el Pentá
gono en ninguna de las administraciones anteriores. Porque
ni con Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón o Vicente Fox
tropas norteamericanas habían entrado a territorio mexi
cano armadas y equipadas para entrenamientos conjuntos
en bases militares de Chihuahua a Chiapas, pasando por el
Estado de México.

La reorganización de la Sedeña tuvo dos etapas en las que
se creó la Comandancia del Ejército y se reorganizaron las
áreas administrativas de la dependencia en las que se incluyó
la creación de la Guardia Nacional. El EMCDN tiene como ta

reas "asesorar, recomendar y coordinar las actividades de las
fuerzas armadas de tierra y aire, mantener el control operati
vo por conducto de los mandos territoriales, supervisar el
cumplimiento de las órdenes y ejercer la política de defensa y
el control directo de los sistemas", según documentos internos
a los que se tuvo acceso.

El titular de la Defensa por medio del EMCDN sigue ejer
ciendo el mando operativo de las fuerzas de tierra y aire, pero
quienes tienen nuevas tareas con la reorganización son la
subsecretaría de la Defensa Nacional que ahora también se
encarga de las áreas de derechos humanos, equidad de géne
ro, doctrina, adiestramiento y desarrollo institucional. La Ofi
cialía Mayor sigue con la planeación y presupuesto, y en el
papel es la encargada de la transparencia institucional y de la
obra pública. La Comandancia del Ejército que en otros países
es la máxima instancia de mando de los militares, en México
nació "sin dientes", ya que solo "administra y desarrolla a las
tropas de las distintas armas (infantería, caballería, artillería),
Policía Militar, Defensas Rurales", y se "coordina" pero no
manda como sucede en otros ejércitos de América Latina, con
los mandos territoriales y las comandancias de los cuerpos
especiales.

La politización que envuelve el nombramiento de quien
será el próximo titular de la Defensa Nacional y quien estará al
frente de la secretaria de Marina, pasa de largo sobre la reor
ganización que implica ser socios del Comando Norte.
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La silenciosa reorganización
de la Sedeña
Poco se ha dicho desde aquella tarde
del B de agosto del 2021 tras la ceremonia del
"pase de revista" de la Comandancia del Ejérci
to Mexicano y la Comandancia de la Fuerza Aé
rea Mexicana, un evento que selló la reorgani
zación interna de la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña), algo que no ocurría desde
hace 30 años cuando se crearon las comandan

cias de región militar y el país q uedó dividido en
12 regiones.

Ambas comandancias son parte de la reorganización
que tuvo la Sedeña este sexenio, dejando atrás al Estado
Mayor de la Defensa Nacional, que desde ese año pasó a
convertirse en el Estado Mayor Conjunto de la Defensa
Nacional (EMCDN). La reorganización llegó con varios
años de atraso, la aceleró la adecuación de distintas áreas
para responder de forma expedita a las tareas y acuerdos
que vienen del Mecanismos de Cooperación Bilateral Mili
tar (BMCR) entre Sedeña, la Secretaría de Marina y el Co
mando Norte de los Estados Unidos (USNORTHCOMM),

En el discurso de Andrés Manuel López Obrador que
habla sobre una idea de soberanía del viejo nacionalismo
revolucionario, que adereza con su inseparable demagogia
de que "ya no somos colonia de nadie", la lección de su
sexenio es que las fuerzas armadas mexicanas no habían
alcanzado el nivel de cooperación e intercambio con el
Pentágono en ninguna de las administraciones anteriores.
Porque ni con Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón o Vi

cente Fox, tropas norteamericanas hablan entrado a terri
torio mexicano armadas y equipadas para entrenamientos
conjuntos en bases militares de Chihuahua a Chiapas, pa
sando por el Estado de México.

La reorganización de la Sedeña tuvo dos etapas en las
que se creó la Comandancia del Ejército y se reorganizaron
las áreas administrativas de la dependencia en las que se
incluyó la creación de la Guardia Nacional. El EMCDN tie
ne como tareas "asesorar, recomendar y coordinar las ac
tividades de las fuerzas armadas de tierra y aire, mantener
el control operativo por conducto de los mandos territoria
les, supervisar el cumplimiento de las órdenes y ejercer la
política de defensa y el control directo de los sistemas",
según documentos internos a los que se tuvo acceso.

El titular de la Defensa por medio del EMCDN sigue
ejerciendo el mando operativo de las fuerzas de tierra y
aire, pero quienes tienen nuevas tareas con la reorganiza
ción son la subsecretaría de la Defensa Nacional que ahora
también se encarga de las áreas de derechos humanos,
equidad de género, doctrina, adiestramiento y desarrollo
institucional. La Oficialía Mayor sigue con la planeación y
presupuesto, y en el papel es la encargada de la transpa
rencia institucional y de la obra pública. La Comandancia
del Ejército que en otros países es la máxima instancia de
mando de los militares, en México nació "sin dientes", ya
que solo "administra y desarrolla a las tropas de las distin
tas armas {infantería, caballería, artillería), Policía Militar,
Defensas Rurales", y se "coordina" pero no manda como
sucede en otros ejércitos de América Latina, con los man
dos territoriales y las comandancias de los cuerpos espe
ciales.
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Algo más que palabras
LOS EFECTOS DEL OJO POR OJO

El extremismo violento está ahí, en cualquier esqui
na viviente, no es algo nuevo ni tampoco exclusivo de ninguna
región, nacionalidad o sistemas de creencias. Lo cruel de este
enfurecido sentimiento, entre unos y otros, es que se ha vuelto
más vivo; con sus consecuencias verdaderamente deshumani
zantes e inhumanas. El ojo por ojo no es la solución, pues todo
el mundo acabará ofuscado y no podrá tomar vuelo, porque
también le cortarán las alas. Sin duda, a este huracán maligno
de la barbarie, únicamente le serena el fenómeno conciliador
de la clemencia. Desde luego, es un desliz absurdo considerar
la intimidación como una potencia liberadora. Al fin y al cabo,
esta atmósfera de conflictos, socava la concordia y acrecienta
las inseguridades, infringe los derechos humanos y el desarrollo
sostenible; lo que debe hacernos repensar los lenguajes utiliza
dos y las actuaciones concretas,con vistas a un mayor equilibrio
en la esfera social. Para empezar en la misión, lo importante es
que cada cual consigo mismo esté en paz, para poder ser ins
trumento de reconciliación.

Tenemos que pasar, pues, de la intolerancia a la to
lerancia. La humanidad no puede recobrarse armónicamente,
sino se libera del fanatismo repelente del odio, no por la ven
ganza, pero sí por la aproximación. Indudablemente, es un grave
error normalizar estas situaciones extremistas, que lo único
que hacen es alimentar la rabia y la frustración, casi siempre im
pulsadas por intereses egoístas y por la codicia de las ganancias.
Sea como fuere, tenemos que evitar la escalada del malestar y
el aluvión de maldades que nos injertamos en vena cada
día los humanos entre sí, por ello es importante hacer
memoria de lo vivido, de las atrocidades sufridas o de
las mismas guerras brotadas entre familias o en el propio
hogar de cada uno. Seamos auténticos, o sea, humanos de
verdad. Reconozcamos que el terror germina de la men
tira y se crece con la indiferencia. Sin embargo, el buen
juicio, aquel que surge del amor verdadero, no requiere
de la bestialidad para nada, sino de la valentía necesaria
para poder responder al mal con el bien, rompiendo de
este modo la cadena injusta.

Ciertamente, el salvajismo que nos acorrala

por doquier lugar del mundo, ha agravado aún más en
esta última época una crisis humanitaria sin precedentes.
Sólo hay que ver la tristeza en la mirada de esas gentes
que abandonan los territorios controlados por grupos
terroristas o grupos extremistas violentos. Las corrien
tes migratorias han aumentado como jamás, muchos de
ellos buscan seguridad, están hartos de morar en las zo
nas de conflicto. Necesitamos avivar la cultura del abrazo

místico, para que el calvario cese y el cruel término no
tenga cabida en ningún corazón. Esta debe ser nuestra
línea de trabajo, cultivar lo armónico con abecedarios
sustentados en la verdad, y sostenidos por la coherencia
entre lo que se dice y se hace. No hay victoria en ningu
na pólvora, sino derrota. Los vínculos de nuestro propio
linaje, están llamados por propia naturaleza humana, a
atendernos mutuamente y a entendernos recíproca
mente. No pongamos muerte donde hay vida. Ojalá
aprendamos a luchar por la justicia sin armas, única
mente con el alma del abrazo, renunciando a todo tipo
de absurdas contiendas.

Reconozco mi oposición total a esta realidad
que atropella, viola y vulnera, quebrantando lo sistémi
co y destrozando el espíritu ¡nocente. Detesto la acción
de esas gentes bárbaras que todo lo entregan al terror,
que nada construyen y que todo lo destruyen, porque
sus simientes son de rencor y antipatía. Prefiero ias gen
tes de palabra, de diálogo sincero, de paz en suma. No
olvidemos nunca que vamos adelante juntos, sobre la
base de valores anímicos compartidos, para defender la
decencia contra toda indecencia, con los compromisos
nobles de personas de buena voluntad, sedientos de una
ecuanimidad más equitativa. Bajo esta línea, manifiesto la
viva convicción de que toda expresión desinteresada y
humanista, promueve la concordia entre análogos. Esto
requiere, naturalmente,adecuadas políticas poéticas mu
tuas que combatan la indigencia y valoricen la alianza de
las ramas del verso del que laten. En consecuencia, he
mos de eludir rupturas y privilegios,ya que todos somos
necesarios en esta arboleda existencial, lo que requiere
de comunidades no sanguinarias, que protejan el bien
colectivo y cuiden de la casa común.
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Matías Pascal

¿Última mano de AMLO en
la mesa del poder o seguirá
gobernando desde su rancho?
En el mundo del poker, hay una regla

no escrita que todo jugador experi
mentado conoce: debes saber cuán

do retirarte de la mesa. Andrés Manuel

López Obrador, conocido por su habilidad
política y estrategias de largo alcance,
parece estar preparándose para jugar su
última mano en el gran juego del poder. AI
acercarse el final de su período presiden
cial, López Obrador ha hecho público su
respaldo a Claudia Sheinbaum, delinean
do un movimiento estratégico que se ase
meja a un jugador pasando las fichas a su
sucesor.

López Obrador, quien ha dominado la
mesa política mexicana durante años, está
ahora en la fase final de su mandato. Al

igual que un jugador que ha acumulado una
importante cantidad de fichas, está buscan
do la forma más astuta de distribuirlas antes

de levantarse de la mesa. Su respaldo a
Sheinbaum es una clara señal de su inten

ción de dejar una mano ganadora en la
mesa, asegurando que su legado y su visión
de la Cuarta Transformación continúen des

pués de su salida.
¿Y cómo fue ese respaldo del tabas

queño a la presidenta electa? Pues López
Obrador, enfático aseguró que él no es
"cacique" de nadie ni Claudia Sheinbaum
"pelele". Y, al dejar el Gobierno se conver
tirá sólo en un ciudadano más.

"Bueno, pues los adversarios nuestros, que
son muy elementales, muy obvios, quisieran
que nos peleáramos, por eso hablan de pin
tar la raya. Se olvidan que la raya está pinta
da porque la Constitución establece que el
Presidente de México, la Presidenta de
México, es electa por el pueblo y entra en
funciones desde pasadas las 12 de la noche
del día último de septiembre de este año. Y
yo paso a ser un ciudadano y ella se convier
te en la titular del Poder Ejecutivo, la cere
monia del día siguiente, de entrega de la
banda presidencial es eso. Ella va a repre
sentar al pueblo de México y estoy seguro
que lo va a hacer con mucha dignidad y ni yo
soy cacique, ni ella es 'pelele'", comentó
López Obrador.
Esto viene a comentar porque al ser

Claudia Sheinbaum la primera presidenta
electa de México, mujeres líderes de orga
nismos empresariales le han sugerido que

En el mundo del poker, hay una regla
no escrita que todo jugador experi
mentado conoce: debes saber cuán

do retirarte de la mesa. Andrés Manuel

López Obrador, conocido por su habilidad
política y estrategias de largo alcance,
parece estar preparándose para jugar su
última mano en el gran juego del poder. AI
acercarse el final de su período presiden
cial, López Obrador ha hecho público su
respaldo a Claudia Sheinbaum, delinean
do un movimiento estratégico que se ase
meja a un jugador pasando las fichas a su
sucesor.

López Obrador, quien ha dominado la
mesa política mexicana durante años, está
ahora en la fase final de su mandato. Al

igual que un jugador que ha acumulado una
importante cantidad de fichas, está buscan
do la forma más astuta de distribuirlas antes

de levantarse de la mesa. Su respaldo a
Sheinbaum es una clara señal de su inten

ción de dejar una mano ganadora en la
mesa, asegurando que su legado y su visión
de la Cuarta Transformación continúen des

pués de su salida.
¿Y cómo fue ese respaldo del tabas

queño a la presidenta electa? Pues López
Obrador, enfático aseguró que él no es
"cacique" de nadie ni Claudia Sheinbaum
"pelele". Y, al dejar el Gobierno se conver
tirá sólo en un ciudadano más.

"Bueno, pues los adversarios nuestros, que
son muy elementales, muy obvios, quisieran
que nos peleáramos, por eso hablan de pin
tar la raya. Se olvidan que la raya está pinta
da porque la Constitución establece que el
Presidente de México, la Presidenta de
México, es electa por el pueblo y entra en
funciones desde pasadas las 12 de la noche
del día último de septiembre de este año. Y
yo paso a ser un ciudadano y ella se convier
te en la titular del Poder Ejecutivo, la cere
monia del día siguiente, de entrega de la
banda presidencial es eso. Ella va a repre
sentar al pueblo de México y estoy seguro
que lo va a hacer con mucha dignidad y ni yo
soy cacique, ni ella es 'pelele'", comentó
López Obrador.
Esto viene a comentar porque al ser

Claudia Sheinbaum la primera presidenta
electa de México, mujeres líderes de orga
nismos empresariales le han sugerido que

"pinte su raya" respecto a la agenda que
empuja el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Además, le recomendaron fijar su estilo

de Gobierno y toma de decisiones.
Empero, casi inmediatamente desde

Palacio Nacional se escuchó la respuesta
del de Macuspana, quien dejó en claro que
si Sheinbaum desea verlo, aceptará con
gusto.
"Mi presidenta es mi presidenta, y la voy a

respetar siempre, y la estimo mucho, la admi
ro, porque es una mujer inteligente, es una
mujer preparada con mucha experiencia,
muy buena como servidora pública, de bue
nos sentimientos y honesta, es una bendición
para México.

"Entonces, si mi presidenta algún día quie
re verme, claro que la vería, pero no va a
hacer falta, porque ella tiene mucha capaci
dad, mucha capacidad para enfrentar cual
quier adversidad", fue el dicho de obrado
rista que aún dudamos en creerle, porque
sus afirmaciones distan mucho de sus actos:

le gusta el poder y permanecerá en él... y
si no, al tiempo.
En este juego de alta apuesta, la transi

ción de poder no es simplemente una cues
tión de ganar o perder una mano; se trata de
establecer una estrategia a largo plazo que
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"pinte su raya" respecto a la agenda que
empuja el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Además, le recomendaron fijar su estilo

de Gobierno y toma de decisiones.
Empero, casi inmediatamente desde

Palacio Nacional se escuchó la respuesta
del de Macuspana, quien dejó en claro que
si Sheinbaum desea verlo, aceptará con
gusto.
"Mi presidenta es mi presidenta, y la voy a

respetar siempre, y la estimo mucho, la admi
ro, porque es una mujer inteligente, es una
mujer preparada con mucha experiencia,
muy buena como servidora pública, de bue
nos sentimientos y honesta, es una bendición
para México.

"Entonces, si mi presidenta algún día quie
re verme, claro que la vería, pero no va a
hacer falta, porque ella tiene mucha capaci
dad, mucha capacidad para enfrentar cual
quier adversidad", fue el dicho de obrado
rista que aún dudamos en creerle, porque
sus afirmaciones distan mucho de sus actos:

le gusta el poder y permanecerá en él... y
si no, al tiempo.
En este juego de alta apuesta, la transi

ción de poder no es simplemente una cues
tión de ganar o perder una mano; se trata de
establecer una estrategia a largo plazo que
garantice la estabilidad y continuidad del
proyecto político. López Obrador está
apostando a que Sheinbaum, una jugadora
que ha demostrado su habilidad y lealtad,
será capaz de manejar la presión de la
mesa y continuar con la racha ganadora.
Sin embargo, como en todo juego de

poker, siempre hay riesgos. La política es un
juego de azar y estrategia donde ¡as cartas
no siempre caen como uno espera. AMLO
está apostando su reputación y su legado
en Sheinbaum, confiando en que podrá
manejar las cartas que le toquen y mante
ner la ventaja en una mesa que siempre
está cambiando.

El movimiento de López Obrador puede
ser visto como un farol para algunos, una
jugada magistral para otros. La política,
como el poker, requiere no sólo habilidad,
sino también una pizca de suerte. Claudia
Sheinbaum tendrá que demostrar que
puede jugar con inteligencia, leer a sus
oponentes y, lo más impórtente, tener la
capacidad de saber cuándo subir la
apuesta y cuándo retirarse.
El respaldo de AMLO a Sheinbaum no es

simplemente una señal de apoyo; es un
intento de asegurar que su visión de una
transformación profunda en México conti
núe. Está dejando sus fichas en la mesa con
la esperanza de que Sheinbaum pueda lle
var la partida a una nueva fase, continuando
con la construcción de un México más justo
y equitativo.
En definitiva, López Obrador está jugan

do su última mano con la esperanza de
que, incluso después de levantarse de la
mesa, el juego seguirá bajo las reglas y
estrategias que él ayudó a establecer. Sólo
el tiempo dirá si esta jugada final resultará
ser un movimiento ganador o si las cartas
de la política mexicana tienen otros planes.
Pero una cosa es segura: Andrés Manuel no
está dispuesto a dejar la mesa sin asegu
rarse de que su sucesor tenga todas las
oportunidades para ganar.
Ya lo veremos... ¡Ciaooo!
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

AVANZA BATALLA A FAVOR DE

REFORMA AL PODER JUDICIAL
La batalla por ganar la aprobación para la

Reforma al Poder Judicial está ganando
terreno; los principales interesados, asegu

ran que los mexicanos "están a favor" pero no
demuestran el hecho; el que si, es que aseguren
que el Congreso aprobará dicha reforma para
"quedar JE>¿en" con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador aunque no estén de
acuerdo, además, los expertos aseguran que "no
es tan fácil" lo que están haciendo, es bastante
complejo su funcionamiento y debe ser analiza
do con responsabilidad.
Recordemos que desde el pasado 27 de junio, ini
ciaron los foros sobre la reforma al Poder
Judicial, donde participan la Cámara de Diputa
dos y la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), esto con el fin de analizar y
debatir el contenido de las 20 propuestas de
reforma enviadas por López Obrador el pasado
5 de febrero, dando inicio con la del Poder
Judicial.
Sin embargo, se argumenta que dichos foros y
supuestas encuestas llevadas a cabo sobre la Re
forma, han sido "meros formulismos" en un afán
de "desviar la atención" de los ciudadanos res

pecto a lo que se está haciendo en materia judi
cial. De antemano, se ha dicho que esta reforma,
corresponde "a la necesidad" de la actual admi
nistración federal, de "acaparar todo el poder"
del Estado en sus manos, para concluir la intro
ducción de este país a un sistema socialista que
mantenga el control sobre los ciudadanos.
Como sea, "el teatro se está haciendo"; hay resis
tencia, de ahí que se estén llevando a cabo 9 foros,
de acuerdo con la solicitud de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo).
En las sesiones participan diputados, diputadas,
coordinadores parlamentarios y legisladores
electos; así como los 11 ministros y ministras de
la SCJN, representantes de la Asociación de Tri
bunales de Justicia de las 32 entidades, repre
sentantes del Sindicato de Trabajadores Admi
nistrativos del Poder Judicial, el Fiscal General
de Justicia de la República y otros representantes
sugeridos por la Jucopo.
Los mexicanos, comunes y corrientes deben saber
lo que se pretende con esta Reforma al Poder
Judicial que, si bien es cierto ya era hora de que
se hiciera una revisión exhaustiva del sistema,
también lo es que no se puede ir a los extremos.
Y, aunque ya se ha dicho muchas veces esto, tene
mos que dar a conocer cuál es la propuesta presi
dencial sobre esta reforma, empezando por la
Reducción de la Corte, que plantea bajar de 11
a 9 el número de ministros y ministras de la
.Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
La duración de su encargo será de 8,12 o 14
años, menos que la fórmula actual.
Que Ministros v jueces se elijan en urnas: sien
do esta la propuesta más polémica, ya que busca
cambiar el mecanismo de elección de los repre
sentantes del Poder Judicial, para que éstos, prin
cipalmente ministros, magistrados y jueces de
distrito sean elegidos por el pueblo, sin embargo,
esto no debería ser aprobado, ya que quienes lle
gan hasta la Suprema Corfe de Justicia de la
Nación es porque tienen la capacidad, conoci
miento y sobre todo trayectoria para llegar hasta
ese punto; con la propuesta amlista, se corren dos
grandes riesgos: el primero que se elija a cual
quier hijo de vecino como juez o magistrado sin
conocimientos legales o que se pacte para elegir
a narco jueces o narco magistrados, convirtien
do a México en un "narco pais" como tantas
veces se ha dicho, donde la seguridad y la vida
de "los más" corre graves riesgos.
Además, si la elección de magistrados y jueces se

La batalla por ganar la aprobación para la
Reforma al Poder Judicial está ganando
terreno; los principales interesados, asegu

ran que los mexicanos "están a favor" pero no
demuestran el hecho; el que si, es que aseguren
que el Congreso aprobará dicha reforma para
"quedar JE>¿en" con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador aunque no estén de
acuerdo, además, los expertos aseguran que "no
es tan fácil" lo que están haciendo, es bastante
complejo su funcionamiento y debe ser analiza
do con responsabilidad.
Recordemos que desde el pasado 27 de junio, ini
ciaron los foros sobre la reforma al Poder

Judicial, donde participan la Cámara de Diputa
dos y la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), esto con el fin de analizar y
debatir el contenido de las 20 propuestas de
reforma enviadas por López Obrador el pasado
5 de febrero, dando inicio con la del Poder
Judicial.
Sin embargo, se argumenta que dichos foros y
supuestas encuestas llevadas a cabo sobre la Re
forma, han sido "meros formulismos" en un afán
de "desviar la atención" de los ciudadanos res
pecto a lo que se está haciendo en materia judi
cial. De antemano, se ha dicho que esta reforma,
corresponde "a la necesidad" de la actual admi
nistración federal, de "acaparar todo el poder"
del Estado en sus manos, para concluir la intro
ducción de este país a un sistema socialista que
mantenga el control sobre los ciudadanos.
Como sea, "el teatro se está haciendo"; hay resis
tencia, de ahí que se estén llevando a cabo 9 foros,
de acuerdo con la solicitud de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo).
En las sesiones participan diputados, diputadas,
coordinadores parlamentarios y legisladores
electos; así como los 11 ministros y ministras de
la SCJN, representantes de la Asociación de Tri
bunales de Justicia de las 32 entidades, repre
sentantes del Sindicato de Trabajadores Admi
nistrativos del Poder Judicial, el Fiscal General
de Justicia de la República y otros representantes
sugeridos por la Jucopo.
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lo que se pretende con esta Reforma al Poder
Judicial que, si bien es cierto ya era hora de que
se hiciera una revisión exhaustiva del sistema,
también lo es que no se puede ir a los extremos.
Y, aunque ya se ha dicho muchas veces esto, tene
mos que dar a conocer cuál es la propuesta presi
dencial sobre esta reforma, empezando por la
Reducción de la Corte, que plantea bajar de 11
a 9 el número de ministros y ministras de la
.Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
La duración de su encargo será de 8,12 o 14
años, menos que la fórmula actual.
Que Ministros v jueces se elijan en urnas: sien
do esta la propuesta más polémica, ya que busca
cambiar el mecanismo de elección de los repre
sentantes del Poder Judicial, para que éstos, prin
cipalmente ministros, magistrados y jueces de
distrito sean elegidos por el pueblo, sin embargo,
esto no debería ser aprobado, ya que quienes lle
gan hasta la Suprema Corfe de Justicia de la
Nación es porque tienen la capacidad, conoci
miento y sobre todo trayectoria para llegar hasta
ese punto; con la propuesta amlista, se corren dos
grandes riesgos: el primero que se elija a cual
quier hijo de vecino como juez o magistrado sin
conocimientos legales o que se pacte para elegir
a narco jueces o narco magistrados, convirtien
do a México en un "narco pais" como tantas
veces se ha dicho, donde la seguridad y la vida
de "los más" corre graves riesgos.
Además, si la elección de magistrados y jueces se
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La batalla por ganar la aprobación para la
Reforma al Poder Judicial está ganando
terreno; los principales interesados, asegu

ran que los mexicanos "están a favor" pero no
demuestran el hecho; el que si, es que aseguren
que el Congreso aprobará dicha reforma para
"quedar JE>¿en" con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador aunque no estén de
acuerdo, además, los expertos aseguran que "no
es tan fácil" lo que están haciendo, es bastante
complejo su funcionamiento y debe ser analiza
do con responsabilidad.
Recordemos que desde el pasado 27 de junio, ini
ciaron los foros sobre la reforma al Poder

Judicial, donde participan la Cámara de Diputa
dos y la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), esto con el fin de analizar y
debatir el contenido de las 20 propuestas de
reforma enviadas por López Obrador el pasado
5 de febrero, dando inicio con la del Poder
Judicial.
Sin embargo, se argumenta que dichos foros y
supuestas encuestas llevadas a cabo sobre la Re
forma, han sido "meros formulismos" en un afán
de "desviar la atención" de los ciudadanos res

pecto a lo que se está haciendo en materia judi
cial. De antemano, se ha dicho que esta reforma,
corresponde "a la necesidad" de la actual admi
nistración federal, de "acaparar todo el poder"
del Estado en sus manos, para concluir la intro
ducción de este país a un sistema socialista que
mantenga el control sobre los ciudadanos.
Como sea, "el teatro se está haciendo"; hay resis
tencia, de ahí que se estén llevando a cabo 9 foros,
de acuerdo con la solicitud de la Junta de Coor
dinación Política (Jucopo).
En las sesiones participan diputados, diputadas,
coordinadores parlamentarios y legisladores
electos; así como los 11 ministros y ministras de
la SCJN, representantes de la Asociación de Tri
bunales de Justicia de las 32 entidades, repre
sentantes del Sindicato de Trabajadores Admi
nistrativos del Poder Judicial, el Fiscal General
de Justicia de la República y otros representantes
sugeridos por la Jucopo.
Los mexicanos, comunes y corrientes deben saber
lo que se pretende con esta Reforma al Poder
Judicial que, si bien es cierto ya era hora de que
se hiciera una revisión exhaustiva del sistema,

también lo es que no se puede ir a los extremos.
Y, aunque ya se ha dicho muchas veces esto, tene
mos que dar a conocer cuál es la propuesta presi
dencial sobre esta reforma, empezando por la
Reducción de la Corte, que plantea bajar de 11
a 9 el número de ministros y ministras de la
.Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
La duración de su encargo será de 8,12 o 14
años, menos que la fórmula actual.
Que Ministros v jueces se elijan en urnas: sien
do esta la propuesta más polémica, ya que busca
cambiar el mecanismo de elección de los repre
sentantes del Poder Judicial, para que éstos, prin
cipalmente ministros, magistrados y jueces de
distrito sean elegidos por el pueblo, sin embargo,
esto no debería ser aprobado, ya que quienes lle
gan hasta la Suprema Corfe de Justicia de la
Nación es porque tienen la capacidad, conoci
miento y sobre todo trayectoria para llegar hasta
ese punto; con la propuesta amlista, se corren dos
grandes riesgos: el primero que se elija a cual
quier hijo de vecino como juez o magistrado sin
conocimientos legales o que se pacte para elegir
a narco jueces o narco magistrados, convirtien
do a México en un "narco pais" como tantas
veces se ha dicho, donde la seguridad y la vida
de "los más" corre graves riesgos.
Además, si la elección de magistrados y jueces se

lleva a cabo como se llevó a cabo la elección pre
sidencial recientemente llevada a cabo, estarán
de acuerdo en que, quienes lleguen a esos cargos,
serán "jueces y magistrados a modo", para
seguir manipulando la justicia mexicana a favor
de unos cuantos.

Sin embargo, de ser aprobado lo anterior, las
elecciones se realizarían cada tres años, de
manera concurrente con las elecciones federales

ya sea para elección presidencial o de renovación
de la Cámara de Diputados. Las y los candidatos
a dichos cargos serán propuestos en partes igua
les por la Presidencia de la República, el Con
greso de la Unión y el Poder Judicial.
Por otro lado, se crearían Dos órganos regulato
rios: aquí la reforma sugiere la transformación
del actual Consejo de la Judicatura Federal para
dar paso a los dos nuevos órganos, uno para
administrar el sistema en su conjunto, incluyendo
a la Escuela de Formación Judicial y el Instituto
Federal de la Defensoría Pública, así como un
Tribunal de Disciplina Judicial. Ambos supervi
sarían también a la Corte.

En tanto, se abre la posibilidad de que cualquier
persona o autoridad pueda presentar denuncias
contra los ministros, los magistrados, los jueces
y el personal del Poder Judicial en su totalidad.
Plazos para resolver conflictos, que establece
regular los tiempos en los que el sistema judicial
resuelve los casos presentados, para ello, se esta
blece que las controversias deben ser resueltas en
un periodo máximo de seis meses y, en caso de
que no se logre una sentencia en dicho plazo, el
Tribunal de Disciplina tendrá que investigar la
razón de la demora y ordenar algún procedi
miento o sanción.

Por último, la reforma incluye un Sistema replica
do en todo el país, donde se establece que las
entidades federativas tendrán que reformar su
legislación local para "garantizar la independen
cia de los magistrados y jueces en el ejercicio de
sus funciones, así como la elección por voto directo
y secreto de la ciudadanía", además de la creación
de órganos independientes para su administra
ción y disciplina.El plazo para que los estados realicen estos cambios será de 180 días una vez que la reforma sea
promulgada.
Algunos analistas ponen en una balanza los prosy contras de la Reforma Judicial; los PROS. segúnexponen, son:
Democratización del Poder Judicial.
La propuesta busca que ministros, magistrados yjueces sean elegidos a través del voto popular, loque podría incrementar la representatividad y la
legitimidad de estos cargos.
Transparencia y rendición de cuentas.Se espera que la reforma promueva una mayortransparencia en el manejo del presupuesto y las
decisiones del Poder Judicial. Se dice que el
Poder Judicial se encuentra secuestrado por elcrimen organizado y por los de "cuello blanco"bajo honorables excepciones.
Reducción de la corrupción.
Al eliminar la discrecionalidad en los nombramientos y fortalecer los concursos para ocuparcargos, se busca reducir las prácticas corruptas.
Aquí se busca desaparecer el Consejo de la Judi
catura Federal, lo que podría simplificar la estructura del poder judicial y reducir las oportunidadespara la corrupción administrativa. También, se
retiraría la pensión vitalicia a los ministros de la
Corte, evitando así que los mismos se beneficiende manera desproporcionada después de su retiro, promoviendo una mayor equidad en el sistema.
En cuanto a los CONTRAS están:
Incertidumbre en los mercados y la sociedadLa reforma ha causado preocupación entre inversores y grupos civiles, temiendo que pueda afec
tar el Estado de derecho. Los mercados financie
ros pueden percibir la reforma como un riesgopara la estabilidad institucional, lo que podríaafectarla confianza de los inversores y, por ende,
la moneda nacional.
Posible politización de la justiciaAl ser los jueces y magistrados elegidos por voto
popular, existe el riesgo de que el Poder Judicial
se vea influenciado por la política partidista. Esto
podría resultar en que los funcionarios judicialesfavorezcan a ciertos grupos políticos o tomen deci
siones basadas en la popularidad en lugar de la ley.
La propuesta presidencial avanza, sin embargo,
falta mucho para que la Reforma Judicial puedaser "/a respuesta correcta para asegurar una jus
ticia pronta y expedita, así como transparente
pero", lo que más ha sido señalado con esta pro
puesta, es el ataque sistemático que reciben delGobierno Federal jueces y magistrados, como si
éstos "fueran los malos del cuento" cuando, en
realidad, esos defienden lo que, por décadas, se
ha construido como un sistema judicial acorde alos tiempos y las necesidades de los mexicanos.TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOSLOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,A TRAVÉS DE karina rochal968@yahoo.com.mx
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de órganos independientes para su administra
ción y disciplina.
El plazo para que los estados realicen estos cam
bios será de 180 días una vez que la reforma sea
promulgada.
Algunos analistas ponen en una balanza los pros
y contras de la Reforma Judicial; los PROS. según
exponen, son:
Democratización del Poder Judicial.
La propuesta busca que ministros, magistrados y
jueces sean elegidos a través del voto popular, lo
que podría incrementar la representatividad y la
legitimidad de estos cargos.
Transparencia y rendición de cuentas.
Se espera que la reforma promueva una mayor
transparencia en el manejo del presupuesto y las
decisiones del Poder Judicial. Se dice que el
Poder Judicial se encuentra secuestrado por el
crimen organizado y por los de "cuello blanco"
bajo honorables excepciones.
Reducción de la corrupción.
Al eliminar la discrecionalidad en los nombra
mientos y fortalecer los concursos para ocupar
cargos, se busca reducir las prácticas corruptas.
Aquí se busca desaparecer el Consejo de la Judi
catura Federal, lo que podría simplificar la estruc
tura del poder judicial y reducir las oportunidades
para la corrupción administrativa. También, se
retiraría la pensión vitalicia a los ministros de la
Corte, evitando así que los mismos se beneficien
de manera desproporcionada después de su reti
ro, promoviendo una mayor equidad en el sistema.
En cuanto a los CONTRAS están:
Incertidumbre en los mercados y la sociedad
La reforma ha causado preocupación entre inver
sores y grupos civiles, temiendo que pueda afec
tar el Estado de derecho. Los mercados financie

ros pueden percibir la reforma como un riesgo
para la estabilidad institucional, lo que podría
afectarla confianza de los inversores y, por ende,
la moneda nacional.

Posible politización de la justicia
Al ser los jueces y magistrados elegidos por voto
popular, existe el riesgo de que el Poder Judicial
se vea influenciado por la política partidista. Esto
podría resultar en que los funcionarios judiciales
favorezcan a ciertos grupos políticos o tomen deci
siones basadas en la popularidad en lugar de la ley.
La propuesta presidencial avanza, sin embargo,
falta mucho para que la Reforma Judicial pueda
ser "/a respuesta correcta para asegurar una jus
ticia pronta y expedita, así como transparente
pero", lo que más ha sido señalado con esta pro
puesta, es el ataque sistemático que reciben del
Gobierno Federal jueces y magistrados, como si
éstos "fueran los malos del cuento" cuando, en
realidad, esos defienden lo que, por décadas, se
ha construido como un sistema judicial acorde a
los tiempos y las necesidades de los mexicanos.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
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y secreto de la ciudadanía", además de la creación
de órganos independientes para su administra
ción y disciplina.
El plazo para que los estados realicen estos cam
bios será de 180 días una vez que la reforma sea
promulgada.
Algunos analistas ponen en una balanza los pros
y contras de la Reforma Judicial; los PROS. según
exponen, son:
Democratización del Poder Judicial.
La propuesta busca que ministros, magistrados y
jueces sean elegidos a través del voto popular, lo
que podría incrementar la representatividad y la
legitimidad de estos cargos.
Transparencia y rendición de cuentas.
Se espera que la reforma promueva una mayor
transparencia en el manejo del presupuesto y las
decisiones del Poder Judicial. Se dice que el
Poder Judicial se encuentra secuestrado por el
crimen organizado y por los de "cuello blanco"
bajo honorables excepciones.
Reducción de la corrupción.
Al eliminar la discrecionalidad en los nombra

mientos y fortalecer los concursos para ocupar
cargos, se busca reducir las prácticas corruptas.
Aquí se busca desaparecer el Consejo de la Judi
catura Federal, lo que podría simplificar la estruc
tura del poder judicial y reducir las oportunidades
para la corrupción administrativa. También, se
retiraría la pensión vitalicia a los ministros de la
Corte, evitando así que los mismos se beneficien
de manera desproporcionada después de su reti
ro, promoviendo una mayor equidad en el sistema.
En cuanto a los CONTRAS están:

Incertidumbre en los mercados y la sociedad
La reforma ha causado preocupación entre inver
sores y grupos civiles, temiendo que pueda afec
tar el Estado de derecho. Los mercados financie

ros pueden percibir la reforma como un riesgo
para la estabilidad institucional, lo que podría
afectarla confianza de los inversores y, por ende,
la moneda nacional.

Posible politización de la justicia
Al ser los jueces y magistrados elegidos por voto
popular, existe el riesgo de que el Poder Judicial
se vea influenciado por la política partidista. Esto
podría resultar en que los funcionarios judiciales
favorezcan a ciertos grupos políticos o tomen deci
siones basadas en la popularidad en lugar de la ley.
La propuesta presidencial avanza, sin embargo,
falta mucho para que la Reforma Judicial pueda
ser "/a respuesta correcta para asegurar una jus
ticia pronta y expedita, así como transparente
pero", lo que más ha sido señalado con esta pro
puesta, es el ataque sistemático que reciben del
Gobierno Federal jueces y magistrados, como si
éstos "fueran los malos del cuento" cuando, en
realidad, esos defienden lo que, por décadas, se
ha construido como un sistema judicial acorde a
los tiempos y las necesidades de los mexicanos.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
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Esténtor político
Educación mexicana retrocede
con Universidades del Bienestar
Miguel Ángel Casique Olivos
La mayoría de los mexicanos tiene claro

que para estudiar una licenciatura, se
requieren recursos económicos, tiem

po y esfuerzo; y que al término de la carre
ra, "habrá" algunas posibilidades de acce
der a fuentes de trabajo "mejor" remunera
das. Antes bien, para lograrlo, no es sufi
ciente el papel que los acredita como
"licenciados", sino que implica conoci
mientos, habilidades y capacidades que
les hayan aportado los estudios profesio
nales.

En México, el presupuesto destinado a las
instituciones de educación superior no es
suficiente para satisfacer la demanda de
todos los jóvenes que desean adquirir un
título universitario.

Este déficit indujo al presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) a prometer
mayores oportunidades educativas para los
jóvenes de las comunidades marginadas,
donde no existen escuelas de educación

superior.
Fue así como se creó la Universidad para el
Bienestar Benito Juárez García (UBBJG),
cuya oferta sería gratuita e integrada a 30
programas prioritarios de su gobierno, ini
ciado en 2018.

¿Qué ha pasado con esas universidades? ¿Se
cumplieron sus objetivos de brindar oportu
nidades educativas a los jóvenes de las regio
nes y pueblos muy alejados? ¿Existe garantía
de que sus egresados consigan un buen
empleo?
En 2019, cuando se creó la UBBJG, se le
destinaron mil millones de pesos; a finales
de 2022 ya había 145 sedes, supuestamen

te con más de 60 mil estudiantes; y Raquel
Sosa, su directora general, se comprome
tió a fundar otras 55 sedes para 2023.
Todo indicaba que el compromiso se cum
plía. Pero ¿a qué costo? ¿Realmente los mexi
canos que acceden al nivel superior son
ahora más numerosos y calificados?
La respuesta es no. En las unidades de las
UBBJG faltan docentes, a pesar de que los
alumnos inscritos son numerosos. Com

parada con la de otras universidades, la rela
ción docente/alumno carece de la proporción
idónea: mientras la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) y el Instituto
Politécnico Nacional (IPN) tienen 19 docen
tes por cada 100 alumnos, la UBBJG apenas
cuenta con dos por cada 100 estudiantes.
Este es el caso de la sede ubicada en

Malinaltepec, Guerrero, donde un par de
maestros atiende a 112 alumnos (56 cada
uno) inscritos a la licenciatura en medicina
integral y comunitaria.
Además, en los programas de estudio de las
UBBJG falta claridad y sus sedes se
hallan en malas condiciones, a decir de
sus propios alumnos. En abril de 2022, la
Comisión Nacional de Derechos Huma

nos (CNDH) denunció que la UBBJG no
entregó títulos universitarios a los jóvenes
que habían terminado sus estudios y cumpli
do todos los requisitos para graduarse. Ese
mismo año, estudiantes del plantel Tlalpan
se manifestaron frente a Palacio Nacional

para exigir recursos, instalaciones dignas y la
contratación de maestros o capacitación de
los ya existentes.
En el portal del Gobierno de México, con
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sultado el 23 de abril de 2024, se informa
que la UBBJG tiene 203 sedes en 31 enti
dades, cuenta con 33 mil 500 estudiantes
y más de 700 docentes. Si la información
ofrecida por Raquel Sosa a finales de 2022
fue cierta, cuando aseguró que había 60 mil
estudiantes en 145 sedes, resulta por
demás claro que ha desertado casi 50 por
ciento de los alumnos inscritos; o existe
tal reducción o el Gobierno Federal ha men

tido otra vez.

La UBBJG se creó por decreto presidencial
el 30 de julio de 2019 con el objetivo, según
de "brindar alternativas en los servicios

de educación superior gratuitos y de cali
dad a los jóvenes".
Pero ahora, cuando su gobierno está por ter
minar, la infraestructura de las sedes es
mala, insuficiente o inexistente; la calidad
educativa es deficiente, debido a la falta

de formación académica de los docentes y
porque no se cumplen los planes de estudio.
Primero se anunció la creación de 100 "uni

versidades"; luego se dijo que iban a ser
200. En 2023 y 2024 se destinaron mil 500
mdp anules para todas.
¿Cuánto más dinero se destinará a un proyec
to fallido del que no es posible esperar bue
nos abogados, licenciados, doctores, ingenie
ros, aunque egresen provistos del título que
los acredite como tales?

Las UBBJG son otro fracaso del sexenio
que ya termina y un tropiezo de la educa
ción de nivel superior, porque sus egresa
dos difícilmente poseerán los conocimien
tos esperados en un profesionista; estos
jóvenes sólo habrán perdido su tiempo;
aunque permanezcan como votantes cauti
vos de Morena, cuyo gobierno empeoró la
educación básica y superior del país.
Por el momento, querido lector, es todo.
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Circuito exterior
El gobierno que preside la gobernadora
Delfina Gómez, debe revisar con lupa La
operación del Circuito Exterior Mexiquen
se, que se ha con vertido en un doLor de
cabeza para Los usuarios, no sólo por los
constantes asaltos, sino por las inun
daciones que cada año se registran en
muchos tramos de esta vía, como ocurrió
apenas a la altura de ChimaLhuacán, en
donde se tuvo que cerrar esta vía para
poder sacar eL agua y limpiar los carriles,
en donde se quedaron varados muchos
automovilistas, que desespera dos estu
vieron ahí horas y horas. Por fortuna la
Secretaria de Movilidad actuó rápidamen
te y Lograron reabrir y no cobrar peaje en
esa caseta para agilizar eL trafico.

El que estuvo de manteles Largos fue
eL morenista Higlnio Martínez, quien
celebró en grande su cumpLeaños junto
con los integrantes de su grupo que
obtuvieron eL triunfoeL2dejunio. Ob
viamente la fiesta fue en Texcoco y ahí
todos los candidatos y candidatas eLec
tas lucieron su mejor sonrisa, aunque
en sus municipios muchos se porten
como emperadores y emperatrices.
El Gobierno de Atizapán de Zaragoza
continúa con la convocatoria abierta

para pertenecer a la Dirección de Segu

ridad Pública y Tránsito municipal De
acuerdo a este documento, los interesa
dos deben de ser mujeres y hombres con
vocación de servicio a pertenecer a esta
corporación, tener entre lSy 40 años al
memento de presentar La solicitud, con
tar con certificado de nivel bachillerato

o equivalente Pues sí, elideaL es que
policías estatales y municipales tengan
vocación de servicio, pero cuando los
vemos en carreteras calLes y avenidas
abusando de los choferes, entendemos
queesdifícilnoentraralcírculovicioso
de los altos mandos, las hermandades y
todo eso llamado corrupción, que se da
en los municipios mexiquenses.

En Los tribunales electorales conti

núan los procedimientos por impugna
ciones en Las candidaturas a diputacio
nes y presidencias municipales, pero
todo parece indicar que salvo en el
tema de algún espacio plurinominal en
diputaciones, ya todo quedará iguaL

Y aL que mucha tierra Le echan en Cuau
ticLán Izcalli es al neomorenista Marco

Galírido, quien ha cambiado tanto de
camisetas, que Los morenistas esperan
que Daniel Serrano que por ningún mo
tivo Lo incluya en su equipo de trabajo.
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» Aunque se llegó a pensar en aceptar la dinámica de
la crisis al interior de la Suprema Corte para revelar de su
cargo a la ministra presidenta Piña Hernández, los estrate
gas de Palacio Nacional jugaron a la segura: mantener a
la funcionaría en su cargo, pero aprovechar qué sería una
especie de pato cojo sin ninguna posibilidad de influir en
la reformajudicial.

» La disolución del PRD, la crisis en el PAN que va a
tumbar a Marko Cortés y la rebelión interna en el PRI
contra AHto representan la tumba de la alianza de los
tres partidos, inclusive con indicios de que los próximos
diputados priístas y panistas están dispuestos a pactar
apoyos a las reformas lopezobradoristas.

» La responsable de la debacle electoral del PRI en
el 2000, Dulce María Sauri Riancho, encabeza una rebe
lión contra el presidente Alejandro Moreno Cárdenas
Alito y busca ser designada presidenta sustituía. Su ta
rea sería, como en el 2000, recoger el tiradero.

» Anécdota de periodista Juan Alberto Vázquez con
Carlos Loret de Mola durante el juicio de García Luna: "yo

escuchaba a Loret esperando mi turno. Incluso sin tener el
altavoz activo, la voz del periodista era tan intensa que se
oía en mi celular, tanto que Luis Méndez del Canal 11, al
dejar la sala de prensa, me comentó: "Ay, estás con Loret".
Dije desde el fondo de mi corazón: "Sí, pero diario antes
de entrar al aire me tengo que chutar diez minutos de sus
mamadas antiAMLO". No me di cuenta de que Loret ya
me había presentado para que diera la nota y mi queja se
escuchó casi completa al aire. Ahí acabó mi naciente co
rresponsalía con la W". (Nexos)

» VAR POLÍTICO: Atrapada en zona de penalti, la ministra
presidenta Piña Hernándezfue salvada por la revisión de la ju
gada en ¡a cabina del VAR y le perdonaron una expulsión.

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que la crisis en el PRIANREDE hará

imposible una Nueva Alianza con Xóchitl Gálvez Ruiz
como nueva candidata?

Cuando estés en México te confirmo los datos

Marko Cortez, presidente del PAN, a un Felipe
Calderón exiliado en España.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum abordó el tema
educativo en una de sus conferen

cias de prensa al declarar: "Vamos
a hacer la Universidad Rosario Castellanos

y la Universidad de ¡a Salud, además de las
Universidades del Bienestar Benito Juárez,
universidades nacionales para darle opción
a las y los jóvenes de que tengan educación
universitaria gratuita, humanista y científica".

Respecto a la reforma al Poder Judicial,
aseguró que no se abrirá la puerta a aboga
dos del crimen organizado, una de las preo
cupaciones que se ha expresado en la plaza
pública respecto a este tema. Adicionalmen
te en esto, criticó que un juez de circuito em
plazara al Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF) a nombrar a los
dos magistrados faltantes en algo que ha lle
vado, incluso, a la exigencia de juicio político
en contra del juez.

De igual manera, volvió a tocar el tema de
una supuesta imposición de decisión del ac
tual presidente López Obrador, al decir que
"cada quien su tiempo, vamos a seguirtraba
jando. Somos compañeros de lucha y hemos
estado juntos por lo menos desde el año
2000 con el presidente AMLO. Va a seguir la
transformación de nuestro pueblo".

También, la virtual presidenta electa asis
tió a un evento con jóvenes de la 4T, de lo
cual compartió en redes sociales que "con
las y los jóvenes construimos el segundo

piso de la Cuarta Transformación". Finalmen
te, informó en su cuenta de X que se reunió
con un funcionario diplomático cubano: "Me
dio mucho gusto platicar con Bruno Eduardo
Rodríguez Parrilla, ministro de Relaciones Ex
teriores de Cuba".

APUNTES ELECTORALES

El presidente López Obrador invitó al di
rector de la UIF, Pablo Gómez, a su conferen
cia mañanera del pasado miércoles para que
informara que no hay en curso alguna inves
tigación del organismo a su cargo en contra

de Carlos Loret de Mola.

Dura declaración de Dulce María Sauri,
quien, en el actual contexto de la intención de
Alejandro Moreno de reelegirse como presi
dente nacional del PRI, aseguró que si "Alito"
lo logra el partido se reduciría a una franquicia
"que se va a vender al mejor postor". La pre
sentación del libro "No mentir. No robar. No

traicionar" de Amellali Caballero, editado por
el Fondo de Cultura Económica (FCE), causó
polémica por el contenido del texto, por ser
editado por la editorial del Estado y porque
refleja muy bien eso del culto a la persona
lidad. En uno de los foros de consulta sobre

la reforma al Poder Judicial, Ricardo Monreal
informó que el costo de la elección de losjue
ces por voto popular alcanzaría ¡os 3 mil 500
mdp con cargo al erario.

Mario Delgado se burló de la pelea que
sostienen en redes sociales algunos panistas,
olvidando las que se dan en Morena por las
plurinominales dadas a Sergio Meyer y Ale
jandro Murat, algo que usuarios y militantes
de su partido le recordaron.

Pese a las críticas y protestas, Octavio
Chávez Aguirre, presidenta municipal electa
de Lagunillas, Michoacán, ratificó su autoads
cripción como mujery su pertenencia a la co
munidad LGBTQI.
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AGENDA 20242030:
4. CONTRAPESOS,
NO CONTRAPODERES

A Beatriz Pagés
en los 71 años de

Siempre y a la
memoria del

jefe Pagés...

Ante la necesidad de democratizar

sin democratizar al régimen po
lítico priista, el presidente Carlos

Salinas de Gortari encontró el modelo que
privilegiaron sus sucesores, incluyendo a los
panistas: crear una estructura política inter
media de funcionarios sin militancia partidis
ta ni voto popular, pero con funciones para
ir acotando las tentaciones del Estado para
mantener la hegemonía en las decisiones.

Así nacieron los organismos autónomos
del Estado, pero con el punto preciso de que
Salinas de Gortari definió en 1985 en un dis
curso en la UNAM sobre las reformas del Go

bierno de Miguel de la Madrid como de Es
tado autónomo: romper la dependencia del
Estado respecto de la sociedad no propieta
ria de medios de producción, tecnocratizar
las decisiones públicas y creerle al aparato
estatal puntos de equilibrio que no pasaban
por elecciones sino por la oposición que usa
ba sus votos minoritarios para ir conteniendo
al sector público.

te fue sumisa con Salinas, Zedillo la cambió
para darle margen de maniobra a su presi
dencia antisalinista y los gobiernos Del PRI y
del PAN después del 2000 encontraron una
forma de connivenciajudicial sin que la Corte
asumiera su condición de poder político.

Con base en las facultades de Tribunal

Constitucional que le confirió la reforma ju
dicial de Zedillo en diciembre de 1994, la
Corte con Arturo Zaldívar Lelo de Larrea res

pondió a los planteamientos de democracia
participativa y deliberativa del modelo polí
tico de López Obrador, pero el arribo de la
ministra Norma Piña Hernández convirtió al

Poder Judicial no en un contrapeso legalista
de la dinámica reformista del Ejecutivo lope
zobradorista, sino que la llevó a la condición
de contrapoder: es decir, un poder autóno
mo que se opone, confronta y contiene al
Poder Ejecutivo en un sistema presidencia
lista como el mexicano.

Las razones de la ministra Piña Hernán

dez tienen sustento jurídico: la autonomía
del Poder Judicial; pero de manera repenti
na, la Corte de Piña rebasó sus funciones de
vigilancia constitucional y aprovechó el per
fil neoliberal de la Carta Magna actual para
impedir reformas presidenciales de López

Obrador. La Corte
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El modelo se
basó en la creación

de organismos aje
imnos al Estado,

puestos por los par
tidos de oposición
y con funciones de
contener las faculta

des legales del apa
rato público; es decir,
crear un contrapeso
político a! Estado y su
partido incluyendo
el propio PRI, al PAN
y previendo a More
na como una forma
de democratizar las
decisiones. Sin em

bargo, los organis
mos autónomos del
Estado e inclusive

el Poder Judicial se

convirtieron por sí mismos en un contrapo
der equidistante al Poder Ejecutivo, sin pa
sar por las urnas legitimadoras.

El IFE/INE, por ejemplo, fue creado para
organizar elecciones con un aparato que
no dependiera de manera directa del Poder
Ejecutivo, pero por estrategia de Salinas de
Gortari, Zedillo, José Woldenberg y hasta Lo
renzo Córdova Vianello, el organismo electo
ral potenció su autonomía y rebasó el ámbito
puramente electoral para convertirse en una
especie de Ministerio de la Democracia, con
capacidad para tomar decisiones que corres
pondían a los partidos y al modelo de repre
sentación parlamentaria. Aunque fracasó, el
organismo electoral fue un pivote no parti
dista aunque con acciones partidistas para
combatir la ola populista que dejaba ver el
avance de López Obrador desde el 2000.

La Suprema Corte de Justicia no nece
sitaba de funciones adicionales; su papel
constitucional como uno de los tres poderes
operaba como vigilante de la legalidad cons
titucional de las decisiones del Ejecutivo y del
Legislativo; con avances y retrocesos, la Cor

tiene la función de

vigilancia constitucio
nal, pero muchas de
sus decisiones afec
taron las funciones

de! Ejecutivo.
La reforma judicial

del presidente López
Obrador no modifica

la estructura legal de
la Corte, sólo cambia
los términos de la de

signación de minis
tros, jueces y magis
trados. En la actuali

dad, los ministros son
designados por el Se
nado a propuesta del
Ejecutivo, pero ya en
su funcionamiento los

nuevos ministros que
dan atrapados en el
pantano de la Consti

tución de corte neoliberal que definieron De
la Madrid, Salinas, Zedillo y Peña Nieto.

En este contexto, las reformas de López
Obrador buscan romper, primero, la con
figuración del funcionariato de los orga
nismos autónomos para impedir los inte
reses de las negociaciones partidistas en
el Congreso y, como derivación inevitable,
tendrá que venir un rediseño integral de
la Constitución para podar su contenido
neoliberal que se opone al proyecto de
gobierno popular.

Más que venganza o capricho, las inicia
tivas quieren desactivar a los contrapoderes
como poderes fácticos de otros intereses
sin apoyo popular y dejarlos como contra
pesos de decisiones públicas.

Política para dummies: la política es un
juego de espejos.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Las razones de la ministra
Piña Hernández tienen

sustento jurídico: la autonomía
del Poder Judicial; pero
de manera repentina, la
Corte de Piña rebasó sus

funciones de vigilancia
constitucional y aprovechó el
perfil neoliberal de la Carta
Magna actual para impedir
reformas presidenciales de
López Obrador. La Corte

tiene la función de vigilancia
constitucional, pero muchas
de sus decisiones afectaron las

funciones del Ejecutivo
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EN LETRAS DE ORO, EL
PODER JUDICIAL 'PODRIDO'
Por Alejandro Lelo de Larrea

En vez de pedir perdón por la
putrefacción de la que habla
el propio presidente Andrés

Manuel López Obrador, el Congreso
de la Ciudad de México, dominado
por Morena y con la complacencia del
jefe de Gobierno, Martí Batres y hasta
el titular del Tribunal Superior de Jus
ticia, Rafael Guerra, acordó inscribir
en letras de oro en el salón de Plenos

del recinto legislativo de Donceles y
Allende la frase "Poder Judicial de la
Ciudad de México", en "reconocimien
to a su labor".

Es una especie de esquizofrenia
política, pues un día sí y otro tam
bién, destacados integrantes del
movimiento llamado "4T", destaca
damente también la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum,
han afirmado que el Poder Judicial
"está podrido", y por ello la reforma
tan profunda que han impulsado y
esperan se apruebe en septiembre.

En la sesión solemne en el Con

greso, nadie hizo la menor crítica al
Poder Judicial de la CDMX, ni siquiera
Batres, quien ha compartido el diag
nóstico de López Obrador de la pu
trefacción del Poder Judicial, lo que
también ha expresado Clara Brugada,
jefa de Gobierno electa.

En realidad, esta iniciativa de ins
cripción en "letras de oro" parece más
una grilla política en busca de hueso
futuro. Cuando concluya su mandato
como jefe de Gobierno cargo para el
que no fue electo, lo más probable es
que Batres se quede en la nada. Segu
ramente Sheinbaum no lo va a invitar

a su Gabinete, porque en la interna
de Morena descarriló a su candidato,
Ornar García Harfuch.

Me cuentan que Batres no ve con
malos ojos que pudiera ser magistra
do del Poder Judicial de la Ciudad

de México, ventana que se le abriría
con la reforma Constitucional a nivel
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federal, que secundará una enmien
da parecida en la Ciudad de Méxi
co: que jueces y magistrados sean
electos por voto universal. Aunque
es egresado de una escuela muy pa
tito porque lo corrieron de la Facul
tad de Derecho de ¡a UNAM, Batres
cubre el requisito, pues cuenta con
cédula profesional.

En esta grilla también trae su pro
piojuego Guerra, quien llegó al cargo
en 2019 gracias al respaldo de Shein
baum, entonces jefa de Gobierno.
Cree que ya como presidenta lo va a
impulsar para convertirse en ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Soñar no cuesta nada.

Por eso es que Guerra es impulsor
de la reforma a! Poder Judicial, a pesar
de que esa postura lo coloca del lado
de quienes lo califican como "podri
do", de lo cual en todo caso él es co
rresponsable, porque es la cabeza del
sistema de justicia del Fuero Común
que no funciona en la capital del país,
y que actualmente enfrenta la peor
crisis de impunidad en la historia. De
acuerdo con "México Elige", 99.1% de
los delitos que se cometieron en 2022
quedaron sin castigo al responsable.

Si Guerra tuviera al menos una

pizca de vergüenza profesional no
habría promovido ¡a inscripción en
letras de oro, y menos aceptado re
cibirla. Por el contrario, tanto él como
Batres y el Congreso de la Ciudad de
México, mejor debieron haber pedi
do perdón al pueblo por esa putre
facción, de la cual en el caso de la
capital del país los dirigentes de Mo
rena son corresponsables, pues han
gobernado la ciudad desde 1997.
El propio Batres, en ese año, fue el
todopoderoso presidente de la Co
misión de Gobierno de la Asamblea

Legislativa del Distrito Federal.
Seguramente no pasará mucho

tiempo para que se descaren las am
biciones políticas de Batres y Guerra.
Lo veremos.
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Batres y el Congreso de la Ciudad de
México, mejor debieron haber pedi
do perdón al pueblo por esa putre
facción, de la cual en el caso de la
capital del país los dirigentes de Mo
rena son corresponsables, pues han
gobernado la ciudad desde 1997.
El propio Batres, en ese año, fue el
todopoderoso presidente de la Co
misión de Gobierno de la Asamblea

Legislativa del Distrito Federal.
Seguramente no pasará mucho

tiempo para que se descaren las am
biciones políticas de Batres y Guerra.
Lo veremos.
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CLAUDIA, LA DISCIPLINADA
• i una políticaSpuede jactar
'se de seguirW:

el guión a rajatabla esa
es la próxima presi
denta de nuestro país,
Claudia Sheinbaum.

Desde la campaña y
hasta su actual gira tras

ganar la elección del dos de junio, Claudia
ha seguido paso a paso la narrativa que la ha
llevado hasta el más alto pináculo de la polí
tica mexicana y así cumplir con su promesa
de construir el llamado "segundo piso de la
4ta Transformación".

ABRO HILO...
Claudia Sheinbaum es el sueño de todo

presidente que entrega el poder. Desde
la campaña, la exjefa de gobierno de la
CDMX mostró gran disciplina para seguir al
pie de la letra el "script" que le aseguraría la
victoria en la elección y así fue.

Ya como virtual presidenta electa su
comportamiento evidencia su actuar meto
dológico, incluso para hablar honra su for
mación científica. Espera ¡a declaración del
actual mandatario para después secundar
lo, defiende a capa y espada todos los cam

Los nombramientos dentro de su ga
binete confirman la premisa. A la espera
del anuncio que haga hoy, de los 12 próxi
mos secretarios de Estado que ya conoce
mos, el 50 por ciento provienen del gabi
nete de Obrador y el otro cincuenta son
colaboradores cercanos.

Como buena científica, Claudia Shein
baum se ha desenvuelto con una metodo

logía puntual, ni en el priismo los sucesores
se mostraban como la doctora; cada paso
que da está plenamente pensado para
agradar al presidente que podrá presumir
que, como parte de su legado, dejará a una
mujer como la primera presidenta: Claudia,
la disciplinada.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** Acapulco está completamente aban
donado por la alcaldesa morenista Abelina
López. Son ya 500 días sin director de la
policía municipal y en el mes de junio, en el
puerto, se triplicaron los homicidios respec
to a! mismo mes del año pasado. Pero la in
seguridad no es su único pendiente: Las ca
lles están llenas de baches y el drenaje está
colapsado, el desabasto de agua está a pun
to de convertirse en un problema de salud
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bios que en el ocaso
de su gobierno reali
za López Obrador:

La adhesión de la
Guardia Nacional a la

Sedeña; la reforma al
Poder Judicial y has
ta la reacción ante la

respuesta de los mer
cados financieros; las
investigaciones de la
UIF contra medios de

comunicación y has
ta las obras insignia
que dejará inconclu
sas a pesar de haber
las "inaugurado" en
meses anteriores.

Al igual que el le
gislativo, no se sale ni
una coma del guión
y esto le permite no sólo mantener la con
fianza de AMLO sino además refrendar el
discurso de la "continuidad con cambio".

Claudia acepta lo dispuesto, pero será
ella misma la que vea las consecuencias o
resultados de estas reformas y obras.

Será a su gobierno al que le correspon
da elaborar, de la mano del legislativo, las
leyes secundarias e instrumentar las modi
ficaciones, así como dar seguimiento a las
obras que por cierto no forman parte de
su plan de gobierno, pero las acepta en
este rigor de obediencia y continuidad.

en varias colonias. Las

obras que se llevan
a cabo en Acapulco,
como el cambio en

colectores de aguas
negras, el desazolve
de canales y hasta la
renovación de semá

foros, son realizadas
por el gobierno fede
ral o estatal con una

inversión bipartita
millonada. Además, la
gobernadora Evelyn
Salgado entregó
obras de remodela
ción del mercado va

cacional, anunció los
trabajos para rescatar
el parque Papagayo y
dio inicio al programa

de reforestación urbana de Acapulco con la
siembra de más de 1 7 mil árboles y plantas
de distintas especies. Muchos preguntan "¿Y
la alcaldesa?, mientras responden "cobran
do su sueldo" Y otros tantos cuestionan ¿Así
quiere ser gobernadora?

** ¿Quién está detrás de las peticiones
de salida de Norma Piña de la Presidencia

de la SCJN? Ayer 8 de 11 ministros la respal
daron; al igual que las y los trabajadores del
PJF e impartidores de justicia quienes están
con ella. Aquí más que mano negra se ve
mano guinda.

Como buena científica,
Claudia Sheinbaum se
ha desenvuelto con una

metodología puntual, ni en
el priismo los sucesores se
mostraban como la doctora;
cada paso que da está

plenamente pensado para
agradar al presidente que
podrá presumir que, como
parte de su legado, dejará a
una mujer como la primera
presidenta: Claudia, la

disciplinada
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CONFIDENTE EMEEQUIS

FRENTE CÍVICO, LA
MIRADA EN EL 2027

El Frente Cí

vico (FC) se
quiere con

vertir en partido políti
co. Es una buena idea,
pero tendrán mucho

trabajo de ahora en adelante y, de cumplir con
los requisitos, contender en solitario en las elec
ciones de 2027 ya! menos obtener el 3% de res
paldo en las urnas.

Una misión compleja en cada una de sus
etapas, sobre todo si nos atenemos a que la
mayoría de los esfuerzos similares, por las más
diversas razones, no han logrado su cometido.

Entre 1991 y 2018, los partidos que per
dieron el registro fueron 25 (aunque un pu
ñado luego lo recuperó), y eso sin contar a
los que ni siquiera pasaron las aduanas para
estar en las boletas.

En el camino quedaron los partidos Revo
lucionario de los Tra

bajadores, Demócrata
Mexicano, Popular So
cialista, Centro Demo
crático, Auténtico de la
Revolución Mexicana,
Democracia Social,
Frente Cardenista de
Reconstrucción Nacio

nal, y otros más que
han dibujado, aunque
brevemente algunos
de ellos, el mosaico de
la pluralidad.

Mención aparte
merece el PRD, porque

su historia es un reflejo
de la de la propia tran
sición democrática y su etapa de consolidación.

Su registro en realidad provino, como antece
dente histórico, del Partido Comunista Mexicano
y de modo concreto del Mexicano Socialista.

Es sintomático del momento que ahora vive
el país, que sea justo esa organización la que ya
no hubiera alcanzado el respaldo ciudadano
suficiente, pero acaso eso es parte de la explica
ción sobre lo que ocurrió el pasado 2 de junio.

Pero los resultados de la contienda, lejos de
reprobar la exploración de nuevas organizacio
nes la incentivan, ya que uno de los diagnósticos
sobre el nuevo panorama político, es que diver
sas expresiones se perdieron y eso provocó un
traslado de votos a los partidos más fuertes, y de
modo especial a Morena.

Se requiere de partidos con proyectos
definidos, que con claridad presenten una
propuesta y defiendan su visión sobre los
grandes temas nacionales.

La etapa que está iniciado lo requerirá, sobre
todo para evitar que se imponga un discurso.

Convocado por Cecilia Soto, Guadalupe
Acosta Naranjo, Amando Avendaño, Emilio Ál
varez Icaza y Fernando Belaunzarán, entre otros,
el proyecto, que podrá concretarse a partir del
Encuentro Ciudadano que se realizará este sá
bado, puede ocupar un espacio a la izquierda
del tablero político.

Los perfiles más conocidos y destacados
del FC provienen de experiencias diversas,
pero los hacen converger grandes temas
como la defensa de los derechos humanos,
la pertinencia de la seguridad pública en ma
nos de los civiles, y la preservación de una
ruta que, aunque accidentada, ha significado
el avance en las libertades

Pero hay que decir que muchos de ellos, es
tuvieron, desde las primeras horas, advirtiendo
los nubarrones que se iban formando en el hori

zonte desde 2018.
La transformación

de! FC es una conse
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cuencia directa de la

campaña de Xóchilt
Gálvez y de los apoyos
ciudadanos con los

que contó.
El ánimo que le pu

sieron a la construcción
de una candidatura

que fuera consecuen
cia de la voluntad ciu
dadana fue decisivo.

De ahí que el
Frente Amplio por
México haya instru
mentado un proceso

inédito de discusión y decisión política.
Pasadas las elecciones, la realidad se impo

ne y por ello, dentro de su agenda prevalece la

defensa del Poder Judicial y han denunciado
con puntualidad las consecuencias que tendrá
la sobrerrepresentación en el legislativo.

No serán todas las organizaciones de la so
ciedad civil las que se sumen a este empeño,
porque lo que definió a Fuerza y Corazón por
México fue su pluralidad, donde los acuerdos se
posibilitaron a partir de la defensa de la demo
cracia y de las instituciones que fungen como un
contrapeso al Poder Ejecutivo.

Ojalá que el FC logré su cometido, porque
será saludable una opción que proviene de una
genuina lucha ciudadana, y que seguramente
habrá de confluir, en algún momento, con el
PAN, PRI y PRD, que también acompañaron en
el propósito de contener las pulsaciones autori
tarias de la ahora fuerza hegemónica.

Foto: Cuartoscuro

El IndependienteFecha: 04/07/2024
Página: 16

Area cm2: 401

2 / 2

Columnas Políticas

Julian Andrade

Costo: 21,786

Página 161 de 171 Índice



PAN "DESCUARTIZADO"
El expresi

dente Feli

pe Calde
rón respaldado por
su "banda de pan
dilleros políticos", y
el dirigente del PAN,
Markito Cortés, brin
daron al respetable
un bonito espectá

culo donde salieron a relucir los reclamos

por la derrota del pasado 2 de junio.
Una vez más, ambos bandos demostra

ron que la ambición de poder por el poder
mismo, son los motores que desde hace tres
lustros impulsan las acciones en las filas de
los "herederos" de Manuel Gómez Morín.

Una vez más también, el expresidente
Felipe Calderón Hinojosa destacó como el
principal promotor
de las pugnas a muer
te que desde hace
más de quince años
tienen al PAN en una

encabezar las campañas para las eleccio
nes locales del domingo 4 de julio de 2010
en 14 estados, en doce de las cuales se dis
putaron gubernaturas.

El sucesor de Germán Martínez ganó
tres gobiernos en esos comicios: Oaxaca,
Puebla y Sinaloa en alianza con el Partido
de la Revolución Democrática (PRD) y per
dió frente al PRI en nueve estados.

Con el propósito de consolidar la presi
dencia del partido, la propaganda poselec
toral de Nava insistió en que esos números
habían sido favorables, en la medida en
que los tres estados fueron ganados a go
biernos priistas.

Al mismo tiempo, y para convencer de
su éxito, el "navismo" minimizó la pérdida
frente al PRI de dos estados gobernados
por panistas: Aguascalientes y Tlaxcala.

Sin embargo,
mientras César Nava

se sostenía en la

idea de que había
cumplido la tarea
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situación desastrosa.

Incapaz de tra
bajar como factor
de unidad para sus
correligionarios,
desde que llegó a la
Presidencia en 2006

Calderón prefirió en
cabezar a un grupo
incondicional que
pretendió apoderar
se del partido a como
diera lugar, y lo único
que consiguió fue ati
zar la hoguera de las divergencias.

En su afán por controlar el partido im
puso primero a Germán Martínez Cázares,
mejor conocido como germancitoelhom
brecito, como quien tomó posesión el sá
bado 8 de diciembre de 2007.

Martínez Cázares asumió la dirigencia
para conducir el proceso panista en los co
micios intermedios del domingo 4 de julio
de 201 0 que renovaron la Cámara de Dipu
tados del Congreso de la Unión.

Los resultados llevaron al PAN a la de

bacle, y su derrotado dirigente no tuvo más
remedio que aplicar en sí mismo lo que
denominó "cultura panista de la renuncia"
cuando todavía estaba lejos de terminar
su mandato.

El sábado 8 de agosto de 2009, César
Nava Vázquez saltó de la secretaría particu
lar del presidente Calderón a la dirigencia
panista en plena crisis, y su principal tarea
fue conducir la selección de candidatos y

con buenas califica

ciones y podía aspi
rar a ser electo para
un mandato regular,
su jefe dijo: No.
Calderón no

compartió el ánimo
triunfalista de Nava

y tomó la decisión
de prescindir de sus
servicios en el parti
do, para colocar en
la dirigencia nacio
nal panista a un alia

do del que esperaba mejores resultados.
Según Felipe Calderón, esos buenos

resultados estarán seguros con Gustavo
Madero, en quien confió para que llevar al
PAN a la obtención de triunfos electorales

en las gubernaturas que se disputaron en
2011 especialmente la del Estado de Mé
xico, y para que lograra conducir de ma
nera tersa y eficiente el mecanismo interno
para la sucesión presidencial 2012. Pero
"Tavito" fracasó en ambos encargos.

Después de las elecciones del 2012, los
observadores políticos señalaron que el
PAN, con 85 años de vida, vivió la peor eta
pa de su existencia; más aún, pronostica
ron que no habría en el horizonte cercano
nada que permitiera suponer una mejoría,
aunque fuera leve, en la grave enfermedad
de guerra por el poder y por el dinero que
amenazaba la estabilidad interna de esa

organización política que fundó Manuel
Gómez Morín. ¡Y no se equivocaron!

El sucesor de Germán Martínez

ganó tres gobiernos en esos
comicios: Oaxaca, Puebla y

Sinaloa en alianza con el Partido
de la Revolución Democrática

(PRD) y perdió frente al PRI en
nueve estados
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GLORIETA DE COLÓN
OLGAYULISES BAILAN DE
'CACHETITO' EN SESIÓN SOLEMNE

' ste miércoles,
la solemnidadE
.se perdió por

unos instantes en el Sa
lón de Plenos del Con

greso de la Ciudad de
México, cuando se convirtió por unos instan
tes en una pista de baile: en el contexto de
una sesión solemne, el encargado de despa
cho de la Fiscalía CDMX, Ulises Lara, bailó de
'cachetito' con la ministra en retiro, senadora
de Morena y diputada federal electa, Olga
Sánchez Cordero. Todo, al ritmo de las notas
de la agrupación artística de la Secretaría Se

guridad Ciudadana. Ese bailecito dejó a me
dio mundo con el ojo cuadrado, porque fue
totalmente anticlimático, pues se trataba de
una sesión solemne y los funcionarios se sa
lieron del protocolo, desentonaron. Ojalá que
Sánchez Cordero no pierda la solemnidad el
día que le toque colocarle la banda presiden
cial a Claudia Sheinbaum, si es que finalmen
te la designan presidenta del Congreso de la
Unión, a partir del 1 de septiembre.
TABE SE DESLINDA

Otra vez, el verdadero cartel inmobiliario
apunta a Morena. Es el caso de la Alcaldía
Miguel Hidalgo, donde los diputados de
ese partido aprobaron cambios al uso de

suelo sin considerar el impacto negativo
que padecerán las y los vecinos con cons
trucciones de más niveles y más densidad,
en específico de los predios Schiller 529 y
Tres Picos 11, en Polanco. Esto, a pesar de la
opinión en contra de! alcalde panista, Mau
ricio Tabe, quien dejó en clara su oposición
a la decisión legislativa.
AUMENTA VIDA ÚTIL

Para algunos será buena noticia, para
otros no tanto, pero el hecho es que podrá
sólo aplicarse, de manera obligatoria, para
los jueces y magistrados que sean desig
nados a partir de la entrada en vigor de la
reforma que incrementa de 70 a 75 años la
edad de retiro de éstos. Lo positivo de esta
reforma es que reconoce el aumento en
la vida útil de las personas, y que se debe
aprovechar su experiencia, además de que

de paso le va a ahorrar una lana al erario,
porque los juzgadores deberán trabajar cin
co años más antes de pensionarse.
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COMO Pedro y el Lobo, sí s
RESULTA que el diputado que encabeza

la Comisión de Desarrollo e Infraestructura Ur
bana volvió ayer a prometer que antes de que
termine la Segunda Legislatura se votara, con
ganas de aprobarse, la Ley del Espacio Público.

Y HASTA se animó a decir que muy proba
blemente saldrá la próxima semana.

LO RARO es que al otro grupo de trabajo
involucrado—Espacio Público, nada más y nada
menos—no le han enviado todavía el supuesto
dictamen y, mucho menos, ha sido convocado
para algún análisis.

CUANDO sea, si algún día es, que no se
queje de que nadie le creyó.

18E I

MUY ERRADOS andan quienes aseguran que
la confianza que te tienen en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento a Rafael Carmona, titular del
Sistema de Aguas, corre la misma suerte que las
reseñas de líquido en la CDMX, es decir, que va
alabaja.

LO DICEN porque últimamente práctica
mente sota le permiten leer informes y se nota
que ya no puede contestar improvisadamente.

PERO no. ¡Al contrario!
CUENTAN que la próxima Presidenta lo

quiere en su gabinete, por ta que la instrucción
fue que siga en sus labores, pero con el menor
riesgo de polémica posible

NO ES que lo limiten... sino que lo protegen.

nisfuentes@Tefbrrn¡
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A 5 años de
la Guardia
Nacional

UN GRAN ACIERTO DE AMLO

Este martes se conmemoró el quintó
aniversario de la creación de la Guardia

Nacional, la corporación producto de la
reforma del 2019 y que vino a sustituir a
la Policía Federal, una de las institucio
nes más corruptas del viejo régimen. En
el acto encabezado por el Comandante
Supremo de las Fuerzas Armadas, el Pre
sidente López Obrador, se informó sobre
una serie de datos interesantes que ayu
dan a dimensionar todo lo que se ha lo
grado construir en estos cinco años. A la
fecha la Guardia Nacional cuenta con 130

mil elementos, 401 cuarteles en todo el
país, 266 coordinaciones regionales, y lo
más importante, la confianza del 75% de
las y los mexicanos.

C uando h.ablamos de la Guardia Na

cional, es importante poner en contexto
las ci reunsta ncias y razones que le die

ron vida. Antes del 2018, la Policía Fe de 

en Latinoamérica con un bajo porcen
taje de confianza por parte del Pueblo,
Recordemos que el año pasado Lodo el
mundo fue testigo del juicio en Esta
dos Unidos al exsecretario de Seguridad
de Felipe Calderón, Genaro García Lu
na, por los delitos de tráfico de cocaína,
conspiración internacional, entre otros.
Entre los testimonios que fueron parte
del proceso penal, hubo uno que llamó
la atención y retrató el funcionamiento
de la Policía durante las administracio

nes panistas: el que relató cómo al ampa
ro del poder, hubo elementos del crimen
organizado infiltrados en las filas de la
Policía Federal, completamente unifor
mados y ostentándose como elementos
de seguridad pública.
La violencia que vivimos durante

el calderón ato era insostenible. López
Obrador lo dijo desde el inicio de su go
bierno, la pacificación del país pasa
también por transformar a nuestras ins
tituciones de seguridad. Como lo sostu
vo este martes desde el Campo Marte:
"la Guardia Nacional debe ser un ejem
plo de honestidad, una organización in
corruptible para que, de esa manera, siga
garantizando la paz y la tranquilidad en
nuestro país".

Aún hay mucho p or hacer en materia
de seguridad, sin embargo, la disminu
ción de la tendencia al alza en los homi

cidios dolosos que hoy tenemos, es algo
que ninguno de los expresidentes pudo
lograr en la recta final de su mandato.

Fecha: 04/07/2024

Página: 13

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

El chinaco

Sebastian Ramirez

Costo: 10,635

Página 167 de 171 Índice



Marcha de la
diversidad

ENHORABUENA PARA LOS LGBTQ+

En la CDMX periódicamente se realiza
un evento por demás impastante, don
de se destaca el derecho a la diversidad

sexual. En este sentido, se asegura que
el pasado fin de semana hubo alrededor
de 26U mil asistentes, quienes gozaron
la plena libertad y respeto a su forma de
actuar y pensar.

En particular se debe destacar una
frase que por sí sola precisa lo relevan
te del desfile, que es: "no me enamo
ro de un género, sino de una persona".
Esta afirmación contiene el mensaje de
lo que implica el más amplio respeto
a la decisión que cada ser humano de
be tomar, a mar sin mantenerse en cor
tapisas o modelos imperativos, eso es

esencial.

Debemos aceptar que existen gru
pos que muestran su fobia, dando como
consecuencia una infame persecución
en cont ra de quienes merecen nuestra
más amplia consideración y si bien es
cierto que se ha avanzado en el tema,
falta mucho por hacer.
Como anécdota, debo precisar que

dos de mis grandes amigos padecieron
la infamia en los años 60's, viéndose
obligado uno de ellos a contraer matri
monio con una persona de distinto se
xo, solo para cumplir los reclamos del
círculo donde se desempeñó. Su vida
fue cruel, jamás conoció lafelicidadyla
frustración y amargura fueron factores
para que, en pleno éxito profesional en
contrara en la muerte su mejor aliado;
mi otro fraterno se negó a la farsa, por
lo que, los insultos lo persiguieron to
do el tiempo sin tregua, mucho menos
tuvo tranquilidad. La crítica social lo
marginó para lograr mejores opciones
en la vida, simplemente se le negó su le
gítimo ascenso.

For lo anterior, enhorabuena que sin
mayor límite, diversidad de grupos ho
mosexuales, bisexuales, transcxuales,
etc., se les permita festejar su pleno y
absoluto derecho a la elección e identi

dad de lo que son de origen y con lo que
se sienten identificados.
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Mimstraiilorcs y
magislraidores no

MAESTRO, LA UIF INVESTIGA A LATINUS DES
DE 2021 POR PRESUNTO LAVADO DE DINERO.

Zas, Ladinus Letrinus Cretinus Vendidas se tamba
leu con tan tuerte madrazo que ni pintado Lie la SIICP.
Se va a saber de dónde sálenlos millonarios sueldazos

de Loret, Brozo. Dresser, María Scherer, Lorenzo. She
ridan y otros vocingleros y jilguerillos de Robaharto y
su júnior.
Arturo Zaldívar afirmó que iagestión de Piña ha
sido desastrosa para el PJF.
Desde que Norma tomó posesión hace 18 meses, PJF
lia significado: Piña Juro Falsedades,
Claudia descarta que la reforma electoral derive
en jueces que protejan a delincuentes.
Al contrario, esa iniciativa pretende acabar con los
con tuber n i o$ en tre m i n i str aidores y magistral dores
con poderosos pillos.
Cristóbal Ascensio García, obispo de Apatzingán,
citó que hubo "elección de Estado" y advirtió de "la
inminente llegada del comunismo".
Ah qué ganas de e sos suciordotes de estar apatzingan
do a la 4T con Taladas y calumnias para engañar a sus

fieles.

Calderón tuiteó que Marko es el líder que más da
ño le ha hecho al PAN y Cortés reviró que explique
el caso García Luna,
Pelean los corruptos y salen todos los exabruptos.
Ambos tienen razón: uno, de los peores expresi
dentes y hasta espurio porque se robó ia elección
en 2006, y quien durante sus felipirium tremens
le dio todo el poder a Ge narco lo que los electores
no olvidaron el pasado 2 de junio; el otro, pastor
blanquiazul délos más chafas por tantas guberna
turas perdidas como hijo putativo de A nava, y tam
bién se peleó con Javier Lozano, el can faldero de
H i en ojosa.
Xóchitl comenzará hoy en León una gira nacional
"por el México que queremos".
El cual en su gran mayoría no la quiso de presidenta.
José Ramón López, hijo de AMLO, dijo que los
mexicanos están más despiertos y felices.
La mayoría sí, y tanto, que mandamos al PRIANPRD
ala tocaya de la fin cade Palenque, esperando que nun
ca salga.
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Paseos y cursos para los
hijos de los ministros
Mientras la mayoría de los niños mexicanos
disfrutan de sus vacaciones escolares

jugando en parques públicos o visitando
museos gratuitos, los hijos de los ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) viven una realidad completamente
diferente.

Transporte de lujo pagado por el pueblo
Por ejemplo: cuando hay suspensión de
clases por Junta de Consejo Técnico en la
SCJN, los ministros no se preocupan por
llevar a sus hijos a divertirse. En su lugar, el
Poder Judicial paga (millones) a empresas
privadas para transportarlos a diversos
lugares de entretenimiento, como el parque
Bieentenario, Sport World, Kidzania, el
circo, el acuario Inbursa, el Castillo de
Chapultepcc o el Musco de Historia Natural.
El costo de este transporte individual va

desde los 3,250 hasta los 3,900 pesos por
niño, dependiendo del destino. Durante la
suspensión de la Junta de Consejo Técnico,
el Poder Judicial desembolsó, por ejemplo,
123,600 pesos solo en transporte escolar
para los hijos de los ministros.
Cursos de lujo pagados por el pueblo
Pero el lujo no se detiene ahí Los hijos de
los ministros también disfrutan de cursos

de primavera, verano, paseos ecológicos y
clausuras de ciclo escolar, y todo pagado por
el Poder Judicial. En total, por estos eventos,
se gastaron 838,680 pesos.
La doble moral de los ministros

Mientras los ministros y ministras viven
en una burbuja de privilegios, el pueblo
mexicano, al final, es quien termina pagando
la cuenta. Este tipo de excesos, que para ellos
resulta una minucia, demuestra claramente
la doble moral y el abuso de pode r por parte
de quienes deberían ser los garantes de la
justicia en nuestro país.
Es hora de que los ministros de la SCJN

bajen de su nube de lujo y entiendan que su
deber es servir ai pueblo, no a sus propios
intereses.

Por eso, Norma Piña y sus secuaces
se oponen a la reforma al Poder Judicial:
porque quieren seguir gozando de las
prebendas que les obsequia un modelo
corrupto.
Mientras haya niños mexicanos que no

tienen acceso a una educación de calidad o a

oportunidades de recreación, es inaceptable
que los hijos de los ministros disfruten de
estos privilegios a costa del erario público.
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Capitanes
Litigios sin resolver
Una de las principales causas de la contaminación en

el Valle de México es la operación de dos complejos
pertenecientes a Pemex y a CFE: la refinería de Tula y la
termoeléctrica que se ubica en la misma ciudad.

En el caso de la central de CFE, empresa que dirige
Manuel Bartiett, el plan era convertirla a gas natural y
dejar de quemar combustóleo,

El objetivo no se logró, pues la empresa canadien
se Ateo, encargada de construir un gasoducto que lleva
ría 505 millones de pies cúbicos de gas a la planta, nunca
pudo concluirlo. Al gasoducto le faltaron 1.75 kilómetros
de construcción de los 17 que medía en total.

La razón fue que las comunidades aledañas se opu
sieron a la construcción, adjudicada a Ateo en 2014 y cu
yo contrato fue rescindido por la CFE en 2018. La em
presa acudió a un arbitraje por el que obtuvo unos 100
millones de dólares en 2021.

Como este caso, hay otros dos: los ductos Tuxpan
Tula y TulaVilla de Reyes, ambos de TC Energía, em
presa qué en México encabeza Jennifer Pierce. En am
bos, se tienen entre 20 y 30 amparos de comunidades
que se oponen a la construcción.

El tema ya fue abordado desde el punto de vista am
biental y el Consejo Nacional de Litigio Estratégico ob
tuvo un amparo en contra de la operación de la central
térmica por el daño ambiental que genera.

Es un primer paso, que se cruza con el elevado índi
ce de robo de combustible en la zona

Un pendiente más para el nuevo Gobierno.

Al frente
del panel
Un capitán que ya tomó re
levancia en el País es Chris
tian Haberli, quien preside
el recién iniciado panel de
controversias por maíz ge
néticamente modificado.

Más allá de lo que está
en juego en este panel, las
discrepancias entre Méxi
co y Estados Unidos no han
dado muestra de ceder, por
lo que se pude decir que si
algo va a dejar esta resolu
ción será un buen raspón
en la relación comercial, sea
quien sea el que obtenga el
fallo a favor.

Haberli, originario de
Suiza, es el encargado de di
rigir este panel en el cual se
tendrán que evaluar con el
mayor escrutinio las postu
ras de ambas partes.

Se trata de un exper
to que ha sido miembro de
la Organización Mundial

de Comercio (OMC) desde
2007 y trabaja como ponen
te y consultor en diversas
investigaciones científicas.
Cuenta con más de 70 pu
blicaciones sobre comercio
e inversiones en temas co
mo agricultura, seguridad
alimentaria, obesidad y des
nutrición, agua, cambio cli
mático, entre otros.

La resolución se pre
vé para el último trimestre
del año y los ojos de ambos
países estarán puestos en la
claridad del proceso.

Remesas
digitales
Con el peso que tiene el en
vío de remesas en el País, la
adopción digital en ellas es
una tendencia que no se de
be perder de vista.

Según el más recien
te informe de Visa, que en
México lidera Francisco

Valdivia, implementar apli
caciones digitales para reci
bir y enviar remesas se ha
dado de manera consistente.

Según los datos de Visa,
en el caso de quienes en
vían remesas, 64 por ciento
prefiere hacerlo a través de
apps, mientras que el por
centaje es 59 en el caso de
quienes las reciben.

Esto muestra que el
ecosistema de remesas se
ha transformado en los últi
mos cinco años y se empie
za a ver la consolidación de
nuevos modelos de negocio
en los envíos de dinero, al
tiempo que grandes empre
sas tradicionales evolucio
nan o se quedan atrás.

Entre las remesadoras
que han liderado por mu
chos años están Western
Union y MoneyGram, tam
bién señaladas por cobrar
las comisiones más altas.

La transición a lo digi
tal supone mayor eficien
cia en tiempos y precios al
usuario y Visa está trabajan
do ya con algunas grandes
remitentes globales como
Brightwell, Thunes, Remitly
y Western Union.

Cultivo
sustentable

Para enfrentar escenarios
de estrés hídrico es indis

pensable tener alternativas
que sean amigables con el
medio ambiente y permitan
el cultivo eficiente de ali
mentos.

Un ejemplo se desarro
lla ya en el sector de hoteles
y restaurantes con VPots, un
sistema de granjas vertica
les hidropónicos donde los
chefs pueden tener control
sobre sus propios cultivos y
ahorrar recursos.

Esta herramienta, crea
da por El Rincón Verde, que
capitanea Alejandro An
drade, y Origeen Greener
Cities, optimiza el área con
56 espacios de cultivo por
metro cuadrado y requie
re solo una persona para su
gestión.

Además, utiliza solo 38
litros de agua en un ciclo re
circulante, lo que representa
un ahorro de entre 70 y 90
por ciento en comparación
con métodos tradicionales.

Las granjas verticales
usan tecnologías avanzadas
como la hidroponía, la aero
ponía y la acuaponía (peces
y hortalizas) para cultivar
plantas sin tierra, mediante
soluciones de nutrientes di
sueltas en agua.

Además, se puede culti
var en ellas los 365 días del
año, gracias al uso de lám
paras especializadas para el
cultivo en interiores.

capitanes@reforma.com

GONZALO
GALINDO...

Es el CEO de Cemex
Ventures, el brazo de
la cementera enfoca
do en inversión en ca

pital privado e inno
vación abierta. Ha im

pulsado importantes
proyectos y startups
dedicadas ala cons

trucción, además de
lograr que la empre
sa sea referente en el

ecosistema de tecno

logía de la construc
ción (contech).
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What's
News

Con un mercado en

auge para los vehícu
los eléctricos en casa, los
fabricantes de baterías
chinos son los gigantes de
la industria. En los prime
ros cuatro meses de este

año, sólo dos compañías
del país Contemporary
Amperex Technology, o
CATL, y BYD abarcan
ya más de la mitad del
mercado global de baterías
para VEs entre ambas, de
acuerdo con SNE Research.
De forma aún más crucial,
los fabricantes chinos
también dominan la ca
dena de suministro de los

materiales para baterías.
? Los inventarios de

crudo de EU cayeron mu
cho más de lo esperado la
semana pasada, junto con
descensos en combustibles
de gasolina y destilados al
tiempo que las refinerías
elevaron su utilización de
la capacidad, de acuerdo
con datos publicados por
la Administración de Infor
mación Energética de EU
(EIA). Las existencias de
crudo comercial sin incluir
la Reserva Estratégica de
Petróleo bajaron 12.2 mi
llones de barriles, a 448.5
millones en la semana que
terminó el 28 de junio y
estuvieron casi 4% por
debajo del promedio a
cinco años para esta época
el año, informó la EIA.
? GE Appliances, uno de
los fabricantes de electro
domésticos más grandes
en EU, dice que un esfuer
zo de 2 mil millones de
dólares para reorganizar
su cadena de suministro

le ha ayudado a duplicar
ingresos desde el 2017. La
compañía, una filial de la
china Haier Smart Home,
ha añadido capacidad de
manufactura, ha abierto
siete centros de distri
bución nuevos e imple
mentado herramientas

digitales para fusionar
operaciones. Los cambios
ayudaron a GE Appliances
a generar 11 mil millones
de dólares en ingresos el
año pasado.

? Un tribunal federal
de apelaciones en EU
readmitió una demanda
antimonopolio por 10 mil
millones de dólares contra
10 bancos tras descubrir
un aparente conflicto de
interés puesto al descu
bierto por The Wall Street
Journal. La demanda en
Manhattan nunca debió
haber sido escuchada por
el Juez de Distrito Lewis
Liman porque su esposa
era dueña de hasta 15 mil
dólares en acciones en
Bank of America cuando se

le asignó el caso, dictami
nó el Tribunal de Apelacio
nes del Segundo Circuito.

? La compañía produc
tora de David Ellison llegó
a un acuerdo preliminar
para comprar National
Amusements, según
fuentes cercanas. Planea fu
sionar entonces a Skydance
con Paramount Global, un
trato sujeto a la aprobación
de un comité especial de
directores de Paramount.

Bajo los términos propues
tos, Skydance pagaría 1.75
mil millones de dólares por
National Amusements, de
acuerdo con las fuentes.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

Voltereta
de expectativas
para la Fed

Podría estar gestándo
se el entorno para un
posible recorte de la

tasa de los fondos federales
en Estados Unidos.

Desde el 26 de julio de
2023, cuando el Comité de
Tasas de la Reserva Federal
(FOMC, por sus siglas en in
glés) alcanzó la tasa máxima
de 5.25 a 5.50 por ciento de
su tasa de referencia, no se
habían visto condiciones rea
les para ello.

Aunque aún no estaría
claro si sería sólo un recor
te y pausa, o un ciclo bajista
continuo.

Los datos oportunos de
junio, los famosos ISM (Ins
titute for Supply Manage
ment) de manufactura y de
servicios de junio, arrojan
un ambiente en el que ahora
sí pudiera darse ese recorte.

La puntilla la pueden dar
el reporte de la Nómina no
Agrícola, la tasa de desem
pleo y los aumentos salariales
de junio de Estados Unidos,
que se harán mañana viernes
a las 6:30 am.

Como hemos dicho, los
ISM son índices elaborados
con entrevistas a los gerentes
de compra de las empresas,
no las contestan los econo
mistas, lo que los hace más
valiosos.

Los entrevistados son los
que están en el día a día en
producción, en la vida real.

La lectura es relativa
mente sencilla;
¦ De 50 a 60 puntos señala
crecimiento sano.
¦ Arriba de 60 significa
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sobrecalentamiento.
¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Cercano o ruptura a la ba
ja de 42.5 es un cuadro de
recesión.

¿Qué señales mandaron
estos indicadores de junio?

Básicamente ambos ín
dices entraron ese mes a la
zona de estancamiento por
segunda vez en este año, la
primera fue en abril de 2024.

El ISM manufacturero
fue de 48.5 puntos, prácti
camente igual a los 48.7 de
mayo y debajo de los 49.1
esperados.

Sólo fueron rescatables
las buenas expectativas de
una posible recuperación
que arrojaron el subíndice
de nuevas órdenes y los co
mentarios de los gerentes de
compras en ese rubro.

La manufactura no era
tan preocupante, porque se
encuentra en el estatus de es
tancamiento desde noviem
bre de 2022.

Esto porque está en fran
ca relocalización con la salida
de Estados Unidos de China,
Taiwán y Asia en general.

Digamos que es una deci
sión estratégica del gobierno
estadounidense.

Pero ahora el ISM de
servicios de junio, reportado
ayer, fue de 48.8 puntos, muy
por debajo de los 52.5 espe
rados y de los 53.8 de mayo.

Además, la mayoría de
los componentes registraron
caídas en el mes.

El subíndice de empleo
siguió cayendo hasta 46.1
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puntos, pero el de precios
se mantuvo alto en 56.3
puntos.

Sólo la alerta estuvo en
que los gerentes de compra
manifestaron preocupación
por la inflación y el impacto
en la economía

Parece que el presidente
de la Fed, Jerome Powell, y el
FOMC en general, han reci
bido buenas noticias:

La economía se está en
friando y el mercado laboral
está teniendo holgura

El reporte de mañana
viernes a las 6.30 de la ma
ñana de la Nómina no Agrí
cola además de las tasas de
desempleo y los incremen
tos salariales, pueden poner
la última tabla para armar
un sólido escenario de re
cortes de tasas de los fondos
federales.

Por fin, el mercado po
dría ganarle Una partida a
la Fed.
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Aumenta la posibilidad
de que los futuros de los fon
dos federales tengan dos re
cortes en 2024: uno en sep
tiembre y otro en diciembre.

Un reporte de creación
de empleos muy por debajo
o aún mejor, cercano a cero
en junio, en la Nómina no
Agrícola sería un detonador
de la tesis de que el primer
recorte no esperaría a sep
tiembre y sería en el FOMC
del 31 de julio.

Esto es posible y trae
ría una voltereta no sólo pa
ra la Fed, sino también pa
ra Banxico, que tendría la
posibilidad de "vender" un
ciclo de bajas de su tasa de
referencia

Es la fiesta: bolsas al alza
y, con las debidas precaucio
nes, una fuerte caída en el ti
po de cambio.

Ojo, que si el nuevo go
bierno hace una buena Re
forma al Poder Judicial y em
puja un déficit fiscal de 3 por
ciento del PIB para 2025, el
tipo de cambio puede volver
a 17 pesos por dólar.

Es un escenario altamen
te probable.
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Bancos centrales,
inflación y tasas
El fin de la primavera

y el comienzo del ve
rano son testigos de

una desincronización de los
bancos centrales alrededor
del mundo. Hace unos años
todos elevaron las tasas de
interés después de la pande
mia, pero en fechas recien
tes algunos han decidido re
ducirlas, mientras otros las
mantienen sin cambio. Por
un lado, el banco central
de Suecia redujo su tasa de
interés a principios de ma
yo y el Banco Central Euro
peo durante el mes de junio,
mientras que la Reserva Fe
deral (Fed) de Estados Uni
dos, el banco central de Bra
sil y el Banco de Inglaterra
la mantuvieron estable.

En particular, vale la
pena insistir que el Fed, en
contraste con los deseos de
los inversionistas, no trae
prisa en reducir la tasa de
los fondos federales debido
al poco avance del último
tirón para abatir y conso
lidar la inflación en 2 por
ciento. No obstante, como
señalé en una columna pre
via, seguirá habiendo pro
gresos en ese sentido y por
ello espero que disminuya
las tasas de interés un par
de veces en lo que resta
del año.

Mientras tanto, el jue
ves de la semana pasada
la Junta de Gobierno del
Banco de México (Banxico)
decidió, por mayoría, dejar
también sin cambio el ob
jetivo de la Tasa de Interés
Interbancaria a un día (TU)
en 11.00 por ciento. El co
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municado de esa decisión,
como en las ocasiones ante
riores, comentó los eventos
internacionales y nacionales
relevantes, en particular la
decisión del Fed, así como
se refirió a "factores idio
sincráticos" (sin precisarlos)
que propician volatilidad en
los mercados financieros
nacionales y la deprecia
ción del peso. Nuestro ban
co central optó, como se ve,
por un lenguaje que le evi
ta incursionar en los panta
nosos terrenos políticos de
nuestro país.

El comunicado tam
bién destacó el repunte de
la inflación general de 4.65
a 4.78 por ciento entre abril
y la primera quincena de
junio, pero sigue anticipan
do que continuará el proce
so desinflacionario y man
tuvo, para todo fin práctico,
los pronósticos del comu
nicado del mes de mayo
sobre la inflación general
y la subyacente para 2024
y 2025.

Es claro que la infla
ción ha cedido bastante te
rreno, pero el último tramo
siempre es el más difícil, y
más cuando la política fis
cal expansiva en lo que va
de este año, lá deprecia
ción reciente del peso y la
que muy probablemente
ocurrirá cuando se hagan
las reformas constituciona
les, complicarán la tarea de
Banxico e impedirán que
la inflación converja, co
mo prevé en sus pronósti
cos, a su nivel objetivo del
3 por ciento para el cuarto
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de este año, lá deprecia
ción reciente del peso y la
que muy probablemente
ocurrirá cuando se hagan
las reformas constituciona
les, complicarán la tarea de
Banxico e impedirán que
la inflación converja, co
mo prevé en sus pronósti
cos, a su nivel objetivo del
3 por ciento para el cuarto

trimestre del 2025.
Esta última afirmación

no es gratuita. En condi
ciones normales, esto es,
sin trastornos extraordina
rios económicos o políticos,
Banxico ha tenido muy po
co éxito en alcanzar su meta
de inflación, por lo que se
rá menos capaz de lograrlo
cuando dichos trastornos
están presentes, como su
cede hoy y ocurrirá en los
próximos meses. En efec
to, desde que se instauró
esa meta hace 21 años, pa
ra empezar a lograrse en
diciembre de 2003, la infla
ción anual sólo se ha ubica
do en o por debajo de 3 por
ciento en un par de ocasio
nes. El resto del tiempo ha
estado más veces (11) por
encima del 4 por ciento que
por debajo (9).

Lo anterior muestra
que nuestra experiencia
con las metas de inflación
no es exitosa y menos du
rante este gobierno en el
que, por una u otra razón,
el crecimiento de los pre
cios se ha mantenido por
encima del 4 por ciento
durante los últimos cuatro
años. Esto, debe subrayarse,
no resta mérito a nuestras
autoridades monetarias por
el progreso substancial en
la lucha contra la inflación
después del descontrol que
existió durante el último
cuarto del siglo XX. Sin
embargo, el último tirón
para alcanzar y consolidar
la inflación en 3 por ciento
se ha complicado mucho
más por la conjunción de
nuestra experiencia en ese
sentido y los "factores idio
sincráticos". En consecuen
cia Banxico tendrá que ser
muy cauteloso a la hora de
decidir cuándo y cuánto
disminuir la TU en cada
una de las reuniones próxi
mas. Su margen, desde mi
punto de vista, es alrededor
de medio punto porcentual
para el resto del año.

trimestre del 2025.
Esta última afirmación

no es gratuita. En condi
ciones normales, esto es,
sin trastornos extraordina
rios económicos o políticos,
Banxico ha tenido muy po
co éxito en alcanzar su meta
de inflación, por lo que se
rá menos capaz de lograrlo
cuando dichos trastornos
están presentes, como su
cede hoy y ocurrirá en los
próximos meses. En efec
to, desde que se instauró
esa meta hace 21 años, pa
ra empezar a lograrse en
diciembre de 2003, la infla
ción anual sólo se ha ubica
do en o por debajo de 3 por
ciento en un par de ocasio
nes. El resto del tiempo ha
estado más veces (11) por
encima del 4 por ciento que
por debajo (9).

Lo anterior muestra
que nuestra experiencia
con las metas de inflación
no es exitosa y menos du
rante este gobierno en el
que, por una u otra razón,
el crecimiento de los pre
cios se ha mantenido por
encima del 4 por ciento
durante los últimos cuatro
años. Esto, debe subrayarse,
no resta mérito a nuestras
autoridades monetarias por
el progreso substancial en
la lucha contra la inflación
después del descontrol que
existió durante el último
cuarto del siglo XX. Sin
embargo, el último tirón
para alcanzar y consolidar
la inflación en 3 por ciento
se ha complicado mucho
más por la conjunción de
nuestra experiencia en ese
sentido y los "factores idio
sincráticos". En consecuen
cia Banxico tendrá que ser
muy cauteloso a la hora de
decidir cuándo y cuánto
disminuir la TU en cada
una de las reuniones próxi
mas. Su margen, desde mi
punto de vista, es alrededor
de medio punto porcentual
para el resto del año.
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A Yorio se lo lleva el Chamuco
::::: A quien se lo llevó el Chamuco fue a Gabriel Yorio Gon
zález, pero no por actuar mal sino para hablar de lo que está
pasando en los mercados financieros y las finanzas públicas

después de las elecciones. Nos platican que
el subsecretario de Hacienda fue invitado al
programa de los moneros en el Canal 22
donde explicó la situación de la economía, el
peso, el pago de impuestos y los avances pa
ra combatir la pobreza, así como de la refor
ma al Poder Judicial para poner los puntos
sobre las íes y no dejarse llevar por las voces
que tratan de poner todo en negro. Entre
bromas y comentarios muy serios, nos infor
man que Yorio hizo la charla muy amena
para temas que por su complejidad a mu

chos no les interesa, por lo que salió bien librado del averno
habitado por El Fisgón y Hernández.
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Prúxlno gobierno prepara la chequera
::::: A menos de tres meses de que asuma la
Presidencia, Claudia Sheinbaum se reunió
con Octavio Romero Oropeza para saber
en qué situación recibirá Pemex, cuya nueva
dirección continúa siendo una incógnita. El
tema más relevante que abordaron, nos ha
cen ver, fue la deuda por 7 mil millones de
dólares que la empresa deberá pagar en oc
tubre próximo, puesto que hay proveedores
que dicen estar al borde de votar el trabajo
argumentando que la petrolera ha incumpli
do con varios pagos. Por lo visto la siguiente

administración se estrenará sacando la chequera.

México se vuelca al ecommerce
::::: Dentro del récord en ventas registradas durante la edición
2024 del Hot Sale, nos hacen notar el crecimiento de consu
midores de ingresos bajos que han encontrado en el comercio
electrónico una alternativa para comprar artículos. Los resulta

dos que dio a conocer ayer la Asociación
Mexicana de Venta Online, que tiene como
director ejecutivo a PierreClaude Blaise,
indican que al parecer se ha comenzado a
democratizar este canal de ventas que toda
vía en la pandemia de Covid19 se conside
raba exclusivo para la población de mayor
poder adquisitivo. El crecimiento de las tar
jetas de crédito y débito explican parte de
este resultado, aunque también destacan
otras opciones como financiamiento a través
de aplicaciones o pagar en efectivo al mo

mento de la entrega del producto. Nos cuentan que la expec
tativa es que se mantenga el buen desempeño del ecommer
ce que, para muchos, aún está en pañales al comparar México
con otros países en América Latina y ya ni se diga de latitudes
más maduras como Asia.
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Latinas al desnudo // Lavado y
corrupción //Loret, Brozo, Drcsser

CARLOS FERNANDEZVEGA

PROTAGONICO Y FATUO, como

siempre, Carlos Loret de Mola lanzó
una campaña mediática otra para
intentar "limpiar" su imagen {algo
por demás imposible) y denunciar

que el gobierno mexicano "me persigue" en
"venganza" por ejercer su libertad de mentir,
desinformar, hacer montajes y chantajear, pero,
luía vez más, el tiro le salió por la culata, porque
lo único que logró fue que se conocieran a deta
lle ios enjuagues de Latinus (con sus cinco rami
ficaciones), y de pasadita lo que cobra él y otras
"librepensadores" asociados.

ENVUELTO EN UNA falsa bandera de la "li
bertad de expresión", intentó victimizarse para
evitar las consecuencias de una supuesta "in
vestigación" en su contra, cuando en realidad la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) desde el
20 de mayo de 2021 lijó sus ojos en Latinus a la
que Loret de Mola sirve, por actividades de la
vado de dinero y corrupción, que "se procesan"
en la Fiscalía General de la República.

EN LA MAÑANERA de ayer, el titular de la UÍF
detalló que Latinus se caracteriza por "hacer ne
gocio con la calumnia" y el uso de "recursos pú
blicos ilegales, que no están en ios presupuestos
de comunicación social ni de publicidad, sino de
medicinas, de atención médica", es decir, fondos
destinados "no a la compra de servicios perio
dísticos, sino de medicinas, servicios médicos,
promoción de campañas, etcétera", y ya se sabe
"para que y cómo se usan y distribuyen"

EXISTE UNA INVESTIGACIÓN, pero el eje
no es Loret de Mola (golpe a su ego), sino Lati
nus, que triangula recursos entre las empresas
del mismo dueño, "y entonces pueden ver
claramente dónde están las claves de las ope
raciones con recursos de procedencia ilícita,
obviamente para ocultar procedencia y objeto",
señaló Pablo Gómez. "No andamos haciendo
indagatorias, ni tenemos registro y tampoco
llevamos archivo en relación con lo que dicen,
expresan o de alguna manera mencionan los
medios de comunicación, ni los periodistas en
lo individual".

DE LAS ACTIVIDADES administrativas de
la UIF, "ningunacorresponde a Carlos Loret
de Mola; no aparece como accionista, codueño,
ejecutivo, manager, gerente del consorcio Lati
nus, independientemente de que él, junto con
otras personas, le preste servicios y le cobre. La
denuncia contra esa empresa, presentada hace
años, no lleva incluido ningún periodista, ningún

profesional de la comunicación ni persona que
se dedique a esta actividad".

LATINUS SE INTEGRA por cinco empresas:
Latinus Media Group; Latinus Medía Radio;
Latinus Media Mx (todas con Cristian Gonzá
lez Guadarrama como cabeza visible); Digital
Beacon Programarte y BCG Limited Consulting.
"Todos sus ingresos vienen de entidades públi
cas que a cambio reciben, y se factura a nombre
de cÜos, productos farmacéuticos y servicios de
salud de otras empresas que funcionan para eso,
que son independientes en su propiedad de estas
dos que pertenecen al mismo dueño".

¿DE DÓNDE HAN salido los recursos públicos
que obtiene Latinus desde 2019 y hasta 2024? De
acuerdo con ia UIF, suman 2 mil 437 millones,
provenientes de los gobiernos de Nuevo León
(Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, y Samuel
García), con 29 millones de pesos; Sinaíoa (Qui
rino Ordaz Coppel, hoy embajador en España),
15 millones; Tamaulipas (Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, hoy prófugo), 4.2 millones;
estado de México (Alfredo del Mazo Masa), mil
117 millones; Michoacán (Silvano Aureoles), 699
millones: Hidalgo (Ornar Fayad), 1.92 millones, y
de cereza el presupuesto federal, 382 millones.

A PARTIR DE 2024, en estos enjuagues ya no
aparecen relacionados los gobiernos de Siitaloa,
Tamaulipas, Michoacán e Hidalgo, ni el presu
puesto federal. De cualquier suerte, esos dineros
se destinarían al supuesto pago de servicios de
salud a dos empresas del consorcio Latinus, pe
ro en realidad se triangularon dentro de ese pro
pio grupo para pagar a accionistas y periodistas.

¿CUANTO Y A quiénes? Entre otros, contabili
zando tres empresas del grupo Latinus, Carlos
Loret, 12 millones de pesos; Víctor Trujillo,
Brozo, 10 millones; Lorenzo Córdova Vianello
(el "independiente" del INE), 953 mil (sólo entre
septiembre de 2023 y enero de 2024); Fernando
del Collado, un millón 170 mil; Jesús SilvaHer
zogMárquez, 860mil; Denise Dresser, 624 mil;
Mana Scherer Ibarra, hija del fundador de Pro
ceso, 535 mil; Guillermo Sheridan, el cazador de
plagios, 89 mil 950; Paulina Producciones Rebel,
870 mil; Victoria María Trujillo, hija del "payaso
tenebroso" 744 mil y Claudia Bárbara de Regil,
alias Rosario Tijeras, 313 mií 271 pesos.

las rebanadas del pastel

ENTONCES, TODO Y todos, con recursos pú
blicos. Pero "es persecución", dicen.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@ho tmail. com
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La oposición
.subestimó a
López Obrador

r
nticos del Presidente continúan

' W i sosteniendo que la estrepitosa
derrota del 2 de junio se debió a

un fraude masivo. Increíble. Con una diferencia
decasi20millonesdevotosentreSheinbaumy
Gal vez, resulta una negación brutal mantener
un argumento así. Lo cierto es que la oposi
ción subestimó a López Obrador en las elec
ciones y lo continúa haciendo ahora
Muchos argumentaron que la consisten

te popularidad del Presidente mostrada por
las encuestas a lo largo de los años de su go
bierno era un espejismo. No creyeron que la
mayoría de la gente se mantuviera fiel aun
cuando el país, según ellos, estaba al borde
del colapso. Algunas variables, como la fuer
te inseguridad en buena parte del paísyla re
ducida cobertura de salud, parecían darles la
razón. Sin embargo, la oposición subestimó
la conexión de López Obrador con la gente,
así como varios de sus logros, en particular
en lo que respecta a la economía
Apoyos sociales sin precedente, un fuerte

aumento al salario mínimo, buen crecimiento
del PIB, desempleo bajo, inversión extranje
ra récord, reservas internacionales en máxi
mos históricosy una de las monedas con me
jor desempeño frente al dólar son algunos de
los indicadores que la oposición no les dio el
peso que debía.
Es obvio que lo positivo opacó a lo negativo

para la mayoría de los mexicanos, como se re
flejó en las urnas. Aún entonces, la oposición

subestimó lapopularidaddelPresidente.Hubo
quienes genuinamente pensaron que su candi
data iba a ganar. De ese tamaño la ingenuidad
Incluso se subestimó su capacidad de operar
políticamente afávorde Sheinbaum (muchos
sostienen que de manera ilegal) a través de la
mañanera y los programas sociales.
La postura más fácil siempre fue menos

preciar al Presidente y pensar que todo estaba
mal. De esta manera no había necesidad para
la oposición de hacer un profundo examen
de consciencia de sus errores cuando gober
naron ni de formular propuestas que incor
poraran los aciertos de esta administración.
Todavía no parece entender por qué varias de
las políticas de López Obrador han sido tan
populares. Al no darle el reconocimiento que
se merece (sin dejar de criticarlo por sus múlti
pleserrores),laoposiciónparecedesconectada
de larealidad de muchos mexicanos. Seguro no
entienden cómo, apocos meses de dejar el po
der, dos terceras partes de lapoblación aprueba
sugestión, según una encuesta que se dio aco
noceresta semana

López Obrador, por su parte, nunca sub
estimó a sus contrincantes y actuó con con
tundencia ante cualquier indicio de que esta
ban ganando tracción, por pequeña que fuera
Esta es sin duda una gran lección no solo para
la política sino en la vida en general.
Ante su aplastante derrota laoposicióntiene

una excelente oportunidad para reconsiderar su
postura, empezando por darle crédito al Presi
dente. Sería un grave error mantener su misma
estrategia fallida con Sheinbaum. «mm
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Detendremos la
pandemia financiera?

o sé cómo le hace el resto para
que le alcance sin pedirpresta

_L ^ do", dijo una "Yo tengo mucho
estrés por los pagos; no llego", dijo la otra
Esta no es una conversación ajena a por lo

menos, la mitad de los mexicanos, pues 50.8
por ciento de la población adulta acepta tener
.poco bienestar financiero, según la Encuesta
Nacional sobre Salud Financiera (Ensafi). A
un porcentaje similar (48.4) le preocupa que
las deudas se acumulen.

Es hipnotizante revisar los resultados de
esta Ensafi del Inegi y Condusef, recién pu
blicada porque permite tener una fotografía
de nuestra salud financiera, eso que posibili
ta control sobre el dinero para los gastos coti
dianos, los variables, los emergentesy no solo
lograr metas, sino libertad financiera, es decir,
aprovechar las oportunidades, tener bienes
tarymovilidad.
¿Quién tiene bienestar y quién estrés finan

ciero? La mitad de los mexicanos tiene unoy la
otra mitad padece el otro. Aquellos con estrés
incluso detectaron afectaciones físicas como
gastritis y cambios en su presión arterial.
"La vida plena de una persona es como un

tripié y descansa en salud física salud mental
y salud financiera", dij o Oscar Rosado Jimé
nez, presidente de Condusef, en MILENIO
Negocios. "Si uno de los tres componentes
se descuida se cae o falla inevitablemente la
personaentra en una crisis".

Tenemos los datos para afirmar que los
mexicanos menos estresados por el dinero
viven en Nuevo León, "que son ahorradores
y frugales, y que eso no es una mala idea", me
dijo Oscar. Sabemos que las mujeres pade
cen más estrés financiero que los hombres;
que a cuatro de cada 10 mexicanos casi nun
ca o nunca le sobra dinero al final del mes, y
tres de cada 10 tiene poca o nula capacidad
para hacer frente a gastos inesperados. Esto
nos lleva a la seguridad financiera: en Méxi
co, la mitad de los adultos dice que poco o na
da asegura su futuro financiero y siente poca
o nada de tranquilidad respecto a la suficien
cia de sus ahorros.

Medir la salud financiera permite afirmar
(por fin) que para estar bien hay que hablar de
dinero, saber de él y conocer sus implicaciones
en nuestro bienestar. Estos datos conceden
sumarme a la creencia de Oscar Rosado de
que el estrés financiero es una pandemia:
"Entra sigilosamente, no se nota es imper
ceptible hasta que hay colitis, dolor de cabeza
o violencia intrafamüiar", me dijo. Esta pan
demia ha entrado "a las empresas pequeñas,
medianasy grandes, afectando la productivi
dad y la rentabilidad".
Tenemos los datos. ¿Qué haremos para de

tener esta pandemia?, ¿qué harán las empre
sas para que la salud financiera de sus colabo
radores no afecte el negocio?, ¿qué políticas
públicas urge impulsar?, ¿qué responsabili
dad cae sobre el sector financiero? Espero no
solo nos quedemos con el datoy hagamos algo
por el bienestar de los mexicanos.«¦¦¦
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PESQUERÍA
Soriana se adapta
para hablar coreano
Este miércoles Organización
Soriana abrió unanueva tien
da en Pesquería Nuevo León,
municipio conocido a escala
nacional por la planta arma
dora de autos de la surcorea

na KIA. Justo para atender a
este público asiático, decidió
también poner en el estableci
miento señales en su idioma
reforzando así sumetade me
jorar su atención al cliente.

INFORME 2023

Fibra MTY logra 108%

de planes sustentables
El fideicomiso especializado
en bienes raíces Fibra MTY
anunció el cumplimiento
de 108 por ciento de sus obje
tivos de sustentabilidad, re
sultados que forman parte de
su "Informe de Sustentabili
dad 2023". La firma detalló
que llevó a cabo la implemen
tación efectiva de casi todas
las iniciativas y metas esta
blecidas en su proyecto.

MOVILIDAD SEGURA

Nuevo jefe de Anpact
delinea compromisos
Rogelio Arzate, presidente

ejecutivo de la Anpact, ya se
presentó ante los socios des
tacando que en su agenda se
promoverá una movilidad
más segura y responsable con
el medio ambiente. Se com
prometió aque durante su ad
ministración se estimulará la
renovación de la flota de vehí
culos comerciales.

LARGO Y CORTO PLAZOS

Fitch Ratings rebaja
las notas de Vasconia

Grupo Vasconia informó que
Fitch Ratings revisó a la baja
las calificaciones nacionales

de largo plazo y de las emisio
nes de certificados bursátiles

22L y 19 a 'RD(mex)' desde
'C(mex)'; la agencia bajó las
notas nacionales de corto pla
zo y de la porción también de
corto plazo del programa duaL

SALE GABRIFLLA CEPEDA

Benavides se queda
sin líder de finanzas

Sarah Gabriella Cepeda Mu
ñoz dejó su cargo como direc
tora de finanzas de Farmacias

Benavides y terminó sus fun
ciones en el consejo de admi
nistración. Perla Paola Gar
cía Dávila, quien a la fecha se
desempeñaba como subdirec
tora de Planeación Estratégica
eInnovación,fiienombradade
manera interina en la vacante.
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Recaudan el 100.1%,
auditan a grandes
empresas y el impuesto
del 2% a los más ricos
El presidente López Obrador se congratuló de los alcances
del SAT al primer semestre, obviamente, sobre la recau
dación tributaria. "Se recaudó el 100.1% de lo esperado",
señaló el mandatario.
RECAUDAN 6.5% MÁS EN EL PRIMER SEMESTRE
En efecto, durante el primer semestre del año, la recauda
ción fue mayor a 2.5 billones de pesos. Aumentó en 6.5%
real respecto del mismo periodo del año pasado. Nada mal.

El SAT, a cargo de Antonio Martínez Dagnino, ha men
cionado que se debe a la estrategia de seguir cobrando a
grandes contribuyentes, que son 12 mil.

De hecho, los 12 mil grandes contribuyentes aportan el
50% de los ingresos recaudados.

El otro 50% restante, dice el SAT, lo aportan los 80 mi
llones de contribuyentes, entre personas físicas y morales.

La gran diferencia es el Plan Maestro. Estrategia plan
teada, en un primer momento, por Raquel Buenrostro y,
luego, Martínez Dagnino la continuó.

Hay auditorías a las grandes empresas, claro, después
de cinco años, como marca la ley.

Y ahí viene la controversia.
AUN ASÍ, HAY DÉFICIT Y HAY RENUNCIAS FISCALES
Desde luego, es positivo que el SAT cobre bien y que la
estrategia de hacerlo con los grandes contribuyentes esté
rindiendo frutos, ¿pero a poco es suficiente?

Estamos frente a un déficit del 6% del P1B este año, quie
re decir que gastamos mucho más de lo que ingresamos.

Y, aun así, el gobierno de Claudia Sheinbaum, buscan
do dar certeza, ya mencionó que no habrá reforma fiscal.

Esas renuncias fiscales pueden salir. Incluso, el Centro de
Investigación Económica y Presupuestaria (CÍEP) ha levan
tado la voz señalando qu? ésas renuncias fiscales pueden
salimos caras.
Por ejemplo, en í léxico, el 50% de la economía es in

formal. Y claro que lo<; informales pagnn distintos cobros
a líderes, a autoridades corruptas, perc no impuestos que
entren a hs arcas públicas, ¿ya renunciamos a todo ello?

Empiezan a surgir inquietudes.
IMPUESTO AL 2% PARA LOS MÁS RICOS, ¿TAN FÁCIL?
Una inquietud es la del posible cobro de un impuesto tem
poral a los bancos.

Otra, la de estudiar el impuesto al 2% de los ricos, plan
teada desde el G20 por Lula da Silva.

El economista francés Gabriel Zucman, a petición del
gobierno de Lula da Silva, ha realizado el estudio de cobrar
ese 2% a los más ricos y considera que se podría recaudar
entre 200 mil y 250 mil millones de dólares.

Es interesante para tener un régimen fiscal progresivo.
Sin embargo, ¿cómo hacerlo? El primer reto es identificar
la fortuna de los más ricos, pues medirla no es tan sencillo,
por ejemplo, saber qué es fortuna y qué no. ¿Consideramos
fortuna los bienes raíces?, ¿al venderlos puede haber cam
bios? También ver los temas de paraísos fiscales, así como
homologaciones fiscales.

Entraremos a estos temas o más bien en México requeri
mos analizar una política fiscal integral que, en efecto, sea pro
gresiva para que, quien gane más, pague más, pero también
que cobre a la mitad de la economía, la informal, que, en mu
chos casos, paga contribuciones, pero no a las arcas públicas.
SHEINBAUM, SEGUIRÁN PROGRAMAS SOCIALES
SIN DEUDA
Claudia Sheinbaum reiteró que no se endeudará y que sí
bajará el déficit público. Esto es música para los oídos de
los mercados. La virtual Presidenta electa habló de man
tener los programas sociales conforme la inflación. Y sí se
animará a crear infraestructura y más trenes, así como polos
de desarrollo.

Sheinbaum está consciente de la situación ajustada de
las finanzas públicas. No piensa presionarlas todavía más.
Más bien, se comprometió a reducir el déficit público del
6% del PIB al 3.5 por ciento. El gran reto es cómo hacerle
sin reforma fiscal.

En efecto, le seguirán cobrando mejor a los grandes con
tribuyentes... ¿pero será suficiente?

El presidente López Obrador se congratuló de los alcances
del SAT al primer semestre, obviamente, sobre la recau
dación tributaria. "Se recaudó el 100.1% de lo esperado",
señaló el mandatario.
RECAUDAN 6.5% MÁS EN EL PRIMER SEMESTRE
En efecto, durante el primer semestre del año, la recauda
ción fue mayor a 2.5 billones de pesos. Aumentó en 6.5%
real respecto del mismo periodo del año pasado. Nada mal.

El SAT, a cargo de Antonio Martínez Dagnino, ha men
cionado que se debe a la estrategia de seguir cobrando a
grandes contribuyentes, que son 12 mil.

De hecho, los 12 mil grandes contribuyentes aportan el
50% de los ingresos recaudados.

El otro 50% restante, dice el SAT, lo aportan los 80 mi
llones de contribuyentes, entre personas físicas y morales.

La gran diferencia es el Plan Maestro. Estrategia plan
teada, en un primer momento, por Raquel Buenrostro y,
luego, Martínez Dagnino la continuó.

Hay auditorías a las grandes empresas, claro, después
de cinco años, como marca la ley.

Y ahí viene la controversia.
AUN ASÍ, HAY DÉFICIT Y HAY RENUNCIAS FISCALES
Desde luego, es positivo que el SAT cobre bien y que la
estrategia de hacerlo con los grandes contribuyentes esté
rindiendo frutos, ¿pero a poco es suficiente?

Estamos frente a un déficit del 6% del P1B este año, quie
re decir que gastamos mucho más de lo que ingresamos.

Y, aun así, el gobierno de Claudia Sheinbaum, buscan
do dar certeza, ya mencionó que no habrá reforma fiscal.

Esas renuncias fiscales pueden salir. Incluso, el Centro de
Investigación Económica y Presupuestaria (CÍEP) ha levan
tado la voz señalando qu? ésas renuncias fiscales pueden
salimos caras.
Por ejemplo, en í léxico, el 50% de la economía es in

formal. Y claro que lo<; informales pagnn distintos cobros
a líderes, a autoridades corruptas, perc no impuestos que
entren a hs arcas públicas, ¿ya renunciamos a todo ello?

Empiezan a surgir inquietudes.
IMPUESTO AL 2% PARA LOS MÁS RICOS, ¿TAN FÁCIL?
Una inquietud es la del posible cobro de un impuesto tem
poral a los bancos.

Otra, la de estudiar el impuesto al 2% de los ricos, plan
teada desde el G20 por Lula da Silva.

El economista francés Gabriel Zucman, a petición del
gobierno de Lula da Silva, ha realizado el estudio de cobrar
ese 2% a los más ricos y considera que se podría recaudar
entre 200 mil y 250 mil millones de dólares.

Es interesante para tener un régimen fiscal progresivo.
Sin embargo, ¿cómo hacerlo? El primer reto es identificar
la fortuna de los más ricos, pues medirla no es tan sencillo,
por ejemplo, saber qué es fortuna y qué no. ¿Consideramos
fortuna los bienes raíces?, ¿al venderlos puede haber cam
bios? También ver los temas de paraísos fiscales, así como
homologaciones fiscales.

Entraremos a estos temas o más bien en México requeri
mos analizar una política fiscal integral que, en efecto, sea pro
gresiva para que, quien gane más, pague más, pero también
que cobre a la mitad de la economía, la informal, que, en mu
chos casos, paga contribuciones, pero no a las arcas públicas.
SHEINBAUM, SEGUIRÁN PROGRAMAS SOCIALES
SIN DEUDA
Claudia Sheinbaum reiteró que no se endeudará y que sí
bajará el déficit público. Esto es música para los oídos de
los mercados. La virtual Presidenta electa habló de man
tener los programas sociales conforme la inflación. Y sí se
animará a crear infraestructura y más trenes, así como polos
de desarrollo.

Sheinbaum está consciente de la situación ajustada de
las finanzas públicas. No piensa presionarlas todavía más.
Más bien, se comprometió a reducir el déficit público del
6% del PIB al 3.5 por ciento. El gran reto es cómo hacerle
sin reforma fiscal.

En efecto, le seguirán cobrando mejor a los grandes con
tribuyentes... ¿pero será suficiente?
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El presidente López Obrador se congratuló de los alcances
del SAT al primer semestre, obviamente, sobre la recau
dación tributaria. "Se recaudó el 100.1% de lo esperado",

señaló el mandatario.
RECAUDAN 6.5% MÁS EN EL PRIMER SEMESTRE
En efecto, durante el primer semestre del año, la recauda

ción fue mayor a 2.5 billones de pesos. Aumentó en 6.5%
real respecto del mismo periodo del año pasado. Nada mal.

El SAT, a cargo de Antonio Martínez Dagnino, ha men

cionado que se debe a la estrategia de seguir cobrando a
grandes contribuyentes, que son 12 mil.

De hecho, los 12 mil grandes contribuyentes aportan el
50% de los ingresos recaudados.

El otro 50% restante, dice el SAT, lo aportan los 80 mi
llones de contribuyentes, entre personas físicas y morales.

La gran diferencia es el Plan Maestro. Estrategia plan

teada, en un primer momento, por Raquel Buenrostro y,
luego, Martínez Dagnino la continuó.

Hay auditorías a las grandes empresas, claro, después
de cinco años, como marca la ley.

Y ahí viene la controversia.
AUN ASÍ, HAY DÉFICIT Y HAY RENUNCIAS FISCALES
Desde luego, es positivo que el SAT cobre bien y que la

estrategia de hacerlo con los grandes contribuyentes esté
rindiendo frutos, ¿pero a poco es suficiente?

Estamos frente a un déficit del 6% del P1B este año, quie

re decir que gastamos mucho más de lo que ingresamos.
Y, aun así, el gobierno de Claudia Sheinbaum, buscan

do dar certeza, ya mencionó que no habrá reforma fiscal.
Esas renuncias fiscales pueden salir. Incluso, el Centro de

Investigación Económica y Presupuestaria (CÍEP) ha levan
tado la voz señalando qu? ésas renuncias fiscales pueden
salimos caras.

Por ejemplo, en í léxico, el 50% de la economía es in
formal. Y claro que lo<; informales pagnn distintos cobros
a líderes, a autoridades corruptas, perc no impuestos que
entren a hs arcas públicas, ¿ya renunciamos a todo ello?

Empiezan a surgir inquietudes.
IMPUESTO AL 2% PARA LOS MÁS RICOS, ¿TAN FÁCIL?
Una inquietud es la del posible cobro de un impuesto tem

poral a los bancos.
Otra, la de estudiar el impuesto al 2% de los ricos, plan

teada desde el G20 por Lula da Silva.
El economista francés Gabriel Zucman, a petición del

gobierno de Lula da Silva, ha realizado el estudio de cobrar
ese 2% a los más ricos y considera que se podría recaudar
entre 200 mil y 250 mil millones de dólares.

Es interesante para tener un régimen fiscal progresivo.
Sin embargo, ¿cómo hacerlo? El primer reto es identificar
la fortuna de los más ricos, pues medirla no es tan sencillo,

por ejemplo, saber qué es fortuna y qué no. ¿Consideramos
fortuna los bienes raíces?, ¿al venderlos puede haber cam
bios? También ver los temas de paraísos fiscales, así como

homologaciones fiscales.
Entraremos a estos temas o más bien en México requeri

mos analizar una política fiscal integral que, en efecto, sea pro

gresiva para que, quien gane más, pague más, pero tambiénque cobre a la mitad de la economía, la informal, que, en mu
chos casos, paga contribuciones, pero no a las arcas públicas.
SHEINBAUM, SEGUIRÁN PROGRAMAS SOCIALESSIN DEUDA
Claudia Sheinbaum reiteró que no se endeudará y que sí
bajará el déficit público. Esto es música para los oídos de
los mercados. La virtual Presidenta electa habló de man

tener los programas sociales conforme la inflación. Y sí se
animará a crear infraestructura y más trenes, así como polos
de desarrollo.

Sheinbaum está consciente de la situación ajustada de
las finanzas públicas. No piensa presionarlas todavía más.
Más bien, se comprometió a reducir el déficit público del
6% del PIB al 3.5 por ciento. El gran reto es cómo hacerle

sin reforma fiscal.
En efecto, le seguirán cobrando mejor a los grandes con

tribuyentes... ¿pero será suficiente?
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ELCONTADOR

ILa Fundación Sempra Infraestructura*
• que lidera Tania Ortiz Mena, reportó

en su Informe de Resultados 2023 una in
versión social de 42.8 millones de pesos en
beneficio de 72 proyectos de distintas or
ganizaciones civiles en México. Destaca el
respaldo a la colocación de paneles sola
res en instalaciones comunitarias y becas
académicas. Se instalaron 597 paneles, los
cuales evitaron la emisión de 207 toneladas
de C02 y se otorgaron 226 becas. La fun
dación muestra un nuevo foco en generar
prosperidad compartida, coincidiendo con
las metas que plantea el futuro gobierno de
Claudia Sheinbaum, al tiempo que contri
buye con la premisa de la Agenda 2030 de
Naciones Unidas: no dejar a nadie atrás.

2 Las empresas buscan implementar
• inteligencia artificial como parte de

sus operaciones, pero antes deben prepa
rar a su personal, reto mayúsculo si se tiene
a más de 50 mil empleados. Ése es el caso
de PepsiCo en México, que preside Roberto
Martínez, así que, para no quedarse atrás,
desarrolló una aplicación que se prueba en
fase beta, donde los miles de empleados
destinan cinco minutos de su tiempo diario
para capacitarse, no sólo sobre tecnología
o temas laborales, también tienen acceso a
cursos sobre mindfulness. Además, la em
presa, cuya dirección de TI en México es en
cabezada por Claudia Avelar, aprovechará
para conocer los intereses de cada emplea
do y, así, lograr una mayor productividad.

3 Con el objetivo de generar alianzas
•comerciales con otros países que no

sean del bloque de Norteamérica, la pre
sidenta de la Cámara Nacional de la In
dustria de la Transformación (Canacintra),
Esperanza Ortega, participó de una reu
nión con la Misión Comercial Israel en Mé
xico, junto a Helena Larsen, vicepresidenta
nacional de Nuevos Negocios de la Canacin
tra. El interés de los industriales por Israel
radica en que es el primer socio comercial
de México en Oriente Medio y nuestro país
es el segundo socio comercial latinoameri
cano de Israel. Los principales productos son
automóviles; teléfonos, incluidos los celula
res; vehículos para el transporte; unidades
de memoria y unidades de procesamiento.

4Aeroméxico, la empresa que coman
• da Andrés Conesa, estará estrenan

do vuelos esta temporada de verano. La
aerolínea nacional anunció que volará di
recto a Tampa, Salt Lake City, Washington
y a Raleigh desde la Ciudad de México, con
lo cual busca llevar a más visitantes de tu
rismo y negocios hacia esos destinos esta
dunidenses e impulsar su negocio y el de
otras empresas. También dio a conocer que
a partir del 1 de agosto volará nuevamen
te a la capital de Corea del Sur, para aque
llos que buscan iniciar un recorrido por el
lejano oriente iniciando en Seúl. Aeroméxi
co sigue aumentando sus opciones de des
tino este año, y se esperan más sorpresas
en destinos.

Fecha: 04/07/2024

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 13,013

Página 16 de 64



Cumplieron los dos
Uno de esos lugares comunes que se pusieron de moda en el
sexenio que está por concluir fue la gastada frase "amor con
amor se paga" y, sin embargo, podría utilizarse con sentido en
torno a la relación de este gobierno con la banca.

Es muy posible que recuerde aquella amenaza del entonces
candidato durante la 81 Convención de la ABM, cuando advir
tió al gremio que tuvieran cuidado porque "podrían despertar
al tigre". Fiel a su tradición como grupo de la iniciativa privada,
el gremio que hoy preside Julio Carranza optó por hablar de
frente con quien ganó las elecciones y plantear lo que ellos
podrían ofrecer y pedir. Claramente, que no hubiera cambios
en la regulación bancaría y que, si se dieran, hubiera acuerdo
con ellos. Las partes cumplieron con su palabra.

El Presidente detuvo iniciativas que hubieran sido ruino
sas no sólo para el sector, sino, también, para la economía
nacional. Algunas provinieron de Morena y otras de su pro
pio gabinete. Las instituciones de crédito, por su parte, fueron
particularmente apoyadores de iniciativas gubernamentales,
como la atención en desastres naturales o la pandemia.

No es ocioso recordar que, durante la pandemia, la banca
se anticipó al propio gobierno en programas de ayuda para
los afectados por el covid o por el huracán Otis que devastó
Acapulco. En esos dos casos, la banca sólo le pidió a la CNBV,
encabezada por Jesús de la Fuente, que formalizara lo que
ellos ya habían acordado. En términos generales, mantuvie
ron muy grandes programas de capitalización, reinversión de
utilidades y una competencia que, en todo momento, ha be
neficiado a sus clientes y, por extensión, al país.
REMATE COMPETIDO '

Durante este sexenio se ha seguido registrando una gran com
petencia entre las instituciones de crédito, en la que, noto
riamente, instituciones como HSBC y Banorte (encabezadas,
respectivamente, por Jorge Arce y Carlos Hank González) han
tenido un papel destacadísimo cerrando la brecha con BBVA
México, dirigido por Eduardo Osuna. Los que se han reza
gado en esta contienda son Scotiabank, que desde hace mu
cho tiempo parecería tener la brújula perdida, y Citibanamex,
que ha tenido una mala gestión en su proceso de separación
y desincorporación, en buena medida porque Manuel Romo
no ha tenido las herramientas para manejar esta coyuntura.

Sin embargo, en la parte media de la tabla también se han
dado grandes movimientos por parte de instituciones que han
pulido sus estrategias con base en su perfil de mercado o la
tecnología, lo que hoy penjiite tener la banca más diversa de la
historia de México. Esta gran explosión del financiamiento se
ha dado de la mano de una gran responsabilidad. Hace unos
días, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señalaba
que hoy los niveles de cartera vencida de la banca son los más
bajos de la historia y que las reservas se encuentran práctica
mente al doble de lo que marca la regulación.

De hecho, es claro que uno de los motivos de tranquilidad
en el cambio de gobierno es la solidez de la banca. No existe
una sola señal de alarma sistémicay las instituciones peque
ñas, que podrían preocupar, no tienen un carácter sistémico
ni tampoco están cerca de ser un problema para ellos mismos.
La ABM, especialmente durante la gestión de Julio

Carranza, ha dado una serie de lecciones a todos los grupos
de la iniciativa privada. Muchos de sus líderes han creído que
el camino es arrastrarse ante el poder en turno, como si sus
gremios fueran un sector más del gobierno. Otros, han prefe
rido guardar silencio público en prácticamente todos los te
mas y, los menos, cometer el error de olvidar que están para
representar a un gremio y no para ser oposición al gobierno.

Hoy por hoy, la actitud de la ABM y de la Coparmex, presi
dida por José Medina Mora, deberia ser la hoja de ruta para
los grupos de la iniciativa privada, puesto que en el gobierno
de Claudia Sheinbaum hay una intención de caminar por una
ruta institucional y no, como sucedió en la administración ac
tual, que se haga a través de empresas en particular.
REMATE CUESTIONADO
¿Será cierto que muchos han rechazado la "invitación" para
ser directores de Pemex en el próximo sexenio?
REMATE AUTOMOTRIZ

Uno de lo sectores de la economía que mejor sirve para esta
blecer el comportamiento de la economía real. Ayer, el Inegi,
encabezado por Graciela Márquez Colín, dio a conocer un
crecimiento de dos dígitos en la venta de vehículos ligeros, lo
que constituye que el gremio que preside Guillermo Rosales
ya remontó la pandemiay recuperó lo que perdió durante todo
el sexenio. Ahora el reto es, sin lugar a dudas, recuperar el nivel
que tenían en 2016 o al año siguiente, sin embargo, parece que
eso se logrará dentro de dos años.
REMATE VERGONZOSO
David Colmenares ha tenido un papel tan malo en la Audi
toría Superior de la Federación, que se ha revertido en contra
de los que pretende proteger por aviesas razones.

Uno de esos lugares comunes que se pusieron de moda en el
sexenio que está por concluir fue la gastada frase "amor con
amor se paga" y, sin embargo, podría utilizarse con sentido en
torno a la relación de este gobierno con la banca.

Es muy posible que recuerde aquella amenaza del entonces
candidato durante la 81 Convención de la ABM, cuando advir
tió al gremio que tuvieran cuidado porque "podrían despertar
al tigre". Fiel a su tradición como grupo de la iniciativa privada,
el gremio que hoy preside Julio Carranza optó por hablar de
frente con quien ganó las elecciones y plantear lo que ellos
podrían ofrecer y pedir. Claramente, que no hubiera cambios
en la regulación bancaría y que, si se dieran, hubiera acuerdo
con ellos. Las partes cumplieron con su palabra.

El Presidente detuvo iniciativas que hubieran sido ruino
sas no sólo para el sector, sino, también, para la economía
nacional. Algunas provinieron de Morena y otras de su pro
pio gabinete. Las instituciones de crédito, por su parte, fueron
particularmente apoyadores de iniciativas gubernamentales,
como la atención en desastres naturales o la pandemia.

No es ocioso recordar que, durante la pandemia, la banca
se anticipó al propio gobierno en programas de ayuda para
los afectados por el covid o por el huracán Otis que devastó
Acapulco. En esos dos casos, la banca sólo le pidió a la CNBV,
encabezada por Jesús de la Fuente, que formalizara lo que
ellos ya habían acordado. En términos generales, mantuvie
ron muy grandes programas de capitalización, reinversión de
utilidades y una competencia que, en todo momento, ha be
neficiado a sus clientes y, por extensión, al país.
REMATE COMPETIDO '
Durante este sexenio se ha seguido registrando una gran com
petencia entre las instituciones de crédito, en la que, noto
riamente, instituciones como HSBC y Banorte (encabezadas,
respectivamente, por Jorge Arce y Carlos Hank González) han
tenido un papel destacadísimo cerrando la brecha con BBVA
México, dirigido por Eduardo Osuna. Los que se han reza
gado en esta contienda son Scotiabank, que desde hace mu
cho tiempo parecería tener la brújula perdida, y Citibanamex,
que ha tenido una mala gestión en su proceso de separación
y desincorporación, en buena medida porque Manuel Romo
no ha tenido las herramientas para manejar esta coyuntura.

Sin embargo, en la parte media de la tabla también se han
dado grandes movimientos por parte de instituciones que han
pulido sus estrategias con base en su perfil de mercado o la
tecnología, lo que hoy penjiite tener la banca más diversa de la
historia de México. Esta gran explosión del financiamiento se
ha dado de la mano de una gran responsabilidad. Hace unos
días, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señalaba
que hoy los niveles de cartera vencida de la banca son los más
bajos de la historia y que las reservas se encuentran práctica
mente al doble de lo que marca la regulación.

De hecho, es claro que uno de los motivos de tranquilidad
en el cambio de gobierno es la solidez de la banca. No existe
una sola señal de alarma sistémicay las instituciones peque
ñas, que podrían preocupar, no tienen un carácter sistémico
ni tampoco están cerca de ser un problema para ellos mismos.
La ABM, especialmente durante la gestión de Julio

Carranza, ha dado una serie de lecciones a todos los grupos
de la iniciativa privada. Muchos de sus líderes han creído que
el camino es arrastrarse ante el poder en turno, como si sus
gremios fueran un sector más del gobierno. Otros, han prefe
rido guardar silencio público en prácticamente todos los te
mas y, los menos, cometer el error de olvidar que están para
representar a un gremio y no para ser oposición al gobierno.

Hoy por hoy, la actitud de la ABM y de la Coparmex, presi
dida por José Medina Mora, deberia ser la hoja de ruta para
los grupos de la iniciativa privada, puesto que en el gobierno
de Claudia Sheinbaum hay una intención de caminar por una
ruta institucional y no, como sucedió en la administración ac
tual, que se haga a través de empresas en particular.
REMATE CUESTIONADO

¿Será cierto que muchos han rechazado la "invitación" para
ser directores de Pemex en el próximo sexenio?
REMATE AUTOMOTRIZ

Uno de lo sectores de la economía que mejor sirve para esta
blecer el comportamiento de la economía real. Ayer, el Inegi,
encabezado por Graciela Márquez Colín, dio a conocer un
crecimiento de dos dígitos en la venta de vehículos ligeros, lo
que constituye que el gremio que preside Guillermo Rosales
ya remontó la pandemiay recuperó lo que perdió durante todo
el sexenio. Ahora el reto es, sin lugar a dudas, recuperar el nivel
que tenían en 2016 o al año siguiente, sin embargo, parece que
eso se logrará dentro de dos años.
REMATE VERGONZOSO

David Colmenares ha tenido un papel tan malo en la Audi
toría Superior de la Federación, que se ha revertido en contra
de los que pretende proteger por aviesas razones.

Fecha: 04/07/2024

Página: 3

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,892

Página 17 de 64



Uno de esos lugares comunes que se pusieron de moda en el
sexenio que está por concluir fue la gastada frase "amor con
amor se paga" y, sin embargo, podría utilizarse con sentido en
torno a la relación de este gobierno con la banca.

Es muy posible que recuerde aquella amenaza del entonces
candidato durante la 81 Convención de la ABM, cuando advir
tió al gremio que tuvieran cuidado porque "podrían despertar
al tigre". Fiel a su tradición como grupo de la iniciativa privada,
el gremio que hoy preside Julio Carranza optó por hablar de
frente con quien ganó las elecciones y plantear lo que ellos
podrían ofrecer y pedir. Claramente, que no hubiera cambios
en la regulación bancaría y que, si se dieran, hubiera acuerdo
con ellos. Las partes cumplieron con su palabra.

El Presidente detuvo iniciativas que hubieran sido ruino
sas no sólo para el sector, sino, también, para la economía
nacional. Algunas provinieron de Morena y otras de su pro
pio gabinete. Las instituciones de crédito, por su parte, fueron
particularmente apoyadores de iniciativas gubernamentales,
como la atención en desastres naturales o la pandemia.

No es ocioso recordar que, durante la pandemia, la banca
se anticipó al propio gobierno en programas de ayuda para
los afectados por el covid o por el huracán Otis que devastó

Acapulco. En esos dos casos, la banca sólo le pidió a la CNBV,
encabezada por Jesús de la Fuente, que formalizara lo que
ellos ya habían acordado. En términos generales, mantuvie
ron muy grandes programas de capitalización, reinversión de
utilidades y una competencia que, en todo momento, ha be
neficiado a sus clientes y, por extensión, al país.
REMATE COMPETIDO '
Durante este sexenio se ha seguido registrando una gran com
petencia entre las instituciones de crédito, en la que, noto
riamente, instituciones como HSBC y Banorte (encabezadas,
respectivamente, por Jorge Arce y Carlos Hank González) han
tenido un papel destacadísimo cerrando la brecha con BBVA
México, dirigido por Eduardo Osuna. Los que se han reza
gado en esta contienda son Scotiabank, que desde hace mu
cho tiempo parecería tener la brújula perdida, y Citibanamex,
que ha tenido una mala gestión en su proceso de separación
y desincorporación, en buena medida porque Manuel Romo
no ha tenido las herramientas para manejar esta coyuntura.

Sin embargo, en la parte media de la tabla también se han
dado grandes movimientos por parte de instituciones que han
pulido sus estrategias con base en su perfil de mercado o la
tecnología, lo que hoy penjiite tener la banca más diversa de la
historia de México. Esta gran explosión del financiamiento se
ha dado de la mano de una gran responsabilidad. Hace unos

días, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señalaba

que hoy los niveles de cartera vencida de la banca son los más
bajos de la historia y que las reservas se encuentran práctica
mente al doble de lo que marca la regulación.

De hecho, es claro que uno de los motivos de tranquilidad
en el cambio de gobierno es la solidez de la banca. No existe
una sola señal de alarma sistémicay las instituciones peque
ñas, que podrían preocupar, no tienen un carácter sistémico
ni tampoco están cerca de ser un problema para ellos mismos.
La ABM, especialmente durante la gestión de Julio

Carranza, ha dado una serie de lecciones a todos los grupos
de la iniciativa privada. Muchos de sus líderes han creído que
el camino es arrastrarse ante el poder en turno, como si sus
gremios fueran un sector más del gobierno. Otros, han prefe
rido guardar silencio público en prácticamente todos los te
mas y, los menos, cometer el error de olvidar que están para
representar a un gremio y no para ser oposición al gobierno.

Hoy por hoy, la actitud de la ABM y de la Coparmex, presi
dida por José Medina Mora, deberia ser la hoja de ruta para
los grupos de la iniciativa privada, puesto que en el gobierno
de Claudia Sheinbaum hay una intención de caminar por una
ruta institucional y no, como sucedió en la administración ac
tual, que se haga a través de empresas en particular.
REMATE CUESTIONADO
¿Será cierto que muchos han rechazado la "invitación" para
ser directores de Pemex en el próximo sexenio?

REMATE AUTOMOTRIZ

Uno de lo sectores de la economía que mejor sirve para esta

blecer el comportamiento de la economía real. Ayer, el Inegi,
encabezado por Graciela Márquez Colín, dio a conocer un
crecimiento de dos dígitos en la venta de vehículos ligeros, lo
que constituye que el gremio que preside Guillermo Rosales
ya remontó la pandemiay recuperó lo que perdió durante todo
el sexenio. Ahora el reto es, sin lugar a dudas, recuperar el nivel
que tenían en 2016 o al año siguiente, sin embargo, parece que
eso se logrará dentro de dos años.
REMATE VERGONZOSO
David Colmenares ha tenido un papel tan malo en la Audi
toría Superior de la Federación, que se ha revertido en contra
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GM, a 89 años,
primera exportadora,
productora y empleadora
LAS VEGAS, Nevada.— Francisco Garza, CEO de General
Motors en México, aseguró, en el marco de la Convención
Anual de Distribuidores de GM, que se realizó en esta ciu
dad, que festejará sus 90 años en México en septiembre de
2025, manteniendo su liderazgo como la principal emplea
dora del sector automotriz; la principal exportadora, con
342,391 unidades en los primeros cinco meses de este año,
y la principal productora, con un total de 361,203 unidades.
Y se dice fácil, pero en estos 90 años se ha registrado

una transformación radical del mercado automotriz porque,
antes de la apertura comercial de México, sólo había en el
país cinco armadoras automotrices y, gradualmente, se fue
abriendo el mercado, primero, a una mayor importación y,
después, a otras armadoras.
Fue primero con el TLCAN y, posteriormente, con el

TMEC que la industria automotriz se desarrolló hasta con
vertir a México en uno de los principales exportadores del
mundo y el de mayor integración en América del Norte.

México es también, subraya Garza, uno los países en los
que hay una mayor competencia en el sector automotriz,
por la presencia de 75 marcas que se disputan un mercado
de 1.5 millones, por lo que, para GM, es esencial en su estra
tegia ofrecer la mejor experiencia en servicio a sus clientes.
En cuanto al TMEC, Garza

se mantiene confiado en que sea
una revisión y no una renegocia
ción de las reglas de origen en el
sector automotriz.

En esta convención, a la que
asistieron distribuidores de Mé
xico, Centroamérica y el Caribe,
se rompió un récord en cuanto a
presentación de nuevos modelos,
un total de 17, que se comercia
lizarán en México este año y en
2025, reforzando la confianza de
GM en México.

En cuanto a los nuevos modelos, se puso especial énfasis
en la Arcadia,una versión totalmente renovada de esta SUV.

INICIARÁ FABRICACIÓN DE HÍBRIDOS
ENCHUFABLES

Aunque la producción de autos eléctricos se mantiene
como prioridad de GM, ante el cambio de condiciones del
mercado la empresa ha anunciado que iniciará la fabrica
ción de híbridos enchufables, aunque, dijo Garza, aún no se
ha determinado en qué plantas iniciará ni en qué modelos.

GM, como se recordará, invirtió 1,000 millones de dólares
en su planta de Ramos Arizpe, Coahuila, para la producción
y exportación en América del Norte de autos eléctricos, aun
que en Estados Unidos los autos eléctricos representan el 2%
del mercado total y en México sólo el 1 por ciento.
Este año llegarán nuevos modelos, como el GMC

Hummer EV o la Chevrolet Blazer EV, hecha en México,
igual que la Equinox EV. Otros dos modelos adicionales son
el Cadillac Optic, que iniciará su producción a fines de este
año y se sumarán a los modelos que ya están de venta en
México: Chevrolet Bolt y el Cadillac Lyriq.

O
GM, SEGUNDO LUGAR EN VENTAS
La AMIA reportó que las ventas de automóviles al cierre de
junio ascendieron a 122,929 unidades, un incremento anual
de 8.3 por ciento. En el primer semestre de este año se vendie
ron 708,650 vehículos, un incremento de 11.9% vs. 2023.En el
caso de General Motors, se mantiene en segundo nivel a escala
nacional en ventas, con un total de 99,762 unidades, un creci
miento de 20.4% respecto a] primer semestre de 2023, con una
participación de mercado de 14.1%, sólo superada por Nissan,
con 17.1 por ciento. En junio, GM vendió 16,742 vehículos, con
un crecimiento de 8.7% respecto a junio de 2023.
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¡Usted saque cuentas!, pero las del Banco de
México, que gobierna Victoria Rodríguez
Ceja, son más que exactas. Es cierto que, tan
to en bancos como en sofipos, ha aumenta
do el número de participantes en el sistema
financiero, como también es cierto que los
participantes tradicionales han acelerado su
transición hacia métodos de entrega digitales,
tan rápido como las fintech han buscado en
trar al sistema de sofipos y bancos regulados
para garantizar su escalabilidad y rentabilidad.

Una de las formas de conocer la penetra
ción es con el nümero de cuentas de depósito
a la vista en bancos abiertos mediante medios
digitales (app móvil o sitio de internet).

El total de las cuentas activas suma 11 mi
llones 398 mil 392, y todas juntas acumulan
un saldo de cinco mil 190 millones 610 mil pe
sos, considerando la información de la CNBV
de banca múltiple al cierre de marzo de 2024.
No le proporciono la de sofipos, porque no ha
sido liberada por el organismo de supervisión.
Usted pensaría que la mayor parte de las

cuentas abiertas en la banca son de bajo mon
to, pero, en realidad, las de nivel 1 suman seis
mil 380 cuentas con un saldo de 3.79 millones
de pesos. Son las que tienen el régimen de
mayor simplificación y suponen una opción
de bancarización.

A las llamadas cuentas de nivel 1 a 3 se les
conoce como cuentas de expediente simplifi
cado, porque para abrirlas desde una app mó
vil, por ejemplo, el banco recaba muy pocos
datos personales no presenciales (en el primer
nivel sólo es él nombre completo y la entidad
federativa, y a partir del nivel 2, se envía una
copia simple o versión digital del CURP y la
identificación INE digitalizada.

Las cuentas de nivel 3 tampoco son muy
promovidas, pues apenas rebasan el medio
millón y, el grueso de las cuentas digitales
simples (nivel 2), que obligan a realizar un
proceso simple de identificación del cliente
(presencial o por medio de video y conversa
ción con un ejecutivo), que se supone van a
clientes no bancarizados, suma 18.1 millones
de cuentas con un saldo de 44 mil millones
de pesos.
Las cuentas de nivel 4, que tienen por

ventaja el no tener límites de depósito men
sual como las del nivel 1 al 3, son las que tie
nen una mayor exigencia de identificación y
conocimiento de la cliente regulatoria, y cu
riosamente son las que registran un mayor
nümero de aperturas en el sistema.
De hecho, este número puede ser con

siderado la "ganancia" de la ampliación de
inversión en redes digitales en los bancos tra
dicionales, pues cuentas digitales nivel 4 se
tienen registradas 92.7 millones con un saldo
de cinco billones 144 mil 9 00 millones de pe
sos. Corresponde a 83% del total de cuentas
activas digitales.

Si uno piensa en 111 millones de cuentas,
para un país con 56% de PEA, muy probable
mente el tema de bancarización estaría por
cubrirse, pero en realidad, menos de 50 por
ciento de las cuentas corresponden a clientes

El nümero de cuentas digitales puede cre
cer, sin duda, y se esperaría que fueran cuen
tas nivel 4, pues más que proponer un número
ilimitado en depósitos y transferencias, lo que
garantiza es el conocimiento del cliente y, la
auditabilidad de las cuentas activas.

Hay fintech que se volvieron sofipos y que
buscan transitar a banco, dos licencias ban
cadas de entidades fintech internacionales
(Revolut y Plata) están entrando al sistema y
78 ITF que pueden evolucionar en cualquier
momento hacia uno y otro régimen de capta
ción, pues considere que su capital represen
ta 78.1% del capital de las socaps y 34.2% de
capital de las sofipos.

O
DE FONDOS A FONDO

?Stori... Giro interesante el que lanzó ayer
Marlene Garayzar, de Stori, por el compro
miso de invertir siete mil millones de pesos en
dos años para financiar propuestas crédito y
fondos semilla para mujeres emprendedoras,
durante la III Conferencia Ministerial sobre
Políticas Exteriores Feministas que promueve
la canciller Alicia Bárcena. Segün Garayzar,
Stori tiene tres millones de clientes activos,
considerando crédito y débito.
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Revisa antes
de firmar para
tu seguridad

Cuando se trata del patrimonio familiar, es
crucial dedicar tiempo al respaldo legal de
las transacciones financieras. Es común

sentir reticencia a cuestionar ciertos aspectos de
una negociación, pero como dice el dicho: "cuen
tas claras, amistades largas".

Cada operación tiene retos específicos, y es
difícil generalizar recomendaciones. A contin
uación, te presento algunos ejemplos reales
compartidos por los lectores.

El caso de una persona mayor que destinó su
dinero a un banco, guiado por un asesor que le
prometió rendimientos superiores a los Cetes. Sin
embargo, el instrumento resultó ser un fondo de
inversión que, tras una caída del mercado, gen
eró pérdidas. Aunque no hubo ilegalidad, sí hubo
desinformación sobre la naturaleza del depósito.

En el ámbito financiero, abundan las prome
sas de vendedores más interesados en sus comi

siones que en el bienestar del cliente.
Otro ejemplo es el de la quiebra de Banco

Famsa, donde muchos ahorradores confiaban
en que sus depósitos estaban protegidos por el
IPAB, sin conocer el límite de cobertura, lo que se
tradujo en pérdidas significativas.

Un caso adicional es el de una persona que ad
quirió un departamento en el sureste de México
con la garantía de obtener rentas. Sin embargo, el

contrato estipulaba que los pagos se harían solo si
la unidad estaba alquilada, lo cual no sucedió, y
el propietario dejó de recibir lo acordado.

En el sector inmobiliario, los contratos son
fundamentales. En las preventas, existen numer
osas penalizaciones para el comprador por pagos
tardíos, mientras que los desarrolladores con
frecuencia no tienen consecuencias por retrasos
en la entrega.

Hay innumerables ejemplos de malos resulta
dos por la falta de claridad de los compromisos
legales entre las partes. A la hora de la verdad, las
cláusulas son los que determinan la capacidad
de hacer valer los derechos como consumidor o
usuario de servicios financieros.

Reitero: el único realmente preocupado por tu
patrimonio eres tú mismo, por lo que es vital ser
minucioso al revisar la documentación y com
prender todos los términos antes de firmar.

Se dice que uno no aprende en cabeza ajena,
pero es conveniente cambiar esta idea. Una
forma de mitigar estos riesgos es tomar deci
siones menos apresuradas y consultar a quienes
tienen experiencia o han enfrentado dificultades.

¿Has caído en controversias por tus contra
tos? Coméntame enlnstagram: @atovar. castro
y sigúeme en el podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre otros
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IA en el surtido
del comercio
Dunnhumby, empresa de ma
nejo de datos de consumidores,
lanzará su nueva generación
de soluciones de surtido que
busca transformar la manera en

que los comercios seleccionan y
organizan productos mediante
el uso de Inteligencia Artificial
(IA), para permitir ofrecer
surtidos hiperlocalizados, opti
mizar planogramas y mejorar la
eficiencia operativa.

La herramienta de dunn
humby Assortment introduce
surtidos personalizados, adap
tados a las preferencias únicas
de los clientes de cada tienda.
Utilizando IA, los retailers pue
den determinar qué productos
funcionan mejor en determina
das ubicaciones, como licuados
de proteína cerca de gimnasios,
de manera que la hiperlocaliza
ción mejora la experiencia del
cliente y reduce riesgos para las
tiendas.

En el dinámico panorama
retailer actual, es crucial man
tenerse al día ante las expecta
tivas de los consumidores y, al
mismo tiempo, ir por delante de
la competencia", expresó Jenn
Dabbelt, directora global. de
producto para dunnhumby.

Además, la nueva he
rramienta de planogramas
optimiza la disposición de

productos en los anaqueles,
considerando reglas de co
mercialización y restricciones
locales. Esto asegura una imple
mentación eficiente y sin proble
mas. La solución de dunnhumby
también permite la colaboración
entre equipos, ahorrando tiempo
y recursos.

La empresa explicó que los
modelos predictivos de durm
humby muestran el impacto de
agregar o eliminar productos
específicos, permitiendo a los
retailers entender cómo se trans

ferirán las ventas a productos
similares, mejorando la preci
sión del pronóstico.

Julie Sharrocks, directora
de Retail AI de dunnhumby;"
destacó que esta,s heíramien
taspermiten a los comercios
comprender rápidamente las
necesidades de los clientes y se

leccionar los productos que mejor
las satisfacen, respaldados por
décadas de refinamiento en IA

Grupo ABSA
celebra 30 años

La firma mexicana proveedora
de soluciones de infraestruc

tura para la automatización y
control de la industria, centros
de datos y telecomunicaciones,

Grupo ABSA celebra sus tres
primeras décadas estableciendo
una ambiciosa proyección de
crecimientQ.de entre 16 y 18 por
ciento pará el próximo año con
el lanzamiento de ABSA Finance
Services, una solución diseñada
pára impulsar la automatización
industrial en México. ABSA

Finance Services, que se lanzará
en agosto, ofrecerá financia
miento de hasta 2.5 millones de
dólares para empresas de manu
factura, facilitando la transición
a nuevas tecnologías.

Fundada en 1994 en Guadala
jara, Grupo ABSA, que encabeza
Luis Carlos Garza, cuenta
con siete sucursales y centros
de distribución en todo el país,
donde atiende mercados clave

como el alimenticio, automotriz,
minería y farmacéutico.

Conflicto en el
IPNpor limpieza
El Instituto Politécnico Nacio

nal (IPN), bajo la dirección de
Arturo Reyes, enfrenta una
controversia tras adjudicar
el contrato de limpieza a la
empresa Armot Seguridad y Ser
vicios Internacionales el pasado
28 de junio, desplazando a Gott
und Glück. Desde el IPN se ar
gumenta que Gott und Glück ha
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incurrido en incumplimientos,
mientras que la empresa asegura
que nunca recibió detalles del
personal ni de los materiales
desde que comenzó sus labores
en marzo. Esto, dicen, ha llevado
a intentos de imponerles san
ciones 50 veces superiores a los
costos proyectados, además de
más de tres meses de impagos.

La falta de conciliación ha

afectado gravemente a los
trabajadores, cuyos salarios no
han sido pagados. Esta situación
pone de relieve la necesidad de
mayor transparencia y responsa
bilidad en la gestión de contratos

en el IPN.

Transición
enANPACT

A partir de este mes, la Asocia
ción Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tracto
camiones (ANPACT) comienza
una nueva era con la llegada
de Rogelio Arzate a la presi
dencia ejecutiva. Con más de 25
años de experiencia en el sector
automotriz y una destacada
trayectoria en negociaciones
comerciales y desarrollo de polí
ticas públicas, Arzate asume este
cargo con una visión estratégica

y un profundo conocimiento del
mercado. Su liderazgo promete
impulsar la modernización de
la flota vehicular y la adopción
de tecnologías limpias, a fin de
reforzar la competitividad de una
industria que representa el 4.7
por ciento del PIB nacional. Bajo
su mando, la ANPACT se enfo
cará en fomentar una movilidad

más segura y sostenible, así
como en alinear al sector con las

tendencias globales de eficiencia
energética y responsabilidad
ambiental, para garantizar que
México mantenga el liderazgo en
la producción y exportación de
vehículos pesados.
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Sobresalir en el mundo de las Pymes:
consejos para el éxito empresarial
Las pequeñas y medianas

empresas (Pymes) forman
parte del motor de la econo

mía mexicana, ya que desempe
ñan un rol crucial en la creación

de empleo, siendo responsables de
poco más de 70% de los puestos de
trabajo en el país[1].

Sin embargo, al ser la base de
un sistema económico, y gracias a
la tecnología emergente en pro de
estos negocios, es lógico que cada
vez sean más competitivas.

Destacar entre la multitud se ha
convertido en un desafío crucial

para las empresas en cuestión,
las cuales enfrentan diversos
retos en México relacionados

principalmente con tecnología, co
nectividad y fenómenos macroeco
nómicos, como el alza de precios
y la incertidumbre por el periodo
electoral, el cual, de acuerdo a
Standard & Poor's, no tendría
mucho impacto en el universo
empresarial, aunque se prevé un
crecimiento económico lento[2].

Cuando un empleado se siente
valorado y motivado, tiende a
mejorar la calidad de su actividad
laboral. De esta premisa surge la
idea de que los incentivos labora
les pueden ser considerados como

una inversión para cosechar un
trabajo más eficiente a largo plazo.

Es fundamental tener claro el

objetivo al momento de contar con
un plan de incentivos y conocer
las necesidades más importantes
que los colaboradores tienen en su
día a día. De aquí que el propósito
base es brindar soluciones que las
cubran de manera integral, desde
despensa hasta gasolina, restau
rantes o vestimenta y uniformes.

Una vez que se decide cuál

o cuáles pueden ser las mejores
opciones, es importante tomar en
cuenta que los beneficios ayuden a
la empresa como al trabajador.

Las prestaciones no solo favore
cen a los empleados, sino también
a las finanzas de las compañías,
ya que mejorar la productividad
es un factor de crecimiento para
cualquier organización, lo que, sin
duda, constituye un paso impor
tante para desmarcarte de tu
competencia.

En el universo corporativo,
los cambios son constantes. Las

tendencias y los hábitos de com
portamiento se transforman cada
día, sin embargo, la base del éxito
reside en acciones esenciales que
no sufren con el paso del tiempo, y
que te darán, como emprendedor,
las herramientas necesarias para
marcar la diferencia en la industria:

Define una propuesta de
valor única. El primer paso para
sobresalir es tener una estrategia
que diferencie a tu Pyme en el
mercado. Esto implica identificar
lo que la empresa ofrece que otras
no, ya sea a través de la calidad
del producto, la excelencia en el
servicio al cliente, la innovación o
cualquier otro factor distintivo.
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Conoce a tu cliente. Enten
der las necesidades y expectativas
del consumidor es indispensable.
Realizar investigaciones de mer
cado, recopilar retroalimentación
y establecer una comunicación
abierta con los clientes permitirá
adaptar los productos y servicios
según las demandas del mercado.
Esto no solo aumenta la satisfac

ción del consumidor, sino también
crea lealtad y recomendaciones
positivas.
Aplica una estrategia

de marketing digital. En el
mundo digital actual tener una
presencia online es crucial. Utilizar
estrategias de marketing digital
efectivas, como SEO en ais conte
nidos o la optimización de redes
sociales, aumentará la visibilidad
de marca.

Invierte en tecnología.
Este recurso es una herramienta

poderosa para mejorar la efi
ciencia y productividad. Adoptar
sistemas de gestión empresarial,
plataformas de comercio electró
nico y otras soluciones tecnológi
cas no solo facilita las operaciones
internas, sino también mejora la
experiencia del cliente.
Cultiva una cultura or

ganizacional positiva. Las
buenas relaciones influyen en la
productividad y la satisfacción
de los empleados; para ello se
recomienda fomentar un entorno

positivo, diverso, flexible, cen

trado en el bienestar emocional, la
tecnología avanzada y el desarro
llo de los trabajadores131.

Sobresalir como Pyme re
quiere una combinación de estra
tegias bien pensadas y acciones
enfocadas.

Desde una propuesta de valor
única, hasta una presencia en lí
nea efectiva y vínculos sólidos con
clientes, colaboradores y provee
dores, cada elemento contribuye
al éxito de las organizaciones. Al
seguir estos consejos, una Pyme
puede destacar en su industria,
prosperar y crecer en el competi
tivo panorama empresarial actual.

111 De DocuSign, C. (2023,15 marzo).
¿Cuántas Pymes hay en México y qué
datos relevantes sobre estas debemos

considerar? DocuSign. Recuperado 12
de marzo de 2024, de https://www.
docusign.com/esmx/blog/cuantas
pymeshayenmexico
121 S&P Global Ratings confirmó
calificaciones soberanas de largo plazo
de México, en moneda extranjera de
'666' y en moneda local de '666+'; la
perspectiva se mantiene estable, (s.
f.). S&P Global Ratings. Recuperado 13
de marzo de 2024, de https://www.
bmv.com.mx/docspub/eventoca/
eventoca_1344482_2.pdf
131 Tendencias de cultura organizacional
2024. (s. f.). The Flash Co. Recuperado
13 de marzo de 2024, de https:/,'
theflashco.com/tendenciasdecultura

organizacional2024/
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Rumbo a la modernización del
ecosistema de pagos mexicano
El ecosistema de pagos en

México se encuentra en

un punto de inflexión.
La digitalización ha irrumpido
con fuerza y ha transformado
las expectativas de los consumi
dores y empresas, dibujando un
horizonte donde la eficiencia, la
seguridad y la inclusión finan
ciera son elementos esenciales.

En este contexto, los parti
cipantes del sistema financiero
buscan adaptarse continua
mente y abrirse a nuevas opor
tunidades para ofrecer mejoras
e innovación.
Más allá de las cifras1:
En México, las estadísticas

muestran que hay oportunidad
para impulsar la innovación
tecnológica, por ejemplo, en
México el nivel de bancarización

se encuentra en un 49%, frente
al 74% del promedio latinoame
ricano. La penetración de pagos
digitales alcanzó el 44% y busca
acercarse cada vez más al 66%

de la región. El porcentaje de
tarjetas de débito y crédito es de
35% y 11%, respectivamente,
mientras que en Latinoamérica
el promedio es del 54% y 28%,

lo que muestra que debemos
continuar impulsando adopción
y aceptación a través de la inno
vación, la mejora en la experien
cia de usuario y la educación
financiera.

En cuanto a las transac

ciones financieras en el país,
éstas experimentan una menor
velocidad de procesamiento
en comparación con los puntos
de referencia globales, lo que
llega a disminuir la eficiencia

operativa, afecta la experiencia
general del usuario y plantea
barreras para interacciones
financieras fluidas.

Estas cifras se traducen en

grandes áreas de oportunidad
en términos de la mejora en tec
nología, una mejor y más segura
experiencia para los usuarios,
que promuevan una mayor
inclusión financiera y digitaliza
ción que impulsen el crecimiento
económico y la competitividad
del país. Sin embargo, estamos
en el mejor momento para traba
jar en la aceleración de un eco
sistema interoperable, inclusivo,
eficiente, moderno y seguro que
se enfoque en las necesidades de
los usuarios.

En este escenario, desde
2018, Mastercard se posiciona
como agente transformador en
el panorama financiero mexi
cano, al lanzar su cámara de
compensación para pagos con
tarjetas. Con una plataforma
alineada a estándares globales
administrados de forma in

dependiente, lo que propicia
la innovación tecnológica y la
diversificación de productos
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en el ecosistema de pagos del
país. Esto permite a emisores y
adquirentes atender las nece
sidades de sus clientes a través

de una oferta diferenciada, con
el respaldo de la tecnología de
Mastercard, habilitando servi
cios de valor agregado, inclu
yendo el uso de la inteligencia
artificial generativa.

La implementación de tecno
logía avanzada, rieles eficientes
y una infraestructura de van
guardia, se convierte en una
alternativa a la red doméstica,
pues al estar alineada a están
dares globales que permiten el
intercambio seguro de informa
ción se facilita la comunicación
entre los diferentes actores del
ecosistema.

El desarrollo de un mercado

más competitivo, seguro y digi
tal abre la puerta para que los
diferentes jugadores de la indus
tria puedan renovarse o introdu
cir innovaciones y representa un
verdadero cambio de paradigma
que promueve una mayor
aceptación de pagos físicos y
digitales por parte de comercios,
al dotar a los medios de pago de
mayor rapidez para una mejor
experiencia de compra.

Facilitar el acceso a servicios

financieros asequibles y eficien
tes abre nuevas oportunidades
para que pequeñas y medianas
empresas participen plena

mente en la economía formal y
proporciona un entorno seguro
y confiable que fortalece la
capacidad y operación de las
Pymes para competir y crecer en
el mercado.
Colaboración: la clave

del éxito
La modernización de la in

dustria de pagos no es una tarea
que pueda llevarse a cabo de
forma aislada. Por eso, trabaja
mos como aliados estratégicos
con gobiernos, instituciones
financieras, empresas de tecno
logía, Pymes y comercios para
promover la innovación tecno
lógica y la diversificación de
productos, y de esta forma crear
un ecosistema de pagos que
beneficie a todos los actores del
ecosistema.

Esta colaboración no solo

mejora la eficiencia operativa y
la seguridad del sistema finan
ciero, también impulsa la inno
vación y la inclusión financiera.
Al seguir promoviendo estas
prácticas colaborativas, México
puede continuar desarrollando
un ecosistema financiero
robusto y dinámico, capaz de
enfrentar los desafíos futuros,
aprovechar las oportunidades
emergentes y sobre todo, mejo
rar la vida de los mexicanos.

1 Información del estudio de Mastercard

y America's Market Intelligence

Fecha: 04/07/2024

Página: 11

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Schwartzmann

Costo: 99,111

Página 28 de 64



Sigue el auge de bancos
y productos digitales

Las diferencias y brechas siguen siendo amplias, el
tema de los servicios de la banca sigue siendo vital
y de lo más importante para todos los mexicanos y,
desde luego, las empresas por el trabajo que realizan
tanto en materia de crédito como de ahorro, pero

es un hecho que ni la llegada de más instituciones podrá
pronto cerrar esa disparidad.

Basta un ejemplo, si vemos los datos de las sucursa
les bancadas, hay diferencias muy amplias, ya que el
97 por ciento de las oficinas bancarias siguen estando
sólo en las zonas urbanas, y no sólo eso, sino que
cuatro de cada cinco municipios urbanos concentran
las sucursales, sólo hay que darse la vuelta en algunos
municipios urbanos donde son contadas las sucursales
que tienen y todas en el centro de la ciudad.
Ahí es donde la tecnología, la llegada de las fintech

y el uso de medios electrónicos de diferente tipo están
tratando de competir de alguna forma y atraer más
clientes, aunque al final sigan siendo la mayoría los
mismos que ya están bancarizados.

Sin embargo, hay la esperanza de que esto cambie
poco a poco, ahí tiene bancos que han sacado marcas o
nuevas licencias bancarias para apostarle a lo digital.
Igual está Now, que lleva Luis Pineda y que tiene

el respaldo de Invex, que no sólo está trabajando en
nuevos productos digitales, sino en fomentar su uso y
las ventajas de poder tener acceso, aun si se tiene un
mal historial crediticio, pero ojo, no es que no cumplan

la regulación, sino se da la oportunidad de que poco a
poco con un crédito garantizado puedan ir limpiando y
recuperando su historial, la mayoría por un mal crédito
tomado, de esos que proliferan con tasas irreales.

Tampoco hay que perder de vista la larga lista
de bancos digitales que ya están o que vienen en
camino, como Bineo, que dirige Víctor Moya y
que forma parte de Banorte, o bien Open
Bank con Matías Núñez al frente y que está en
espera de arrancar operaciones, pero ya está en to
das las pruebas y en otros países ha tenido éxito bajo
el respaldo de Santander.

Desde luego hay otros en lista de espera, desde
la sofipo Nu con Iván Canales, o Plata con Neri
Torllado al frente, que ya inundó la ciudad con
publicidad y está en espera de obtener la autoriza
ción de banco, sin contar los que ya anunciaron,
pero aún no entregan papeles, como Mercado
Pago con Pedro Rivas; eso sí, varios tienen la
esperanza de que este año, al menos puedan tener
los vistos buenos de los procesos legales para poder
en 2025 operar ya como banco.

Por lo pronto, es un hecho que los bancos y pro
ductos digitales permiten que se tenga acceso más
rápido, ágil y eficiente, y sobre todo sea sumamente
barata para las instituciones su operación; eso sí,
todos siguen teniendo pendiente el llegar a donde
no hay acceso, pero no sólo eso, enseñar a usar los
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productos a favor del cliente, para no contribuir a lo
que ya nos dijo el INEGI, al estrés financiero de las
familias mexicanas. Ojalá en ese tema se unan todos.
El atractivo de Guanajuato
Ya le contabámos de los retos de Guanajuato para
la próxima gobernadora, Libia García Muñoz, pero
mientras eso sucede, no hay que perder de vista el

trabajo realizado por Diego
Sinhue Rodríguez, actual
mandatario que entregará
buenas cuentas en materia de

inversión extranjera que ha
llegado a la entidad.
Y es que ya superó la meta

de IED sexenal, pues van nueve
mil millones de dólares en este

sexenio que inició en 2018.
Al frente de la Secretaría de Desarrollo Econó

mico del estado está Ramón Alfaro, quien ha
trabajado en este tema, y logrado que lleguen 162
proyectos de inversión, con un compromiso de
generación de más de 64 mil empleos, lo que ubica
a la entidad a la cabeza en el país por atracción de
inversiones.

Sólo en 2023 se registraron inversiones superio
res a los 2 mil 500 millones de dólares, siendo, como
dijimos, el sector automotriz y el de autopartes los
que liderean estas inversiones.
Eso sí, parte del trabajo de todos es la diversifica

ción, por lo que se han enfocado también en atraer
sectores como el agroalimentario, electrodomésti
cos, construcción, especialmente en cerámica, plásti
cos, nuevas tecnologías y farmacéutico.
Tanto es el auge que se ha ampliado la planta de

Pirelli, así como la nueva planta de fabricación de
neumáticos de Taylún, que es una coinversión chi
nomexicana que invertirá 400 millones de dólares y
comenzará operaciones en marzo de 2025, con una
capacidad de producción de 6 millones de neumáti
cos en su primer año.
Aunque no lo crean, Japón es el principal inver

sionista, seguido por Estados Unidos, Alemania y
China; todo indica que la nueva gobernadora reci

birá inversiones en marcha y empleos a la vista.
Emprendedores y empresarios, la alianza que
se requiere
En muchas áreas como en la de tecnología, los em
prendedores no sólo han transformado a las indus
trias sino han motivado mayor competencia, por eso

el que tanto emprendedores
como empresarios se reúnan en
un solo lugar para intercambiar
ideas y sobre todo motivarse es
algo a seguir.
Ahí tiene el ejemplo de la

ciudad de Querétaro, que se ha
convertido en un centro impor
tante para empresas de todo
tipo, y en donde se llevó a cabo

la primera edición de Descúbrete + Summit, "Poten
ciando vidas, inspirando crecimiento", en donde se
habló de todos los puntos de vista del emprendedu
rismo.

Igual ejecutivos de empresa, emprendedores,
coaches personales y deportivos compartieron expe
riencias de liderazgo, historias de vida, herramientas
para la resiliencia y el empoderamiento personal,
como el caso de Terry Gutiérez, countiy manager
de Tesla México.

Ella que será la directora de esa marca en México,
una vez que se ponga en marcha, dio la interesante
conferencia "Cree en ti, que el mundo te está espe
rando", en donde platicó la forma en que ha logrado
destacar en roles estratégicos durante más de dos
décadas al haber estado en marcas internacionales

como Mattel, Nestlé, Procter & Gamble, Mckinsey
y Rappi, y obvio Tesla, que es más que esperada en
México.

También estuvieron Jay Ladner, el entrenador
más exitoso del baloncesto colegial en Estados
Unidos; coaches personales como Francisco Cáce
res SennyTico Pérezgrovas; luego de este primer
encuentro, ya Pablo Cáceres, Ernesto Altamirano y
Héctor Hernández se preparan para el siguiente y no
descarte se haga en otras entidades.
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Vasconia sigue perdiendo
Si bien ha reportado puntualmente en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV) los procesos que está
llevando, la empresa Vasconia, que preside José
Ramón Elizondo Anaya, no es bien vista por la
agencia calificadora Fitch, que le rebajó la califica
ción de largo plazo y de las emisiones de certificados
bursátiles.

También bajó las calificaciones nacionales de
corto plazo y de la porción de corto plazo del pro
grama dual; la baja en las calificaciones se debe al
incumplimiento del pago de intereses de la emisión
VASCONI19, cuyo periodo de cura expiró el 1 de
julio de 2024. Esto podría considerarse como una
causa de vencimiento anticipado de acuerdo con
los documentos de emisión, pero algunos, dada la
larga trayectoria de la empresa, esperan que pronto
enderece el camino. Ojalá así sea.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Si realizar obra o ser proveedor de las entidades públicas sue
le ser difícil en cuanto a la cobranza se refiere, la elección de

jueces, magistrados y ministros que exige Andrés Manuel López
Obrador coloca un ingrediente adicional de riesgo en los negocios
con gobierno: la necesidad de contar, de además con "amigos polí
ticos" para acceder a esos negocios que regularmente son por asig
nación directa y/o invitación restringida... y un "amigo o amiga" en
lo que sería el poder judicial del pueblo para lograr "desatorar" los
pagos pendientes.
Vaya, es común que en trabajos donde se tu
vieron que hacer aumentos en los costos de
ejecución (ya sea porque el diseño original
fue deficiente, porque los precios unitarios
fueron subestimados, que los "precios por
convenio" resultaron irrealmente bajos, y/o
encarecimiento de insumos y financiamien
to), el contratante pida al contratista que
"demande por la vía legal" a la entidad de
gobierno a fin de generar un "pasivo contin
gente presupuestar para que, cuando conve
nientemente esa entidad "se deje ganar" en
tribunales, se realice un pago. Y todos felices,
máxime si hubo "moche" o "comisión" para el
funcionario en cuestión.

Pero con la reforma que inició como ven
ganza contra las ministras y ministros que en
cabeza Norma Pifia, pierde sentido ese tipo de
arreglo. Bastaría que el funcionario (o sus per
soneros) en esas lides acuerde con el juez del
pueblo a quien le toque resolver el litigio que

falle en favor de la entidad pública deudora...
o encarecer "el favor" al reclamante.

Abundan las historias de terror de falta y
rezago de pagos, desde Pemex hasta el sector
salud, pasando por servicios de informática,
papelería y un largo etc. Si al habitual riesgo
de cobranza los proveedores del gobierno
agregan (además de los moches) el costo ju
rídico para la recuperación de sus recursos
invertidos, es predecible que se encarecerán
esos bienes y servicios y/o su calidad se verá
aún más mermada.

Vulcan, conflicto transexenal. Lo más re
ciente en el conflicto entre Vulcan Materials,
propietaria de la cantera Calica, y el Gobier

no de México, la Cámara de Representantes
de los Estados Unidos continúa insistiendo

en los riesgos que enfrenta la relación bila
teral en caso de que López Obrador declare
las 2 mil hectáreas propiedad de la empresa

que encabeza Tom Hills como área natural
protegida.

Así, los legisladores estadounidenses acu
san a México de ignorar el Estado de derecho
y de amenazar la presencia de la compañía en
el país. El conflicto parece que se trasladará
al sexenio de Claudia Sheinbaum, pues hace
unos días la nueva titular de la Semarnat, Ali
cia Bárcena, acusó que la presencia de Calica
en la zona de Punta Venado, Quintana Roo, ha
causado daños medioambientales muy gra
ves..., pero omitiendo que en los últimos tres
años la propia Semarnat ha dado autorización
para nuevas 10 canteras que surten de material
al Tren Maya.

Para Bárcena el arbitraje internacional de
la compañía por más de 1,500 millones de dó
lares no es nuevo: desde septiembre del año
pasado López le solicitó intervenir con Vulcan
para convencerlos de que el pago de 300 mi
llones de dólares por los predios era la cantidad
"justa" de acuerdo con un avalúo del INDAABIN,
El pleito ahora cambia de estafeta en México y
próximamente en Estados Unidos.
El Club de los Aparecidos. Si el Grupo de
Contención AutoAlito hubiese surgido en
Halloween habría sido calendáricamente

oportuno: puros aparecidos que dejaron pasar
todas y cada una de las invectivas que contra
el priismo lanzó un día sí y otro también el jefe
del Ejecutivo federal. Nadie supo bien a bien
donde andaba Dulce María Sauri, Fernando

Lerdo de Tejada, José Reyes Baeza, José Encai
nación Alfaro y otros que nadaron de a muerti

to durante todo un sexenio pero que ahora se
dicen "salvadores" de Partido Revolucionario

Institucional de las "siniestras manos" de Ale

jandro Moreno Cárdenas.
El PRI, como es sabido, entra a una de sus

asambleas más relevantes este fin de semana,
donde desde el cambio de nombre y estatutos
entra a discusión, así como la designación de
dirigentes, todo ello luego del adverso resulta
do electoral del 2 de junio. Así que no extraña
que surjan aquellos que permanecieron en la
penumbra y que ahora vayan tras la organiza
ción. .. y tal vez entregarse al morenismo como
ya lo hicieron góbers como Ornar Fayad de
Hidalgo, Alejandro Murat de Oaxaca, Quirino
Ordaz Coppel, de Sinaloa; Claudia Ruiz Mas
sieu de Sonora, Carlos Aysa de Campeche, y
Carlos Joaquín de Quintana Roo, a quienes ya
les perdonaron sus pecadillos.

Sin embargo, parece difícil que Moreno
Cárdenas deje a la deriva un partido que, sí o sí,
requiere cambiar para no desaparecer.

Suciedad en servicios de limpia. No hay
duda: la manifestación de trabajadores de lim 
pieza subcontratados por el Instituto Politécni
co Nacional donde algunos de sus integrantes
fueron arrollados por un conductor, resultan de
la opacidad con que empleados de empresas
del sector viven su día a día. Firmas como Lim

piacero, Armot Seguridad Privada, Limpieza
Jored, Cleanium Limpieza, Distribuidora Yaab,
Servicios Integrales Retimar y Servicios Nano
Limpieza jamás han cumplido con el registro y
afiliación de miles de sus trabajadores al IMSS.
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Toca el turno de analizar dos bloques de
información relevante recientemente

publicados. En primer lugar, Banxico en su
último comunicado de política monetaria
mantuvo sin cambios la tasa de interés. Si
bien los cambios recientes en los merca

dos financieros caracterizados por una alta
volatilidad y el moderado repunte de la in
flación apoyan mayor astringencia mone
taria, el comunicado oficial deja ver que el
banco central está en la posibilidad y dis
posición de bajar la tasa de rendimiento en
los próximos meses.

En efecto, en línea con la expectativa
del consenso de analistas y la propia, Banxi
co mantuvo la tasa en 11.0%, valor que
adoptó tres meses atrás. Si bien el banco
central anticipa una inflación estable para
lo que resta de este año y el balance de
riesgos permanece sesgado al alza, identi
ficando riesgos inflacionarios como la de
preciación cambiaría, mayores presiones
sobre la inflación subyacente, al parecer,
la reciente desaceleración económica a la

que ya hemos hecho referencia en este es
pació será el factor fundamental que con
trarreste los mencionados riesgos al alza
sobre la inflación.

En este sentido, la denominada "guía
futura" de Banxico apunta una probable
disminución de la tasa de interés al con

cluir que: "Hacia adelante, prevé que el en
torno inflacionario permita discutir ajustes
en la tasa de referencia. Tomará en cuenta

la perspectiva de que los choques globales
continuarán desvaneciéndose y los efectos

de una actividad económica más débil de

lo que se tenía previamente anticipado".
Bajo este contexto, estimo que la tasa po
dría reducirse este año hasta 10.25%.

La segunda noticia se refiere al reporte
sobre el mercado laboral de mayo de la En
cuesta Nacional de Ocupación y Empleo
(ENOE). Los resultados son muy positivos
y continúan dando muestras de fortaleza
en el mercado laboral. Durante el quinto
mes del año el empleo total se aceleró
moderadamente al crecer 2.7% desde 1.5%

en el mes previo, ello implicó la creación
de 1.55 millones de empleos respecto al
mismo mes del año pasado. Asimismo, la
tasa de desocupación se ubicó en un míni
mo histórico para un mes de mayo en 2.6%.

La creación anual de empleo tuvo
su mayor impulso en los micro y en los
grandes establecimientos. Por sector de
actividad el avance es casi generalizado,
destacando la creación de puestos de tra
bajo en los servicios. A su vez, por estrato

salarial los nuevos empleos se centraron
entre dos y tres salarios mínimos, lo cual
favorece un mayor poder de consumo al
dejar atrás la preponderancia en niveles
de un salario mínimo.

Los buenos resultados en la cantidad

de empleos generados se fortalecen con el
hecho de que se registra una mayor calidad
del empleo. El reporte de la ENOE apunta
que persiste la disminución de la informa
lidad (de los 1.55 millones de empleos ge
nerados, el 72.5% se ubicó en la formalidad
y la tasa de informalidad es la menor desde
que se tiene registro con excepción del
2020). No menos importante es el hecho
de que la subocupación y los puestos de
trabajo en condiciones críticas también
disminuyen como proporción del tamaño
del empleo.

Sin duda dos noticias relevantes con

sesgo positivo que coadyuvan a fortalecer
la perspectiva de la economía en el actual
complicado entorno de desaceleración pro
ductiva y de fuerte astringencia monetaria.

Fecha: 04/07/2024

Página: 20

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Arturo Vieyra Brújula Económica

Arturo Vieyra

Costo: 38,096

Página 33 de 64



CONFIANZA E INVERSION
POR ARTURO DAMM ARNAL

Si de todas las variables económicas

que hay tuviera que elegir una para
responderla pregunta ¿cómo va la econo
mía?, esa sería la Inversión Fija Bruta (IFB)
en instalaciones, maquinaria y equipo
que, por aportar la infraestructura física
para la producción de bienes y servicios,
es buen indicador del comportamiento
de la Inversión Directa (ID), que se des
tina a la producción de satisfactores, a la
creación de empleos y a la generación de
ingresos, condiciones del bienestar. To
do esto (producción, empleos, ingresos y
bienestar), depende de la ID y, por lo tan
to, de la IFB. ¿Cómo vamos en la materia?

En términos anuales, comparando cada mes con el mismo
mes del año anterior, sumamos ya seis meses consecutivos,
de noviembre de 2023 a abril de 2024, con crecimiento cada
vez menor: octubre, 22.1%; noviembre, 17.8%; diciembre,
13.7%; enero, 13.0%; febrero, 11.1%; marzo, 10.9%; abril, 10.5%.
Pasamos de crecer al 22.1% en octubre a hacerlo al 10.5% en

enero, mía caída en la tasa de crecimiento de 11.6 puntos por
centuales, el 52.49%.

Durante el primer cuatrimestre de 2023, en promedio
mensual, la IFB creció 11.80%. A lo largo del segundo lo hizo
al 23.78%. Durante el tercero el crecimiento fue 18.83%. Alo

largo del primer cuatrimestre de 2024 el crecimiento prome
dio de la IFB fue 11.38%, 7.45 puntos porcentuales menos que

el del tercer cuatrimestre del año pasado, el 39.56%, y 12.40
puntos porcentuales menos que el del segundo, el 52.14%.

Cierto, un crecimiento anual de la IFB de 10.5% sigue sien
do elevado comparado con lo que, antes de que apareciera la
posibilidad del nearshoring (la relocalización de ID de China
hacia otros países, entre los cuales México, por la cercanía geo
gráfica con los Estados Unidos, y por el tratado comercial con
ese país, tiene ventajas necesarias pero no suficientes), era lo
normal para la economía mexicana, 5% en promedio. Lo que
preocupa es la tendencia, sostenida ya durante seis meses
consecutivos, hacia un crecimiento menor: octubre 22.1%,
abril 10.5%.

¿De qué depende cuánto se invierte directamente en un
país? De la confianza que tengan los empresarios para hacerlo.
Según el Indicador de Confianza Empresarial, del INEGI, con
un índice que va de cero (total desconfianza), a cien (confian
za total), en octubre, antes de que empezaran los seis meses
consecutivos de menor crecimiento de la IFB, y por lo tanto
de la ID, la confianza empresarial para invertir directamente
en México fue de 44.2 puntos. En abril, último mes para el que
tenemos información de la IFB, la confianza de los empresa
rios para invertir directamente en México fue de 40.5 puntos,
3.7 puntos porcentuales menos, el 8.3%. Menor confianza
para invertir directamente igual a menor tasa de crecimiento
de la IFB y de la ID.

En mayo la confianza empresarial para invertir directa
mente fue menor que en abril, 39.9 puntos, y en junio resultó
menor que en mayo, 38.4. ¿Cuál habrá sido el resultado de
esa menor confianza en el comportamiento de la IFB y de la
ID? Para mayo lo sabremos el 2 de agosto, y para junio el 3 de
septiembre, cuando el INEGI publique los datos respectivos.

Por lo pronto, menor confianza empresarial para invertir
directamente igual a menor tasa de crecimiento de la IFB y
de la ID. ¿El reto? Aumentar la confianza empresarial. Con el
segundo piso de la 4T, ¿se logrará?

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArna¡
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¿Como acompañar a AMLO a la salida?

El final del sexenio con los peores re
sultados en muchas décadas tiene un

problema: hay que acompañar a la
salida al carismático líder, al agitador

de las masas, al que una parte importante de sus
gobernados le han perdonado todo, y quien no
parece tener muchas ganas de irse.
La Constitución no lo invita, obliga a Andrés

Manuel López Obrador a que este próximo 30
de septiembre deje el poder y le da la oportuni
dad de estar presente en la ceremonia simbóli
ca del día siguiente donde Claudia Sheinbaum

ya será la Presidenta y recibirá la banda presi
dencial quizá de manos de Ifigenia Martínez.
Pero, y el pueblo ¿qué? Podría ser la pre

gunta de quien dentro de 88 días ya no será
Presidente.

La respuesta es muy simple, la sociedad
mexicana tendrá una nueva mandataria que

ciertamente tiene otras cualidades diferentes

a ese derroche de carisma y habilidades propa 
gandísticas y políticas de López Obrador, pero
así tendrá que ser.
La duda sobre la resistencia de López Obra

dor de dejar todo ese poder que hasta hoy con
centra es más que razonable y no tiene nada
queverconcuestionesde género. Elquesevaes
así independientemente de quien llegue.
No debe ser un proceso fácil para la virtual

presidenta electa preparar ese camino de suce
sión. Porque, más allá de ser "compañeros enla
transformación", como insiste López Obrador,
tiene la idea fija que el camino a seguir tiene que

ser el que él y sólo él ha trazado en su llamada
Cuarta Transformación.

La mejor manera de acompañar a un líder
como López Obrador hasta la puerta de salida
es cargándolo y echándole porras todo el ca
mino para que no pierda esa sensación de ser
único e irrepetible.
Es llegar hasta el exceso de proponer la ce

lebración del "Día de AMLO" el 1 de julio, por
que ese día, finalmente, Andrés Manuel López
Obrador ganó una elección presidencial. Esa
es la mejor síntesis del momento que vivimos
en México.

No solo es la soberbia de imponer a 130 mi

llones de mexicanos un "festejo" porque 30
millones votaron por un candidato en esa elec
ción presidencial, es la confirmación de que
ese grupo político cree que haber sido electos
por un tiempo determinado es igual a que les
endosaron la propiedad del país.
También, con la sumisión habitual, ya le pre

paran encuestas de popularidad en las que
podrá presumir que no ha habido mandatario
de México o el mundo que haya terminado con
tales niveles de aceptación, una falacia bien
pagada que comprarán sus seguidores.
Lo que estamos viendo es una crisis sui géne

ris de final de sexenio. Hay una verdadera preo
cupación por generarle al mandatario saliente
la sensación de que después de él, nadie ni nada.
Ya le preparan las guirnaldas de los mayores

triunfos sexenales nunca vistos, los balances
más positivos que ningún mandatario haya te
nido en cualquiera de las mediciones posibles.
Toda una escenografía teatral.
En fin, el marco ideal para que el gran líder

de las masas, el mejor agitador social de los
últimos tiempos, aquel que construyó la fa
lacia de la Cuarta Transformación y transitó
impunemente todo un sexenio con ella, pueda
retirarse en los cuernos de la luna y eso mitigue
sus ansias de poder.
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Puntos claves del
Fondo de Pensiones
Este 1 de julio se dieron las primeras pensiones com
plementadas con el Fondo de Pensiones para el Bien
estar. Un hecho que sin duda ayudó a evitar una crisis
social por el descontento que generaban las bajas
pensiones que se estaban entregando solo con las
Administradoras de fondos para el retiro (Afores).

Becuerde que antes de este Fondo, en 2020 se hizo
una reforma que también ayudó a mejorar las pen
siones bajo el esquema de cuentas individuales, pues
se elevaron las aportaciones de 6.5% a 15% (de mane
ra gradual a partir de 2023 y hasta 2030) y se reduje
ron las semanas de cotización.

Con la reforma que entró en vigor en 2021 y la
creación del Fondo de Pensiones, los trabajadores po
drán alcanzar una pensión de 100% de su último sala
rio. Pero, como en todo, hay que leer las letras chiqui
tas y aquí trataré de aclarar algunas dudas que sur
gieron.

¿Todos los mexicanos tendrán acceso al Fondo?
NO. Sólo las personas que estén dentro de la for

malidad laboral, ya sea trabajando en el sector priva
do o público (gobierno), y que estén cotizando al IMSS
o el ISSSTE.

¿Quiénes se beneficiarán del nuevo Fondo?
Aquellas personas que empezaron a cotizar en el

IMSS a partir del 1 de julio de 1997, y aquellas que
empezaron a cotizar en el ISSSTE a partir del 1 de abril
de 2007.

¿Qué requisitos debe cumplir?
Tener 65 años (IMSS) y las semanas cotizadas, de

pendiendo del año. Si es este año, se le piden 825 se

manas, si busca pensionarse en 2025 son 850 sema
nas, si lo hace en 2026 deberán ser 875 semanas.

Si está en el ISSSTE y decide pensionarse por renta
vitalicia debe tener 65 años y/o 25 años de servicio.

¿De cuánto será la pensión?
Según la reforma aprobada por el Congreso de la

Unión, los trabajadores recibirán 100 por ciento de su
salario, siempre y cuando este no rebase los 16,777
pesos mensuales.

De acuerdo con la secretaria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde, si una persona gana 10 mil pesos,
recibe de la Afore 6 mil pesos, el Fondo de Pensiones
le completará los 4 mil para que en total reciba una
pensión de 10 mil pesos.

Los 16.777 se establecieron como un tope máximo
en el decreto publicado en el Diario Oficial de la Fe
deración. Si una persona tiene un salario de 30 mil
pesos y su pensión es de 17 mil pesos, no tendrá acce
so al Fondo de Pensiones.

¿De dónde vienen los recursos del Fondo?
En un inicio se financiará de cuentas inactivas que

tienen las Afores y el Infonavit.
¿se pueden recuperar el dinero de esas cuentas?
Sí, si por alguna razón usted apenas se enteró de la

existencia del Fondo de Pensiones y recordó que en
algún momento de su vida cotizó en el IMSS o el ISSS
TE, debe ir a una de esas instancias para reclamar su
dinero. Se cuenta con una reserva para pagar.

X: (SElizaAlbarrari
Tiktok: ©elizalbarranTI

elizabeth.albarran@elsoldemexico.corn.mx
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Se complica baja de tasas, economía lento avance
e inflación, peso y zozobra rubrican horizonte
Se da por hecho que este 2024 será un mal
año para la economía. No es ninguna sor
presa. Se preveía por las elecciones y el re
levo sexenal.

Desde el último trimestre de 2023 el PIB

avanzó apenas 0.1% y en el primer trimestre
del año lo hizo 0.3%. Recién el IMEF de José
Domingo Figuera dio a conocer su indicador
adelantado de junio. La debilidad se man
tiene.

Los analistas consultados por Banxico
de Victoria Rodríguez ajustaron esta sema
na su proyección anual para el PIB a 2.0%.
Muchos están por abajo. Incluso ven un
peor 2025 con 1.7%.

Y es lógico. La SHCP de Rogelio Ramírez
de la O anunció que ajustará el déficit pú
blico de casi 6% este año a 3%, con todo y el

aumento de los programas sociales. Carlos
Serrano economista en jefe del BBVA ad
virtió que una consolidación tan agresiva
podría generar una recesión.
Agregue la incertidumbre por las refor

mas al poder judicial, incluida la SCJN de
Norma Pina, que no gusta al sector privado
porque quiebra la división de poderes. Ni
siquiera el TMEC y el resto de nuestros
acuerdos están a salvo. Vienen las eleccio
nes en EU.

Con ello la volatilidad del peso va a con
tinuar. La verdad Banxico no la tendrá fácil

para seguir adelante con la baja de tasas.
Entre los expertos se debate respecto al

número de ajustes que se podrán hacer. La
tasa podría terminar sobre 10.50% o 10.75%.
Los economistas de Intercam Banco a cargo
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de Alejandra Marcos no descartan que in
cluso no haya recortes.

El banco central tampoco cuenta a su fa
vor con una baja firme de la inflación. En
mayo se elevó a 4.69% vs 4.66% de diciem
bre y el componente subyacente mejora,
pero despacio.

El ex del CEESP Carlos Hurtado hace ver

que esta situación se explica porque del la
do de la demanda las tasas no han podido
disuadir ni a la inversión ni al consumo.

Tiene razón. En los primeros 4 meses la in
versión fija bruta creció 11.4% y el consumo
trae en abril un avance de 3.4%, aunque da
señales de bajar la velocidad.
Por lo que es la oferta está el alza del

100% al salario mínimo y en general una
mayor masa salarial por los aumentos con
tractuales, los programas sociales y las re
mesas, lo que presiona los precios.

Así que el horizonte se complica con infla
ción reticente, altas tasas, presión al peso, alto
déficit fiscal e incertidumbre. Complejo.

MULTINACIONALES DENUNCIAN

EN ECONOMÍA PAQUETERÍA CHINA
Un tema que está en la mira de Economía
que lleva Raquel Buenrostro es la llegada a
México de paquetería china con productos
diversos de importación que afectan a la in
dustria mexicana. Son compras realizadas
vía digital que rebasan el estándar de "mini
mis" y aprovechan aranceles e impuestos

acotados. Multinacionales agrupadas en Em
presas Globales que preside Alberto de la
Fuente ya han denunciado la situación. Ob
vio se aprovecha la porosidad de las aduanas.

CEJUDO NUEVO DIRECTOR DE
TELEFÓNICA BAIT DE WALMART
Resulta que la telefónica Walmart, en este
caso Bait que ha crecido como espuma y
que opera más de 13 millones de líneas, ya
tiene nuevo timón. Se trata de Gabriel Ceju
do. El ejecutivo viene de Altán Redes, lo que
suena lógico porque la Operadora Móvil
Virtual (OMV) de la firma de autoservicio
corre vía esa infraestructura compartida.

AVENTAJA TRUMP Y TMEC
CAMINO AL ABISMO

Ayer tanto el NYT como el WSI dieron a co
nocer sondeos y en ambos Donald Trump
ya saca seis puntos a loe Biden, el diferen
cial más amplio entre ambos. Con ello el re
publicano tiene puesta la mesa. Para Méxi
co riesgos potenciales con respecto a mi
gración y al TMEC, máxime los cambios
legislativos que van en firme aquí. Esta se
mana la United Auto Workers se sumó a las

voces que piden revisar el acuerdo con Mé
xico, sobre todo por la fuerte presencia chi
na. Camino hacia el abismo.

(a>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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UN MONTÓN
DE PLATA

4 RETOS
PARA LA
SECRETARÍA
DE ROSAURA

Cada año nos enteramos cómo investigadores del
Politécnico desabollan un robot que hace maravillas,
para luego ver cómo se diluye el esjuerzo en ¡a nada

e tiene la errónea creencia en México de

que el desarrollo científico y tecnológico
requiere dinero. El presupuesto en estas
materias se enfoca en el número de be

carios subvencionados y en los recursos
asignados al sistema de investigadores.
México juega a la víctima, y se arguye que

no tenemos desarrollos potentes en tecnologías por falta de
apoyo, a pesar de q Lie el Conachyt reciba anualmente $33 mil
millones de pesos.

Pero es mentira. Si desde México no ha surgido una empresa
como Meta, Mercado Libre, Samsung, o Continental, con fuerte
base tecnológica, y que registre miles de patentes y ponga en
el mercado cientos de productos que avancen soluciones de
vanguardia, no es porque falten becas o apoyos, sino porque
no hemos sabido coordinar organizacionalmente la transición
y potenciación de ninguna solución productiva en favor de
los consumidores o de la industria. En pocas palabras: somos
mediocres empresarialmente. Cada año nos enteramos cómo
investigadores o estudiantes del Politécnico desarrollan una
nueva fibra o un robot que hace maravillas, para luego ver cómo
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se diluye ese esfuerzo en la nada...
La realidad es que en México no

se exigen resultados productivos de
os ap0y0S otorgados a la ciencia.
¿Alguien ha visto, luego de décadas
de existencia de becas y subsidios
al Sistema Nacional c'e investigado
res, cuántes empresas se han hecho
públicas en la Bolsa tras las solu
ciones creadas por esos becarios e

México
no se exigen
resultados
productivos
de ¡os apoyos
a la ciencia

investigadores?
Los resultados de todos estos apoyos han sido margina

les. Por ello, es interesante que la presidenta electa Claudia
Sheinbaum prepare una próxima Secretaría del tema, de la que
Rosaura Ruiz será titular. Quizá cuatro prioridades mínimas
para esta nueva secretaría deben ser: (l) Diseñar un marcador
de resultados mínimo exigible para investigadores y becarios;
(2) Establecermetasespecíficasclefinanciación a proyectos
científicos subvencionados, para que se conviertan en pro
ductos mercadea(3les; (3) Solicitar el reembolso del dinero
subvencionado en ciencia y tecnología que no se traduzca
en producto real; y (4) imponer consejos de administración
con representación del sector empresarial en todos losem
prendimientos que surjan de las subvenciones.

Si Rosaura no hace lo anterior nos llenaremos seis años

más de inventos con nopales, amarantoy sargazo; o con robots
experimentales que no se traducen en nada útil. Cuidado.

NAFIN

Ya delineó el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la
O las prioridades de Nacional Financiera, que encabeza Luis
Antonio Ramírez Pineda, para el siguiente sexenio: (l) incubar
y financiar proyectos emblemáticos de Claudia Sheinbaum
(2) financiarel nsarshoring; (3) financiar infraestructura para
el nearshoring; (4) impulsara ios intermediarios financieros
no bancarios; y (5) financiar objetivos ambientales.
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TIENDAS
NETO
CRECE

Bajo el modelo hard discount, Tiendas Neto
ya opera una red de mil 700 establecimientos,
en 21 entidades federativas del país

ntre los atributos de las empresas de Grupo
Salinas, desde su surgimiento, es que fue
uno de los primeros corporativos en llevar
productosyserviciosde calidad a la basede
la pirámide, cuando las grandes empresas
desdeñaban ese nicho mercado.

Un caso de éxito es Tiendas Neto, esta
blecimientos que ofrecen productos con fuertes descuentos
y que acaba de cumplir sus primeros 15 anos de operación.

Se puede decir que desde sus inicios Tiendas Neto ha sido
una empresa disruptiva, que bajo el modelo hard discount
ofrece los precios más bajos del mercado en una gran cantidad
de productos de primera necesidad, algo que es posible por
su alta eficiencia en gastos de operación, un catálogo acotado
y una estrategia robusta de marcas propias.

Como imaginará, la propuesta de valor pegó desde un
inicio y en julio de 2012, al cumplir sus primeros tres años
en el negocio de comercio detallista, ya operaba 165 tiendas
dentro del área metropolitana de la CDMX.

Y bueno, fue a partir de ese momento que logró un cre
cimiento exponencial y al cumplir un lustro, esa red creció

Fecha: 04/07/2024

Página: 21

Area cm2: 231

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 13,398

Página 41 de 64



a 586 tiendas en 18 estados, lo que
hizo que más empresas del sector de
alimentos y bebidas voltearan a vera
Tiendas Neto, ele Ricardo Benjamín
Salinas Pliego.

El caso es que, a 15 años de su
creación, Tiendas Neto opera mil 700
unidades en 21 estados, lo que acle
mássignifica la creación de másdel3
mil empleados el ¡rectos y miles más

de forma indirecta. Le digo que es un caso de éxito porque
no sólo compite con grandes cadenas de retail, también con
nuevas marcas que tienen su origen en capital extranjero,
amén que en la relación con sus trabajadores acaba de ser
reconocida por tercer año consecutivo como una de las mejo
res empresas para trabajar por la entidad Creat Place to Work.

Compite
con nuevas

marcas que
tienen origen
en capital
extranjero

LA RUTA DEL DINERO

Amablemente nosescribeeljurídico de la Generación Industrial
SA para señalar que el litigio que en días pasados expuse en este
espacio obedece a su legítimo derecho y en apego a nuestras
leyes, respetando en todo momento el debido proceso y en
todo caso, la empresa será respetuosa de la resolución final
que en su oportunidad dicte la autoridad judicial. Generación
Industrial afirma además que opera en uno de los sectores
más regulados con la supervisión de autoridades federales
y estatales... Como parte de sus procesos de mejora continua
en sus planes de estudio, la Universidad Anáhuac México, que
tiene como rectoral padre Cipriano Sánchez, dio a conocer
la evolución de la Anáhuac Gradúate School of Business

(AGSB), instituto de alta dirección enfocado en formación de
personas con énfasis en liclerazgo humanista, internacional,
socialmente responsable,y con base en ética en los negocios,
?e lo nuevo, anote el desarrollo de dicha escuela con otro de
skills, además de ciarles coaching en liclerazgo, pensamiento
críticoy trabajo en equipo e incorporar un CorrerCenterpara
que los alumnos tengan mejores oportunidades profesionales.
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TENDENCIAS ECONOMICAS Y FINANCIERAS
ALIMENTOS POR LAS NUBES

CARLOS LÓPEZ JONES

Primero fue el limón, des

pués el aguacate, hace
un mes el cilantro y aho
ra el chayóte. Los precios
de los alimentos, en esta

administración suben mes con mes,
de acuerdo con la percepción de las
amas de casa, preocupadas porque
cada dia, el dinero ajusta para com
prar menos en el mercado.

Y están en lo correcto. De acuerdo

con cifras oficiales del 1NEGI, mien
tras que los precios de los alimentos
subieron 28% en la administración

de Peña Nieto, en el gobierno actual,
los precios se han incrementado en
48% en promedio, aunque muchos
han duplicado o triplicado su precio.

Si bien habrá quienes digan que
todo empezó con la invasión de Rusia
a Ucrania en febrero de 2022, lo que
elevó los precios de granos como tri
go, maíz y sorgo, porque existió la
preocupación de una menor produc
ción de estos cereales, ya que Ucra
nia y Rusia son grandes productores,
en los hechos, en los últimos 18 me

ses después del alza, los precios
mundiales de estos alimentos han

bajado de precio de forma conside
rable, y están en niveles de 2022.

En México, el alza de precios se
explica por las extorsiones de las que
son objeto los productos y comercia
lizado res de los mismos, por parte
del crimen organizado, cuyo poder
ahora se extiende no solo a los pro
ductores, sino también a quienes
venden insumos e incluso, en algu
nas zonas del pais, las bandas con
trolan quienes pueden vender y
quienes no pueden vender productos
básicos como carne, huevo, pollo,
frutas y verduras.

La entrada del crimen organizado
en el mercado agropecuario encare
ce los precios al consmnidor final, ya
que representa un nuevo impuesto
que se debe pagar en forma de cuota
a los delincuentes con cierta periodi
cidad y, al mismo tiempo, reduce la
producción, ya sea por órdenes de los
carteles, para que solamente se pro
duzca donde se paga o bien, por parte
del resto de los productores que
abandonan sus cultivos y prefieren
dedicarse a otra cosa, antes de ser
secuestrados.

También el cambio climático

afecta en el precio de los alimentos,
debido a que las sequías primero re
ducen las cosechas y ahora las inun
daciones que traen los huracanes,
muy probablemente destruirán cul
tivos por completo.

Y finalmente, está el alza en el sa
lario mínimo de 20% cada año por
parte del gobierno. La cosecha de
frutas y verduras es una actividad
intensa en mano de obra, que re
quiere una gran cantidad de perso
nas para realizar este arduo trabajo.
Haber duplicado el salario mínimo
en la actual administración, tiene
efectos en los agricultores, costos
que trasladan en el precio final de
sus productos.

Las amas de casa tienen razón

cuando dicen que ahora el dinero
ajusta para menos en el mercado.
Que los precios de frutas y verduras
han subido de forma considerable y
que, en buena medida, el gobierno es
el culpable de estas alzas de precios.
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Se complica baja de tasas, economía lento avance
e inflación, peso y zozobra rubrican horizonte
Se da por hecho que este 2024 será un mal
año para la economía. No es ninguna sor
presa. Se preveía por las elecciones y el re
levo sexenal.

Desde el último trimestre de 2023 el PIES

avanzó apenas 0.1% y en el primer trimestre
del año lo hizo 0.3%. Recién el IMEF de losé
Domingo Figuera dio a conocer su indicador
adelantado de junio. La debilidad se man
tiene.

Los analistas consultados por Banxico
de Victoria Rodríguez ajustaron esta sema
na su proyección anual para el PIB a 2.0%.
Muchos están por abajo. Incluso ven un
peor 2025 con L7%.

Y es lógico. La SHCP de Rogelio Ramírez
de la O anunció que ajustará el déficit pu
blico de casi 6% este año a 3%, con todo y el

aumento de los programas sociales. Carlos
Serrano economista en jefe del BBVA ad
virtió que una consolidación tan agresiva
podría generar una recesión.

Agregue la incertidumbre por las refor
mas al poder judicial, incluida la SCfN de
Norma Pifia, que no gusta al sector privado
porque quiebra la división de poderes. Ni
siquiera el TMEC y el resto de nuestros
acuerdos están a salvo. Vienen las eleccio
nes en EU.

Con ello la volatilidad del peso va a con
tinuar. La verdad Banxico 110 la tendrá fácil

para seguir adelante con la baja de tasas
Entre los expertos se debate respecto al

número de ajustes que se podrán hacer. La
tasa podría terminar sobre 1050% o 10.75%.
Los economistas de Intercam Banco a cargo

de Alejandra Marcos no descartan que in
cluso no haya recortes.

El banco central tampoco cuenta a su fa
vor con una baja firme de la inflación. En
mayo se elevó a 4.69% vs 4.66% de diciem
bre y el componente subyacente mejora,
pero despacio.

El ex del CEESP Carlos Hurtado hace ver

que esta situación se explica porque del la
do de la demanda las tasas no han podido
disuadir ni a la inversión ni al consumo.

Tiene razón. E11 los primeros 4 meses la in
versión fija bruta creció 11.4% y el consumo
trae en abril un avance de 3.4%, aunque da
señales de bajar la velocidad.
Por lo que es la oferta está el alza del

100% al salario mínimo y en general una
mayor masa salarial por los aumentos con
tractuales, los programas sociales y las re
mesas, lo que presiona los precios.

Así que el horizonte se complica con infla
ción reticente, altas tasas, presión al peso, alto
déficit fiscal e incertidumbre. Complejo.

MULTINACIONALES DENUNCIAN

EN ECONOMÍA PAQUETERÍA CHINA
Un tema que está en la mira de Economía
que lleva Raquel Buenrostro es la llegada a
México de paquetería china con productos
diversos de importación que afectan a la in
dustria mexicana. Son compras realizadas
vía digital que rebasan el estándar de "mini
mis" y aprovechan aranceles e impuestos
acotados. Multinacionales agrupadas en Em
presas Globales que preside Alberto de la
Fuente ya han denunciado la situación. Ob
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vio se aprovecha la porosidad de las aduanas.

CEJUDO NUEVO DIRECTOR DE
TELEFÓNICA BAIT DE WALMART
Resulta que la telefónica Walmart, en este
caso Bait que ha crecido como espuma y
que opera más de 13 millones de líneas, ya
tiene nuevo timón. Se trata de Gabriel Ceju
do. El ejecutivo viene de Altán Redes, lo que
suena lógico porque la Operadora Móvil
Virtual (OMV) de la firma de autoservicio
corre vía esa infraestructura compartida.

AVENTAJA TRUMP Y TMEC
CAMINO AL ABISMO

Ayer tanto el NYT como el WSJ dieron a co
nocer sondeos y en ambos Donald Trump
ya saca seis puntos a loe Biden, el diferen
cial más amplio entre ambos. Con ello el re
publicano tiene puesta la mesa. Para Méxi
co riesgos potenciales con respecto a mi
gración y al TMEC, máxime los cambios
legislativos que van en firme aquí. Esta se
mana la United Auto Workers se sumó a las

voces que piden revisar el acuerdo con Mé
xico, sobre todo por la fuerte presencia chi
na. Camino hacia el abismo.

magullar, dd
albertoaguHar@dondinero.mx
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Trump o Bíden, nada cambia para México

Torios los fuegos artificia
les que se quemarán el
rlía ríe hoy en Estarlos
Unirlos, por su patriótico
4 de julio, más que a pól
vora, despedirán un olor
a muerto, lino de los ríos

con ten dientes a la presidencia de aquel
país terminará, en definitivo, con su ca
rrera política; Donalrl Trump deberá
sortear la enemistad que tiene con los
liberales y las prontas decisiones ríe la
justicia, y Joe Birlen su salud, que por
más que trate de justificar y explicar, lo
trae mareado, así como los problemas
judiciales con su hijo.
Mientras tanto,como dice mi vecina:

"ha bremos de poner las barbas a remo
jar". Vivimos tiempos de definiciones
por mucho que estén decretadas o ya
cantarlas; los humanos cometemos erro

res y torcenios escalones. Pinta bien el
grupo de tecnócratas, en su mayoría,
que hasta ahora se han definido para,
ocupar los principales puestos junto
a la presidenta electa Claudia Shein
baum, de alrededor de 2 mil sillas que
se deberán ocupar en su gobierno por
asignación.

Pero, como les comentaba en la en
trega anterior, hay muchos reflectores
en torno a Marcelo Ebrarrl y su encargo,
la Secretaría de Economía, esperamos
para los próximos seis años. Cosa simple
sería meternos en roturas de medias y
señalar que se trata de una conciliación

política luego de la contienda interna

para ungir al candidato presidencial.
Más allá ríe las personas está el Estarlo,
las instituciones y los cargos que tras
cienden a los nombres; no podía ser
de otra manera. La política comercial,
el 80% de las exportaciones que se van
hacia Estados Unirlos, y las inversiones
que Sé esperan lleguen a México, serán
piezas clave para el gobierno de la doc
tora.

Y quién mejor que Ebrarrl, amigo de
t orlos en el éxi ranjero, inl erlocut or en el
G20, la Alianza riel Pacífico y en la Cum
bre de las Américis, por citar algo, y res
ponsable ahora fie lograr que el Tratarlo
ríe Libre Comercio ríe Norteamérica sea
renovado para continuar dentro del blo
que comercial más grande del mundo y
quizá el sobreviviente rleentre torios los
vigentes. El paso sin bola es inexistente,
aunque no Sean amigos.
Si gana Trump insistirá en proteger

la producción nacional y el empleo*él
lenta "América (que ellos mal conoep
tualizan sólo dentro de sus fronteras)
para los americanos5, y si el triunfador
es Biflen, pese a señalar que promueve
el libre comercio abrió sus cartas desde

el primer día de su gobierno, igual pro
teccionista; nada hará que cambié, sólo
las reglas por las que sus relaciones con
China son cada vez más rispidas*.México
110 será tratado diferente. Al tiempo.

REMANENTES

Vaya que Zoé Robledo debe voltear a
ver con urgencia al área de Incorpora
ción y Recaudación riel IMSS. a. cargo
de Norma Gabriela López Castañeda,
pues torio indica que la funcionaría ha
dejarlo de servir a la ciudadanía y ya.se.
quiere ir; por ejemplo, en el caso ríe los
trabajadores de limpieza fiel ll'.Y donde
la proveedora del aseo Gott muí Qlñck,
S,A. de C.V., se encuentra en proceso ríe
perder el respectivo contrato, pues ha co
metido diversos incumplimientos;entre
estos, lia dejarlo fuera de su plantilla ai
Instil uto. Ya dirán,Si urge o no qué López
Castañeda tenga mareaje personal, sobre
t orio porque de ella depende la captación
ríe recursos para las arcas del IMSS, ade
más de delectar opon unamente a aque
llas integrantes del sector que busquen
evadir responsabilidades, tareas que
parecen estar en el olvido para Norma.
Gabriela, quien ha recibirlo desde hace
\ a varios años peticiones para indagar a
exponentes como Servicios Integrales Be
timar; Limpiycefo, Gerlim, Joad Limpieza
y Servicios, Limpieza Jorerl, Aseo Privado
Institucional, Servicios Nano Limpieza;
además ríe Armot Seguridad Privada y
Servicios Internacionales, razón social

enlazada seclorialmenlea José Juan Re
yes Domínguez que el pasado domingo
recuperó el contrato hasta por más ríe
300 millones de pesos, mediante una ad
judicación sin concurso.

Limpio, limpio... ¿De dónde?
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DESABASTO Y MALA CALIDAD EN
REEMPLACAMIENTO
Con malestar y caos, por las intermina
bles filas, comenzó esta semana el proce
so ríe reemplacamienlo en el Estarlo de
México. El responsable: Placas y Señala
mientos Mexicanos. Esta firma ha. sirio

constantemente señalarla por presentar
un desabasto fie los materiales para las

lidad ríe las placas vehiculares; cientos de
usuarios afirman queesias.se despintan
a los pocos meses de uso.

Recordemos que el proveedor de es
tos documentos debe cumplir a cabali
rlad la NOM001SCT22016. El lema lo

sigue muy de cerca, lanío la. Secretaría
de Seguridad Ciudadana, de Rosa Icela
Rodríguez, como la. Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y Trans

portes, de Jorge Ñuño, pues es un tema
que aléela directamente a la seguridad
ríe la entidad. El asunto ha sirio abordado
por el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador durante sus mañaneras; a
lo cual, el jefe riel Ejecutivo Se comprome
lió a revisar el caso y mejorar la. calidad
de las placas.

•@lupitaromero
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Bioeconomía, futuro del sector agroalimentarfo

I lanzamiento de la Estra
tegia Sectorial de Bioeco
nomía parí México, por
parle de. la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo
Rural y el Inslilulo Intera
mericano fie Cooperación

para: la Agricull ura (IICA), marca sin lu
gar a dudas, un estratégico concepto que
i raerá un importante desarrollo e impul
sará a las regiones productoras fiel país.
Este esquema, delineado por el se

cretario Víclor Villalobos Arámbula,
represenia una opon unidad para el
aprovechamiento de residuos de culii
vos agrícolas y la creación de bionego
cioscon inclusión social.

Se urna de aprovechar los desechos
de cu Irnos para transformar y adaptar
los sistemas agroalimeniarios al cambio
climático y, al mismo tiempo, fortalecer
la seguridad alimentaria y contribuir a
generar productos innovadores,: Sanos
e inocuos, para alcanzar la meta de ali
mentar a una población creciente.
Pero esto también lómenla el desa

rrollo fie bioemprendimienloSvla inno
vación y la tecnología é impulsa el uso
eficiente de los recursos naturales y
la reutilización de la biomasa residual
agrícola.
Así, la bioeconomía tiene iiii amplio

potencial fie. convertirse en un pilar de

desarrollo sostenible para México, toda
vez que contamos con gran actividad
agrícola y agroindustrial y una. privile
giarla posición geográfica que nos ofrece
una riqueza en climas y biodiversidad.
De: acuerdo con la Secretaría ele

Agricultura federal, ya se trabaja en el
desarrollo fie un Observatorio de Bioe
conomía Agrícola, que será el primer
bien público enfocado en éste conoci
miento.

Sin duda, está estrategia tendrá un
enorme despegue en el sexenio de la.
doctora Claudia Sheinbaum, dado su
perfil científico y de comba te a. los elec
tos fiel cambio climático ríe la presiden
ta electa de México.

Además, en los próximos años será
difícil mantener el modelo tradicional,

porque cada vez están más comprometí
ríos los recursos naturales (agua y suelo),
de ahí la necesidad dé •adaptarse a los
nuevos retos y trabajaren la transición
agroecológica basada en ciencia e inno
vación.

REFUERZA MÉXICO COOPERACIÓN
CON CHILE
Recientemente, las agencias sanitarias
de México y Chileacordaron establecer
protocolos basados en análisis de riesgo,
inspecciones inteligentes y certificación
electrónica, con el fin de contar con me

canismos seguros para el intercambio
comercial de productos.

De esta forma, ambas naciones forta
Jjfiéi esquemas de trabajo técnico pa
ra robustecer el intercambio comercial

que mantienen desde hace más de tres
décadas y que ha favorecido el abasto
de alimentos complementarios y el de
sarrollo ríe productores de pequeña y
mediana escala.

En materia de sanidad vegetal acor
daron procedimientos para concretar a
corto y mediano plazo el intercambio ríe
uva, naranja, kivvi, fresa, mora híbrida,
aguacate, mango y cerezo, semillas de
cañóla, girasol y ají.
Sobre salud animal presentaron los

avances para establecer mecanismos
de regionalización y zonificación, a fin
de que, ante el ingreso a sus territorios
de alguna enfermedad de importancia
cuarentenal ¡a. como la peste porcina
africana (PPA) y la influenza aviar de
alta paiogenicidad (AH5N1).

Bien por esta colaboración queafian
za los lazos de México con los países her
manos de Latinoamérica.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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Tres mitos que
obsesionan a Occidente

XENAS, Si in élite actúa
<100. confianza, refleja; queA el régimen quédlrgs.és via
ble. FHoy, bs élites a ambos
larios riel. Atlántico actúan

efe MKEfjH isar^ wwsm. sariconftoiTsti. h.
lo brgo del último año, han estado pellizcán
rióse a sí mismas por no poder creer que las
cosas hayan salido como lo hicieron.

En los Estados Unidos, los centristas están
so:rprendidos deque las. masaste muestren
tan ingratas de los estos económicosriel pre
sidente Joe Birien como para gravitar hacia
Donald Bump. En Europa, las ¡apabullantes
victoriosdedistintas vgriedaefes del trumpismo
a expénsas ete iconos liberalescarr® el presi
dente francés Emmanugl Macron y los Verdes
afemafleS han catísadO ÜP desaliento similar.

En .todo f! rnuorio ®ciriffita!, el fragoso
rife fas riraeonlañas sanciones para Mellar la
economía rüsa y h resiliencia dé las compa
ñías tecnológicas chinas decora a Severas
sanciones están ¡generando una mezcla efe
nihilismo, y patrioterismo, Ttes mitos subya.cen
a la frustración colectiva de los centristas ocd;>
dentalesque una vez dferon por supuesta su
hegemonía

El primer miti es :que el centro político
SS¡ por ¿©{totcié®,, é, w? fa
extrema derecha, El segundo es que; existe
un agente representativa, que algunos, dicen
que ese! "votante promedio'',, que efeclefe .las
elecciones. El tercer mito es que las.sanciones
y aranc^^aduanerQSíe/itarían el progjeso
de Rusia y China: por s.sj dependencia de la
tecnología, el capital y los sistemas r ¦ pago

occidentales..

Csria uno ris estos mitos es peor que
erróneo; en conjunto, son un gran engaño.
Desarmarlos es un paso .necesario,, atraque
¡WEificíafei hela lasBBtií irtepsÉatódii
riel momento actual.

Partamos, con el mito riel potente choque
entre el centro: y la: extrema derecha, pre
guntando: ¿habría ocurrido el ascenso: de
Macron desde la nada hasta convertirse en
presidente francés si Marine LePen y su Frente
Nacional (como era conocido en ese enton
ces! nQ hubiera sirio un contendiente fuerte?
Sin duda qug no, Pero gse habría
alguien: como Le Pen en un rival importante .si
alguien como MacrOf! estuviera rr plcrr on'tag
d© políticas ¡«pe fovoréóif! Ó Jos 0fui Jú. son
ultrarricos (a travésde recortes tributarios y
Una masiva impresión risriineroji, permitiendo
al mismo. Jiempo que la austeridad le pasara
una enorme factura a al menos b mitad de la
población? Nuevamente, no.

Si bien no hay.dudasris que Macron y
Le Pen se detestan entre sí fde manera muy
parecida a Iosdemócratas y Trump en EU),
su poderes simbiótico. La política del centro
político: rie socialismo de Estado para unos
pocos y austeridad para el resto alimenta a
farierecha neofascista, cuyaascenso retroali
suls líisífefei gftnwgcri tí ds sv
el único baluarte centra el neofascismo.

Consideremos ahora el mitorigl ingrato
votante medio QUesocavq imprudentemen
te el robusto repunte pospanriémic0 de las
economías occidentales:. Los únicas .que ss
sorprenden del Colapso político de Macron,

o gue culpan a Jas. masas estadounidenses
por no apreciar el bienestar eéonómico gue
Bíden les ha dado, son quienes viven en un

mundo de hojas de cálculo de estadísticas per
rápita y datos mactosconómicos. Para ellos,
un punto, decimal efe crecimiento riel PIB por
aquí y un punto porcentual deriisminución del
paro por allá hacen toda la diferencia.
En 1992, el mantra efe la campaña de,

Bill Clinton era "¡Es la economía, estúpida.!."
ipcbvfet lo gs, .Pero la pregunta hoy sena: "¿La
eiOñOmía; de quiéP?", Sí se Jes pregernta: a;
ífifcilr fis llc#|9fl^t bf]<4í l iBJ p¡35 5P§
enojados, es probable e^CiS téspóndart" "Tal
vez, tu PIB está creciendo, pero no el mío". Si
se les dice sqüe se está logrando manejar la
inlaeJSl,, sdiiÍBi: "Qu&3 m ¡pacía® MImMi
subiendo, ¡pero los que tengo que pagar ya
van por las nubes!". Para decirlo de una vez,
es completamente lógico el que, en nuestro
mundo posterior a la crisis de 2008, bs pers
pectivas decalidad devida, de b mayoría
desciendan en medio de; resplandecientes
datos macroeconómicos.
¦Jgs haber sobreestimado su hegemonía:
¡sobre lo población de,sus propios países, las
©lites centristas occidentales procedieron a
sobreestimar su poder sobre adversarios exter
nos, en particular RuSiü y China. En ambos C0
•#sf el.iesültodo rieejercer b infiegable fuerza
de este poder fue precisamente lo opuesto a
lo que se quería.

En el caso de Rusia, bs sanclonesíaecidén
tales, que no tienen precedentes, en respuesta
a la invasión a Ucrania por el presidente Vla
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dimlr Putln fueron para él un regalo riel cielo.
Su más grande debilidad había sirio su limi
tada autoririsd sobre los oligarcas rusos,, que
habían sido capaces decubrir sus apuestas
manteniendo en Oectrie.nte la: mayor porte
de sus haberes.. Las sancione? .dieron o Putin
b oportunidad de obligarles a escegerentre
Rusia y Occidente, endulzando es® ultimátum
£*0P 1a perspectiva |fe álfgyrarse los lucrativas
empresas ¡como McDonald's o IKEA¡ aban
donadas por las corporaciones OCcidentofes.

Además, la economía ..rie guerra de Ru
sia, sin acceso a las cáetenos efe suministro
occidentales; generó un masivo impulso efe
©industrialización. Esfuerzo que compensó
con creces la radical pérdida efe bienes in
termedios Importados y los alzas de precios
correspondiente.

Lo resiliencia de China, ha sido una. cre
ciente decepción pora las autoridades de
Washington que creían enes la Ley efe Ciencia
y Chips de, Biden,: que prohibía a todos, los
países, (no sólo EU) vender a empresas chinas
semicGinducfores avanzadas perjudicaría de*
cisivqmente a la GranelesTscnológlsaschinas
y'ayVdarlo 0 EU a.ganar la Guerra Fría II.
Por ejemplo.. Fiuawei desplegó Un software
superior para generar más poder dé cálculo
a pürtirde microchips más pequeños,, mientras
esta empresay otros fabricantes de micrüchips
locales se ponían al día por el lado riel hard
ware: Mientras tanto la marea deequipos de
energía verde y vehículos eléctricos rie bajo:
costé y tecnológicamente superiores' pilló ris:
sorpresa a las autoridades estadounidenses
y europeas.
1%] vez, el mayorgolpe a la confianza

delasélites occidentaJesvino después efe la
imposiciónefe sanciones, a medí® epe .se
esforzaban por convencer a., sus paísesd®
que las industrias; Se estaban repatria itrioy
quf la man.u.faí*tura estaba efe regreso. Sólo
entonces Sé dieron cuento deque 30 años dé
rieslriVersión, tonto en el sector manufacturero
CorTto en lo capacidad dé sus estados efe ha
ssr bien lascosas, .habían dejado impotente
a Occidente. Donde sea qué miremos EU,

el Reino Unido o la Unión Europeaencon
tramos estados que carecen de la experticia
que alguna veztuvieron para producir cosas:
rissrie ferrocarriles en Gran Bretaña hasta
submarinos nucleares en Estados Unidos,
pasando por las energías verdes, 1a salud
pública y muefio mas.
El contraste con lo queestá pasando en:

Rusia y China, resulta muy preocupante para
las autondgefes occidentales, seducidqsselti:'
rante déOsdas por lobistaS Corporativos y
ÓSfltros df eSurijos j think tanks) aliados para
Sjüevaclaran 1a capaciriári:desüs estados'rié.
hacer lo qué había qué hacer: Está por véfse
si esta amarga caída: en cuenta los persuade
a deshacerse rie los tres mitos epe les han
ocultado la realidad durante tanto, tiempo.

• Tres mitos
sustentan la

frustración colecliva
de los Líderes

políticos centristas
occidentales, que
durante mucho

tiempo han dado
por sentada su
hegemonía. Cada
mito es peor
que erróneo, y
desacred itarlos es

un paso necesario,
aunque insuficiente,
para darle sentido al
presente.
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\an¡sVaroufak¡s,
"¦•©¡opjflMio de Ff
feppw de Orexia,
ses líder: del partido
MeRA2 5 y píAr
sdr.de¡Ee&fiSffiía
¦flB Jo «M&fá&cbd
de Afenas.
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Del Consenso de

Washington a la
Declaración de Berlín
• Docenas de destacados economistas y profesionales se reunieron
en Berlín a finales de mayo para una cumbre organizada por el
Foro para una \ucva Economía. Sorprendentemente, la cumbre
condujo a algo parecido aun nuevo entendimiento que puede
reemplazar el reinado de décadas de ortodoxia neoliberal.
CAMBRIDGE/BERKELEY/

BERLIN. Los cambios de pa
radigma en A pensamiento
económico dominante suelen
acompañar a las; crisis que

exigen nuevas respuestas;! como ocurrió
4?5pUi efe |1 MI Ü3 T< igfc 1|C t&d
BhS|.v attu ii^bc^^séCteodtefíJfia
ésonomías avanzadas éft bs años setenta. Y
puede estar sucediendo nuevamente a me
dida que las democracias liberaleSénfrenta
ffis íurtH da sfenasKfcnferBa fBpiacH) si
capacidad para servir a SUS ciudadanos: y
abordar las múltiples crisis que van desde
el cambio climático hasta desigualdades
¡ns^wWbfeiffí gprdbi scsflicta
queamenazan nuestro futuro.

Las eonsecuenc¡as,:5e pueden ver ahora
en Estados Unidos, donde el expresidente
Donald Trump tienemuchas posibilidades de
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ganar bs ebcciones presidenciales d« rsr
viembrs. De manera similar, un gobierno de
extrema derecha podría tomar el poder en
Francia después de las próximasebedones
anticipadas: Para impedir políticas populistas
peligrosas qúi exploten la ira dé los Votantes
y evitar daños importantes a la humanidad y
al planeta, debemos abordar urgentemente
las causas profundas del resentimiento de
la gente.
Con este imperativo' en mente, muchos

economistas y profesionales destacados se
sí ii ksa «i Sbiílsi ¡o .finwbiÁ supo p«
una cumbre organizada por el Foro Nueva
Economía. La cumbre Recuperar al Pueblo
condujo a algo parecido a un nuevo enten
dimiento que puede reemplazare) Consenso
de Washington liberal de mercado, que
durante cuatro décadas enfatjzó la primacía
BI lifcSSSgM* ,n ÜMB
desregubción, b privatización y Otras medi
das praméreado.

Desde entonces, la Declaración de Ber
líil pjjlisesd firsaüb in&jfiióflks ;i b
fiimssfe pss A oWiEBdt&jfiaa
démícOs, entre ellos el premio Nobel, AnguS
Déaton; Mariana Mazzucato y Olivier Blan
chard, así como por Thomas Piketty Isabella
Weber; Branko Mibnovicy muchcsotros.

El Consenso de Washington se ha tam
baleado durante algún tiempo, óUéstiOnadó
por abundantes inyestigácioriéS qué docu
mentan el aumento de la desigualdad dé
ingresos y riqueza y sus causas, así corti©
por reevaluaciones del papel dé la políti
ca industrial y las estrategias para combatir
el cambio climático. Las crisis recientes, sin
mencionaré! peligro de perder la lucha por
la propia democracia liberal, han catalizado
un esfuerzo por traducir toda esta investiga
ción en un nuevo marco común de políticas
para recuperar a bsciudadanos.

La Declaración de Berlín destaca ssiden
cif gei»^lizqKfe!'4p<pp b éf :3sfií
la gente está impulsada sn gran medida por
la experiencia compartida de una pérdida
real © percibida de control sobiS'el propio
sustento y la trayectoria de los' cambios
dales. Esta sensaÉjbr! dé impotencia ha sido

desencadenada por shocks derivados de la
globalización y los cambios' tecnológicos,
amplificados por él. cambio climático, la
iní§lig*cici ¡artificial, el infla
cionario y la austeridad.

Este diagnóstico lleva lógicamente a una
conclusión igualmente clara. Para recupe
fif Si 6#iíiq¡iíi ii ¡O ÉliS# se ®@:slW
¦Ép tfs fsaídtlti^JTr lo ©ft
SU capacidad [y én la de sus gobiernos)
pB® Atipen Mi láhoñljírHtfe ti bs
UálSsilúe ffiÍHSHtat, E*b ¦ mi SSiMDI
las políticas en la creación de prosperidad
compartida y bóé'íioS empleos:,. incluidas
políticas que aborden de manera proacfiva
las inminente perturbaciones regionales
apoyando nuevas industrias y dirigiendo
la innovación hacia la creación de riqueza
para muchos,
Existe un apoyo igualmente fuerte para

diseñar una forma mássaludabbde globa
lización, para coordinar bs políticas climáti
cas y para permitir el control nacional sobre
intereses estratégicos cruciales. Detrás de
estas prioridades hay un amplio acueídoen
qy©§S deben reducir las desigualdades dé
ingresos >f riqueza.
Como parte de un rtüévo Consenso, las

políticas climáticas deberán combinar un
precio razonabledel Carbono con fuertes
incentivos positivosy una inversión ambiciosa
en infraestructura. Y existe una aceptación
generalizada de la necesidad de qué los
peto en desarrollo obtengan los recursos
financieros y tecnológicos que necesitan
para embarcarse en la transición climática.
En resumen, existe un nuevo sentidocomún
compartido de que es necesaria establecer
un nuevo equilibrio entre bs mercados y la
aoción colectiva.

Probablemente1 no habría sido posible
llegar a un acuerdo sobre todo esto hace
> ir>_\3¡¿¡ío El ^ tUPSUíts |Í5
diversidad de perspectivas qué Bpteserrtan
iwfIfejiSff ÍSAÉS IM &BÉ ii.jJK,d ¿¿«J? coa
b acumulación de cada vez más evidencia
empírica.

losfi*Kinte? tíe 11 Etóaiü "iÉt os üsrl g
no pretenden tener1 todas las respuestas; lejos
de ahi. Más bien, el propósito de la declara
ción es ofrecer una declaración de principios,
qué obviamente difieren de la ortodoxia
anterior y crear un mandato para perfeccicr

nar los conceptos políticos para ponerlas
en práctica. La forma de lograr una política
fiJuÉriaJ sáisiresii gfefeéáini'r®* u8
contexto nacional, así como en un esfuerzo
cooperativo internacional; lo mismo se aplica
a la mejor manera en la que bs gobiernos
pueden incentivar el comportamiento am¡
gablecon el clima. TqmbiiB ¦ i ¦ siindo
interróganos abiertoscómo replantear la glo
balización O. reducir de manera más efectiva
la desigualdad éconómica.
Sin': embargo, és sumamente importanté

lograr' un consenso sobre bs principios qué
deberían ;guiar a los responsables dé las
políticas. Reconocer que bs mercados por
sí sobs no detendrán el cambioclimático ni
conducirán a una distribución menos des
igual de la riqueza es sólo un paso hacia el
diseño de estrategias óptimas que puedan
^bardar ef¡a^®eríi ,
enfrentamos. Ya s&han logrado muchos
avances sn este'frente,

Ahora nos enfrentamos a la efeccionéntre
Una reacción populista proteíncionista, clin
ifcídbel íTifii K>MKello ¦bl^e^aniüo
conjunto de políticas que respondan a las
preocupaciones dé la gente. Para adelantar
nos a Jos populistas, necesitamos un nu«3¿¡a
consenso político qüé Sé centre en las causas
ebb4doKiFl!uwi «fe lo&ciwSncíarii», el
lugar dé en los síntomas.
Se necesita un esfuerzo concertado para

devolver a los: ciudadanos y a sus gobier
nos sj control y promover el bienestar de la
r^/otíá a f in ¡fe is&feil feca 11 c» liomi ¦
la capacidad denuestras sociedades para
superar las crisis y asegurar un futuro mejor.
Para recuperar al pueblo sp»requiere nada
más y nada menos" que una agenda para
él pueblo.

La Declaración de Berlín también: ha sido
fí^pfc Tooia»,>&íslfil
Jens Sudekum, Mark Blyth, Catheririé FiéSchi,
Xaviér Ragot, Daniela Schwarzer, Robért
Johnson, Dalia Marinjean PisaniFérry, Barry
Eichengreen, Laurence'Tubiana, Pascal Lamy,
Ann Pettifor, Maja Gopel, StormyAnnika
Mildner, Francesco Bria, Katharina Pistory
unos 50 investigadores y probsionabs más.
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El autor

ÍH8Í iSgJSÉ prffe
.sor de Economía
Polítfcó fe nacio
nal gj la .Harvard
K.Qnnedy.School,
«i pteSidgfe de la
ÁsOSiacioH Etíüno
mica Internacional

y aufcf de Stralght
Talk on Trac/e:
Ideas for a Sane
World Economy
jPfíneeifeft lUntyefSi
BllSÉB, 20 1 pl:

La autora

LauraT^sOfi,
•gxpgsdefjla del
Consejo cbÁse*
soRsEcon'(5mí.cas
del |ifes¡deíttet
durartfe la adffií
nMaclórt;Clf)te(^
ss'psfcsára de
la Escuela de
Negocios (Haas
de la. Universidad
deCalifefWa,
BéÉelef, yfnieffl
bro de lajuffléi
de Asesores del
Grupo AngelsiíP.

Thomas fri<»© es
dijBRtpr del foto
l»A una Nueva
Economía.
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Los creadores del
Brexit se van, pero
dejan un desastre
Reino Unido se sentía huérfana de

poder, y para romper codependen
cias decidió divorciarse de la Unión

Europea.
Los gobernantes se emocionan

con su popularidad, pero reflexionan poco
durante sus momentos de ocio. A David Co

rrieron poco le importó el futuro de su país
quizá por sus enormes dosis de arrogancia
y soberbia que guían a sus instintos. Si los
duros del partido condicionaban su apoyo
para buscar más años de poder, lo de me
nos sería ofrecerles un referéndum llamado
Brexit.

Es 201 ó, año en que la posverdad nos
presentó a Trump.

"Los observadores más sagaces de la vida
pública británica se habrán fijado en una ar
ticular casta de hombres y mujeres de la cla
se dirigente. Tienen más de cuarenta (años)
y son engreída mente exitosos y exitosamente
engreídos, y lo más probable es que hayan
sido educados en Oxford". (Cherwell, el pe
riódico universitario de Oxford, 24 de febre
ro de 1989.)

La semilla del Brexit es generacional y se
ubica en la Universidad de Oxford a finales
de los 80: cuna de los futuros gobernantes de
Reino Unido.
David Cameron, Boris Johnson, There

sa May, Michael Gove, Dan Hannan, en
tre otros, terminaban sus estudios en Oxford
bajo un entorno de euroescepticismo. Por su
parte, MargaretThatcher, en septiembre de
1988, dictó un discurso soberanista y antieu

ropeo en Brujas, Bélgica, sede del Colegio
de Europa. Para que el terremoto político tu
viera consecuencias habría que ir al corazón
académico de la Unión Europea.
El periodista Simón Kuper recuerda en

su libro Amigocracia que uno de los rasgos
entre los estudiantes de la Universidad de

Oxford es su elevado nivel de retórica para
poder debatir. "Aprenden a convencer al pú
blico", señaló Kuper en una reciente visita el
CIDOB en Barcelona. "Podían debatir sin do

minar el tema; entregaban ensayos a sus pro
fesores a los 19 años sin ser grandes exper
tos; lo importante era ir de farol".

El Brexit fue una venta similar a la de la To
rre Eiffel: una estafa. La promesa de sentirse
más nacionalista y nada europeo. La entele
quia perfecta.

Hoy toca cambio de signo en Reino Uni
do. Luego de 14 años y cinco gobernantes
del Partdo Conservador, los laboristas gana
rán las elecciones parlamentarias de mane
ra clara y contundente no visto desde hace
200 años.
Keir Starmer entrará mañana al número

10 de Downing Sreet: se convertirá en pri
mer ministro. También estudió en Oxford.

El Reino Unido fuera de la Unión Europea
vive aislado y con profundas crisis. La peor
de ellas, su sistema de salud. Existen más de
7 millones de británicos en fila de espera pa
ra ser atendidos. Es casi imposible obtener
una cita con algún dentista dentro de la red
pública.
Celebraron el Brexit, llegó la tormenta.
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El rezago tecnológico en Europa y la política
ele competencia: dilemas para México
La economía europea representa

una proporción importante de la
producción mundial: aproximada
mente la quinta parte. No obstante,
existen en el continente pocas em

presas de tecnología digital exitosas, al
nivel de las líderes globales.
Este es uno de los varios indicadores

de la existencia de un notable rezago en
innovación tecnológica, de acuerdo con
David Evans en un ensayo denomina
do "Digital Winter". Esta situación, dice el
autor, generará desafíos económicos que
se agravarán si no se aplican políticas
enfocadas en mejorar la competitividad
de los países.
Otros análisis coinciden con el diag

nóstico del autor. Por ejemplo, la consul
tora McKinsey indica que Europa se ha
rezagado en la adopción de diversas
tecnologías esenciales para definir su
competitividad futura. Diversos estudios
identifican un retroceso relativo en indi
cadores como la obtención de patentes,
el desarrollo de soluciones en inteligencia
artificial, la creación de plataformas digi
tales y la inversión general en tecnología.

En industrias tradicionales, el estanca
miento tecnológico podría amenazar la
posición de las empresas europeas. Este
podría ser el caso de la industria automo
triz, en la que el liderazgo global podría
ser ejercido por empresas de los Estados
Unidos y, crecientemente, de China.
La reacción de los países europeos y

las autoridades comunitarias no ha sido

la deseada. A pesar de que al menos
desde el 2018 las autoridades promue
ven diversas iniciativas para desarrollar
la inteligencia artificial y los negocios
digitales, estos esfuerzos y los cambios

regulatorios resultantes han privilegiado
un enfoque centrado en principios éticos
y de transparencia. De ello han resultado
una multiplicidad de disposiciones lega
les que restringen algunas actividades
de las empresas tecnológicas líderes sin
considerar los efectos que tienen sobre la
eficiencia en los mercados.

Por ejemplo, la Digital and Markets Act
prohibe de manera ex ante conductas
como la auto preferencia o ciertos usos
de datos e impone obligaciones de trans
parencia, interoperabilidad, portabilidad
de datos y acceso. Sin negar que estas
conductas podrían tener algunos efectos
negativos, la prohibición ex ante omite
el análisis económico de sus impactos y
puede afectar la innovación, ios costos
operativos y administrativos, la fragmen
tación de los mercados, restringir la per
sonalización o desincentivar la entrada.

El contexto europeo ofrece algunas
lecciones valiosas para México, donde
las autoridades de competencia investi
gan el funcionamiento del mercado del
comercio electrónico minorista. Si bien

estas investigaciones buscan garantizar
un mercado competitivo y eficiente, tam
bién es cierto que las recomendaciones
y medidas resultantes podrían impactar
de forma significativa en los modelos
de negocio de las principales empresas
investigadas. Por ello, es crucial que las
autoridades mexicanas consideren cui

dadosamente las implicaciones de sus
acciones. Paradójicamente, las medidas
remedíales podrían incidir en los modelos
de negocios de las empresas en perjuicio
de los consumidores, al limitar la innova
ción y el acceso a mejores servicios.
La experiencia europea muestra que

una regulación excesiva puede restringir
la innovación y la competitividad, des
alentando la inversión y el crecimiento
de empresas innovadoras. En México, las
autoridades tienen la gran oportunidad
de equilibrar la necesidad de regular y
fomentar la innovación. Para ello, las in
vestigaciones antitrust deben ser precisas
para evitar consecuencias no deseadas.
El desafío radica en crear un entorno

regulatorio que garantice la competen
cia sin obstaculizar la innovación. Las

políticas públicas deben estar diseñadas
para atraer inversión y fomentar el em
prendimiento en el sector tecnológico,
permitiendo que las empresas locales y
extranjeras compitan en igualdad de con
diciones. Así, mientras Europa lucha por
estrechar su brecha tecnológica con los
países líderes del orbe, México tiene la
oportunidad de aprender de estos errores
y adoptar un enfoque más equilibrado.

Es vital que las políticas públicas sean
revisadas periódicamente de modo que
se adapten a los rápidos cambios tec
nológicos y garanticen que las regula
ciones sean pertinentes y no obsoletas,
y puedan impulsar el desarrollo de un
entorno más innovador y competitivo
en México, para lo cual es fundamental
que exista una estrecha colaboración
tanto con el sector privado, como con la
academia. Además, es esencial fomen
tar una cultura de innovación desde las

bases educativas de! país que preparen
a las futuras generaciones para superar
los retos tecnológicos.
* Especialista en competencia eco

nómica y regulación. Socio Director de
Ockham Economic Consulting.
X: @javiernunezmel
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Una mirada macroscópica de la brecha digital
A pesar de que el acceso a ia

conectividad es un elemento

esencial para la inclusión so
cial, para el desarrollo econó
mico y la formación educativa,

la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad
y Uso de Tecnologías de la Información en
los Hogares ¡ENDUTIH) 2023, realizada
por el INEGI ¡unto con el IFT, revela que
18.8% de los mexicanos mayores de seis
años o 22.5 millones de personas, aún no
son usuarios de internet.

Esta cifra no solo refleja la falta de acce
so a la tecnología, sino una brecha digital
que perpetúa desigualdades socioeconó
micas, educativas, informativas, entre otras.
¿Quiénes son los desconectados?

De acuerdo con un análisis de The Social

Intelligence Unit ¡www.TheSIU.net), la EN
DUTIH 2023 revela que la probabilidad de
no ser usuario de internet varía significativa
mente en razón de diversas características

sociodemográficas.
Por ejemplo, el género influye escasa

mente en la brecha digital, tal que 19%
de mujeres y 18.6% de hombres no tienen
acceso a internet. Sin embargo, la diferen
cia se vuelve notable al considerar el tipo
de localidad habitada, la probabilidad de
desconexión es casi 20 puntos porcentua
les mayor en áreas rurales (14.5%) que en
urbanas ¡34.0%).
Geográficamente, la brecha digital es

especialmente pronunciada en estados
como Chiapas, en el que la probabilidad
de no ser usuario de internet asciende a

40.1%, seguido porOaxaca (29.4%), Ve
racruz (28.2%), Guerrero (273%) y Puebla
(26.1%). Estas entidades enfrentan retos
específicos como la falta de infraestructura
y cobertura de los servicios de telecomuni
caciones, exacerbados por la dispersión
poblacional y un relieve complejo.
Otras barreras de acceso a la

conectividad. La edad también juega
un papel crucial en la desconexión digi
tal. La probabilidad de no usar internet
incrementa dramáticamente en personas
mayores de 55 años, con un 30.8% para
aquellos entre 55 y 64 años y 60.8%
para mayores de 65 años. Este grupo
etario a menudo percibe a la tecnología
como compleja y poco relevante para
su vida diaria. No obstante, el creciente
número de servicios disponibles en línea,
como el caso de la banca y los trámites
gubernamentales, ha fomentado la alfa
betización digital y confianza entre los
adultos mayores, facilitando su integra
ción en la sociedad digital.
Otro factor determinante es el estrato

socioeconómico. Las personas pertene
cientes al más bajo registran la mayor pro
babilidad de 37.4% de no usar internet,
incidencia que impacto a aproximada
mente 8.8 millones de individuos. La me

nor escolaridad también está fuertemente
correlacionada con la falta de uso de la

conectividad. La probabilidad de no ser
usuario de internet es de 81.9% entre aque
llas personas sin escolaridad y de 36.9%
para las que cuentan solo con educación
primaria.
Estas estadísticas subrayan la necesi

dad de políticas públicas que mejoren las
competencias digitales desde una edad
temprana y de programas que faciliten el
acceso a dispositivos y servicios de internet.
Las intervenciones deben ser mulitfactoria

ies, incidiendo tanto en la disponibilidad de
infraestructura de conectividad como en las

barreras educativas y económicas.
A partir de todo ello, la ENDUTIH 2023

no solo nos proporciona una mirada ma
croscópica de la brecha digital en México,
sino que también revela las áreas priorita
rias a incidir.

Las barreras al uso de internet —residir
en localidades rurales, vivir en el centrosur
del país, ser mayor de 55 años, pertenecer
a un estrato socioeconómico bajo y tener
baja escolaridad— son desafíos que de
ben ser abordados de manera integral.
Solo a través de esfuerzos coordinados y
permanentes entre el gobierno, la industria
y la sociedad civil, México podrá avanzar
hacia una verdadera conectividad univer

sal, asegurando que nadie quede atrás en
la era digital.
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Indicador IMEF, espejo fiel y oportuno
El Indicador IMEF, en apenas 20

años, que cumplirá el próximo
mes de septiembre, se ha con
vertido en una de las herramien

tas más valiosas y precisas para
evaluar el comportamiento de la econo
mía en el corto plazo.

Para decirlo de manera simple, el Indi
cador IMEF ayuda a anticipar la posible
evolución de la economía general en el
futuro próximo.
Identifica si la economía está en un

ciclo de expansión o por el contrario en
contracción, desaceleración o el nivel de
recuperación que vaya registrando.

La exactitud y oportunidad del Indica
dor IMEF hoy están fuera de cualquier
duda. En el año 2007, con apenas dos
años de vida, el Indicador IMEF superó
la frialdad y escepticismo con el que fue
recibido en sus inicios. En el sexenio de

Felipe Calderón, el incipiente indica
dor, anticipó la recesión económica.

En el segundo gobierno panista, el PIB
inició su descenso en el segundo trimestre
de 2007 y tocó fondo en el primero de
2008. Acumuló una caída del 8.3 por
ciento. Ninguna otra institución, ningún
otro indicador, lo anticipó.

En ese momento, el Indicador Imef se
convirtió en el espejo que más fiel y opor
tunamente reflejaba la realidad del com
portamiento de la economía nacional.
El título del comunicado del Indicador

IMEF fue contundente: "Recesión a la vis
ta". La verdad siempre incomoda y por
supuesto, en su momento, el Indicador
IMEF, se convirtió en un indicador incómo
do para el gobierno.

Sin embargo, el Indicador IMEF, de
mostró, al cumplirse el escenario que anti
cipó, su precisión y oportunidad.

El Indicador IMEF, es el equivalente
al índice manufacturero ISM de Estados
Unidos.

El ISM manufacuring Índex es un indi

cador económico que evalúa el estado
de la industria estadounidense a través de

encuestas a ejecutivos sobre las expecta
tivas de producción en el futuro, nuevos
pedidos, inventarios, empleo y entregas.
Alan Greenspan, quien fuera el

poderoso presidente de la Reserva de
Estados Unidos entre 1987 y 2006, ase
guraba que el ISM era el indicador, al que
le ponía mayor atención.
Hace más de 20 años, aquí en Mé

xico, el economista Jonathan Heath,
investigó y estudió ese indicador y se dió
cuenta de que no sólo se podía, sino que
se tenía que realizar en México.
A partir de entonces se dedicó a rea

lizar los esfuerzos y coordinar las volun
tades necesarias para hacerlo realidad
y la primera encuesta para elaborar el
Indicador IMEF se levantó en el año 2004

y se dió a conocer en enero del 2005.
El esfuerzo de Heath, actual subgo

bernador de Banxico, en ese momento lo
realizó desde el IMEF y logró el apoyo y
participación de Inegi.

¿Qué es el Indicador IMEF? De acuer
do con la explicación de la organización
que encabeza hoy José Domingo F¡
gueroa, este es un índice de difusión
que evalúa el entorno económico con
base en una encuesta de cinco preguntas
cualitativas.

Son 5 preguntas que cada mes pro
cesa un comité que preside Ociel Her
nández del BBVA Research con el apoyo
de Jessica Roldan de Finamex como
vicepresidenta.
Hay además un comité técnico con

más de 30 especialistas.
Está integrado por Gerardo Ley

va, Gabriel Casillas, Mario Correa,
Víctor Manuel Herrera, Gabriela
Siller, Julio Santaella, entre otros.
Se recaba un promedio de 400 res

puestas de ejecutivos de empresas y con
la información de fin de mes, se publica
al iniciar el mes siguiente.

El Indicador IMEF está construido para
ayudar a anticipar la dirección de la acti
vidad manufacturera y no manufacturera
en México. Y, a partir de la evolución es
perada de esos sectores, inferir la posible
evolución de la economía en general en
el corto plazo. El Indicador IMEF varía en
un intervalo de 0 a 100 puntos y el nivel de
50 puntos representa el umbral entre una
expansión (mayor a 50) y una contracción
(menor a 50), de la actividad económica.
Cuando el índice se encuentra por en

cima del umbral, un aumento se interpreta
como señal de una expansión futura más
rápida; cuando el índice se encuentra por
debajo del umbral, un incremento se in
terpreta como señal de una contracción
futura más lenta. El responsable principal
de la elaboración del Indicador IMEF es el
Comité Técnico Asesor del Indicador IMEF
del Instituto Mexicano de Ejecutivos de
Finanzas (IMEF), que cuenta con el apoyo
técnico y normativo del Inegi.

El Comité Técnico ofrece una interpre
tación oportuna del Indicador, analiza
aspectos técnicos, metodológicos y ope
rativos, asegura su continuidad y evalúa
su eficacia. Este comité está integrado por
especialistas de los sectores privado, públi
co y académico.

El IMEF levanta la encuesta entre sus so
cios y redes de afiliados para así computar
las series originales de los indicadores.

El Inegi brinda el apoyo para los ajustes
estacionales y el cálculo de las tenden
ciasciclo de todas las series.
El Indicador IMEF es una herramien

ta constituida y operada prácticamente
de manera híbrida. Con la realización y
ejecución del IMEF pero con la asesoría
y actualización permanente de la meto
dología por parte de Inegi. Su integración
por invitación específica y constitución ins
titucional lo blindan respecto de los ciclos
políticos. Enhorabuena para IMEFlnegi y
por supuesto para México.
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Microeconomía competitiva

Para que un país tenga un de
sarrollo económico y social
ascendente, se necesita de
cuatro fuerzas económicas
concurrentes. Ellas son las

siguientes: 1. Una macroeconomía es
table. 2. Una microeconomía competiti
va. 3. La inversión en capital humano. 4.
Una vasta red de relaciones con el exte

rior. A este conjunto se le denomina "la te
laraña del desarrollo".

Una mayor articulación entre macro
economía y microeconomía refuerzan la
competitividad. Sin afectar a las fuentes
macroeconómicas de la competitividad
inflación baja y declinante, estímulos
al ahorro y a la inversión, deuda exter
na e interna manejable, tipo de cam
bio competitivo caben diseñar las po
líticas microeconómicas: capacitación,
innovación y difusión tecnológica, in
fraestructura, ventajas competitivas, re
conversiones productivas de actividades
económicas. En suma, romper inercias.
Esto ¡ala la potencialidad de ramas eco
nómicas no promovidas suficientemente.
México tiene niveles muy bajos de

competitividad. En un estudio reciente del
Instituto para el Desarrollo Administrativo
¡IMD) con sede en Suiza y que estudia
periódicamente a un conjunto de 67 eco
nomías mundiales, determinó que Méxi
co está en la posición 55, peor incluso
que en 201 8 cuando llegó a la posición
51. Por contra, los países que están en los
más altos niveles de competitividad son
Singapur, Suiza y Dinamarca.

En el pasado existieron en nuestro país
instrumentos muy importantes para la
competitividad de las empresas. Sobresa
lieron los fondos de fomento para la pe

queña y mediana industria con créditos
a tasas subsidiadas; aportaciones de ca
pital a las empresas que necesitaban ca
pital de riesgo; estudios de preinversión
para analizar mercados y sus potencia
lidades; soporte científico y tecnológico
para darles opciones productivas a las
nuevas inversiones. Esto desapareció al
igual que la política industrial que le da
ba base institucional. Quedó, sin embar
go, esta experiencia valiosa en los esta
dos de Jalisco, Guanajuatoy Querétaro.
También se afectó a la actividad eco

nómica general, como se advierte con
los mediocres incrementos en las tasas

de crecimiento de 2 y 2.5 por ciento.
Contrastan con las tasas de 6% obte

nidas durante el periodo 19501980,
que se beneficiaron de la gran recu
peración económica mundial en los
30 años de posguerra.Para el próxi
mo gobierno hay buenos augurios. Ha
brá una política industrial que permitirá
vincular el nearshoríng con cadenas de
producción nacional. Se dará una con
currencia con las actividades de la nue
va Secretaría de Ciencia, Humanida
des, Tecnología e Innovación. Asociado
a ello, la creación del Consejo Nacio
nal de Desarrollo Regional y Relocaliza
ción, para coordinar acciones que en el
país se necesitan para atraer mayores
inversiones.

Todo este conjunto de cambios nos vin
cula más a Estados Unidos, fuente primor
dial de la inversión extranjera en México,
destino de una alta proporción de las ex
portaciones mexicanas, origen de las re
mesas en dólares del exterior por el traba
jo que realizan trabajadores mexicanos.
Es una cuestión geoestratégica y política.
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Con vigencia a cinco años

Genomma Lab prepara programa
de deuda por 10,000 mdp en BMV
La comercializadora de medicamentos OTC se concentra en refinanciar pasivos

Judith Santiago

Genomma Lab alista un programa
de deuda por hasta 10,000 millones
de pesos en la Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV).
La emisora indicó que los recursos

serán usados para fines corporativos,
en general, y el programa de deuda
que busca colocar tendrá una vigen
cia de cinco años.

La fecha de la primera emisión,
así como otros términos de la colo

cación del programa de deuda no se
han dado a conocer.
La comercialización de medica

mentos OTC y productos dermocos
méticos sigue centrada en refinan
ciar su deuda para reducir los costos
financieros y mejorar los plazos de
vencimiento.

Recientemente, se anunció que
negocia nuevos préstamos a largo
plazo.
El año pasada, la empresa reportó

una deuda total de 6,360 millones de
pesos, muestran datos de HR Rating.
La calificadora estima que la deu

da bruta y la deuda neta alcanzarán
2,788 millones de pesos y 805 millo
nes de pesos, respectivamente, para
finales del 2026, debido a los pagos
que debe realizar en los próximos
dos años.

Mejoras en la mira
"Para el 2026 se considera la amor
tización de certificados bursátiles

emitidos en el 2023 por un monto de
993 millones de pesos", añadió HR
Ratings.
Genomma Lab tiene en proceso un

plan para invertir 1,800 millones de
pesos en para aumentar y mejorar su
productividad, de este monto, el 40%
ha sido ejecutado hasta el primer tri
mestre de este año.
También tiene en marcha su ob

jetivo de mejorar la marca Asepxia
en el tercer trimestre de este año y,
al mismo tiempo, trabaja en un plan

de recuperación para Cicatricure.
Además, en su estrategia contem
pla la venta de marcas que no le son
esenciales.

La emisora tiene como objetivo
alcanzar un margen EBITDA del 23%
al 22% para finales de este año. La
meta es alcanzable con su plan de
eficiencias en sus costos.
En el primer trimestre de este año,

este indicador de rentabilidad cerró

en 22.3 por ciento.
Genomma Lab cuenta actualmen

te con una recomendación de com

pra y un precio objetivo de 20.8 pesos
por título, de acuerdo con el consenso
de los analistas recabado por la he
rramienta Hub de Infosel.

La emisora, que forma parte del
principal índice de la BMV, el S&P/
BMV IPC, anunció el pago de un di
videndo de 0.20 pesos por acción el
mes pasado, mismo que fue liquidado
el 21 de junio, por un monto total de
200 millones de pesos.
En lo que va del presente año sus

acciones han tenido un rendimiento

de 19.28% y cotizan actualmente en
un precio de 16.89 pesos cada una.

1».2S%
HAN GANADO

las accionas de la empresa en lo qu#
va del 2024 0n la BMV.
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Habrá nueva Bolsa en Bras I

Bezos venderá acciones de Amazon

Stori invertirá 7,000 mdp en créditos
Fibra Shopanuncia certificación EDGE

La ciudad brasileña de Ría de Janeiro promulgó una ley
que reduce: los impuestos para la apertura de una nueva Bolsa
que competirá con la de Sao Paulo.

Según el piesidenteejécutivode Americas Trading Group
¡ATG), Claudio Pracownik, la Bolsa de Río podría comenzar a
probarse en el primer semestrede 2025 para ya iniciar ope
raciones formales en la segunda mitad del próximo año.

La nueva Bolsa serviría de plataforma para negociar las
mismas acciones que la de Sao Paulo, incluidas las del gigan
te petrolero Petrobras y la minera VaISRÍo de Janeiro ya tuvo:
una Bolsa entre 1 820y 2002.

\ Bezos, fundadordel gigante dé Comercio electrónico:
Amazon planea vender un paquete adicional de 25 millones
de accionesde la empresa por un valor de 5,000 millones de
dólares, luego de queIas títulos alcanzaron recientemente un
nuevo máximo histórica.

El martes, las accíanashde Amazon en el índice Nasdaq
Composite cerraron a 200 dólares, su nivel más alto desde
el inicio de su. cotización en el mercado bursátil estadouniden
se en 1997,

Bezos «ndió acciones de Amazon por 8,500 millones de
dólares durante nuevedías hábiles en febrero, la primera vez
quffsedeshizo de aceiones de la empresa desde 2021.

Stori, una startup de origen mejicano dedicada a ofre
cer crédito por tarjetas a poblaciones desatendidas, inverti
rá 7,000 millones,de pesos durante los próximos dos años
efr el país para otorgar créditos y fondos semilla para mujeres
emprendedoras.

La inversión, anunciada por Stori en el marco:de la III Con
ferencia Ministerial sobre Políticas Exteriores Feministas "Solu
ciones para un mejor mañana", también será destinada para
BÍ3| natHfcpíCrJBf^íinjr» l'í^xpurNÓfw^
su infraestructura digital, con la intención de apoyar las econo
Bfes bcda b i|¿m¡éBin.wciera.

Skydance Media, la productora de David Ellison, llegó a
Un acuerdo preliminar para adquirir a National AmUséffients,
lo i?, reavivo las negociaciones sobrepn acuerdo que fraca
saron él mes pasado.
Tras eseacuerdo, la compañía planea fusionar Skydan

ceéon Paramount Global, una operación que está suja
ta a la aprobación d&un éomitééspecial de directores de
Paramount.

National Amusements, que posee:alrededor de 77% de
las accioneston derecho a voto de Paramount, remitióel nu&
vo acuerdo al comitéespecial para su revísión. El panel se reu
nió el martes por la noche para discutirlo..

FibraShop, fideicomiso de inversión en bienesraíces del
sector comercial, informóa través déla BMV que obtuvo la
JlifimiM ElwHKx'jdsros i.n ¦fart íor<3fciíjtaBft i^H
cíes) de Puerta La Victoria, .ubicada en Santiago deQuerétaro,
¦S2118W fttá ¡Stebiljano
c7í| Vi< Wd'j/f^fBiü'^iflici^te 171 ,712,41
m2 de construcción. En junio de 2024 después de la auditoría
correspondiente,,®! IFC decidió otorgar a Puerta La Victoria la
Hert¡f¡fiS.ci<SiK)É^Bi3l w 1 & cfí: .«mí y * <"fl
agua y 64% én materiales.
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Claudia, en la esquizofrenia

I lay en el intranquilo ambiente del
México actual una incertidumbre que
es la madre de todas ellas. ¿AMLO se
retirará o seguirá entrometiéndose?

a economía no es una mecáni

co, solía predicarnos el sabio
Lmaestro. En ese orden, en e

momento actual de México se
está dando una interconexión

muy importante y peligrosa entre políti
ca y economía. Y no por casualidad, la
relación causal corre de la primera en di
rección de la segunda. Sin embargo, las
más influyentes figuras del poder en Mé
xico se están comportando como si esa
interconexión no existiera. Como si no tu
viera relevancia.

La 4T ha comprobado ¡hasta la sacie
dad) su capacidad para la operación
interventora. Recientemente se la inge
niaron para truquear una elección que
resultó tremendamente irregular y sesga
da. Pero esa capacidad de intervención
aún no les ha dado para truquear a las
encuestas empresariales que recaban
Banxico y el Inegi. Por lo menos, hasta
ahora. Y esas encuestas, apenas cabe
recordarlo, recaban con mucha oportu
nidad y precisión las incertidumbres que
afligen a la clase empresarial. Por su par
te y, de hecho, el mercado cambiario y
los mercados financiaros están intrínse

camente blindados contra un posible in
tento de truqueo externo. En esos ámbi
tos, sí no hay la posibilidad de infiltrar
a una funcional Taddei para orientar las

tendencias en el sentido deseado. Inci
dentalmente, también se encuentran fue
ra de ese alcance las agencias califica
doras de deuda. Así que más temprano
que tarde, se tendrá que ajusfar a esos
dos inmensos barriles sin fondo que son
Pemexy la CFE.
En el panorama descrito, fatalmente

Claudia se encuentra ubicada en la es

quizofrenia paralizante. Su posición ac
tual no debe ser nada cómoda. ¿A quién
hacerle casó? ¿Con quién quedar bien?
En el camino se encuentra, atravesada,
la muy singular figura histórica del pre
sidente López Obrador. Cualquier otro
mandatario de la muy añorada época
del partido político predominante ya es
taría preparando para sí una salida fun
cional. Sin embargo, la verdad meridia
na es que AMLO no parece encontrarse
en esa tesitura. Las reformas que forman
parte del llamado Plan C están llamadas
a ejercer un efecto muy pernicioso sobre
la marcha de la economía. Así lo hizo

ver, recientemente, el magistrado Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, nieto de! famoso
secretario de Hacienda durante el Desa
rrollo Estabilizador. En fin, el escenario
se encuentra rebosante de incertidum

bres. Pero, sobre todo, hay en el intran
quilo ambiente del México del momento
una incertidumbre mayúscula, que es la
madre de todas ellas. Al concluir su se

xenio, ¿AMLO se irá a su casa a des
cansar sereno o intentará, tras bambali
nas, seguir influyendo en los asuntos de
gobierno?
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Patrimonio

No caigas en la trampa al inicio de tu vida laboral
(Parte 2 de 2)

Joan Lanzagorta
I2Ü contacto@planeatusfinanzas.com

En la primera parte describí a de
talle como mucha gente, cuando
empieza a ganar dinero, en lo
primero que piensa es en todas
las cosas que van a poder com

prar y que antes no podían. De repente
ese celular que tanto han deseado está al
alcance, aunque les cueste uno o dos me
ses de su ingreso, porque lo pueden pa
gara mensualidades.

La gente empieza así la vida sin aho
rros, sin un colchón para emergencias,
sin inversiones, pero con deudas y con
la creencia de que esa forma de vivir,
comprando a crédito, es la "única" po
sible para salir adelante. De hecho, se
convierte en un hábito y en una forma de
ver el mundo que es muy difícil de cam
biar. Esa es la gran trampa: cuando se
adquieren muchas obligaciones, se tiene
poca o ninguna capacidad de ahorro
para construir patrimonio.
Evita caer en esta trampa. No caves

tu propio agujero. Sé más inteligente y
crea patrimonio. Porque todos podemos
hacerlo. Estos son los pasos:
1.Evita el crédito al consumo por todos
los medios, incluidos "meses sin intereses".
Cuando un ¡oven se acostumbra a utilizar
(y abusar) del crédito al consumo, esto le
puede causar problemas significativos en
su vida adulta y poner en riesgo sus me
tas de vida. De hecho, muchos jóvenes ni

siquiera han descubierto qué es en reali
dad importante para ellos. Su mente está
enfocada en lo que pueden conseguir a
corto plazo: en lo que pueden comprar
y disfrutar hoy, sabiendo que lo pueden
pagar a plazos.
Pero esa es la manera como caen en

la trampa. Por eso es recomendable evi
tar el crédito y usar mejor el débito. Si tie
nen metas a corto plazo, como comprar
el celular que siempre han deseado, es
mejor "pagar" primero (ahorrar) y com
prarlo cuando uno tenga ese dinero en
mano. Entrenarse a hacer un pian de
gastos, a decidir cómo van a gastar el di
nero que ya tienen (nunca el que todavía
no han ganado que es lo que uno hace
cuando compra a crédito).
2.Ahorra 10% de lo que ganas durante
toda tu vida.
En general, cuando uno comienza su
vida laboral, uno no tiene compromisos
ni responsabilidades financieras. Por eso
es la etapa ideal para empezar a ahorrar
y acostumbrarse, durante toda la vida, a
que 1 de cada 10 pesos que ganan es
para formar patrimonio a largo plazo.
Esto es en adición a las contribuciones

obligatorias a los sistemas de seguridad
social (afores). Por eso, quienes trabajen
en un sector informal o semiformal, deben
pensar en incrementar este porcentaje a
15 por ciento.

Estos porcentajes están calculados
para personas jóvenes, que empiezan su
vida laboral y que tienen un horizonte de
inversión de al menos 40 años. Si estás

en una etapa de tu vida diferente, tus
necesidades serán otras.

3.lnvierte de manera simple pero efecti
va, cuidando los costos.
Invertir es la única manera de generar
patrimonio con el tiempo. En este espacio
he escrito mucho sobre estrategias de in
versión a largo plazo y cómo construir un
patrimonio. Pero también sobre lo mucho
que impactan las comisiones de adminis
tración que parecen "pequeñas".
La buena noticia es que no necesitas

ser un experto para invertir de forma
eficiente. Lo puedes lograr incluso con
un sólo ETF global, de bajo costo, muy
diversificado, si lo eliges correctamente.

Ahora bien, nunca inviertas en nada
que no entiendas y siempre conoce cuál
es el rendimiento promedio anual espera
do de tu portafolio a largo plazo, en tér
minos reales (por arriba de la inflación).
4.Aprende a plantearte metas básicas y
a pensar en lo importante.
Mencioné antes que los jóvenes muchas
veces no tienen claras sus metas de vida,
pero es importante empezar a pensar
en ello y proponer algunas de mediano
y largo plazo [como comprar una casa
más adelante, o irse de viaje). Aunque

después estas metas puedan cambiar,
porque la vida es así. Un gran consejo:
el retiro debe ser una meta de largo pla
zo inamovible porque todos en algún
momento llegaremos a él. Por eso es im
portante construir un patrimonio desde el
principio de nuestra vida laboral.
5.Protege lo que es tuyo.
En los países desarrollados los seguros
son herramientas esenciales. En México

no solemos prepararnos y cuando las
cosas pasan, estamos totalmente des
protegidos. Pocos jóvenes conocen la
utilidad real de un seguro, porque tienden
a pensar en los riesgos como "algo que
a mí no me va a pasar". Pero las cosas
suceden y es mejor no tener que apren
derlo por la mala, cuando hemos sufrido
una gran pérdida económica y no hay
nada que podamos hacer ya. Adquirir
una cultura de previsión es fundamental.
ó.La educación no termina con la escuela.
Desafortunadamente, muchas de las en
señanzas más valiosas de la vida no se
enseñan en la escuela o en las universida

des: liderazgo, administración del tiempo,
habilidades de negociación y comunica
ción, educación financiera de calidad.
Nosotros somos responsables de nuestro
propio crecimiento, de leer, de ser mejo
res cada día. La educación continua nos

permite tener una vida mejor. Por eso
puede ser nuestra mejor inversión.
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La gran
depresión

Las

preocupaciones
habituales de
los mercados

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomistamx

Los mercados mexicanos están po
niendo atención de vuelta a los te

mas que solían acaparar su interés
hasta antes de conocer el uso que
pretende darle el gobierno saliente

a esa mayoría calificada que está en pro
ceso de formación.

No es que se haya perdido el interés
en conocer si se concretará o no, y de
qué forma, ese golpe a la autonomía del
poder Judicial, de la mano de los otros
cambios propuestos por López Obrador.
Lo que sucede es que ahora hay que

esperar a que se den esos tiempos legisla
tivos a partir de septiembre para conocer
ese desenlace.

Porque, por ahora el espectáculo de los
foros parlamentarios donde supuestamen
te se escucha a todas las voces para que
al final la instrucción sea no moverle ni
una coma a las iniciativas presidenciales,
no generan mucha expectativa de los
participantes de los mercados.
Entonces, lo que está de vuelta en el

radar son los datos inflacionarios, los in
dicadores de desempeño económico y
el rumbo que habrá de tomar la política
monetaria, tanto de Estados Unidos como
de México.

Hay datos que muestran una desacele
ración en las dos economías. Allá, aumen

tó el número de solicitudes de desempleo
y el indicador ADP muestra una menor
creación de plazas laborales a lo espe
rado. Mañana se publicará la tasa de
desempleo que dará más luces respecto
a la salud del mercado laboral.

En México, se muestra una baja en
los niveles de consumo y las expectativas
del comportamiento del Producto Interno
Bruto han mostrado también un retroceso.

Los bancos centrales de los dos países
han dejado ver, con sus decisiones de po
lítica monetaria, una voluntad de esperar
mejores datos antes de iniciar un ciclo de
baja en las tasas.
Pero entre los tomadores de decisiones

de política monetaria hay algunas señales
encontradas.

En la Reserva Federal de Estados Uni
dos su titular, Jerome Powell, reconoce el
progreso en la desaceleración de la infla
ción, pero pide esperar datos más sólidos
antes de actuar desde el banco central.

Esto a pesar de que en la minuta de la
Fed que ayer se publicó hay posiciones
de algunos de los integrantes del Comité
de Mercado Abierto que son más hawkish
y no descartan nuevos incrementos en el
costo del dinero.

En México, mientras tanto, un subgo
bernador como Ornar Mejía disiente

del resto de los integrantes de la Junta
de Gobierno y vota a favor de bajar la
tasa interbancaria, algo que agradaría al
gobierno de López Obrador, y al día si
guiente comete el descuido de pararse en
el templete de la mañanera presidencial.
Mientras que el subgobernador Jona

than Heath rompió el silencio que había
mantenido en temas monetarios y publica
que está totalmente de acuerdo con Jero
me Powell en esperar más datos benignos
de inflación antes de recortar las tasas.

Y remata que eso es aplicable a México
también.

En fin, que esos son los temas que por
ahora mueven a los mercados y que, de he
cho, deberían ser los únicos que los alteren.
Sin embargo, es un hecho que bajo el

régimen actual hay que esperar a ver si
se concreta un golpe que puede ser fatal
para la estabilidad económica y financie
ra del país.

Están en el radar los datos
inflacionarios, los indicado
res de desempeño económico
y el rumbo que habrá de to
mar la política monetaria, tan
to de EU como de México.
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